
ALGUIEN debería explicarle al Presidente que
construir un aeropuerto es un poquito más
complicado que armar un Lego. Y es que, según él,
hoy se va a "inaugurar" la primera etapa de Santa
Lucía, lo cual, paradójicamente, es una volada.

DE ACUERDO con lo que dijo Andrés Manuel López
Obrador, para conmemorar el Día de la Fuerza
Aérea, en las nuevas pistas comenzarán a registrarse
aterrizajes y despegues de aeronaves militares...
¡y comerciales! Por lo visto, al mandatario
no le han informado bien cómo está la cosa.

PARA EMPEZAR, lo que ya se construyó son las nuevas
instalaciones físicas de la base militar. Pero,
sobre todo, no es posible que realicen operaciones
aviones comerciales dado que el futuro aeropuerto
"Felipe Ángeles" todavía no cuenta con su PIA,
que en pocas palabras es el manual de procedimientos
seguros para aterrizar y despegar. Y para que eso
suceda, primero lo tiene que autorizar la Agencia
Federal de Aviación Civil, un proceso que todavía
ni toma pista.

PERO, BUENO, ya se sabe que eso de tener estudios,
permisos y fundamentos es peccata minuta para
el gobierno, por lo que harán aterrizar los aviones
nomás para la foto.

LA BUENA NOTICIA es que ¡ahí vienen las vacunas!
La mala noticia es que el gobierno está haciendo un
cuello de botella electoral para repartirlas. Mientras
Marcelo Ebrard anda hablando hasta con el diablo

para conseguirlas, acá la cosa es calmaaada.

DE LA VACUNA de Pfizer se reanudan los envíos
la próxima semana, con la promesa de que sean 600
mil dosis semanales desde marzo. La de AstraZeneca

llegará por tres vías: 2 millones que se compraron a
la India; 1.6 millones que se traerían de Corea, vía
Covax; y, por lo pronto, 12 millones que se produjeron
en Argentina y se envasarán en México gracias a la
iniciativa de Carlos Slim. También están los pedidos
de la rusa Sputnik V y la china de CanSino. El gasto
podría llegar hasta los 32 mil millones de pesos.

OBVIAMENTE, en un país de 126 millones de personas
la vacunación no se resuelve en un par de semanas
¡ni que fueran enchiladas!, pero más se van a tardar
si desde Palacio Nacional insisten en hacer las cosas
al estilo 4T. Sería un error despreciar la cooperación de
la iniciativa privada en la distribución de las vacunas,
pues si algo saben hacer es llevar sus productos hasta
los rincones más lejanos de la República.

QUIEN FUERA el principal negociador por parte
de México, Kenneth Smith, dijo que si el gobierno
quiere reformar el mercado eléctrico, debe mantener
la congruencia con el TMEC

AL RESPECTO, Rocío Nahle preguntó:
"¿qué es mercado eléctrico?" Tatiana Clouthier
preguntó: "¿qué es TMEC?". Y AMLO preguntó:
"¿qué es congruencia?".
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CUENTAN que la Jefa
de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, anda
molesta porque en
Morena últimamente
no están tomando

en cuenta sus puntos
de vista.

PRIMERO, ella siempre
ha pugnado porque los
alcaldes que buscan la
reelección se separen
de sus puestos para
que no haya forma de
que lleven agua de la
administración pública
a los molinos de la grilla.

PERO todo indica que
en el partido pusieron
dicha sugerencia en
el cajón del "archivo
muerto".

MÁS recientemente,
también mandó a decir

que era muy delicada la
postura que se tomaba
con el caso Félix

Salgado Macedonio
y que habría que
reconsiderar si tanta

división y tan malos
antecedentes eran
convenientes.

Y ESE comentario fue

derechito al cajón de
"va porque va, digan lo
que digan".

¿SERÁ que la cúpula
cuartotrasformista

tiene oídos muy sordos
o que el portavoz de
la Mandataria, Héctor
Ulises, tiene la voz
muy bajita?

EN UNA de esas... ¡un
poco de una y otro
tanto de la otra!
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FEDERICO DORING CASAR*

Decreto sanitario
de chocolate
México sufre las consecuencias de la
indolencia y la incapacidad de sus go
biernos, ahora con los estragos de la
escasez de vacunas contra el Covid19
por la falta de previsión y estrategia pa
ra apartarlas y asegurarlas a tiempo.

Hoy somos el tercer lugar mundial
en muertes y uno de los países más
rezagados en vacunación. Mientras
países como Israel llevan el 24.92 por
ciento de su población totalmente va
cunada con 2 dosis, México apenas lle
va el 0.06 por ciento.

Ante el reclamo de la Alianza Fede
ralista por transparencia y equidad en
el Programa Nacional de Vacunación, y
presionado al Gobierno federal por su
falta de avance y contratiempos en los
envíos de vacunas de Pfizer, se publicó
en el Diario Oficial un Acuerdo el 25
de enero para que gobiernos estatales
y el sector privado puedan importar y
adquirir vacunas adicionales a las ad
quiridas por el Gobierno federal.

Algunos creen que el acuerdo es
un bien hipócrita que sólo socializa la
responsabilidad del escaso avance de
vacunación en México, ante la imposi
bilidad de los gobiernos estatales y el
sector privado para conseguir vacunas
porque gran parte de la producción de
este año ya está apartada

El acuerdo dice "establecer" una
acción extraordinaria para poder su
marse a la Política Nacional de Vacu
nación contra el Covid19 en coordina
ción con la Secretaría de Salud, pero le
faltan al menos 2 aspectos relevantes.

El primero es que únicamente con
templa a los gobiernos estatales, por
ser éstos autoridades sanitarias, y de
ja afuera los ayuntamientos o alcaldías
por no tener esa calidad. De ahí que al
caldes como Enrique Vargas, en Huix
quilucan, del PAN, y Víctor Hugo Ro
mo, en Miguel Hidalgo, de Morena, no
puedan tramitar adquisición alguna sin
el aval y acompañamiento político y sa
nitario de sus gobiernos estatales, a pe
sar de que ambos han externado públi
camente su intención de hacerlo.

Hasta ahí se entiende el punto, pe
ro el Decreto no mandata a los gobier
nos estatales a emitir acuerdos admi
nistrativos derivados del acuerdo del
25 de diciembre con los lincamientos
y requisitos para que un Municipio o
Alcaldía pueda acceder por su conduc
to a los beneficios que el propio acuer
do establece, de tal suerte que si, por
ejemplo, Claudia Sheinbaum no qui
siera adquirir vacunas, no hay garantía
de posibilidad para Víctor Romo de in
tentarlo, ni para Enrique Vargas sin el

acompañamiento de Alfredo del Mazo.
Sin la emisión de un acuerdo y li

ncamientos de la autoridad sanitaria
estatal para coordinar su adquisición y
su aplicación en total apego a la estra
tegia nacional serán imposibles, aun
que la buena señal es que el Gober
nador Del Mazo, según comentan en
Huixquilucan, sí tiene la voluntad po
lítica de apoyar y se está trabajando en
un esquema de coordinación en bene
ficio de los mexiquenses para sumar
esfuerzos en torno a la vacunación.

Desafortunadamente, en CDMX
nada ha anunciado al respecto Clau
dia Sheinbaum, y en el Congreso lo
cal la mayoría de Morena rechazó un
exhorto para la emisión de un acuer
do en ese sentido, necesario para po
der coadyuvar en las 16 alcaldías con el
Programa Nacional de Vacunación.

Nada en el Acuerdo Federal con
templa a los gobiernos municipales, ni
obliga a los estatales a colaborar con
ellos institucionalmente en favor de la
salud de sus gobernados. Imagine us
ted el supuesto donde ambos niveles
de gobierno no coincidan y el estatal se
sintiera exhibido por dejar de hacer lo
que uno municipal sí quiere intentar.

La otra omisión en el Acuerdo que
hace que no valga la tinta en el que es
tá impreso es el bloqueo a la participa
ción del sector privado al que supues
tamente se invita a participar de mane
ra extraordinaria

Sin la emisión por parte de Cofe
pris de permisos especiales o extraor
dinarios para empresas privadas, que
acrediten contar con una red de frío
para poder importar vacunas como dis
tribuidores y la revalidación únicamen
te de las ya aceptadas por dicha autori
dad sanitaria, la participación del sector
privado es imposible y el acuerdo fede
ral letra muerta y política de hipocresía

•DIPUTADO LOCAL DEL PAN
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Duro de cabeza

AMLO tiene otros datos, los mismos
que lo enfermaron. Los que están
llevando a México a la ruina.

1 o arriba y tú abajo, o yo aba"¿Yjo y tú arriba?". Eso le pre
V* JL iguntó Candidito, el indeci
so novio, a Loretela su tímida dulcinea
Contestó ella, ruborosa "Tú arriba y
yo abajo". Entonces Candidito grabó
con su navaja un corazón en el tronco
de un árbol, y puso arriba la letra C de
Cándido y abajo la L de Loretela.. Un
señor cumplió un siglo de edad. Lo en
trevistó un reportero: "¿A qué atribuye
usted haber llegado a los 100 años?".
Respondió el provecto cumpleañero:
"A que siempre he sido absolutamente
abstemio. Jamás en mi vida he proba
do una gota de alcohol". En eso se oyó
un grito destemplado en el interior de
la vivienda "¡Viva México, cabrones!".
El periodista se sorprendió. "No pasa
nada lo tranquilizó el anciano. Es
mi abuelo. Le da por gritar eso cada
vez que se emborracha"... Don Algón,
ejecutivo de empresa hizo publicar
un anuncio en el periódico en el cual
solicitaba secretaria. Se presentaron
tres aspirantes. "No sé a cuál de ellas
elegir" le dijo don Algón al encargado
de recursos humanos. 'Yo escogería a
la de en medio, jefe le sugirió el hom
bre. En su solicitud de empleo, en el
renglón correspondiente a 'Sexo', puso:
'No tengo objeción"'... "Nada me han
enseñado los años; siempre caigo en

los mismos errores". La dolorida can
ción de José Alfredo debería ser el
himno personal de López Obrador. Al
hecho de enfermar de Covid, y sanar
luego, se le atribuye una cierta virtud
pedagógica o didáctica Quienes han
sufrido esa experiencia, se dice, salen
de ella fortalecidos espiritualmente por
la reflexión acerca de su pasada vida
Muchos hacen severo examen de con
ciencia y propósito firmísimo de en
mienda No así AMLO. En él se cumple
la expresión que usan mis convecinos
del Potrero. Al referirse a alguien ter
co, tozudo, empecinado, dicen: "No le
entra ni el hacha". Con eso quieren
significar que es duro de cabeza El Pre
sidente contrajo la enfermedad posi
blemente por no haber usado cubrebo
cas, y salió de ella negándose de nueva
cuenta a usarlo. Su obstinación en no
emplear ese medio preventivo segui
rá siendo mal ejemplo, y causará que
tampoco lo usen muchos de quienes
pertenecen al pueblo bueno y sabio, y
que quizá por eso enfermarán también,
sólo que sin contar, como AMLO, con
el auxilio de un grupo de médicos de
dicados exclusivamente a su cuidado.
En todo el mundo se recomienda el
uso de cubrebocas para no contagiar y
no ser contagiado. Pero López Obrador
tiene otros datos. Sus otros datos son

los que lo enfermaron. Sus otros datos
son los que están llevando a México a
la ruina.. Don Valetu di Nario, señor
de edad muy avanzada casó con Nal
garina, mujer en flor de edad. A fin de
estar en condiciones de cumplir con
el debido débito el añoso galán se hi
zo inyectar previamente glándulas de
mono. Al parecer dio resultado el trata
miento, pues a los nueve meses justos
Nalgarina dio a luz un bebé. Alguien
le preguntó a don Valetu: "¿Fue niño o
niña?". "No lo sabemos aún confesó
él. Todavía estamos esperando a que
se baje del candil"... Lord Feebledick
hojeaba el Times de Londres en un
sillón de la sala de lectura de su club, al
tiempo que fumaba su pipa y bebía su
acostumbrado whiskey. Alcanzó a oír
a otro socio que en una mesa cercana
le decía a un amigo: "No inscribas a tu
hija en el colegio de Miss Highass. Lo
único que aprenden ahí las alumnas
es a follar". Al oír eso lord Feebledick
se puso en pie, indignado, y le reclamó
al sujeto: "¡Señor mío! ¡En ese colegio
estudió mi esposa!". Le preguntó el su
jeto, imperturbable: "¿Quién es su es
posa?". Respondió el lord: "Lady Loose
bloomers". "La conozco dijo con la
misma flema el otro. Y créame: le
hace falta un curso de actualización"...
FIN.
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En lo más alto de la noche nuestra alma sale

a caminar cuando el cuerpo está dormido ya.
No es un sueño ese vagar del alma.
Es un peregrinaje por mundos que ha
conocido ya y por otros que, sabe bien,
conocerá después.
Nosotros no nos damos cuenta de los
andares de nuestra alma. Estamos ocupados
en soñar, y ese ejercicio nos impide ver.
El alma, entonces, viaja libremente,
sin ser notada, y llega a donde alguna vez
estuvo y a donde alguna vez volverá a estar.

¿Que cómo sé todo esto? Lo sé porque
una noche mi sueño se distrajo y alcancé
a ver por una rendija de la oscuridad al alma
que partía. No me pregunten cómo era:
es imposible describir un alma. Tampoco
quieran saber a qué hora regresó. Cuando
salí del sueño o cuando el sueño se salió

de mí ella estaba ya en su lugar.
No sé dónde está el alma.

Ella lo sabe porque ya ha estado ahí,
y porque alguna vez volverá a estar.

i Hasta mañana!...
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Malditas redes

Es muy peligroso imponer a las redes
sociales un regulador solo para
evitar el riesgo de que el Presidente
pueda ser censurado.

"Sería el colmo que censuraran
el internet. ¿Qué no les

basta el control omnímodo

que ejercen sobre los medios
comunes de información?".

Andrés Manuel López Obrador, 2014

ómo pasamos de las ben
ditas redes sociales a la ini
ciativa de Ricardo Monreal

para controlarlas? El detonante fue la
censura a Donald Trump por la incita
ción al asalto del Capitolio en Washing
ton el 6 de enero. El presidente Andrés
Manuel López Obrador, siempre en
tusiasta promotor de las redes, se dio
cuenta de que él podría ser el siguiente:
"Empresas particulares deciden silen
ciar, censurar. Eso va en contra de la
libertad. No se vaya a estar creando
un gobierno mundial con el poder de
control de las redes sociales, además
un tribunal de censura como la Santa
Inquisición, pero para el manejo de la
opinión pública".

La iniciativa del senador procede
de una preocupación legítima sobre un
problema real. Las empresas que ma
nejan las redes, las cuales han construi
do monopolios virtuales en sus campos,
ejercen una censura discrecional. El
expresidente Trump no ha sido la úni
ca víctima Facebook, por ejemplo, ha
censurado siempre los desnudos y limi
ta la expresión de opiniones que consi
dera políticamente incorrectas. Twitter

ha sido más reacio a la censura pero
al final la ha ejercido también.

La propuesta de Monreal, sin em
bargo, no se limita a prohibir o restrin
gir la censura sino que busca crear un
sistema de regulación para someter a
las redes al poder del Estado mexicano.
Por eso amplía la Ley Federal de Tele
comunicaciones y Radiodifusión para
incluir a las redes, las cuales requerirán
de autorización del Instituto Federal de
Telecomunicaciones para operar en
nuestro país.

La propuesta respeta en principio
las decisiones de las redes para aplicar
sus propias reglas a sus usuarios, siem
pre y cuando "tales términos y condi
ciones hayan sido autorizados por el
Instituto". La cancelación definitiva
sin embargo, no podrá realizarse con la
aplicación de algoritmos o tecnologías
automatizadas: "El autorizado deberá
tener un área específica que cuente con
personas físicas especialistas en dere
chos humanos y libertad de expresión,
quienes deberán emitir la resolución
correspondiente".

La nueva regulación limitaría "la
suspensión de cuentas o perfiles, la eli
minación de contenidos, la cancelación
de cuentas o perfiles" a que se acredite
que, en los términos de los artículos 6o
y 7° de la Constitución, las informacio
nes, "incluidas las noticias falsas, ata
can la moral y el orden público, la vida
privada y los derechos de terceros, se
provoque algún delito o se perturbe el

orden público". Otras causas para las
suspensiones o cancelaciones son la
afectación a los derechos de los meno
res, la difusión de mensajes de odio o la
revelación de datos personales. El nue
vo ordenamiento obliga a las redes a
tener un procedimiento expedito para
impugnar la suspensión o cancelación
de cuentas. Solo en caso de que la red
no resuelva en el plazo establecido, el
usuario podrá recurrir al IFT.

La intervención del IFT en estas
impugnaciones es limitada El gran ries
go, sin embargo, radica en el hecho que
la iniciativa está colocando a las redes
sociales bajo la jurisdicción de un re
gulador. Una de las razones por las que
las redes sociales han sido benditas es
porque no han dependido del Estado.
Imponerles un regulador, solo para
evitar el riesgo de que el Presidente
pueda ser censurado, es muy peligroso.

• DE ANGOITIA

Un mexicano ha sido nombrado pre
sidente del consejo de administración
de Univisión, la principal empresa de
medios en español de Estados Unidos.
Se trata de Alfonso de Angoitia, copre
sidente de Grupo Televisa que tiene 36
por ciento de las acciones de la firma
estadounidense. La decisión del conse
jo de Univisión fue unánime. De Angoi
tia puede convertirse en un importante
portavoz de México en la comunidad
hispánica de la Unión Americana
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(os benditos millonarios al
rescate
jp Ya pagaran una vez tamales a cambio dí
millones para la "rifa" del avión. Ahora, el
¿residente Andrés Manuel López Obra
dor pide una vez más la solidaridad de em
presarios para que le compren el avión pre
sidencial. Él, que no le gusta el lujo, está
dispuesto a hacerse de la vista gorda y deja:
pasar que alguno de los machuchones del
país "tire aceite" (es decir, se permita el lu
jo, el exceso, de tener un avión que no tuvo
ni Obama, sin ser rostizado en las mañane
ras y por los bots, que asegura el gobierno
que no tiene en las redes sociales). El Presi
dente, nos hacen ver, se sinceró y dijo que
«n más de dos años su gobierno no ha po
dido vender el avión presidencial TPOl,
por lo que busca una nueva salida. "Estoy
buscando convencer a empresarios que tie
nen posibilidades económicas para que ha
gan un grupo, una sociedad y se queden
ipon el avión presidencial... nos ha costado
trabajo venderlo y me cuesta también tra
bajo convencerlos porque nadie quiere, co
<no se dice coloquialmente, tirar aceite, an
dar ahí de presumido", dijo. Un día son
benditas redes sociales, y al siguiente, ya
son malditas. Un día son fifis, y otro, son
benditos millonarios.

Obediencia ciega de la UIF
»::: Hay diferentes maneras de entender la
Obediencia a ciegas que demanda la auto
lamada Cuarta Transformación, y una de
éllas, nos hacen ver es la del titular de la

Unidad de Inteligencia
(UIF) Financiera, Saatía
go Nle'i», El lunes, du
rante la firma de un con
venio de colaboración en
tre la UIF y el Instituto
Nacional Electoral (INE),
señaló que la dependen
cia a su caigo respeta y
reconoce a los organis
mos autónomo^ como
una forma de control del
poder. Con tal respeto a

su autonomía es que su unidad colabora
la con el INE, que preside el consejero
(orenzo Córdova, para intercambiar in
formación y fiscalizar candidatos y parti
dos políticos de cara al proceso electoral
de 2021. Puede haber respeto a los órga
áos autónomos, trabajar con ellos, sin de
sobedecer el proyecto de la 4T.
i

¡as voces de los exgoüers
¦pistas
:: Catorce exgobernadores panistas lanza
m un movimiento, a través de las redes
aciales y de comunicados, para fijar posi
¡ones de distintos temas mediáticos, que
enen que ver tanto con asuntos de su
artido como con otros externos. La orga
ización llamada "Unidos Por México"" ya
a fijado posiciones por las candidaturas
anistas, las alianzas opositoras junto al
RI y el PRD, por defender el pensamiento
anista, así como la crítica al gobierno de
i autollamada Cuarta Transformación,
ios hacen ver que las voces de los exman
atarios estatales, todas ellas con autori
ad, serán de gran valor, en especial para
acer críticas internas al PAN que le ayu
en a ser una oposición con mayor fuerza
presencia, pues para criticar a la 4T, so
ran voces.

í

Fecha: 10/02/2021

Página: 2

Area cm2: 230

1 / 1

Columnas Políticas

Bajo reserva /Redacción

Redacción

Costo: 25,875

Página 3 de 15



Se va el auditor de la CDMX
::::: Después de 14 años, David Vega Vera de
jará de estar al frente de la Auditoría Superior
de la capital, luego de que en la sesión de la
Comisión de Rendición de Cuentas y Vigilan
cia de la Auditoría Superior de la Ciudad de

México del Congreso local
determinaron que no se va
a reelegir por un tercer pe
riodo. Nos platican que
quien decidió cortarle la ca
beza fue el diputado more
nista José Luis Rodríguez,
donde el motivo más allá
del tiempo al frente, fue que
a don David lo señalan de
favorecer a funcionarios de

la pasada administración capitalina, la que
encabezó Miguel Ángel Mancera, pues con
sideran que hubo muchas anomalías en di
versas dependencias de su administración y
no procedieron como debía. Ahora veremos
quién es el caballo negro de don José Luis,
aunque asegura que buscarán que la elección
sea un proceso transparente.

David Vega
Vera

Alcaldes se truenan los dedos
::::: Todos los candidatos a alcaldes de la Ciu
dad por Morena comenzarán a tronarse los
dedos, luego de que la dirigencia nacional que
encabeza Mario Delgado comenzó a integrar
las ternas para que en los próximos días se

apliquen las encuestas para
definir quién será el aban
derado de cara al próximo
proceso electoral. Los tres
aspectos que van a medir
son conocimiento, desem
peño y honestidad, por lo
que algunos de los actuales
ediles saben que las cosas
no les son del todo positi
vas. De entrada, dicen que

nadie va a ceder una candidatura y donde es
peran encuestas muy cerradas son en Alvaro
Obregón y Cuauhtémoc, principalmente, aun
que no faltarán otras donde las cosas se sal
gan de control. La gran interrogante es ver si |
los perdedores se quedan en Morena o se van.

Morena suma a expanista en
Toluca i
::::: Para nadie fue sorpresa que el actual
presidente municipal de Toluca, Juan Ro
dolfo Sánchez Gómez se registrara como

aspirante a candidato para
la reelección como alcalde
por el partido Morena, lo
que sorprendió fue el
anuncio sobre que irá en
fórmula con el ahora expa
nista Gerardo Pliego,
quien hasta hace una se
mana aspiraba a contender
por el mismo cargo, pero
impulsado por el blanquia

zul. No hay que olvidar que la alianza PRI,
PAN y PRD determinó postular al priista
Raymundo Carbajal, por lo que encontró
cabida con Morena.
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(Xiieren echar al alcalde
acosador de Jalisco
::::: Nos dicen que el alcalde de Tototlán, Jalis
co, Seigio Quezada Mendoza (MC), resultó
un acosador que entre más se disculpa más

se hunde o, al menos, eso
se comenta luego de que
una trabajadora del ayunta
miento acudió con él para
denunciar el acoso del di
rector de Padrón y Licencias
Ebafn Martínez, y lo úni
co que atinó a hacer el edil
fue acosar de nuevo a la de
nunciante, al decirle: "Así
vestidita te ves hermosa, te
ves guapísima y cómo te ha

de disfrutar tu marido", dichos que quedaron
registrados en una grabadón de audio. Pero
ahí no acaba el asunto, nos platican, pues, an
te lo evidente, don Sergio no tuvo de otra que
disculparse, mientras su partido le retiró el
apoyo para que se reelija y la presión por par
te de grupos feministas para que que sea des
tituido e inhabilitado continúa. ¡Auch!

De viejos amigos y enemistades
::::: Este 2021, las traidones electorales brotan
como hongos en humedad, nos indican, y es
ta vez tocó el tumo al gobernador de Sinaloa,

Quirino Ordaz Coppel
(PRD, pues su exsecretario
de Pesca y Acuacultura,
Sergio Torres Félix, se
convirtió en uno de sus más
duros detractores, al grado
de aprovechar la pandemia
para reclamarle la celebra
dón de la Serie del Caribe,
cuando se tienen 4 mil 736
muertos por Covid19 en la
entidad. De fondo, nos di

cen, las críticas dolieron más porque hasta
noviembre pasado don Sergio fue miembro
de su gabinete y un fiel militante del PRI,
partido y cargo que dejó para ser envestido
como candidato de MC a la gubernatura. Ya
veremos qué tan efectiva es la técnica de criti
car al gobierno del que él fue parte.

Tiro cantado... ¿De empresario a
empresario?
::::: Desde Xalapa, Veracruz, nos asegurar4|ue
habrá un duelo de titanes en las elecdones
dd próximo 6 de junio, cuando se renovarán
las alcaldías, pues del lado de Morena casi.

ycomo un hecho que su candidato para la
1 será el actual senador y conoddo em

presario Ricardo Ahued Bardahuil, en
quien los guindas apuestan todas sus baterías,
pues en el pasado también ha ganado elecdo
nes a diputado y alcalde. Sin embargo, nos
mendonan, del otro lado, bajo las siglas del
PRI —y posiblemente en alianza con el
PAN—, está el «alcalde y exdiputado David
Velasco Chedraui, integrante de la poderosa
familia de supermercados. El tiro está echado.
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A rio revuelto, ganancia de...
::::: Como un "golpe fulminante a la derecha
en San Luis Potosí", nos narran, calificó el di
putado federal Héctor Serrano Cortés la sa

lida de la legisladora local
Sonia Mendoza Díaz, del
PAN. El tema, nos detallan,
es que la diputada es consi
derada una prominente fi
gura política en aquella en
tidad, y en conferencia de
prensa la expanista informó
no sólo de la ruptura con el
PAN, sino también su incor
poración al PVEM, para, co
mo ella misma lo dijo, apo

yar al diputado federal Ricardo Gallardo
Cardona rumbo a la gubernatura de San Luis
Potosí, ya que considera que es la mejor op
dón para ese estado. ¡Mientras el PAN se
acorta, el Verde se nutre!

KIOSKD es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse
al 57091313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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El senador de los sobornos
Aunque su primera au

diencia judicial fue pos
puesta, el pasado 25 de

enero, a petición de la Fiscalía
General de la República, que ar
gumentó supuestos riesgos de
contagio de Covid para sus fis
cales y para el equipo de Hacien
da, aun cuando la audiencia se
realizaría de manera virtual, el
de Jorge Luis Lavalle sigue sien
do hasta ahora el único expe
diente del caso Lozoya que ha si
do judicializado a partir de los
testimonios y acusaciones que
realizó el exdirector de Pemex.

Al exsenador panista de Cam
peche la Fiscalía lo ubica como el
encargado de cobrar y recoger los
sobornos en efectivo que Emilio
Lozoya dice haber entregado a los
senadores del PAN, los cuales
mandaba a recoger con su amigo
y colaborador, el secretario técni
co del Senado, Rafael Caraveo, pa
ra después repartir los pagos en
efectivo entre el grupo de senado
res de Acción Nacional que par
ticipó de aquellos sobornos a
cambio de su voto a favor de la
Reforma Energética.
Aunque el exsenador ha nega

do las acusaciones y se ha dicho
acusado por Lozoya por razones
políticas, las investigaciones que
realizó sobre sus cuentas y patri
monio la Unidad de Inteligencia
Financiera de la Secretaría de
Hacienda sí documentan un cre
cimiento exponencial del patri
monio y las transferencias del
político campechano que no co
rresponden al nivel de ingresos
que él mismo declaró al SAT en
los años en que fue Senador de la
República entre 2012 y 2018.
En esos seis años el senador

panista tuvo ingresos por 14 mi
llones de pesos, pero según la
UIF en el mismo lapso realizó re
tiros de sus cuentas por 2 millo
nes de dólares, es decir 40 mi
llones de pesos, más de tres ve
ces sus ingresos como legisla
dor. En particular en las inves
tigaciones brincaron tres depó
sitos que realizó en 2015, cuando
se aprobó la reforma energética
peñista, y por las fechas en las
que Emilio Lozoya dice haber
entregado los sobornos a los le

gisladores del PAN.
La UIF le encontró también 2

propiedades en la Ciudad de Mé
xico, una ubicada en Las Lomas

de Chapultepec enMonte Elbruz
166, y una más en Río Rhin en la
Colonia Cuauhtémoc, además

de 1 casa en Campeche y 2 terre
nos en la misma ciudad de don
de es originario, ambos reporta
dos a precios subvaluados con
valores menores a los reales.
En sus declaraciones fiscales

al SAT, Jorge Luis Lavalle dijo
haber ganado 28 millones de
pesos en ingresos entre 2014 y

monio y las transferencias del
político campechano que no co
rresponden al nivel de ingresos
que él mismo declaró al SAT en
los años en que fue Senador de la
República entre 2012 y 2018.
En esos seis años el senador

panista tuvo ingresos por 14 mi
llones de pesos, pero según la
UIF en el mismo lapso realizó re
tiros de sus cuentas por 2 millo
nes de dólares, es decir 40 mi
llones de pesos, más de tres ve
ces sus ingresos como legisla
dor. En particular en las inves
tigaciones brincaron tres depó
sitos que realizó en 2015, cuando
se aprobó la reforma energética
peñista, y por las fechas en las
que Emilio Lozoya dice haber
entregado los sobornos a los le
gisladores del PAN.
La UIF le encontró también 2

propiedades en la Ciudad de Mé
xico, una ubicada en Las Lomas
de Chapultepec enMonte Elbruz
166, y una más en Río Rhin en la
Colonia Cuauhtémoc, además
de 1 casa en Campeche y 2 terre
nos en la misma ciudad de don

de es originario, ambos reporta
dos a precios subvaluados con
valores menores a los reales.
En sus declaraciones fiscales

al SAT, Jorge Luis Lavalle dijo
haber ganado 28 millones de
pesos en ingresos entre 2014 y
2019, cifra muy por debajo de
los retiros que le documentaron
por 2 millones de dólares. En
cuanto a empresas, el exsena
dor dijo ser socio de Casa Sierra,
una empresa de agricultura en
la que se asoció con Roberto Gil
Zuarth y Luis Fernando Salazar,
y que se dedicó a promover y ca
bildear la aprobación de la lega
lización de la Cannabis en la ac

2019, cifra muy por debajo de
los retiros que le documentaron
por 2 millones de dólares. En
cuanto a empresas, el exsena
dor dijo ser socio de Casa Sierra,
una empresa de agricultura en
la que se asoció con Roberto Gil
Zuarth y Luis Fernando Salazar,
y que se dedicó a promover y ca
bildear la aprobación de la lega
lización de la Cannabis en la ac

tual legislatura del Senado»
mercado en el cual tenían in|
tenciones de participar.
La importancia de que avanc

el primer expediente judicializa'
dodelcasoLozoyaescomprob
si la información que le dio Emi
lio Lozoya Austin a la FGR, ]
pedir el criterio de oportunid
realmente es validada por los
jueces. El caso contra Lavalle es
la puerta para que la Fiscalía cof
mience a acusar a otros excom
pañeros senadores del campe
chano que también fueron seña
lados por Lozoya como Ernesto
Cordero, Francisco García Cabe
za de Vaca y Francisco Domín
guez, además del entonces dipu
tado Ricardo Anaya, y de al me
nos un exsenador del PRI, junto
con otros exfuncionarios como
Luis Videgaray. s
Por eso es tan importante para

la FGR amanar muy bien las
acusaciones y los testigos que
confirmen las acusaciones con
tra Jorge Luis Lavalle, porque si
ese caso se le cae, y si los testigos
que ofreció Lozoya se niegan a,
ratificar los dichos del exdirector
de Pemex, entonces los otros ex
pedientes se verían comprome
tidos y, en una de esas, Emilio
Lozoya termina pasando de acu
sador a acusado y se le cae su
"criterio de oportunidad". •
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Las apretadas cuentas para
vacunar a 90 millones de
mexicanos
Realidad puraydura: mien

tras Estados Unidos ha
aplicado 432 millones de

vacunas contra la Covid19 (131 por
cada cien habitantes) a un ritmo
vertiginoso de L35 millones de dosis
al día; México solo ha aplicado 717
mil820(057porcada den habitan
tes),unpromediode 42 mil 224 dia
rias desde que inició la inoculación
el pasado 26 de diciembre.
Pero la angustiante compara

ción noesincontestableporuna ta
zón elemental: ellos producen va
cunas y controlan su oferta, po
niendo por delante la satisfacción
de sus necesidades; y nosotros las
compramos, somos parte de la de
sesperada demanda de un bien
hasta ahora escasa La ley de la
oferta y la demanda del capitalis
mo salvaje.
Solo 67 naciones del mundo, en

tre ellas México, han iniciado vacu
nadón Hablamos de un poco más
de la tercera parte. Estamos en me
dio de una guerra por las vacunas
y esa perspectiva no debe perderse
de vista para un análisis objetivo de
la gestión realizada por el gobierno
para su adquisidón
El abastecimiento de vacunas

tropezóell9deenero pasado cuan
do Pfizer difirió la entrega desde su
planta de Bélgica, de los embar
ques comprometidos con México.
La razón: una exigencia expresa de
la Unión Europea (UE) de someter
a su autorizadón por embarque, la
exportadón de vacunas produd
das en su territorio. El objetivo: sa
tisfacer primero las necesidades de
los países del viejo continente.
Ayer se confirmó que el próxi

mo lunes 15 de febrero, Pfizer rea
nudará las entregas semanales
pactadas con México. La UE debe
autorizar cada embarque sema
nal Ojalá no estemos frente a otra
desalentadora traba.
De acuerdo con el calendario de

suministros del gobierno federal,
irán llegando poco más de cuatro
millones de dosis que alcanzarían
para inocular con esquema com
pleto a dos millones de esos 15.4
millones de adultos mayores.
Pero entre lo que resta de fe

brero y marzo, se espera el em
barque de otro millón 600 mil
dosis de AstraZeneca mediante
el mecanismo COVAX de la ONU

de vista para un análisis objetivo de
la gestión realizada por el gobierno
para su adquisidón
El abastecimiento de vacunas

tropezóell9deenero pasado cuan
do Pfizer difirió la entrega desde su
planta de Bélgica, de los embar
ques comprometidos con México.
La razón: una exigencia expresa de
la Unión Europea (UE) de someter
a su autorizadón por embarque, la
exportadón de vacunas produd
das en su territorio. El objetivo: sa
tisfacer primero las necesidades de
los países del viejo continente.
Ayer se confirmó que el próxi

mo lunes 15 de febrero, Pfizer rea
nudará las entregas semanales
pactadas con México. La UE debe
autorizar cada embarque sema
nal Ojalá no estemos frente a otra
desalentadora traba.
De acuerdo con el calendario de

suministros del gobierno federal,
irán llegando poco más de cuatro
millones de dosis que alcanzarían
para inocular con esquema com
pleto a dos millones de esos 15.4
millones de adultos mayores.
Pero entre lo que resta de fe

brero y marzo, se espera el em
barque de otro millón 600 mil
dosis de AstraZeneca mediante
el mecanismo COVAX de la ONU

de vista para un análisis objetivo dela gestión realizada por el gobiernopara su adquisidónEl abastecimiento de vacunas
tropezóell9deenero pasado cuan
do Pfizer difirió la entrega desde su
planta de Bélgica, de los embar
ques comprometidos con México.
La razón: una exigencia expresa de
la Unión Europea (UE) de someter
a su autorizadón por embarque, la
exportadón de vacunas produd
das en su territorio. El objetivo: sa
tisfacer primero las necesidades de
los países del viejo continente.
Ayer se confirmó que el próxi

mo lunes 15 de febrero, Pfizer rea
nudará las entregas semanales
pactadas con México. La UE debe
autorizar cada embarque sema
nal Ojalá no estemos frente a otra
desalentadora traba.
De acuerdo con el calendario de

suministros del gobierno federal,
irán llegando poco más de cuatro
millones de dosis que alcanzarían
para inocular con esquema com
pleto a dos millones de esos 15.4millones de adultos mayores.Pero entre lo que resta de febrero y marzo, se espera el em
barque de otro millón 600 mildosis de AstraZeneca mediante

Estamos en medio de una guerra por las vacunas
esa perspectiva no debe perderse de vista.

restantes 49.9 millones de dosis
del mecanismo COVAX (24.9 mi
llones de esquemas completos);
el restante millón 300 mil dosis
(565 mil esquemas1 completos)
adquirido por Birmex a AstraZe
neca; y los ocho millones de va
cunas de una sola dosis de la chi

na CanSinoBio qiie, de autori
zarse, se envasarán en Queíéta
ro. En suma, 38.9 millones dé va
cunas que más las 154 millones
aplicadas a los adultos mayores
dan 54.3 millones. Si la pobla
ción por vacunar es de 90 millo
nes de personas (ya que no está
indicada para 39 millones de
menores de uno a 16 años), es
tarían faltando antígenos para
35.7 millones de mexicanos que
acaso podrían saldarse con el
monto que nos corresponda,
de los restantes 238 millones
de antígenos de AstraZeneca
(119 millones de dosis comple
tas) que envasará México para
América Latina. Eso es lo que
tenemos, saque usted sus con
clusiones. •
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La disyuntiva electoral dd
2023 es bastante pobre para Mé
sco.Pdméra poique la oposi
ción no logra presentar una
, agendaatraetfvaniuna verdade
ra sóludón a los ¡problemas del
país. Segundo, porque es más
qué evidente que al presidente
1López Obrador le quedó grande
latareadetransfbrmaraMéxico.
ta mejor prueba de ello es que
, lleva más de dos años señalando
al pasado por las Mas dd pre
sente. A estas alturas, parece que
la disyuntiva electoral de 2021,
será entre darte másemenos po
der al presidente López Obrador
Vía los pesos y contrapesos de la
Cámara de Diputados. ¿Saqueoo
transformación? No.., sólo
transformación del saquea
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APOSTILLA:
El presidente dijo, ai regresar

a la mañanera después derecru

perarse de Covid que "se decidió
la gratuidad en servicios de sa
lud y todos los que han skio aten
didos en centros de salud, que es
la inmensa mayoría, porque son
muchísimos más los atendidos

en hospitales públicos que en
hospitales privados, todos lían
recibido atención médicagratui
tSL Eso no sucedía anteriormen
te. En los institutos de salud, que
son de lo mejor que tiene el país,
hay gratuidad en atención mé
dica, no sólo a enfermos de Co
vid, sino a todos los enfermos."

El que se ha atendido de for
ma gratuita ha sido él. Su tra
tamiento corrió acestade nues
tros impuestos» Pare la gran
mayoría de los que nos hemos
contagiado de Covid el trata
miento, por más básico, ha sido
bastante caro. •

Cuando AMLO remata con que en su gobierno son dis|
tintos, le falta aclarar que son otros nombres7peroJ|
que el saqueo continúa. La transformación está en ias|
i jos que lo fecibenjj^
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Restaurantes y plazas
comerciales de Jalisco; los
nuevos campos de batalla
Uno de los agresores

que el lunes pasado
tomó parte en la ba

lacera ocurrida en el restau
rante Los Otates, de la plaza
comercial Andares en Zapo
pan, Jalisco, fue abandonado
minutos más tarde por sus
cómplices a las puertas de un
hospital privado en El Colli.
El hombre murió antes de

recibir atención médica. Sin
embargo, horas más tarde
uno de sus familiares entró
en contacto con la fisca

lía del estado y anunció
que se dirigía a reclamar
el cuerpo.
De este modo emergerá el

primer nombre relacionado
con el tiroteo que culminó
con otras tres personas

heridas (dos meseros
y un policía que esta
ba franco), así como
un hombre cuya iden
tidad aún no ha sido estable

cida, el cual fue sacado a la
fuerza del restaurante y subi
do a un Spark de color rojo.
Poco antesde las 13:00 horas

del lunes 8 de febrero un co
mando formado por entre diez
y quince hombres, con chale
cos antibalas y equipos tácti
cos, ingresó en la plaza con el
propósito de extraer a uno de
los comensales. Los escoltas de
éste abrieron fuego contra los
recién llegados. Dio comienzo
un tiroteo que dejó en el piso
del establecimiento más de
cien casquillos percutidos.
No hubo denuncia ni por el

secuestro ni por la desapari
ción de nadie. Los escoltas del
hombre "levantado" —cuyos
rasgos aparecen vagamente en

tidad aún no ha sido estable
cida, el cual fue sacado a la
fuerza del restaurante y subi
do a un Spark de color rojo.
Poco antesde las 13:00 horas

del lunes 8 de febrero un co
mando formado por entre diez
y quince hombres, con chale
cos antibalas y equipos tácti
cos, ingresó en la plaza con el
propósito de extraer a uno de
los comensales. Los escoltas de
éste abrieron fuego contra los
recién llegados. Dio comienzo
un tiroteo que dejó en el piso
del establecimiento más de
cien casquillos percutidos.
No hubo denuncia ni por el

secuestro ni por la desapari
ción de nadie. Los escoltas del
hombre "levantado" —cuyos
rasgos aparecen vagamente en

diversas imágenes de video—,
simplemente se levantaron (se
habían tirado al piso durante
el ataque, al momento de dis
parar) y desaparecieron.
Dado que no hay denuncias

de ningún tipo, la fiscalía atri
buyó los hechos a un ajuste de
cuentas al interior de un grupo
delincuencial, obien alenfren
tamiento de bandas rivales.
El hecho es que en Jalisco

hay una escalada de violencia
que incluye operaciones de al
to impacto en lugares cerra
dos, en los que para un grupo
armado normalmente resulta

diversas imágenes de video—,
simplemente se levantaron (se
habían tirado al piso durante
el ataque, al momento de dis
parar) y desaparecieron.
Dado que no hay denuncias

de ningún tipo, la fiscalía atri
buyó los hechos a un ajuste de
cuentas al interior de un grupo
delincuencial, obien alenfren
tamiento de bandas rivales.
El hecho es que en Jalisco

hay una escalada de violencia
que incluye operaciones de al
to impacto en lugares cerra
dos, en los que para un grupo
armado normalmente resulta

ría complicado entrar y salir.
En la entidad han ocurrido

cuatro eventos relevantes en
el último año. El secuestro y
ejecución del magnate inmo
biliario Felipe Tomé Veláz
quez, a fines de 2020.
A mediados de diciembre

de 2020 fue asesinado en un
restaurante ubicado en el bou
levard principal de Puerto Va
llaría el exgobernador Aristó
teles Sandoval. Alrededor de

diez sicarios con armas largas
se desplegaron a las afueras de
una plaza comercial, mientras
el político era asesinado por la
espalda en el baño.
El exgobernador, relaciona

do también con negocios in
mobiliarios, habíasido amena
zado por el CJNG; su secretario
de Turismo fue ejecutado, y el
que había sido su fiscal sufrió
también un atentado al salir de
un restaurante. Ese ataque
ocurrió a plena luz del día y lo
llevó a cabo un comando do
tado de armamento pesado.
Unos días después del ho

micidio de Sandoval fue cap

turado en Puerto Va
llaría un jefe de célu
la del CJNG: el co
lombiano Brian Al
berto "N" —que ope

raba en Quintana Roo
y, para eludir la persecución
de policías locales, se hallaba

íado en Jalisco.
¿Hay una línea que une es

tos hechos? "Si la hay, la vere
mos más adelante. Ahora no la
encontramos", asegura una
fuente del gobierno estatal.
Lo que hay ya, sin lugar a

dudas, es un recrudecimien
to de la violencia que en Ja
lisco ha llegado a niveles no
vistos. La ejecución a la luz
pública de figuras relevantes,
entre ellas, un exgobernador.
El mensaje de que, aún cuan
do se halle resguardado por
diez escoltas y se encuentre
en un lugar público, en Jalis
co nadie está a salvo: nadie
puede sentirse a salvo.
Las calles metropolitanas,

los destinos turísticos, las pla
zas comerciales y los restau
rantes son el campo de batalla
del crimen organizado. •
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Yo nunca nunca
No va a cancelar el aero

puerto, Sería darse un
balazo en el pie y man

dar unapésima señal a los mer
cados financieros cuando los
necesita para que su gobierno
tenga éxito.
No va apelearse con el empre

sariado, él sabe que sin Inversión
privada no habrá Cuarta Trans
formación.
No va a proteger a Bartlett,

Bartlett representa todo contra
lo que él luí luchado.
No va a permitir que renun

cie su secretario de Hacienda,
apenas van seis , meses de go
bierno, quiere mucho aUrzúa,
ademásUrzúa le da acceso a un
mundo que no le gusta y no en*
¦ tiende: es su interlocutor con
los mercados. Ya verás, va a
convencerlo de que se qUede.
Nunca se va a ir Romo. Es su

único canal con los que mueven
el diijero en el país.
Novaátenerbuénarelación

con Trump, ¿qué no viste su li
bro?
No va a dejar al pais sin me

dicinas, ¿de qué hablas?, pero sí
es el líder político más cercano a
la gente que hayamos tenido.
No va a continuar la violen

cia, va a bajar y rápido, es su
promesa principal. Date cuen
ta que es su absoluta prioridad:
a nada le dedica tanto tiempo
como a éso, es lo primero que
hace al despertarse todos los

d£as: reunirse con su gabinete
de Seguridad.
No va a darle una carta de

impunidad al PRI ni a Peña
Nieto, al contrario, va a meter
los a todos a la cárcel porque
necesita alimentar su narrativa
de que él sí es diferente y él sí

combate a la corrupción.
Nunca va a desdeñar los femi

nicidios; él mismo es un feminis
ta, fíjate en el gabinete: la mitad
son mujeres.
Nunca va a atacar a las redes

sociales. A los.medios tradicio
nales, sí, porque han sido su
eneniigo, pero las redes socia
les fu eronparaéllasqueleper
mitie ron seguir vivo en el áni
mo dala gente. ,
No va a permitir una solo co

rrupt ¡la, vas a ver, será implaca
ble, está en su naturaleza: a la
mínima señal de un contrato
chueco, de una lana recibida, se
rá fulminante.
. Nunca va a tolerar que nin
guno de sus feuniliares se apro
veche de su posición como
presidente para hacer nego
cios con el gobierno. No es co
mo Salinas.
No va a militarizar el país, al

contrario, se les va a terminar la
fahpunidad a los militares y los
va a regresar a sus cuarteles: ha
sido históricamente su posición
y su pensamiento.
, No va a tener empresarios fa
voritos, cómo crees, eso es exac

tamente lo que repudia del viejo
régimen.
No van a seguir los contratos

' sin licitación, va a terminar con
las asignaciones directas.
No va a permitir que pegue la

crisis económica del Covid, va a
repartir cantidades de dinero, es
su especialidad, y más aún que
ahora está bien visto que los go
biernos repartan cheques direc
tamente a su población para ali
viar el impacto de la pande
mia.
No va a ser indolente ante los

muertos, al contrario, él es pue
blo, sabe lo que siente el mexi
cano de a pie.
Nunca va a andar en camio

netotas ignorando a la gente, al
contrario, él es de los que se baja
y platica con los ciudadanos, los
escucha
No va a permitir que Pemex si

ga cayendo, es como si trajera pe
tróleo en la sangre, piensa que es
cómo el heredero dé Lázaro Cár
denas.
No Se va a pelear con Estados

Unidos, no es tonto, sabe que es
indispensable. •.

h¡storiasreportm>@gmaB]am

los medios tradicionales, sí, porque han si

do su enemigo, pero las redes ?epermitie|
ron seguir vivo en el ánimo de la gentejj
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Una campaña pintada
de rojo
La semana pasada, alas

afueras de su casa, fue
asesinado a tiros el al

calde de Chahuites, Oaxaca,
Leobardo Ramos Lázaro.
Unas horas antes, en el

otro extremo del país, Alfon
so Zacarías Rodríguez, regi
dor del municipio de Tecate,
Baja California, fue acribilla
do en un estacionamiento

ubicado a unos pasos del pa
lacio municipal.
Estos son apenas dos

ejemplos de la violencia que
se cierne sobre el país con
forme se acerca el proceso
electoral. Un reporte recien
te de la consultoría Integra
lia revela que el número de
actores políticos que han si
do víctimas de atentados en
tre septiembre de 2020 y
enero de 2021 se cuenta ya
en decenas.
De acuerdo con el docu

mento, se han registrado al
menos 73 incidentes de vio
lencia política en contra de
88 víctimas. De esas perso
nas, 64 perdieron la vida.
En ese universo, se conta

ban dos alcaldes en funcio
nes y tres expresidentes mu
nicipales. Asimismo, tam
bién fueron atacados 17 fun
cionarios municipales, cinco
funcionarios federales o esta
tales, cinco aspirantes apues
tos de elección popular, tres
legisladores locales, dos fun
cionarios de fiscalías estata;
les y dos jueces. Asimismo, el

La semana pasada, alas
afueras de su casa, fue
asesinado a tiros el al

calde de Chahuites, Oaxaca,
Leobardo Ramos Lázaro.
Unas horas antes, en el

otro extremo del país, Alfon
so Zacarías Rodríguez, regi
dor del municipio de Tecate,
Baja California, fue acribilla
do en un estacionamiento
ubicado a unos pasos del pa
lacio municipal.
Estos son apenas dos

ejemplos de la violencia que
se cierne sobre el país con
forme se acerca el proceso
electoral. Un reporte recien
te de la consultoría Integra
lia revela que el número de
actores políticos que han si
do víctimas de atentados en
tre septiembre de 2020 y
enero de 2021 se cuenta ya
en decenas.
De acuerdo con el docu

mento, se han registrado al
menos 73 incidentes de vio
lencia política en contra de
88 víctimas. De esas perso
nas, 64 perdieron la vida.
En ese universo, se conta

ban dos alcaldes en funcio
nes y tres expresidentes mu
nicipales. Asimismo, tam
bién fueron atacados 17 fun
cionarios municipales, cinco
funcionarios federales o esta
tales, cinco aspirantes apues
tos de elección popular, tres
legisladores locales, dos fun
cionarios de fiscalías estata;
les y dos jueces. Asimismo, el

conteo incluye agresiones en
contra de seis activistas, cin
co periodistas, tres dirigentes
de partidos políticos y doce
personas ubicadas en catego
rías diversas.
Claramente, esta violen

cia tiene motores locales. Se
trata, sin embargo, de un fe
nómeno nacional. Integra
lia registró agresiones en 22
entidades federativas. Las
más castigadas fueron Oa
xaca, Guanajuato, Veracruz,
Guerrero y Morelos. Esos
cinco estados concentraron
45% de los incidentes y 48%
de los asesinatos.
Estos ataques no respeta

ron fronteras partidistas. En
las víctimas, se cuentan mi
litantes de siete partidos po
líticos nacionales, así como
políticos independientes.
En 32% de los casos en los
que se pudo identificar la fi
liación partidista, la víctima
pertenecía a Morena. El se
gundo partido más golpea
do fue el PRI, con 23% de los
casos, seguido del PRD, con
16% de los incidentes.
¿Por qué tantas agresio

nes eri tantos estados en
contra de actores políticos

A cuatro meses de la elección, es pre
visible que las agresiones se multipli
quen y que lo que se cuenta en dece
nas, se cuente en centenas parajunic

locales? No lo sabemos y
probablemente no hay una
explicación única. El fenó
meno revela, sin embargo, la
importancia de las institu
ciones locales para los múl
tiples grupos armados que
conviven en el territorio.
Los gobiernos municipales

son, en primer lugar, una
fuente importantísima de in
formación: ¿quién es dueño
de qué cosa?, ¿quién quiere
poner un nuevo negocio?,
¿quién pidió una licencia de
construcciórí?Esdecir, ¿quién
es blanco de extorsión se
cuestro o robo?

Por otra parte, son fuente
de músculo: las policías mu
nicipales son, en muchos
casos, el brazo armado de
actores criminales. Además,
controlarlas significa tener
acceso a armamento e infor
mación sobre los planes de
otras agencias del estado
(policías estatales, fiscalías,
Fuerzas Armadas).
Por último, los gobiernos

locales son fuente de ingreso,
ya sea por extorsión directa o
por la asignación de contratos
de servicios u obra pública.
Dadas esas ventajas, no sor

prenden que haya una com
petencia armada por el con
trol de los espacios institucio
nales locales. Y esa contienda

se agudiza naturalmente en
periodo de elecciones.
Dado que estamos a cuatro

meses de una elección enor
me, en la que están en juego
miles de posiciones locales, es
previsibleque las agresiones se
multipliquen y que lo que hoy
se cuenta en decenas, se cuen
te en centenas para junio.
Salvo que se tomen medi

das para contenerla violencia,
es muy probable que la elec
ción se nos pinte de rojo. •

locales? No lo sabemos y
probablemente no hay una
explicación única. El fenó
meno revela, sin embargo, la
importancia de las institu
ciones locales para los múl
tiples grupos armados que
conviven en el territorio.
Los gobiernos municipales

son, en primer lugar, una
fuente importantísima de in
formación: ¿quién es dueño
de qué cosa?, ¿quién quiere
poner un nuevo negocio?,
¿quién pidió una licencia de
construcciórí?Esdecir, ¿quién
es blanco de extorsión se
cuestro o robo?
Por otra parte, son fuente

de músculo: las policías mu
nicipales son, en muchos
casos, el brazo armado de
actores criminales. Además,
controlarlas significa tener
acceso a armamento e infor
mación sobre los planes de
otras agencias del estado
(policías estatales, fiscalías,
Fuerzas Armadas).
Por último, los gobiernos

locales son fuente de ingreso,
ya sea por extorsión directa o
por la asignación de contratos
de servicios u obra pública.
Dadas esas ventajas, no sor

prenden que haya una com
petencia armada por el con
trol de los espacios institucio
nales locales. Y esa contienda
se agudiza naturalmente en
periodo de elecciones.
Dado que estamos a cuatro

meses de una elección enor
me, en la que están en juego
miles de posiciones locales, es
previsibleque las agresiones se
multipliquen y que lo que hoy
se cuenta en decenas, se cuen
te en centenas para junio.
Salvo que se tomen medi

das para contenerla violencia,
es muy probable que la elec
ción se nos pinte de rojo. •
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1 Inconformidades. No la tiene fácil Mario Delgado, lí
•der de Morena, pues en los estados hay molestia por las

designaciones rumbo a los comicios. Militantes se inconfor
maron y protestaron en la sede nacional, en la CDMX, por la
candidatura en Veracruz de personajes ligados al exgober
nador Javier Duarte. Esto es derivado de la alianza con el
Partido Verde. Un ejemplo es la candidatura en Medellín de
Bravo, donde se impulsa a Marcos Isleño, quien fue edil de
ese municipio entre 2010 y 2013. En 2012 fue señalado por el
Órgano de Fiscalización del Estado por el sobreejercicio de
más de tres y medio millones de pesos. El otro señalamiento
es por el desvío de recursos por más de medio millón de pe
sos en combustible, que nunca fueron aclarados. Más de lo
mismo es justo lo que México no necesita. Cuidado.

2 Incumplimiento. El pasado 6 de febrero expiró el pla
•zo para que el Senado ratificara los nombramientos

de Sayuri Adriana Koike Quintanar y Laura Elizabeth
González Sánchez como comisionadas del 1FT, candida
tas propuestas por el presidente Andrés Manuel López
Obrador. El 7 de enero, el jefe del Ejecutivo envió la pro
puesta a la Comisión Permanente del Congreso y ésta la
turnó al Senado para la ratificación, como lo ordena la
Constitución. Debido al incumplimiento del Senado y como
el plazo es improrrogable, de entre la lista de candidatas
que le entregó el Comité de Evaluación, el Presidente debe
rá elegir dos nuevas propuestas y se repetirá el proceso. Los
vacíos en el IFT parecen no importar al Senado. La regula
ción en este sector no puede esperar, ¿o sí?

3 Que sea real. La Auditoría Superior de la Federación
•auditará el proyecto de la refinería Dos Bocas, el Aero

puerto Internacional de Santa Lucía, el programa jóvenes
Construyendo el Futuro, la Guardia Nacional y los recursos
destinados a la atención de la pandemia por covid19, como
parte del programa anual de Auditorías para la Fiscaliza
ción Superior de la Cuenta Pública 2020. El presidente de
la Comisión de Vigilancia de la ASF en la Cámara de Di
putados, Mario Alberto Rodríguez, informó que se realiza
rán mil 523 revisiones, de éstas, mil 506 son auditorías, de
las cuales 113 corresponden al grupo funcional de gobierno,
206 al de desarrollo social, 157 al de desarrollo económico,
mil 30 al gasto federalizado y 17 estudios y evaluaciones de
políticas pública. La honestidad de la 4T está a prueba.

W Hackeo. La audiencia de Alonso "A" fue transmitida
T;»en vivo por más de ocho horas en un canal de la plata
forma YouTube sin que el Consejo de la Judicatura Federal
se percatara del hecho. Por la noche y cuando, al parecer,
las partes llegarían aun acuerdo para realizar la reparación
deí dáño a Pemex por más de 200 millones de dólares, de
forma intempestiva el juez decidió suspender la audiencia
por "un problema técnico". La realidad es que la platafor
ma electrónica de seguridad fue violada y el proceso quedó
expuesto. El hecho fue tan grave que tuvieron que desper
tar al presidente del organismo para fijar una postura, y el
juez determinará si lo ocurrido altera el debido proceso de
Alonso "A". Si sucede con un empresario, imagínese si se ex
pusiera el juicio de algún narcotraficante. Lamentable.

SNo se le hizo. Luego de que el partido Querétaro Inde
pendiente perfilara candidaturas comunes con el PAN

para la gubernatura y la alcaldía de la capital de esta enti
dad, el actor Carlos Villagrán Klko fue descartado para ser
postulado por ambos cargos. María Concepción Herrera
Martínez, presidenta estatal de Querétaro Independiente
reveló que para los comicios de junio impulsarán candida
turas comunes a la gubernatura y, por la capital, con el PAN.
Para la gubernatura se perfila a Mauricio Kuri, senador con
licencia, mientras que, por la capital, al actual edil quereta
no, Luis Nava, quien buscará la reelección. El pasado 10 de
enero el actor de la serie El Chavo del 8 se registró al proceso
interno de Querétaro Independiente con intención de pos
tularse al cargo de gobernador o de alcalde. Lo que parecía
una mala broma, terminó.
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SLP: alerta (electoral) roja...
Constitucional, segundo juicio al ¿ex? "amigou"...

Si el pasado proceso de elección de su candidato al go
bierno de San Luis Potosí, en que el cacique Xavier Azuara
Zúñiga maniobró para imponer a su alfil Octavio Pedroza
Gaitán, marcó el principio del fin de la presencia de Acción
Nacional (PAN) en la entidad, la sorpresiva renuncia, ayer,
de la exsenadora y actual diputada Sonia Mendoza Díaz a
su militancia ¡para sumarse al Verde Ecologista (PVEM) y a
la campaña del impresentable Ricardo Gallardo Cardona
a la gubernatura!, constituye la mejor evidencia de la pro
fundidad de la crisis del blanquiazul.

Lamentable en sí mismo, el desastre del panismo abona
a un entorno nada deseable de cara a los próximos co
micios de junio donde, a los citados, deberá sumarse la
candidatura de la expriista y ahora ("convencida") morena
Mónica Rangel Martínez, exsecretaria de Salud —hasta el
lunes— del gobierno tricolor de Juan Manuel Carreras y,
eventualmente, la del "desplazado" edil capitalino Xavier
Nava Palacios, quien, al menos hasta ayer, se mantenía en

negociaciones con otras fuerzas
políticas con miras a participar
en la puja...

Así las cosas, el augurio de
indeseable polarización extre
ma a nivel social y violencia en
más de una forma, y eventual
opacidad de una elección que
adelanta el triunfo no de los
mejores para la abajeña enti
dad, sino de quienes, más que
otros ciertamente, saben sobre
operación políticoelectoral "de
lodo" y control de procesos de
inducción o compra del voto, por
ejemplo, suena apenas atinado y,
sin duda, preocupante.

Más, insistamos, cuando, al
menos en apariencia, ni uno ni
otro de los mencionados —¿con
excepción de los de la franqui
cia $$$ (que no partido) Verde?—
parece contar con una estructura
partidista de apoyo suficiente
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mente unida, organizada y lista para enfrentar unos comi
cios tan competidos como los que se avecinan y, menos, en
un entorno de crisis sanitaria y económica o de seguridad
generalizada como la que se percibe en el país y, aunque
en menor medida, también en tierras potosinas.

Difícil panorama éste, pues, que es factible vislumbrar
desde ya para la otrora emblemática y económicamente
pujante entidad del centro del país donde, está más que
claro, ni azules ni guindas, tricolores o verdes incluso, pue
den garantizar nada, cuando no sea la división y confron
tación a nivel políticopartidista y social...
ASTERISCOS

* Al más puro estilo de la 4T, el hasta hace unas semanas
cuestionado mandamás de Altos Hornos, Alonso Ancira,
consiguió desactivar ya toda acción legal en su contra, tras
pactar la entrega (al gobierno) de algo así como ¡220 mi
llones de dólares! por el daño causado, vía la compra de
Agro Nitrogenados, que, vale decir, la ineficiencia de Pemex
desaparecerá en cuestión de días...
* Inusual y contrastante cierre de filas de un importante
número de liderazgos panistas para exigir la formalización
de la candidatura del exalcalde Eduardo Rivera Pérez a
un nuevo periodo, lo que se antoja más que deseable tras
el desastre que en la capital poblana ha dejado la gestión
de la impresentable morena Claudia Rivera, que, aunque

usted no lo crea, aspira a reelegirse...
Veámonos el viernes, con otro asunto De naturaleza

política.

Hay augurio
de indeseable

polarización
extrema a

nivel social y
violencia en más
de una forma,
y eventual
opacidad
de una elección

que adelanta el
triunfo no de los
mejores para la
abajeña entidad.
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EXPLOSIÓN/JORGE ENRIQUE P. DE LA PAZ
Justo después de meterme en la cama, apagar las luces y
acomodarme para una noche de sueño, de repente siento
como si hubiera habido una explosión masiva. Una explo
sión tan fuerte que me saca del inminente sueño y me hace
vibrar todo el cuerpo. Abro los ojos y, aparte de las palpita
ciones, no hay nada obvio allí que emita este ruido. ¿Qué
pudo haber sido?

R. Don Jorge Enrique, este tipo de alucinación nocturna es un
trastorno del sueño llamado síndrome de cabeza explosiva.
No piense en donde la cabeza le va a estallar derramando un
rio de sangre y cerebro. Este trastorno es, afortunadamente,
mucho más leve que eso y en realidad es sólo un tipo de
parasomnia relativamente inofensiva (un trastorno caracte
rizado por un comportamiento anormal del sistema nervioso
durante el sueño). Las personas afectadas por el síndrome
de la cabeza explosiva oirán sonidos repentinos (imagina
rios) que parecen originarse en el interior de la cabeza. No
hay dolor asociado con el trastorno y sólo sucede el susto y
la confusión.

HOLLYWOOD

De los actores más famosos de Hollywood, ¿quién tiene Id fa
ma de ser el peor actor?

R. John Travolta, ya que protagonizó tres películas clasifica
das entre las peores jamás filmadas: Mira quién habla ahora
(1993), StayingAlive (1983) y Gota (2018).

INCARSE/PRETENDIENTE

¿De dónde salió la costumbre de ponerse en una rodilla pa
ra pedir la mano de la afortunada?

R. Hacer genuflexión (derivado del latín para "doblar la rodi
lla") para mostrar respeto o reverencia se ha acostumbrado
durante miles de años y parece haberse originado en el Impe
rio Persa, cuando los saludos adecuados dependían del rango

social. "En el caso de que uno sea un poco inferior al otro, el
beso se da en la mejilla", observó el historiador griego Hero
doto en Persia, alrededor del 430 a. C. "Donde la diferencia
de rango es grande, el inferior se postra en el suelo". Aquí, la
diferencia de rango no es mayor, pero el arrodillarse a pedir
la mano es signo de respeto y reverencia.

REGATEAR

¿Hay alguna regla global para saber cuánto se debe regatear
cuando uno compra recuerdos o lo que sea en otros países,
por ejemplo, en los mercados en Marruecos o en Sudamérica?

R. Aunque la negociación, el regateo, juega un papel impor
tante en la vida cotidiana en los bulliciosos mercados y pues
tos callejeros en gran parte de Asia, América Central y América
del Sur, es poco convencional en las tiendas tradicionales de
otros destinos. Y aunque el arte de negociar puede ser diver
tido, muchos de los proveedores confían en su dinero para
mantener a sus familias. Sepa cuándo y cuánta negociación es
apropiada para evitar burlarse de los lugareños. Hay una gran
diferencia entre un regateo en el mercado y la negociación
en los negocios, donde el monto discutido y el proveedor del
artículo o servicio definen la diferencia.
Se regatea precio cuando sólo discutimos precio, calidad si
sólo discutimos calidad, servicio si sólo discutimos servicio.
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El destierro
de Héctor Serrano

• Previendo la catástrofe política que se avecinaba,
operó para agenciarse una diputación federal.

Luego de que el sexenio pasado fuera uno de los hombres
más poderosos de la capital del país, Héctor Serrano de
cidió poner tierra de por medio y de plano mudó su resi
dencia a San Luis Potosí, donde buscará ser diputado local
en junio próximo.

Exsecretario de Gobierno, primero con Marcelo Ebrard
y después con Miguel Angel Mancera, Serrano se convir
tió en el poder detrás del trono en 2012, al grado que cual
quier decisión política que tuviera que ver con la Ciudad
de México pasaba antes por sus manos.

Se propuso llevar a Mancera a la candidatura presiden
cial, pero no sólo fracasó en su intento, sino que el huracán
llamado Andrés Manuel López Obrador barrió con todo
en 2018, dejando a Serrano y al PRD con una mano ade
lante y otra atrás.

Previendo la catástrofe políti
ca que se avecinaba, operó para
agenciarse una diputación fede
ral que le sirviera de paraguas
ante la embestida pejista, sobre
todo porque varios buscarían
cobrarle viejas deudas.
Uno de ellos es Marcelo

Ebrard, quien en la administra
ción de Mancera fue obligado
a autoexiliarse en Francia, para
evitar que lo detuvieran por pre
suntos desvíos en la construc
ción de la Línea 12 del Metro.

Hábil como es, apenas llegó a
San Lázaro, Serrano buscó con
graciarse con la 4T a través del
PVEM —nuevo sirviente de Mo

rena—, y bajó su perfil para evi
tar que sus enemigos voltearan
averio.

Mudó sus aspira
ciones políticas a
San Luis Potosí,
donde, incluso ya
tiene domiciliada

su nueva creden

cial para votar.
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En San Lázaro hizo migas con Ricardo El Pollo Gallardo,
quien fue nombrado coordinador de la fracción parlamen
taria del sol azteca, hasta que ambos —junto con otros di
putados como Mauricio Toledo— decidieron abandonar
el PRD.

Desde entonces mudó sus aspiraciones políticas a San
Luis Potosí, donde incluso ya tiene domiciliada su nueva
credencial para votar, y se alejó de todo lo que tuviera que
ver con la CDMX para no incomodar a nadie.

El mensaje de Serrano es claro: no tiene nada que ver ya
con la capital del país y se dedicará de tiempo completo a
la grilla en la tierra de las tunas, donde buscará ayudar a El
Pollo Gallardo a llegar a la gubernatura, y él ser diputado
local... para empezar.
Habrá que ver si lo dejan ir limpio, pues Claudia

Sheinbaum recién destapó hace un desvío multimillona
rio en el último año de Mancera y su sustituto José Ramón
Amieva al frente del gobierno, y dijo que varios funciona
rios de primer nivel habían estado involucrados.
Para ese entonces, Serrano tenía más de dos años de

haber dejado la Secretaría de Gobierno y estaba en Setra
vi, lejos ya de las decisiones que se tomaban en el Antiguo
Ayuntamiento.

A pesar de que durante la actual legislatura, el hoy mi
litante del PT, siempre ha votado a favor de las iniciativas
de la 4T, y de que un voto es vital para los cambios que
aún requiere el Presidente, aveces no falta el oficioso que
quieran quedar bien y pueda armarle un escándalo.

Por eso, aunque el otrora poderoso Serrano se autoexi
lió en tierras potosinas, habrá que ver si lo dejan ir en paz.

©.CENTAVITOS
Alberto Esteva, encargado de despacho en Alvaro Obre
gón, amenaza con echar la fuerza pública en contra de los
vecinos que protestan por la falta de agua de varias zonas
de esa alcaldía. A los manifestantes los llamó agitadores
sociales y les advirtió que los haría arrestar si seguían pro
testando. Esteva es un policía —por cierto, inhabilitado en
Oaxaca precisamente por malos manejos al frente de Se
guridad Pública—, que de seguro no escuchó —o a lo mejor
no le importó— que Sheinbaum jurara y perjurara que la
4T no es represora. Pobres obregonenses, cuando se ha
bían librado de Layda les cae Esteva.
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El hombre honrado es el que mide un derecho por su deber.
HenriDominique Lacordaire

Honradez significa, según la Real Academia de la Lengua Espa
ñola: rectitud en el ánimo e integridad en el obrar.
Según la misma fuente/rectitud significa: recta ra
zón o conocimiento práctico de lo que debemos
hacer o decir; por su parte, ánimo se refiere a la
actitud, disposición y temple, al valor, la energía,
el esfuerzo, la voluntad, la intención, el carácter y
es también el alma. íntegro significa que no carece
de ninguna de sus partes, se dice de las personas
que son rectas, probas e intachables.

La honradez es una virtud. Los filósofos opi
nan que es el honor ejemplificado y que proviene
de tener y practicar el honor ante todo lo que nos
rodea. Una persona es honrada cuando concilia
las palabras con los hechos, condición funda
mental en las relaciones humanas.
La honradez está íntimamente relacionada

con la sinceridad, que es el apego a la verdad y a
la expresión sin fingimientos. La persona honrada
no miente ni incurre en falsedades. Son perso
nas coherentes en su forma de obrar y de pen
sar y lo hacen de forma recta, justa e íntegra. La
persona honrada se le diferencia básicamente de
los demás por cuatro características: manejo de
sus actos con absoluta y total sinceridad, propiedad al obrar,
transparencia y calidad humana. Cabe subrayar que si algo
les define con exactitud es que las personas honestas no su
perponen sus propias necesidades a la honradez, no importan
sus circunstancias, siempre actuarán apegadas a sus valores.

Hay un lema de suma importancia en la honradez: la ho
nestidad con uno mismo y con la realidad, la persona honesta
vive en la realidad y es capaz de conectar con las emociones
del momento y actuar en consecuencia, comprenden el respe
to consigo mismos y el respeto hacia los demás y por ningún
motivo buscan aprovecharse de las circunstancias.

Increíblemente, la honradez o los actos de esta naturaleza
nos siguen sorprendiendo y son notorios por su poca frecuen
cia, misma que demuestra que no es habitual que las personas
sean rectas en sus juicios y en sus actuaciones, no respetan a
  los demás ni a ellos mismos y, además, tampoco

son asiduos a respetar las normas.
Otra sería nuestra realidad si la mayoría hu

biese practicado la honradez, sobre todo en estos
tiempos difíciles que vivimos. Ante tales circuns
tancias, la mayoría sigue eligiendo ser deshonesto
aprovechando cualquier oportunidad a su favor
para dejar en desventaja a los demás. Sin dudarlo,
hacen lo que quieren sin preocuparse por nada ni
por nadie. La frialdad, los intereses, la negación
y el capricho absurdo de muchos destruyen por
completo cualquier avance de bondad.

Por eso hoy le invito a ser honrado, a respetarse
a sí mismo y a sus valores, a respetar a los demás y,
por supuesto, a respetar la realidad y las circuns
tancias que estamos viviendo. Si todos cediése
mos y respetásemos más, la realidad que vivimos
cambiaría. Hoy no hay espacio para las mentiras,
necesitamos certezas, no hay espacio para la fal
sedad, el embuste o el aprovechamiento irres
petuoso. Hoy, todos debemos ceder y aportar lo

  mejor de nosotros mismos... no es posible avanzar
entre tanto egoísmo, entre tantas fantasías

Créame, es un momento clave para mejores seres humanos,
para vivir con una mejor calidad de pensamiento, de acciones y
de vida. Necesitamos paz mental y vivir en la verdad y de ver
dad. Es repulsivo escuchar tantas y tantas justificaciones vacías
de toda lógica sensible y humana, insistir en que el aprovechar
se de los demás es un valor que le coloca a uno en una posición
de superioridad y de triunfo es, por demás, una falacia y una
justificación frente a la maldad que insisten en reconvertir en un
valor... No para mí, no para quienes queremos una sociedad más
justa y una vida mejor para todos... Como siempre, usted elige.

¡Feliz honradez, feliz vida!

Otra sería nuestra
realidad si la

mayoría hubiese
practicado la
honradez, sobre
todo en estos

tiempos difíciles
que vivimos.
Ante tales

circunstancias,
la mayoría
sigue eligiendo
ser deshonesto.
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• Según la Iniciativa, redes como Facebook, Instagram,
TlkTok y Twitter deberán contar con un permiso
del Instituto Federal de Telecomunicaciones.

El asalto al Capitolio en Washington del pasado 6 de enero
tiene a dos países discutiendo consecuencias. El prime
ro, desde luego, Estados Unidos. La tarde de este martes,
senadores declararon constitucional someter a Donald
Trump a un segundo juicio político. Los republicanos ar
gumentaron que, al ya no estar en funciones, no había
viabilidad jurídica para el proceso. Lo intentaron. El Con
greso estadunidense decidirá si es culpable de incitar a
la insurrección en el mitin previo al momento en que la
turba ingresó al recinto, hechos por los que murieron cinco
personas. Eso allá.

El otro país, chin, el nuestro. Y no es consecuencia di
recta, lo que aquí tenemos es un efecto colateral, tal vez

improvisado, que surgió por la
ola de cancelaciones de las re"des sociales de Donaid Trump
tras aquel asalto y de la idea de
"libertad de expresión vulnera
da". Aquí, más que constitucio
nalidad, lo que debatimos es pies
y cabeza de una iniciativa que,
sin precedentes, se impulsa en el
Legislativo. La propuesta anun
ciada por Ricardo Monreal es
casi de risa.

I rprlps nnrlránrtueb puurari
suspender publica
ciones o perfiles
si considera

que se violaron
los términos

y servicios.

Los puntos, resumidos: sólo to
mará en cuenta a las redes socia

les relevantes, para esto, define a
éstas como las que tienen más
de un millón de usuarios o sus

criptores; para operar en México,
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Facebook, Instagram, TikTok y Twitter deberán contar con
un permiso del Instituto Federal de Telecomunicaciones
(que a lo mejor así se salva de la tijera que en Palacio Na
cional quieren pasar a órganos autónomos); sería también
el IFT el que se encargue de dirimir diferencias entre la
empresa y el usuario al que se le canceló una cuenta; las
redes podrán suspender publicaciones o perfiles si consi
dera que se violaron los términos y servicios, que a su vez
deben ser aprobados por el IFT.

La cancelación deberá estar respaldada por una resolu
ción emitida por un área especial que las compañías debe
rán crear con especialistas en derechos humanos y libertad
de expresión; la suspensión definitiva sólo tendrá lugar si la
cuenta se utilizó para difundir mensajes de odio, noticias
falsas o se incitó a cometer un delito, a perturbar el orden
público o a afectar a menores de edad; los involucrados
tendrán 24 horas para impugnar la cancelación; el IFT reci
birá las quejas de los usuarios que argumenten que se violó
su libertad de expresión; finalmente, si se demuestra que
las empresas se pasaron de lanza con sus sanciones, serán
acreedoras de una, ésta económica, por un monto mayor
a 89 millones de pesos.

Lo anotamos aquí hace unos días; debates estériles, pero
que hacen mucho ruido. No hay manera de que esta inicia
tiva encuentre sustento. Coincidencia que su presentación
haya sido al mismo tiempo que en EU inició el segundo
juicio político. Entretenimiento puro y llano, cuando México
no encuentra salida a la pandemia.

Ayer sumamos mil 701 muertes por covid19, los con
tagios también se suman por miles, ya no hay entidad en
el país que presuma el color verde en el semáforo epide
miológico. Además, responden en Palacio Nacional, que
no hay manera de redirigir presupuesto al combate a la
emergencia, que importan más los megaproyectos... o las
absurdas regulaciones.
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• Yo soy de los que creo que no se va a resolver la corrupción en México mientras siga existiendo impunidad.
Lo que hay que romper es el pacto de "tapaos los unos a los otros" que tan bien definió María Amparo Casar

en un artículo de 2014 en Excélsior. Con toda razón, nuestra colega decía: "Los partidos resultaron estar hechos
de la misma materia prima y adoptaron la regla no escrita de: 'se vale exhibir, pero no perseguir; se vale denunciar,

pero no consignar"'.

Esta semana he dedicado mis artículos al tema de la co

rrupción. Termino, hoy, con qué ha hecho este gobierno, el
de López Obrador, para castigar los actos de corrupción de
gobiernos pasados. La respuesta: muy poco, casi nada.

¿Dónde está Enrique Peña Nieto, que presidió uno de los
gobiernos más corruptos de los que se tenga memoria? De
acuerdo con la prensa del corazón, se encuentra viviendo
plácidamente en España, como un pacha, disfru
tando de una nueva novia. No parece estar muy
preocupado de que el presidente López Obrador
vaya a perseguirlo judicialmente.

¿Dónde está Emilio Lozoya, exdirector de Pe
mex, quien recibió sobornos de la empresa Ode
brecht y que, supuestamente, daría información
a la Fiscalía General de la República para revelar
escandalosos casos de corrupción durante el se
xenio de Calderón y Peña? Lo único que sabe
mos es que no está en la cárcel. Vive en libertad
como si no hubiera recibido ni uno solo soborno.
¿Dónde está David Korenfeld, exdirector de

Conagua, que utilizaba el helicóptero de la insti
tución como su vehículo personal? Muy tranquilo
porque uno de sus gerentes que lo protegió el se
xenio pasado, EfraínÁlvarez Caborno, es ahora
el director general de Denuncias y de Investiga
ciones de la Secretaría de la Función Pública, al
mando de Irma Eréndira Sandoval.

O
La única que está en la cárcel es Rosario Robles
en lo que parece más un acto de venganza de este
gobierno debido al papel que jugó la exdirigen
te del PRD en los videoescándalos de 2004 que
tanto afectaron la imagen de López Obrador y
llevaron a la cárcel a uno de sus principales operadores polí
ticos, René Bejarano.
A más de dos años de tomar posesión, la impunidad

campea. No debería sorprendernos porque el propio López
Obrador dijo que no valía la pena ver al pasado, sino que
había que mirar al futuro.
Sin embargo, yo soy de los que creo que no se va a re

solver la corrupción en México mientras siga existiendo

impunidad. Lo que hay que romper es el pacto de "tapaos
los unos a los otros" que tan bien definió María Amparo
Casar en un artículo de 2014 en Excélsior. Con toda razón,
nuestra colega decía: "Los partidos resultaron estar hechos
de la misma materia prima y adoptaron la regla no escrita
de: 'se vale exhibir, pero no perseguir; se vale denunciar,
pero no consignar'".

Bueno, pues seguimos en lo mismo. Muchas
palabras en las mañaneras de Palacio Nacional,
poquísimas investigaciones judiciales y ninguna
sentencia.

Mientras más pasa el tiempo, y prevalece
la percepción de que el gobierno actual no ha
hecho nada para castigar a los corruptos del
pasado, más creíble se hace la hipótesis de que
Peña y López Obrador hicieron un pacto an
tes de las elecciones. El primero lo ayudaría
a llegar a la Presidencia quitando del camino
a su principal adversario, Ricardo Anaya, fin
cándole un falso proceso judicial, y el segundo
le otorgaría impunidad al expresidente una vez
que lo sucediera.
Agobiados por los problemas cotidianos, los

mexicanos nos vamos olvidando de la terrible

corrupción del pasado. Es cierto: el Presidente
nos la recuerda a cada rato. Pero lo encuadra

como un problema estructural del modelo neo
liberal,y no de personas que, sin moral y escrú
pulos, se aprovecharon del poder para hacer
negocios jugosos.

No todos los políticos y funcionarios del pa
sado fueron corruptos. Eso sería una mentira
equivalente a decir lo mismo de los actuales.
La corrupción sí es un problema sistémico, pero
que tiene que ver con la impunidad, no con el

modelo económico. Hay países liberales con muy poca co
rrupción y socialistas con mucha. El chiste es perseguir y
castigar a los corruptos. Y eso, en México, no se hace. Ni en
el pasado ni en el presente. A los que roban no les pasa nada.
En este sentido, la prometida transformación no ha llegado.
Desgraciadamente, siguen tapándose los unos a los otros.
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Lo prioritario
La actual Legislatura dejará de existir el 31 de agosto de
este año. Hasta ese día, Morena y sus aliados tendrán en
la Cámara de Diputados la mayoría calificada para apro
bar cualquier reforma constitucional o legal. Tienen 334
diputados (66.8%), aunque todos esos partidos juntos sólo
sacaron el 48.3 por ciento. Una sobrerrepresentación inex
plicable de 18.5 por ciento.

En el Senado, su posición no es tan cómoda y persistirá
hasta que López Obrador deje la Presidencia: 61 legisla
dores más 17 de sus aliados para obtener un total de 78
senadores. Suficiente para pasar cualquier ley secundaria,
pero corto para la mayoría calificada.

Una simple operación aritmética explica la importancia
de que en este periodo se aprueben las leyes que el Presi
dente tiene en la buchaca en caso de que el voto no le favo
rezca en 2021. El resultado de las elecciones intermedias es

siempre una incógnita, pero la experiencia reciente muestra
que el partido del Presidente disminuye su fuerza a la mitad
del sexenio. Zedillo perdió 61 diputados en su elección in
termedia; Fox. 58; Calderón, 63, y Peña Nieto, 11.

Es por ello que es dable esperar que el Presidente intente
que se aprueben antes del 31 de agosto todos los cambios
legales que considera necesarios para asentar las bases de la
"cuarta transformación" y hacerla "irreversible". Irreversible,
dice AMLO, porque en estos tiempos es difícil que un solo
partido se alce con mayorías como las del 2018. Irreversible,
también, porque supongo que no se volverá a permitir una
sobrerrepresentación como la que ocurrió en 2018.

El récord legislativo del Presidente es excelente. Ha lo
grado la aprobación de prácticamente todas su iniciativas.
Constitucionalizó algunos de sus programas sociales, cam
bió leyes para revertir la reforma educativa, para hacerse de
instrumentos con los cuales perseguir a sus adversarios (ex
tinción de dominio, equiparación de fraude fiscal con crimen
organizado y ampliación de delitos exigen prisión preventiva),
legalizó y amplió la intervención del Ejército en tareas que
en una democracia no le corresponden, impuso una Ley de
Remuneraciones del Sector Público que interfiere con la in
dependencia de los órganos constitucionales y desapareció
los fideicomisos con gran discrecionalidad, pues dejó vigen
tes los que le podrían traer problemas, como los del Ejército.
Muchas de éstas, por cierto, aguardan la definición de la Su

prema Corte, que tendrá que pronunciarse sobre su constitu
cionalidad, pues se encuentran en litigio (Ma. Amparo Casar
y Saúl López Moriega. Los pendientes de la Corte).

A Morena le corre prisa y ya ha anticipado parte de su
agenda. Figuran la Ley de Energía Eléctrica, como forma de
anular la reforma energética del sexenio pasado; la del out
sourctng, cuyo proyecto original es desaparecer la práctica
de subcontratación en lugar de regularla; la del Banco de
México, que lo obligaría a recibir los dólares que no puede
colocar la banca privada; la de las comisiones bancarias;
la de desaparecer algunos órganos de autonomía cons
titucional y comisiones independientes de las empresas
productivas del Estado; la de reducir el financiamiento a
los partidos y la de las redes sociales. Todo esto, además
de expedir las leyes que se derivan de la reforma constitu
cional al Poder Judicial.
Hasta el momento, las reformas han causado preocu

pación en diversos sectores (y no sólo entre los privilegia
dos de siempre) porque revelan ciertas tendencias: mayor
concentración del poder, mayor discrecionalidad, una vi
sión punitiva, inseguridad jurídica e incertidumbre en los
mercados, desmántelamiento de la burocracia profesio
nalizada, desprecio por la ciencia y el conocimiento y dis
minución de los contrapesos. Salvo el haber convertido en
constitucional el apoyo a los adultos mayores y algunas
becas, la agenda de la igualdad no aparece por ningún lado.

Dice el ahora líder del partido —Mario Delgado— que "en
Morena tenemos mucha claridad de que no somos como los
otros partidos, no hemos modificado la ley para beneficiar
nos... no somos como las otras mayorías que hacían trajes a
la medida", externó. No está claro. Si las reformas concentran
el poder en el Ejecutivo y lo vuelven más discrecional, sí hay
un traje a la medida. El problema es que ese traje lo vestirá
alguien más en el 2024 y, en efecto, será difícil revertir estas
reformas si no es por la vía de declararlas inconstitucionales.
Los temas que ha puesto el Presidente en el debate

público y sobre la mesa legislativa son todos relevantes y
ameritan ser discutidos, pero lo que no veo es un ánimo de
apertura aldebateyla negociación

Lo que tampoco veo es lo verdaderamente indispensa
ble: la estrategia en el manejo de la pandemia y la reactiva
ción de la economía. Estos dos son los temas que deberían
ocupar prioritariamente al Poder Legislativo.
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El miedo a vacunarse

y los 300 pesotes
de López Obrador
La avalancha de desinformación sobre las vacunas en redes
sociales no sólo ha confundido, sino que ha atemorizado a
buena parte de la población en el mundo.

El fenómeno es analizado por expertos del Hospital Hous
ton Methodist, que crearon una edición especial sobre va
cunación para detener ese miedo injustificado a inocularse.

"Las personas no deben dejar de vacunarse por miedo",
dice el doctor H. Dirk Sosman, presidente del Instituto Aca
démico del mencionado hospital.

Argumenta: "Los efectos secundarios esperados son una
indicación de que la vacuna hace su trabajo. Ayuda al cuerpo
a desarrollar inmunidad contra el virus. No hay que sorpren
dernos. No son para nada peligrosos".

Agregó: "Es extremadamente raro que se presenten re
acciones alérgicas graves".

Habemus vacunas? Todavía no, pero anuncios de
que ya vienen sobran. Tenemos un documento de la Canci
llería sobre la estrategia de política exterior contra covid19.

Incluye los siguientes anuncios:
1.Pfizer Bélgica recibió el lunes la autorización para el

embarque de 491,400 dosis a México. El vuelo saldría hacia
nuestro país el 15 de febrero. Se prevén envíos superiores a
660 mil dosis a partir del ocho de marzo.

2. La Secretaria de Salud ya firmó el contrato de 24 mi
llones de dosis de la politizada Sputnik V. No hay fecha de
llegada.

3  Birmex compró 2 millones de dosis de AstraZeneca a
la India, como parte de la solución a corto plazo.

4. Covax (Fondo de Acceso Global para Vacunas Co
vid19) se comprometió a dotar a México de 1.6 millones de
dosis provenientes de Corea, entre febrero y marzo.

5. Ya llegó el antígeno de Argentina para producir las
primeras 12 millones de dosis.
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6. CanSino. Los 14,425 voluntarios mexicanos ya termi
naron el reclutamiento para la fase III de la vacuna chinoca
nadiense. La planta Drugmex está lista para elaborar vacunas
con antígeno proveniente de China.

En términos de recursos, hasta ahora se han erogado 9
mil millones de pesos en pagos y anticipos. La bolsa con la
que el país cuenta para las vacunas es de 32 mil millones de
pesos, según la SHCP.

Vamos a ver si la semana que entra no volvemos a ento
nar la canción italiana de Parole, parole, parole (palabras,
palabras, palabras) que cantaban Alain Delon y Dalida, allá
por los años setenta.

La cifra de los muertos brincó otra vez a 1,701 en un solo
día, según el recuento oficial. Un desmentido flagrante al
optimismo del discurso oficial de que la pandemia retrocede.optim

* Dato para lá anécdota: Ayer le dieron su "apoyo" al
Presidente por participar en el protocolo de investigación
sobre covid que realiza el Instituto Nacional de la Nutrición:
300 pesotes para el taxi.

"Lo agarré porque lo quiero tener de recuerdo", explicó
en la mañanera

Ya encarrerado, informó que continúan las pruebas de
sangre para ver cómo evoluciona el virus en su cuerpo. Le
recomendaron ejercicio y una alimentación adecuada.

Ayer cumplió con su compromiso 101: no usar cubrebo
cas. Ni en la mañanera, ni en el aniversario de la Marcha de
la Lealtad, en el Castillo de Chapultepec, lo utilizó.

Arrancó ya el Registro Personalizado de Cotiza
ción al IMSS que permitirá a los trabajadores afiliados cono
cer en línea su historia de cotización laboral. El Registro es
único y se realiza en dispositivos móviles, descargando la
aplicación IMSS digital. Para ello se requiere el número de
seguridad social, CURP, y un correo electrónico, en el cual
el trabajador recibirá los reportes mensuales.

Es una buena iniciativa entre muchas malas. Ojalá no
termine en un desastre como ocurrió con el arranque de la
aplicación para que los adultos mayores se registren para ser
vacunados contra el covid.

* Vaya "chusma" la del Partido Querétaro Independien
te (PQI) Dejaron a Carlos Villagrán, mejor conocido como
Kiko, vestido y alborotado. Lo habían registrado como can
didato a gobernador de la entidad.

No contaba con la astucia del Partido Acción Nacional,
que se abrió a una alianza con el PQR, que bajó a Kiko para
apoyar al abanderado azul en la entidad, Mauricio Kuri.

Por allí se dice que, como premio de consolación, el per
sonaje de El Chavo del Ocho podría ser candidato a alcalde.
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La lógica implacable de la polarización rige el discurso pre
sidencial y se trasmina a toda la sociedad. Un Presidente en
campaña puede rendir frutos para su partido e incluso rom
per con una lógica que se ha impuesto en todos los comicios
intermedios desde 1997: el partido en el poder, desde enton
ces, ha perdido en todas las elecciones de medio término.
En esta ocasión, todo indica que puede ser diferente, entre
otras razones, porque a la dinámica polarizadora no se le ha
enfrentado una oposición partidaria articulada que vaya más
allá de buscar alianzas para distribuirse posiciones en la fu
tura legislatura.

Parece difícil de entender que los partidos de oposición (e
insisto en eso: los partidos, porque son ellos los que pueden
articular o no el descontento ciudadano) no ha
yan podido siquiera establecer un buen discurso
opositor en una coyuntura en la cual el manejo
de la pandemia ha sido tan malo como el plan de
vacunación; donde se tiene el índice de mortan
dad por covid más alto del mundo: un 8.6 de cada
cien contagiados (el segundo lugar lo tiene Perú,
con 3.6 por cada cien); con el tercer lugar en nú
mero total de fallecidos por la enfermedad; con
un gobierno que se ha cansado de contradecirse
y que, en un año, ha declarado en 29 ocasiones
que ha domado la pandemia, invertido la curva,
que está saliendo de la crisis sanitaria, cuando
nada de eso se ha cumplido.

No se entiende que no se pueda articular un
verdadero discurso opositor cuando la economía
cayó casi un 9% el año pasado, cuando hay 12
millones de personas sin empleo, cuando la in
versión fija bruta del país cayó, en dos años, nada
menos que un 22.5%, donde hemos perdido más
de dos puntos del PIB por la caída de la inversión
privada.

Cuando se suman 80 mil muertos por ajustes
de cuentas o enfrentamientos relacionados con el crimen or
ganizado desde el inicio de esta administración. Cuando no
hay medicinas indispensables o cuando se hace de la lucha
anticorrupción una bandera, pero se mantiene a corruptos
notables en la administración o más del 80% de los contratos
se dan por adjudicación directa.
La lista podría continuar, pero no parece hacer mella o,

por lo menos, no la que la situación exigiría, porque las opo
siciones no actúan seriamente como tales. Es verdad que hay
esfuerzos a nivel de algunos gobernadores o de un puñado
de legisladores, pero el papel opositor que deben jugar los
partidos es, por lo menos, tenue, en una coyuntura donde la
dirigencia de los mismos está prácticamente desaparecida.

La alianza PANPRIPRD, como estaba planteada, parecía
una buena opción para aglutinar fuerzas opositoras, pero lo
cierto es que las dirigencias de los tres partidos han vuelto a
hacer lo mismo que en 2018: distribuirse entre ellos las po
siciones más importantes y no apostar por ningún liderazgo
social significativo. La hora indicaba que esa alianza tenía que
servir para incorporar liderazgos ciudadanos en cada distri
to y estado, fueran miembros o no de esos partidos y, desde
allí, construir una oposición que naciera de lo local para tener
trascendencia nacional.

Claro que hay unas pocas candidaturas interesantes, pero,
en general, no ha sido así, las posiciones son para Alito y sus
amigos, para Marko y los suyos, para lo que queda de Nueva

Izquierda. Movimiento Ciudadano apuesta por
Samuel García en Nuevo León y por Paquita la
del Barrio en Veracruz. Se acumulan las candi
daturas de artistas de segunda, luchadores, de
portistas retirados en el oficialismo, los partidos
opositores y los de nueva creación. No hay lide
razgos, se trata simplemente de cazar votos para
que los líderes aseguren posiciones.
Algunos dirán que donde se puede, como en

el Senado, ha habido oposición, que se ha impe
dido avanzar a la 4T en algunas propuestas. En
términos muy puntuales puede ser verdad, pero
preguntémonos realmente en qué no ha podido
avanzar la agenda presidencial: todas las refor
mas que se propuso al inicio del sexenio las ha
terminado obteniendo, las constitucionales y las
puntuales. Las oposiciones no han podido articu
lar siquiera un discurso común ante una violación
a la Constitución y a los tratados internacionales
como lo es la contrarreforma energética. Olvidan
que la reforma energética la aprobaron casi por
unanimidad y que no es verdad que se logró por
la corrupción legislativa: estaba en sus agendas

desde mucho tiempo atrás. No se les pide que defiendan a
personajes como Lozoya u otros, pero sí sus propias reformas
de gran calado.

La oposición parece tener miedo porque no ha renovado ni
discurso ni dirigentes, y deja el terreno abierto a un gobierno
que comete errores todos los días, pero cuyas oposiciones no
pasan, en ocasiones, siquiera del ámbito declarativo. A veces
parece más intensa y más delicada para el oficialismo la lucha
interna de Morena que la que brindan sus opositores.

El presidente López Obrador, en ese sentido, va a lo suyo;
no se aparta ni un centímetro de su agenda, tenga o no con
senso, se sumen o no los errores, desatinos o excesos. Dema
siada banalidad opositora ante tantos desafíos.

A la dinámica

polarizadora
no se le ha
enfrentado

una oposición
partidaria
articulada que
vaya más allá de
buscar alianzas

para distribuirse
posiciones
en la futura

legislatura.
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En una conferencia de prensa, durante el movimiento estu
diantil francés de 1968, el líder del sindicato de profesores,
Alain Geismar, fue interrogado sobre la expulsión del país
de su amigo Daniel CohnBendit, activista de nacionalidad
alemana, a quien se prohibió regresar a Francia luego de su
continua participación en actos de protesta.

"Debiera estar prohibido prohibir", sentenció.
La frase défense d'lnterdlre se convirtió en uno de los

emblemas del Mayo Francés, sobre todo después de que
alguien la escribió sobre un muro de la calle Ulm, en el ba
rrio universitario de La Sorbona, donde la pinta fue captada
e inmortalizada por un fotógrafo. "Prohibido prohibir" es la
consigna de un movimiento contestatario, no la descripción
de una de las funciones de un gobierno.

De acuerdo con el catedrático estadunidense Michael
O'Hare, de la Universidad de Berkeley, los tipos de acción
de un gobierno se dividen en directos e indirectos. Entre los
primeros están hacer, comprar, obligar y prohibir. Entre los
segundos están gravar, subsidiar, informar y apremiar.
Al hablar sobre el papel de su gobierno, el presiden

te Andrés Manuel López Obrador se ha pronunciado en
contra de obligar a los ciudadanos a realizar determinadas
acciones, así como de prohibirles otras. Lo ha dicho con es
pecial énfasis en estos tiempos de pandemia, en que gobier
nos de diferentes partes del mundo han adoptado medidas
coercitivas para frenar los contagios.

Esta semana, al reaparecer en las conferencias mañane
ras, luego de recuperarse de covid19, el mandatario insistió
en que a su juicio no debe haber medidas de carácter obli
gatorio para hacer frente a esta enfermedad infecciosa. Y, en
respuesta a la pregunta de un reportero, subrayó el tema del
cubrebocas, prenda que él se resiste a portar y que, dijo, no
debiera ser adoptada a la fuerza.

"En México no hay autoritarismo, está prohibido prohibir,
todo es voluntario, lo más importante es la libertad y cada
quien debe de asumir su responsabilidad", dijo en su confe
rencia del lunes. "En México no ha habido toque de queda
como en otras partes ni se ha obligado a nada, es una deci
sión de cada persona", agregó. "¿Qué es lo que se ha venido

recomendando? Cuidar la sana distancia, el no hacer actos
masivos, el cuidarnos incluso hasta de reuniones familiares,
cuando participan muchas personas, eso básicamente".

Que cada quien haga lo que quiera "todo es voluntario"
parece más un postulado de una utopía anarquista que de un
país de leyes, en el que el gobierno debe preservar el orden
y prevenir amenazas que afecten a los gobernados.

Decir que en México a nadie se le obliga a nada es una
ficción. Quien tiene ingresos paga Impuestos y si no lo hace
y lo pescan, es sancionado. Se pueden buscar eufemismos
a los Impuestos como "contribuciones", pero eso no les
quita su carácter coercitivo. Del mismo modo, hay muchas
cosas que se tienen que hacer a fuerza, aunque no gusten.

Las obligaciones y las prohibiciones están en las leyes,
que el Presidente protestó cumplir y hacer cumplir el día
que tomó posesión.

"Nada es voluntario en el derecho", me dijo ayer mi com
pañero de páginas losé Elias Romero Apis, abogado cons
titudonalista. "Lo poco que queda al gusto de cada quien se
llama discrecional, en el caso del gobernante, y potestativo,
en el caso del gobernado. En ambos casos, es distinto que
voluntario".

El cubrebocas ha sido señalado por incontables investi
gaciones científicas como el medio más eficaz para contener
la propagación del coronavirus, por lo menos hasta que no
haya una vacunación masiva y conozcamos sus resultados.
Por otro lado, no se le conocen efectos nocivos, por lo que
portarlo no hace daño a nadie.

Por razones que sólo podemos adivinar, al Presidente
no le gusta dejarse ver con cubrebocas, aunque haya teni
do que ponérselo, por reglamento, en vuelos de aerolíneas
comerciales. Si él aceptara que fuese obligatorio para todos
mediante un decreto, por ejemplo, eso lo forzaría a hacer
algo que no quiere.

El problema es que al no usar él el cubrebocas y decir que
su uso es voluntario aún más: que no es necesario ponér
selo, López Obrador está, en los hechos, dando su aval a
que la gente no lo porte. La única "libertad" que produce eso
es que unos mexicanos contagien libremente a otros.

Fecha: 10/02/2021

Página: 2

Area cm2: 309

1 / 1

Columnas Políticas

Bitácora del director /Pascal Beltrán del Rio

Pascal Beltrán del Río

Costo: 21,972

Página 17 de 19



Sin excusas
Todos nos enteramos de que

el 6 de enero una turba
de partidarios de Donald

Trump tomó el Capitolio en
Washington y llegó hasta la ofi
cina de Nancy Pelosi, presidenta
de la Cámara de Representantes.
Lo que pocos recuerdan es que
algo similar sucedió en dos oca
siones a fines de 2018.
El 13 de noviembre de ese año,

la recién electa representante por
Nueva York, Alexandria Ocasio
Cortez (demócrata del estado
de New York), encabezó a unos
200 muchachos que hicieron una
sentada frente al despacho de
la speaker. En aquella ocasión,
Nancy se mostró conciliadora
porque acababa de confirmar su
cargo con el apoyo del sector más
radical del partido, encabezado
por OcasioCortez, entonces de
29 años. Lo que le demandaban
era que creara un comité selecto
para coordinar la lucha contra el
cambio climático.

Nancy cumplió a medias con lo
prometido: propició la forma
ción del comité, pero no con el
alcance y fuerza necesarios. Los
jóvenes regresaron muy enojados

el 10 de diciembre, portando ca
misetas con la leyenda "No más
excusas". Nancyya no los recibió
y como no quisieron irse, la poli
cía los arrestó.

Aquellos activistas indigna
dos pertenecían al movimiento
Sunrise (Amanecer), que creció
en los últimos años enarbolando
una agenda que, además de lo
ambiental, incluye temas socia
les. Se hicieron famosos porque
acostumbran plantarse a me
dianoche frente a las casas de
políticos locales y les gritan repe
tidamente: ¡Despierta!
Durante mucho tiempo el dete

rioro del medio ambiente no ha

tenido la atención de la mayo
ría de los estadounidenses. En la
lista de asuntos que les preocu
pan siempre aparecía en los úl
timos lugares. En consecuencia,
los políticos lo mencionaban, se
comprometían a enfrentarlo y, al
final, no hacían nada. El cabildeo
y las contribuciones a las cam
pañas electorales de las grandes
empresas de carbón, gas y petró
leo los disuadía. La última legisla
ción importante en la materia se
aprobó en 1990.
Eso empezó a cambiar hace

pocos años. La sequía y los incen
dios forestales en California, cada
vez peores y más frecuentes, y las
repetidas inundaciones en Lui
siana, convencieron a muchos de
que el descuido con el que trata
mos al planeta ya se convirtió en
una amenaza a nuestras vidas.
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El presidente Trump mostró
tal desprecio a esos temas que los
ambientalistas se radicalizaron y
exigieron un Green New Deal, un
ambicioso paquete de medidas
que pretende terminar con la ex
tracción de combustibles fósiles y
con la emisión de gases conta
minantes en 10 años. Un sector

del partido demócrata, cercano
a Bernie Sanders y a Elizabeth
Warren, apoya esa pretensión y
obligó al candidato ganador a in
cluir algunas de sus propuestas.

NO ESTÁ FÁCIL

En sus primeros días en la Casa
Blanca, Joe Biden expidió varios
decretos para echar abajo accio
nes ejecutivas de su predecesor
(regresa al Acuerdo de París;
revoca el permiso para comple
tar el oleoducto Keystone XL;
restaura los límites de dos áreas
protegidas en Utah; pone pausa
al arrendamiento de tierras fede

rales para exploración de gas y
petróleo). También establece un
programa de empleos públicos
para conservación e instruye a
las agencias federales a eliminar
subsidios a los combustibles fó

siles y a comprar sólo vehículos
cero emisiones.

El nuevo presidente integró a
su gabinete a personas que han

estado en la lucha ecológica.
John Kerry, exsecretario de Es
tado, será enviado especial para
temas del cambio climático; la
nativa americana Deb Haaland

será secretaria del Interior y la
Agencia de Protección Ambiental
estará a cargo de Michael Regan,
funcionario de North Carolina
que logró un acuerdo para lim
piar la zona carbonífera.
Biden ha prometido invertir en

mejoramiento ambiental 2 billo
nes de dólares en los siguientes
cuatro años. Lo que no está claro
es de dónde va a obtener esa can
tidad. Sin presión social, el Con
greso no va a respaldarlo.
Durante nueve años, el sena

dor demócrata Sheldon White
house llegaba cada semana a la
cámara con una gran foto de la
tierra, tomada desde el espacio,
sobre la que escribió 'Tiempo
de despertar". Luego subía a
la tribuna, colocaba la foto en
un caballete y repetía el mismo
discurso, en que les decía a sus
colegas que ya era hora de darse
cuenta de los efectos desastrosos
del cambio climático. Eso lo hizo
279 veces, hasta hace unos días,
en que suspendió su cruzada por
que piensa que ya hay esperanza
de que las cosas cambien. Ojalá
tenga razón.
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Arrecia presión...
y repudio contra Salgado
Si Félix Salgado Macedonio, candidato de Morena a la
gubernatura de Guerrero, y Mario Delgado, líder nacio
nal del partido, creían que se quitaría el dedo del renglón
sobre las acusaciones contra el aspirante, se equivocaron.
Ayer mujeres de distintos ámbitos activistas, escritoras y
actrices como Alma Delia Murillo, Gabriela de la Garza y
Paloma Woolrich lanzaron un video para cuestionar "¿por
qué elegir a un presunto violador de candidato?, ¿por qué
no creerles a las víctimas?". A la par, un grupo de 150 hom
bres, entre académicos, comunicadores y defensores de
derechos humanos, firmó una carta pública para sumarse
"a las voces de miles de mujeres que exigen fin a la violen
cia de género". El senador con licencia sigue en el ojo del
huracán.

"Désolé" de París a México
Igual que nos pasó con Austria cuando quisimos recupe
rar el mítico penacho de Moctezuma, los franceses de la
galería Christie's enviaron a México un "Je suis désolé"
(lo lamento) y se embolsaron tres millones de dólares con
la venta de la colección: "Quetzalcóatl, Serpiente emplu
mada", integrada por 40 piezas de arte prehispánico que
estaban en poder de galeristas de Europa. La subasta
dora rechazó, tanto la queja del director del INAH, Diego
Prieto, en el sentido de que las piezas eran "propiedad de
la nación", como la denuncia que presentó ante la FGR, y
respondió que "esta casa no recibió (de México) ninguna
prueba que permitiera cuestionar la legalidad de la venta".
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Ana Guevara, otro round
contra la 4T
Aún sin poder salir a aclarar totalmente las acusaciones
de corrupción en la Conade, la exvelocista Ana Gabriela
Guevara recibió ayer otro duro golpe y más críticas de la
4T en la Cámara de Diputados. "Es la peor administración
en la historia de México" que ha habido en la Conade, al de
jar a los deportistas en un estado de indefensión, reprochó
el presidente de la Comisión del Deporte, Ernesto Var
gas, del PES, partido aliado de Morena.

Cesan a titular de Conafe
Todo indica que en el gobierno federal comienzan a desha
cerse de personajes indeseables. La SEP informó que fue re
movido Cuauhtémoc Sánchez Osio, de la dirección del
Consejo Nacional de Fomento Educativo. En su lugar se dio
posesión a Gabriel Cámara. Quien hoy sale del Conafe ha
sido denunciado ante la FGR por ejercicio abusivo de fun
ciones, concretamente por haber entregado, en 2019, más
de 448 millones de pesos en contratos a modo. Pero, ade
más, Sánchez Osio ha sido denunciado por el acoso laboral
que sufrió una exsubdirectora del organismo, quien acusó
maltrato, intimidación, insultos y humillación.

El Cártel de Sinaloa,
¿con protección en CDMX?
Detrás de los 800 kilos de cocaína decomisados por parte
de la SSPC de Ornar García Harfuch, el jueves pasado
en la Ciudad de México, y de los 62 kilos más de esa droga
incautados ayer en Narvarte, está el Cártel de Sinaloa. Se
advierte que la operación de esa organización criminal ten
dría invariablemente la complicidad de policías. Ahí está el
caso de los tres delincuentes de ese grupo que se fugaron
del Reclusorio Sur, el 29 de enero de 2020, con la evidente
connivencia de agentes de todos los niveles. Nos dicen
que ya se habría abierto una investigación interna para,
de confirmarse infiltración del hampa, actuar contra los
responsables.
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La vista desde arriba
de la pirámide

La élite empresarial
que aspira al poder
político suele
arrojar ejemplares
estúpidos

La señora
Armendáriz es una
instantánea de
las élites de estos
tiempos

Las élites del dinero, en
todos lados, tienen diver
sas manifestaciones. Hay

ricos que prefieren la discre
ción y viven de manera frugal
y gustan de estar fuera del al
cance de los medios. Este perfil
corresponde a gente de trabajo
que sabe que la fama tiene sus
costos y sabe también que siem
pre hay alguien de su gremio
dispuesto a los reflectores y
se ahorra así los vaivenes del
estrellato.
La élite política aspira en

muchas ocasiones a figurar
socialmente, a ser admitida en
los altos círculos sociales, por
eso apenas llega a las posicio
nes de poder se muda a co
lonias de postín, y hace todo
por aparecer en las secciones
sociales y así escalar en todos
los sentidos. Y está también la
élite empresarial que aspira al
poder político que, como puede
verse en el caso de Trump y en
algunos otros países también
tenemos muestras a nivel na
cional, esta mezcla suele arro
jar ejemplares particularmente
estúpidos.
Esto viene a colación por el

escándalo protagonizado por la
empresaria Patricia Armendá
riz, a raíz de la muerte de uno
de sus trabajadores. La señora
es conocida por participar en
un programa de televisión en
el que se apoyan proyectos de
nuevos negocios y de pronto
apareció como gran apoyadora
del gobierno de López Obrador.
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Debo decir que esto me parece
muy bien, pues creo firme
mente que los empresarios de
ben y pueden apoyar políticos
y participar abiertamente en
política sin esconder sus prefe
rencias. Después se supo que el
Presidente la llevó en su comi

tiva a la Casa Blanca y que esos
días tuvo un comportamiento
muy desenfadado, como sin
tiéndose en su ambiente, y
narraba en sus redes lo que pa
saba en la cena con Trump y su
bía fotos. Poco tiempo después
se estrenó como columnista
de un periódico, donde emite
sus opiniones o las de alguien
más sobre temas de economía.
El domingo anunció en Twit

ter la muerte de un colabora
dor. Dejó en claro que el difunto
pertenecía a lo más "bajo de la
pirámide" y que todos en esa
base tienen problemas de au
toestima porque no se atreven
a pedir ayuda aunque se estén
muriendo. Describió a la base
piramidal como "esa gente" y
se decía muy triste. Le tundie
ron por la insensibilidad de sus
comentarios. Ella se engalló, y
dijo que había "una red de con
servadores que tienen locali
zados a quienes apoyamos a la
4T" y que apenas hay un error

se lanzan a la agresión. Siguió
tuiteando y hundiéndose en un
espectáculo de autohumilla
ción bastante grotesco. Mani
festaba su tristeza y subrayaba
que "la base de la pirámide" no
era ningún insulto y que ella
seguía tristísima por la muerte
"en secreto" de su colaborador.
Embargada por la tristeza no
sólo habló de los conservadores,
sino también de "carroña" y de
"hienas" y de la ignorancia de
quienes tienen la "costumbre de
hablar con la muerte". En fin,
una lección de cómo ven las co

sas los que están con la autoes
tima muy alta por moverse en la
cúspide de la pirámide.
No es que la señora Armendá

riz sea la gran cosa en el país ni
tenga relevancia nacional, aun
que esté en la parte de arriba
de la pirámide. Pero sí es una
instantánea de las élites de estos

tiempos cada época política
tiene las suyas. Es también una
muestra de la desesperación de
algunas personas por aparecer
en la conversación pública a
como dé lugar y del desequili
brio, la frivolidad y la estulticia
de algunos de los personajes
encaramados en el lopezobra
dorismo. Patricia Armendáriz es
un fiel reflejo de estas épocas de
esplendor de la cuatroté.
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Joquicingo: los muertos
invisibles del Covid

Transitar las calles de Joqui
dngo es toparse cada dos por
tres con una puerta coro

nada por un moño negro. Algu
nos ya son pardos. La tela de otros
conserva su lustre. Todos juntos son
demasiados para pertenecer a una
normalidad. O, mejor dicho, a una
normalidad previa al 2020, cuando
la gente en este pueblo mexiquense,
y en el mundo, no se moría en ra
cimos como desde la aparición del
Covid19.
Joquicingo tiene apenas unos 14

mil habitantes. Y hasta mayo pa
sado era un pueblo oficialmente
sin mucho qué lamentar, a pesar
de que la pandemia ya azotaba con
fuerza a la Ciudad de México y al
Edomex metropolitano. ¿Entonces
por qué tantos crespones, tanto luto
anunciado en las puertas de esa po
blación a menos de una hora de To
luca? El reportero Miguel J. Crespo
se dio a la tarea de averiguarlo.
Crespo encontró que, según las

autoridades, antes del 25 de mayo
Joquicingo era uno de los ocho

municipios mexiquenses con cero
contagios de SARSCoV2. Pero
para finales de año, su población ya
había cavado tumbas para decenas
de fallecidos. ¿Cuántos? Difícil sa
berlo. Ahí, como en tantas partes de
México, los testimonios de habitan
tes y personal médico hablan de una
realidad; las cifras oficiales claro
registran menos casos.
Cito fragmentos del reportaje de

Crespo: "José Rodríguez, 60 años,
murió en mayo y fue uno de los pri
meros Mecidos confirmados por
Covid. Los vecinos entrevistados

recuerdan que a su muerte le siguie
ron las de Noé Orihuela, el albañil;
Anita Chávez, la catequista, y Félix
Orihuela, el microbusero. A finales
de octubre, Juan Martín Reyes vio
cómo Carmen, su madre, moría
después de salir de un consultorio
particular cercano mientras él y sus
hermanos buscaban un concen
trador de oxígeno para tratarla en
casa. En noviembre, Guillermo
Miraflores, integrante del pleno de
Antorcha Campesina, se infectó de
coronavirus. El 26 de ese mes mo

ría. Semanas después su madre y su
hermana, con las que vivía, también
fallecieron. David Valdez Mendieta,
asegura su sobrino Efraín Valdez,
murió por la pandemia en junio.
Trabajaba en las oficinas del ayunta
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miento. El encargado de Catastro y
el de Gobernación también fallecie
ron con síntomas de la enfermedad.
'Antes estábamos.enterrando

tal vez a 30 (al año); ahorita con la
pandemia yo calculo que van más
de 100', dijo Alan Solano, un arqui
tecto que trabaja en la reconstruc
ción de viviendas afectadas por el
sismo de 2017 e intenta condenti
zarasus vecinos sobre los riesgos de
la pandemia.
El doctor Carlos Olvera estima que

de los 200 pacientes con síntomas
de Covid19 que atendió en su con
sultorio privado, al menos murieron
40. 'Mueren en sus casas, sin prueba,
de insuficiencia respiratoria y no en
tran al conteo oficial de las víctimas
del virus', explica el doctor".
El doctor Olvera, que también se

contagió, recuerda que en el 20 de
febrero ya recibía en su consultorio
a pacientes con síntomas de Covid.
Es decir, tres meses antes de la pri
mera muerte oficial de la pandemia
en Joquicingo la enfermedad ya
causaba ahí estragos.
En el año transcurrido desde en

tonces, Joquicingo ha pasado, como
buena parte de México, de semá
foro naranja a rojo, de rojo a naranja
y de regreso a rojo. En el reportaje
de Crespo varios pobladores de ese
municipio se quejan de que ya na

die hace caso a la sana distancia ni
al correcto uso del cubrebocas. En

diciembre, cuando el periodista es
tuvo ahí, hubo juegos de fútbol con
tribunas llenas. Una normalidad

salpicada de muertes. Y de estam
pas inéditas, donde son los poblado
res quienes entierran directamente
a sus deudos, como Secundino
Morales, que ha cavado las tumbas
de su cuñado Noé Orihuela, de 23
años, en julio, y la de Juan Iguala, en
diciembre.

"Cuando el ataúd de Iguala llegó
al cementerio, su hija y sus nietas
lo esperaban bajo un sauce, a unos
cinco metros de la tumba. Los seis
hombres lo acercaron a la fosa que
habían pasado la mañana cavando
y lo enterraron con cierta torpeza.
'Nadie te enseña a enterrar y menos
a tu familia"', dijo Secundino Mora
les. "Aquí es de hazle como puedas".
El reportaje completo de

Crespo se puede leer aquí
(https://contralacorrupcion.
mx/unpueblolibredecoviden
mayosinrestricdonesenoctubre
conmonosnegrosendidembre/)
y forma parte de la serie Los muertos
invisibles de la pandemia, que coor
dinado por Dromómanos, se realizó
en conjunción con el equipo de
periodismo de Mexicanos Contra la
Corrupción y la Impunidad.
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Morena tenía carro
completo y ahora
está destartalado

En este espacio, el 17 de junio, pu
bliqué la columna El2021 no será
un día de campo, hablando de las

elecciones intermedias y de cómo le iría
a Morena, y apenas el 13 de enero De día
de campo a campo minado.
Y así comencé la segunda parte

del foro EF Meet Point de El Finan
ciero, con los encuestadores Jorge
Buendía, Roy Campos y Alejandro
Moreno.

¿Hace un año Morena estaba muy
arriba, pero hoy el camino no se ve
fácil?
Roy Campos: "Han pasado muchas

cosas. De febrero de 2020 a 2021 apa
reció la pandemia, la crisis económica,
la formación de una alianza para en
frentar a Morena, pleitos internos en el
partido, han pasado muchas cosas. Ojo,
diré algo que no les puede gustar, pero
Morena es el favorito, aunque todo lo
anterior le pone el pie para que se
lleve el carro completo, pero es pe
leador en los 15 estados".

Han pasado dos elecciones con
AMLO en la Presidencia y las cuentas
entregadas no son buenas, pues "haiga
sido como haiga sido", en el 2019 el
PAN en Tamaulipas con Cabeza de
Vaca como gobernador se llevó 21 de
los 22 distritos y también les ganaron
Aguascalientes; luego, en el 2020 el
PRI deAlito Moreno se llevó Hidalgo
y carro completo en Coahuila.

Jorge Buendía: "En estas elecciones
habrá dos pistas, la federal y la local, y
que a Morena le va mejor en la fe
deral y en la local no tanto, con el
agravante (para ellos) que no estará
AMLO en la boleta. Lo que viene a con
firmar (Lourdes) lo que dijiste sobre las
elecciones en Tamaulipas, Coahuila e
Hidalgo. Otro elemento de gran incer
tidumbre será quiénes son los candida
tos, pues de unos años para acá la gente
vota por la persona más que por el par
tido. Hace un año mencionabas que Mo
rena se llevaba todo, pero al ponerle

nombre y apellido todo cambia".
No puedo dejar de hacer un parén

tesis y volver a alzar la voz de cómo es
posible que Mario Delgado mantenga
a Salgado Macedonio como candi
dato en Guerrero con tres denuncias por
violación. Mario, tienes madre, esposa,
hija, amigas, compañeras... recapacita.
Y los del Verde, Manuel Velasco, Ar
turo Escobar, Carlos Puente, o el PT,
¿no tienen nada qué decir?

"Su profecía, su deseo del Presidente
se cumplió. Bien dicen, ten cuidado con
lo que deseas, y ya hay por lo menos
una alianza entre partidos que an
tes competían entre sí y ahora va
contra Morena, y lo que vimos en en
cuestas sin nombres sí están cerrado la
brecha, se está poniendo bueno y com
petido. También hay que apuntar que
hay cambios sustanciales, sobre todo
en el sector juvenil que votó a favor
de Morena en 2018 y que ahora se en
cuentran divididos ante cierto grado de
desilusión y abandono".
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¿QUÉ ALIANZA ES MÁS "MAL SANA", PANPRIPRD
O LA DE MORENA CON LOS ACOMODATICIOS DEL VERDE Y EL PT?

Roy: "Así también se llamó la
del PANPRD para enfrentar al
PRI de hace algunos años y les

fue bien en las urnas, aunque no en
todas y no hablo de gobiernos, sólo
de triunfos. Ahora pasará lo mismo
en algunas, les irá bien como en
Querétaro, BCS, Chihuahua, Nuevo
León, Sonora, Sinaloa, y Morena
hoy pudiera llevarse entre siete o
nueve".

¿Se mantendrá Morena como pri
mera fuerza en el Congreso? ¿Ten
drá mayoría abrumadora como en el
2018? Pues, la alianza PANPRIPRD
tiene un mensaje muy claro: ¿quie
ren un país con pesos y contra
pesos o de un solo hombre?
Jorge Buendía insistió en sepa

rar la pista de lo federal (goberna
dores) de la pista local (congresos).
Indicó que para evaluar el hipoté
tico éxito de la coalición Va por
México a nivel de gobernadores,
dijo, lo que importa es el can
didato, que no genere rechazo
entre los simpatizantes de uno u
otro partido, sorteando antagonis
mos históricos. En cuestión de dipu
tados federales, éste será un voto
de partido, en el cual puede haber li
mitaciones; no obstante, apuntó, ha
bría que voltear a ver el convenio de
la coalición y la división que hicieron

por distritos, donde, afirma Buen
día, no hubo "agandalle". Léase,
entonces, lo hicieron bien.
Ah, para Jorge Buendía hay dos

perfiles de votantes muy cla
ros: los que están conectados a las
redes sociales, que tienden a ser
más educados, más jóvenes, y los
votantes tradicionales, de mayor
edad, con menor educación y que
se informan por radio y televisión,
principalmente.
Moreno recordó que, aunque

en 2012 las redes sociales favo
recieron a AMLO, hoy hay una
realineación de las mismas entre

segmentos jóvenes.
Y dijo: "El voto partidario de

la coalición se ve más sólido de
acuerdo a las últimas encues
tas, mientras que el de la alianza
de Morena muestra grietas con
el peso de que falte la 'foto' del
Presidente como unificador. En
elecciones intermedias de 2020 Mo
rena pierde en Coahuila e Hidalgo
por dos aspectos importantes: baja
participación y la falta de músculo
que tienen otros partidos asentados
en cuestión de maquinaria política,
y en las elecciones de 2019 el PAN
sorprendió al aventajar a todos los
demás partidos en los municipios y
congresos donde hubo elección".

EN CUANTO AL ABSTENCIONISMO

Este podría perjudicar más a Morena, quien no ha tenido la capacidad de
formar estructuras y bases solidéis que en el voto duro podrían influir entre
quienes, desilusionados del partido, sí acudan a las urnas; además del peso

que tiene el electorado apartidista que son propensos tanto a no votar como a
cambiar de opinión.
¿SOBREVIVIRAN LOS NUEVOS PARTIDOS?

Los tres expertos estiman probable que, tras las elecciones, desaparezca
un par de los partidos de reciente creación, debido a la fuerza que si
gue manteniendo Morena que le impediría a esta chiquillada competir por

el voto.
Súmele que, según mis fuentes, Movimiento Ciudadano y el Verde pudie
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ran perder el registro en varias plazas.

¿CUANTOS ESTADOS SE LLEVA MORENA Y LA COALICIÓN?

Jorge Buendía considera que Morena no se lleva carro completo de
gubernaturas, aunque sí piensa que será el partido mayoritario en el
Congreso.
Roy Campos apuntó que el titular del día siguiente a la elección podría

ser "Avanza Morena", pues entre el partido y sus aliados hoy tienen siete es
tados. En el Congreso ve difícil que llegue a más de 250 diputados, aunque
seguirá siendo la primera fuerza.
Alejandro Moreno dice que las encuestas muestran probable que Mo

rena conserve la mayoría en la Cámara y por lo menos se lleve ocho o nueve
gubernaturas.
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El pleito (interno) de las vacunas
A mediados de enero hubo

una eclosión en el go
bierno federal: Miriam Ve

ras Godoy renunció a su cargo de
directora general del Centro Na
cional para la Salud de la Infancia
y la Adolescencia de la Secretaría
de Salud. Esos nombres que arras
tra el gobierno como si fuera un
legado orwelliano, no permiten
ver a simple vista lo que Veras Go
doy representaba en la coyuntura
actual de la pandemia. Respon
sable del Programa de Vacuna
ción Universal, fue integrante del
equipo que diseñó el esquema de
inoculación contra el Covid19; su
renuncia provocó dudas sobre la
integridad de las acciones que se
están realizando.

Tan pronto como se filtró a la
prensa su renuncia el domingo 17
de enero, se mencionó que obede
cía a un choque con el subsecreta
rio de Salud, Hugo LópezGatell,
por el tema de la vacunación. El
gobierno salió a atajar las versio
nes, y ese mismo día, el director
general de Promoción de la Salud,
Ricardo Cortés Alcalá, declaró
que había sido por razones "me
ramente personales", y no por
un desacuerdo con el plan de
vacunación. El 18, Veras Godoy,
presionada, o para salirse de la
discusión pública, declaró que su
decisión obedecía a un problema
de salud que se había "agudizado"
15 días antes a la renuncia.
El escándalo se contuvo, pero

los pormenores fueron revelados
por funcionarios federales con in
formación de primera mano. Los
detalles de la salida de Veras Go

Vacunara los
Servidores de la

Nación afectaría
la inoculación del

personal médico

Miriam Veras optó
por renunciar;
LópezGatell le
exigió que se fuera
de "inmediato"

doy, con 31 años de experiencia
en el sector salud a nivel federal

y estatal, muestran una vez más
la forma como el plan de vacuna
ción tiene una arista abiertamente
electoral, donde están alinea
dos los estrategas del presidente
Andrés Manuel López Obrador
al apoyo de LópezGatell, quien
tiene mucho menos autonomía de

la que parece, pero cuenta con el
respaldo absoluto en las oficinas
que importan en Palacio Nacio
nal, por su disposición a hacer lo
que le pidan.
La salida de Veras Godoy tiene

como preámbulo un enfrenta
miento con Gabriel García Her
nández, coordinador general de
Programas Integrales de Desarro
llo, que tiene a su cargo a 32 bra
zos que dependen de él en todo el
país, que son quienes controlan
los recursos para los programas
sociales, que aplican de acuerdo
con las instrucciones que les en
vía, en función de la estrategia
que cotidianamente revisa con el
Presidente, con el iónico propósito
de ganar votos. Para un partido
en el poder, esto es natural, pero
cuando se mezcla con temas de
salud, donde está enjuego la vida
de las personas, estas decisiones
tienen un peso diferente.
Garda Hernández le instruyó

que en el calendario de vacuna
ción contra el Covid19 debía
incorporar a los llamados Servi
dores de la Nación, que son 28 mil
jóvenes reclutados por el gobierno
de López Obrador para repartir
los recursos de los programas so
ciales, que iban a ser incorporados
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en 10 mil brigadas de vacunación.
La estrategia acordada en Palacio
Nacional era que, de esa forma, se
captaría un voto uniforme de las
familias en las elecciones del 6 de
junio. Tres mil 800 Servidores de
la Nación deberían ser vacunados
en la primera etapa.
Veras Godoy protestó. La pri

mera etapa era la más sensible,
porque se enfocaba en el per
sonal médico de primera línea.
La funcionaría fue con su jefe,
LópezGatell, para que la apo
yara y se revirtiera la instrucción.
El subsecretario, que ha demos
trado entender más de política
que de control de pandemias, la
reprendió y amenazó, de acuerdo
con los funcionarios federales. La
calendarización se hizo la cuarta
alteración al plan anunciado en
diciembre en sólo un mes y se co
menzó a vacunar a los brigadistas
electorales.

Para la especialista, la decisión
se volvió inaceptable cuando le
informaron que las dosis se iban
a ver afectadas, no sólo por los
retrasos que causó en el mundo
Pfizer con la ampliación de su
planta en Bélgica, sino porque el
gobierno mexicano había firmado
contratos que incluían cláusulas
donde los principales laboratorios
que están fabricando las vacunas,
sólo garantizaban una distribu
ción fluida a partir de marzo. Las
vacunas Pfizer que llegaron a Mé
xico no eran parte de estos con
tratos, sino fueron donadas por
el gobierno del todavía entonces
presidente Donald Trump.
La vacunación de los Servidores

de la Nación como más adelante

a 20 mil maestros de Campeche
impactaría negativamente en la
inoculación del personal médico,
y alteraría el plan nacional. Frente

a este escenario, Veras Godoy
optó por renunciar. Los funcio
narios federales que describieron
estos desencuentros, señalaron
que la funcionaría le presentó su
renuncia a LópezGatell, a quien
también le reclamó la forma como
había manejado la estrategia an
tiCovid, y la forma como le había
quitado los programas de vacuna
ción, para que fueran elaborados
desde la oficina del subsecretario.

A LópezGatell parece no ha
berle gustado el tono de Veras Go
doy, porque además de aceptarle
la renuncia sin objetar, le exigió
que se fuera de "inmediato". No
se había terminado de ir la para
entonces exfuncionaria, cuando
el zar del coronavirus le habló al
vocero de la presidencia, Jesús
Ramírez Cuevas, para pedirle que
el nombre, el curriculum y la ima
gen de Veras Godoy fueran elimi
nados de las páginas oficiales del
gobierno. Como publicó El Univer
sal el 18 de enero, las autoridades
de Salud "no perdieron tiempo en
borrar del mapa cualquier rastro"
de ella.

Tal como lo instruyó Gar
cía Hernández, los Servidores
de la Nación comenzaron a ser

vacunados e integrados como
parte central de las brigadas de
vacunación, compuestas por 12
personas, donde el 50% son los
brigadistas electorales, milita
res y dos responsables del sector
salud. En ningún país se emplea
personal no médico en la vacuna
ción antiCovid, ni los militares se
encuentran en esa primera línea.
Aquí en México la salud no es de
finitivamente lo principal, sino ga
nar conciencias, lealtades y votos
en junio. Mantener el poder por
encima de todas las cosas, inclui
das las vidas, parece el dogma.
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El enfermo
Regresó el enfermo. Bas

tante repuesto del Co
vid que, nos dice, pudo

enfrentar gracias a una combi
nación de antivirales y antiinfla
matorios que le recetaron. Un
tratamiento experimental que
aún no se aplica a la población
en general, dijo. No lo dudo.
Donald Trump también recibió
un tratamiento experimental,
y no es para menos. El Presi
dente, como jefe de Estado y de
gobierno, debe ser cuidado al
extremo. Por eso preocupa que
López Obrador haya dicho que
no se vacuna porque eso sería
inadecuado, o que afirme que
no requiere usar cubrebocas,
porque ya se enfermó y ya no
contagia (ni se puede volver a
contagiar, supongo).
Todo esto indica que, en rea

lidad, la enfermedad principal
que sufre, que también afecta
a Trump, no tiene remedio. De
eso no se ha curado, y posible
mente no exista cura para ello.
Narcicismo, soberbia, megalo
manía, una combinación fatal
que ha estado a punto de des
truir la democracia en Estados
Unidos, y aquí al país entero.
Esta enfermedad no se con

tagia, pero produce otra: el
fanatismo. Tanto Trump como
López Obrador han infectado
de ese terrible mal a millones de
personas. Les han convencido
de que esa mezcla de narci
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cismo, soberbia y megalomanía
no es tal, sino la evidencia palpa
ble de su carácter divino. Como

Calígula, de pronto se han dado
cuenta de que ya no son huma
nos, sino dioses, y han logrado
que multitudes coincidan con
esa apreciación.
Como usted sabe, el princi

pal problema del monoteísmo
es explicar el origen del mal.
Si sólo existe un dios, y éste es
bueno, el mal no tiene explica
ción. Es necesario argumentar la
existencia de seres malvados, no
tan poderosos como Dios, pero
lo suficiente como para amar
gar la vida de la población. La
receta la conocemos desde hace
milenios: se trata de convencer
a las multitudes de un pasado
glorioso que se perdió a manos
de un grupo de villanos, para en
tonces ofrecer la destrucción de
ese grupo y el regreso de la edad
dorada.

Para Trump, eso era America
GreatAgain, y los villanos eran
los liberales demócratas y el
Deep State. Para López, se trata
de enfrentar a los neoliberales
conservadores para regresar a
la época dorada de un México
soberano y poderoso. El dis
curso funciona si las personas
no tienen la más remota idea de
cómo era México hace 50 años.

Basta aprovechar su ignorancia,
aderezarla de la caricatura de

historia que aprenden en prima
ria, identificar a los malvados y
culparlos, y mostrar con abun
dante evidencia la condición di
vina del líder. Una vez sembrada
la enfermedad del fanatismo,
nada la cura. Tal vez una trage
dia personal, del tipo que traen
los jinetes del apocalipsis: ham
bre, enfermedad, peste, muerte.
Justo ahí nos encontramos

ahora. Miles de mexicanos han

sido golpeados por enferme
dades que hasta hace dos años
podían curarse, y hoy no. Mi
llones han sufrido la pandemia,
y cientos de miles han muerto.
Millones perdieron su empleo,
y consiguieron a cambio una
chamba que les aporta menos
de la mitad del ingreso que te
man. Hay hambre, enfermedad,
peste, muerte.
Ignoro si en esas condiciones

pueda mantener su carácter
divino el enfermo presidencial.
Trump no lo logró: suficientes
estadounidenses resistieron el

embrujo y se pudo construir vina
coalición en su contra, alrede
dor del candidato con menos
animadversión.
Muchas personas creen que

enfrentar a estos personajes es
contraproducente, porque se
amplía la polarización. Ten
drían razón, si no se tratase de
líderes anormales, enfermos,
incapaces de argumentar, ne
gociar o incluso reconocer a sus
adversarios. La supervivencia de
las democracias, y de las liberta
des en general, exige enfrentar
directamente estas aberraciones
sociales. Cuando no se hace, no
queda nada. Cuba, Venezuela,
y por muchas décadas Rusia y
China, deberían servir de ejem
plo. Es vina enfermedad incura
ble, progresiva y mortal para las
libertades.
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La Cámara de Diputados,
secuestrada por AMLO

DESDE SAN LAZARO

Sánchez
Cano
O Opine usted:
opimon@elfinanciero.com.mx

La Cámara de Diputados
está tomada por AMLO y
ello será más evidente en

los dos últimos periodos de se
siones que le restan y en donde
se terminará de aprobar la
agenda legislativa del presidente
que busca afianzar a una presi
dencia imperial sin organismos
independientes, sin contrapesos
y además contar con los recursos
presupuestarios para fondear las
tres obras insignia del sexenio,
los fondos suficientes para acei
tar toda la maquinaria electo
ral que incluye los siervos de la
nación y los beneficiarios de los
programas político asistenciales.
Claro, en el camino habrá

más ocurrencias presidencia
les que requieren la aprobación
legislativa como la malograda
ley Banxico o la ley eléctrica y
desde luego regular, por decirlo
de forma elegante, el uso de las

redes sociales, esas que de ben
ditas pasaron a ser un auténtico
dolor de muelas para el actual
régimen.
Sabe AMLO que lo que no se

apruebe en la LXIV legislatura,
después con la nueva compo
sición de la Cámara de Diputa
dos a partir del resultado de las
elecciones intermedias, será

imposible hacerlo con los nuevos
diputados, sobre todo si Morena
y aliados pierden la mayoría en
la Cámara baja.
Están muchas cosas enjuego

con la nueva composición que
tendría la Cámara de Diputados
a partir del 1 de septiembre de
este año, por eso el presidente
Andrés Manuel López Obrador
echará toda la leña al asador

para que no se quede nada rele
vante en la congeladora legisla
tiva con la LXIV legislatura.
Así que mientras los diputados

que buscan la reelección están
distraídos y los demás enfrasca
dos en las campañas políticas,
vienen varios albazos legislati
vos que borrarán por ejemplo al
INAI del mapa de la transparen
cia y rendición de cuentas, ade
más de cercenar la libertad de

expresión con la censura en las
redes sociales.
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Tienen casi 7 meses para bor
dar todo el entramado jurídico
que permita a AMLO permane
cer en el poder incluso después
del 2024, por ello la tensión en
Palacio Nacional está al rojo
vivo.

Saben que el tiempo está
encima para asegurar mante
ner la mayoría en la Cámara de
Diputados, por ello la prioridad
máxima es ganar la elección
intermedia.

Por supuesto, hablamos sólo
de la Cámara baja porque va a
cambiar su composición, pero
la Cámara de Senadores lleva
la batuta en la construcción de

todo el nuevo marco legislativo
que requiere el presidente para
consolidar la hegemonía de su
proyecto político más allá de las
fronteras sexenales.

Ricardo Monreal será la pieza
más relevante del tablero de

ajedrez, tanto para controlar al
Poder Legislativo, como para
impedir que no haya sorpresas
que pongan en riesgo el proyecto
hegemónico del presidente de
México.

La agenda legislativa que
tiene Morena en los dos últimos

periodos de sesiones son las re

formas en materia administra

tiva, outsourcing, reducción de
presupuesto a partidos políticos,
la nueva Ley Orgánica de la Fis
calía General de la República, al
sistema integral de justicia penal
para jóvenes, a la Ley de Disci
plina Financiera de los Estados
y Municipios, la conclusión del
trámite de la Ley de Educación
Superior, la creación de la Ley
de Economía Circular y la Ley de
Remuneraciones de los Servido
res Públicos.

Desde San Lázaro, la diputada
federal del PRD, Mónica Al
meida acusó que mientras la ma
yoría en la Cámara de Diputados
no deje de obedecer ciegamente
las órdenes que llegan de Palacio
Nacional y genere un criterio
propio, será imposible impulsar
de fondo a México, por ello es
necesario que se consolide un
Poder Legislativo que permita la
entrada a propuestas clave, en
vez de ponerlas en el congelador.

CONDOLENCIAS

Que descanse en paz el amigo
Fernando Macías, quien más allá
de los puestos de comunicador
que ostentó, se granjeó amista
des por su bonhomía y lealtad.
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El regreso del presidente

Después de dos semanas
de ausencia de las con
ferencias matutinas, el

presidente Andrés Manuel López
Obrador regresó con ganas de
confrontar a quienes califica de
conservadores, arremeter contra
varios medios y periodistas, y de
jar en claro que no se va a mover
un milímetro de sus proyectos y
estrategias.
Se le vio fuerte y optimista, in

cluso previo que la economía del
país podría crecer 5 por ciento en
el Producto Interno Bruto para
este 2021; defendió su plan ener
gético, presumió la 4T y aplau
dió el manejo de la pandemia.
Es decir, regresó el presidente de
siempre.
Mucho se habló de si su confi

namiento y recuperación la cual
celebramos y esas necesarias
horas de reflexión, le llevarían a
reorientar prioridades o planes

en su gobierno. Nada de esto su
cedió, la apuesta será la misma
desde que inició su mandato, y
la estrategia para combatir la
pandemia, sigue sin cambios.
Al parecer, los escritores rusos
que leyó durante su reposo, le hi
cieron aferrarse más a sus ideas

originales, a pesar de que espe
ramos impacientes el arribo de la
vacuna Sputnik V.
El lunes, después de dar las

gracias al "creador, a la natura
leza y a la ciencia", se dijo libre de
Covid19, y bajo ese argumento
aseguró que seguirá sin usar cu
brebocas. No obstante, sabemos
que es una medida contraria a
lo que dicta la misma ciencia, ya
que ha quedado comprobado que
las personas pueden volverse a
infectar, e infectan nuevamente.
Sigue imponiendo una incom
prensible narrativa política o
ideológica, sobre una científica.
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En algunos países, como Es
paña, está amenazando una
tercera ola de contagios, y den
tro de las medidas inamovibles,
está la de usar cubrebocas. En
Estados Unidos, con la llegada
de Joe Biden, se ajustaron los
mecanismos para frenar la pan
demia, entre ellos, usar masca
rillas en dependencias federales
y estatales. En Gran Bretaña,
olvídense de reforzar la idea
de usar cubrebocas como una

manera de frenar contagios, al
contrario, aumentaron otras me
didas, como la de castigar hasta
con 10 años de prisión a quie
nes oculten información tras

haber estado en algún país con
alta incidencia de contagios por
Covid19.
Mientras tanto, en México se

sigue desarrollando una estrate
gia de gran laxitud y lentitud en
cuanto a la Estrategia Nacional
de Vacunación, mientras que en
enero fuimos el país con mayor
letalidad en el mundo. Pasamos
mal librados las fiestas decem
brinas y Día de Reyes, pero
siguen otras fechas que los mexi
canos celebran masivamente,
como el 14 de febrero y Semana
Santa, que nos puede traer nues
tra temida tercera ola.

En este contexto, el presidente
iniciará sus giras y vuelos y nue
vamente arriesgará su salud, y
la de los demás. Aclaró, nueva
mente, que esperará a que le

suministren la vacuna cuando

llegue su turno, "pues una au
toridad debe dar el ejemplo"...
positivo.
Pero en realidad, lo que está

pasando es lo contrario y su
ejemplo es contradictorio, pues
su puesto es de máxima priori
dad para el país. Que él sea va
cunado, no significa que sea más
o menos importante respecto a
los maestros vacunados en Cam

peche, cuyo regreso a clases es
además incierto. Al contrario, el
presidente ya está activo prácti
camente al 100 por ciento, por
ello requiere ser vacunado. Nue
vamente prioriza una postura
ideológicapolítica, en lugar de
la que definiría a un estadista.
Terminamos una semana

que podríamos calificar como
positiva, en cuanto una latente
disminución de contagios y de
persona fallecidas, con 67 mil
885 y 7 mil 664, respectiva
mente. Importante disminución
si lo comparamos con los 101 mil
41 y 8 mil 922 de la semana an
terior. Pero este achicamiento en
el número de contagios parece
que responde a las vicisitudes de
las fechas que marca el calenda
rio social, que a una estrategia
bien diseñada.
Pero como dice Nikolai

Gógol,"El ejemplo tiene más
fuerza que las reglas". En Mé
xico, ¿cuáles son las reglas, cuá
les los ejemplos?
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#JusticiaParaMariana o sobre
la necesidad imperiosa de
vencer la indiferencia

Son miles y miles: 10 en pro
medio cada día entre el Bravo

y el Suchiate. De Mariana
Sánchez Dávalos, quien hacía su
servicio social como estudiante de
Medicina en la Universidad Au

tónoma de Chiapas en Ocosingo,
y que apareció muerta hace unos
días en su cuarto tras denunciar el
acoso sexual del que era persisten
temente objeto sin que aquellas/
os a las/os que recurrió buscando
protección hubieran hecho nada
al respecto, conocemos su nom
bre. De la inmensa mayoría de
esa infinidad de mujeres mexica
nas que perdieron la vida por ser
mujeres y que no tendrían por qué
estar muertas hoy no llegamos a

enterarnos siquiera su nombre.
Tampoco sabemos a qué se dedi
caban, qué las movía, qué música
les gustaba o cuál era su siguiente
proyecto. Legiones que vidas con
cuerpo de mujer que se quedan
truncas, y, al hacerlo, dejan tras de
sí una estela de dolor inimaginable
en sus amigas y sus amigos, sus fa
miliares, sus madres.

Decenas y decenas de mexica
nas cuyo derecho a estar vivas no
es protegido ni por las autorida
des responsables de asegurarlo, ni
por sus propias comunidades. A
veces, porque esas comunidades
y algunas autoridades ejemplares
interesadas en hacer su trabajo
simple y sencillamente carecen de

los recursos, la fuerza y la infor
mación para ello. Aveces, porque
las comunidades en las que vivían
nuestras muertas están ellas mis
mas rotas. Las más de las veces,
me temo, porque a la mayoría de
las autoridades de nuestro país y
al grueso de la sociedad mexicana
realmente existente el tema de que
nos maten a las mujeres mexicanas
por ser mujeres no les parece tan
importante.
No puedo explicármelo de otra

forma. Tampoco alcanzo a enten
der, confieso, cómo es que algo tan
monstruoso no logra concitar la
energía colectiva requerida para
detenerlo. La repulsión moral, la
indignación suficientemente am
plia e intensa como para dejar de
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hacer discursos y proceder mejor
a arremangarse y ocuparse de
construir, para empezar, las capa
cidades de investigación policíaca
requeridas para acabar con esta
pesadilla.
Sabemos ya que, a diferencia de

los asesinatos sin contenido de gé
nero, mismos que involucran una
multiplicidad enorme de posibles
motivaciones y de posibles perpe
tradores, en el caso de los feminici
dios, el radio en el que se ubican los
posibles culpables es más estrecho.
Gracias al trabajo de investigado
ras mexicanas rigurosas, brillan
tes y tenaces como Estefanía Vela,
entre otras, contamos con análisis
estadísticos muy serios que indican
que la mayoría de los feminicidios
en México son cometidos por hom
bres cercanos a la víctima. Parejas
o exparejas sentimentales, fami
liares hombres, jefes o compañeros
de trabajo. Saber esto importa mu
cho, pues nos indica que las labores
de investigación policiaca de las
que depende la posibilidad de iden
tificar culpables, hacer justicia, y,
con ello, empezar a inhibir ese tipo
de conductas son, en principio, sig
nificativamente menos complejas y

onerosas que las de identificar, per
seguir y enjuiciar a los/las perpe
tradoras de los homicidios dolosos
sin contenido de género.
¿Cómo explicar, por ejemplo, el

que y como ha señalado Ana Laura
Magaloni, algún gobernador no
viera en estos datos una oportu
nidad para montar una unidad
especializada en feminicidios den
tro de su Fiscalía estatal capaz de
reportarle algunos éxitos impor
tantes en el corto plazo y, con ello,
singularizarse e incrementar su
capital político, incluso si el hecho
de que maten a las mujeres de su
entidad no le quita el sueño? Difícil
entender que casi ninguno lo haya
hecho. Muy difícil.
¿Por qué será que nos siguen

matando y no pasa nada? ¿Por qué
será que toda la larga cadena de
agresiones de las que somos objeto
las mujeres en México y que, para
demasiadas, termina con la muerte
no la detiene nadie? ¿Qué otra es
pecie animal ataca, violenta y hace
sufrir tanto a sus hembras? ¿De
cuál virus, de cuál enfermedad tan
repelente y mortal se trata esta?
Suspendamos las celebraciones

del día de la madre, hagamos del
8 de marzo un grito de basta que

cimbre a México entero, vayamos a
la huelga en la cama, en la cocina,
en la escuela y en nuestros lugares
de trabajo. Hagamos lo que haga
falta para romper esta perversa
estructura de castas no sólo de

ricos sobre pobres, sino también
de hombres sobre mujeres que
nos tiene hincadas a todas frente
al miedo.

Esta pesadilla no habrá de ce
sar hasta que nos propongamos
las mujeres mexicanas que cese
y hasta que tengamos el poder
suficiente para imponer que se
detenga. O qué, ¿quieres seguir tú
lectora temblando de miedo cada

vez que anochece, cada vez que tu
hija no te responde el teléfono?

Esta pesadilla no
habrá de cesar
hasta que nos
propongamos las
mujeres mexicanas
que cese y hasta
que tengamos el
poder suficiente
para imponer que
se detenga
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Sin excusas
Todos nos enteramos de que

el 6 de enero una turba
de partidarios de Donald

Trump tomó el Capitolio en
Washington y llegó hasta la ofi
cina de Nancy Pelosi, presidenta
de la Cámara de Representantes.
Lo que pocos recuerdan es que
algo similar sucedió en dos oca
siones a fines de 2018.
El 13 de noviembre de ese año,

la recién electa representante por
Nueva York, Alexandria Ocasio
Cortez (demócrata del estado
de New York), encabezó a unos
200 muchachos que hicieron una
sentada frente al despacho de
la speaker. En aquella ocasión,
Nancy se mostró conciliadora
porque acababa de confirmar su
cargo con el apoyo del sector más
radical del partido, encabezado
por OcasioCortez, entonces de
29 años. Lo que le demandaban
era que creara un comité selecto
para coordinar la lucha contra el
cambio climático.

Nancy cumplió a medias con lo
prometido: propició la forma
ción del comité, pero no con el
alcance y fuerza necesarios. Los
jóvenes regresaron muy enojados

el 10 de diciembre, portando ca
misetas con la leyenda "No más
excusas". Nancyya no los recibió
y como no quisieron irse, la poli
cía los arrestó.

Aquellos activistas indigna
dos pertenecían al movimiento
Sunrise (Amanecer), que creció
en los últimos años enarbolando
una agenda que, además de lo
ambiental, incluye temas socia
les. Se hicieron famosos porque
acostumbran plantarse a me
dianoche frente a las casas de
políticos locales y les gritan repe
tidamente: ¡Despierta!
Durante mucho tiempo el dete

rioro del medio ambiente no ha

tenido la atención de la mayo
ría de los estadounidenses. En la
lista de asuntos que les preocu
pan siempre aparecía en los úl
timos lugares. En consecuencia,
los políticos lo mencionaban, se
comprometían a enfrentarlo y, al
final, no hacían nada. El cabildeo
y las contribuciones a las cam
pañas electorales de las grandes
empresas de carbón, gas y petró
leo los disuadía. La última legisla
ción importante en la materia se
aprobó en 1990.
Eso empezó a cambiar hace

pocos años. La sequía y los incen
dios forestales en California, cada
vez peores y más frecuentes, y las
repetidas inundaciones en Lui
siana, convencieron a muchos de
que el descuido con el que trata
mos al planeta ya se convirtió en
una amenaza a nuestras vidas.
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El presidente Trump mostró
tal desprecio a esos temas que los
ambientalistas se radicalizaron y
exigieron un Green New Deal, un
ambicioso paquete de medidas
que pretende terminar con la ex
tracción de combustibles fósiles y
con la emisión de gases conta
minantes en 10 años. Un sector

del partido demócrata, cercano
a Bernie Sanders y a Elizabeth
Warren, apoya esa pretensión y
obligó al candidato ganador a in
cluir algunas de sus propuestas.

NO ESTÁ FÁCIL

En sus primeros días en la Casa
Blanca, Joe Biden expidió varios
decretos para echar abajo accio
nes ejecutivas de su predecesor
(regresa al Acuerdo de París;
revoca el permiso para comple
tar el oleoducto Keystone XL;
restaura los límites de dos áreas
protegidas en Utah; pone pausa
al arrendamiento de tierras fede

rales para exploración de gas y
petróleo). También establece un
programa de empleos públicos
para conservación e instruye a
las agencias federales a eliminar
subsidios a los combustibles fó

siles y a comprar sólo vehículos
cero emisiones.

El nuevo presidente integró a
su gabinete a personas que han

estado en la lucha ecológica.
John Kerry, exsecretario de Es
tado, será enviado especial para
temas del cambio climático; la
nativa americana Deb Haaland

será secretaria del Interior y la
Agencia de Protección Ambiental
estará a cargo de Michael Regan,
funcionario de North Carolina
que logró un acuerdo para lim
piar la zona carbonífera.
Biden ha prometido invertir en

mejoramiento ambiental 2 billo
nes de dólares en los siguientes
cuatro años. Lo que no está claro
es de dónde va a obtener esa can
tidad. Sin presión social, el Con
greso no va a respaldarlo.
Durante nueve años, el sena

dor demócrata Sheldon White
house llegaba cada semana a la
cámara con una gran foto de la
tierra, tomada desde el espacio,
sobre la que escribió 'Tiempo
de despertar". Luego subía a
la tribuna, colocaba la foto en
un caballete y repetía el mismo
discurso, en que les decía a sus
colegas que ya era hora de darse
cuenta de los efectos desastrosos
del cambio climático. Eso lo hizo
279 veces, hasta hace unos días,
en que suspendió su cruzada por
que piensa que ya hay esperanza
de que las cosas cambien. Ojalá
tenga razón.
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LA CUARTA
TRANSFORMACIÓN

Darío
Celis
O @dariocelise

Pemex entre soberanos
y neoliberales

1 éxico vive una "bipolaridad energética" entre
lo que dice la Constitución, el día a día de la
economía nacional y el debate mundial por elM!uso de energías limpias en el combate contra
i el cambio climático.

Desde Lázaro Cárdenas se vive en una lucha interna
entre adherirse a pactos internacionales como el TMEC, el
Acuerdo de París y la transición a fuentes sustentables.

O allanarse a la peligrosa adicción a los combustibles fó
siles que enarbolan el presidente Andrés Manuel López
Obrador, su secretaria de Energía, Rocío Nahle, y el direc
tor de la CFE, Manuel Bartlett.
Mientras la 4T promueve leyes, políticas públicas y con

ceptos para la industria energética como "soberanía na
cional", "rectoría del Estado" o "economía planificada", el
mundo occidental, y aún China, fomenta la reducción de
emisiones de C02.
Pemex, que nació en 1938, fue siempre un ente consen

tido de los gobiernos de la "revolución", pero fue hasta elGeorge Bush
régimen de José López Portillo cuando se convirtió en la
"joya de la corona".

Después del embargo de 1973, el precio del petróleo se fue a las nubes y las naciones que poseían
yacimientos importantes, como los países árabes, empezaron a ejercer un contrapoder económico.
De ahí que los excedentes de capital se enfocaran a apoyar la petrolización de países como

México, cercanos y "amigos" de los Estados Unidos, circunstancia que aprovechó el lopezporti
llismo para crear la "bonanza petrolera".
Ello dejó al país endeudado y amarrado al crudo como la exportación más importante (más

del 80% de las divisas proveían de ahí) y con una alta dependencia de las finanzas gubernamen
tales de los ingresos de Pemex.
En el gobierno de Carlos Salinas, y particularmente en las negociaciones del Tratado de Li

bre Comercio de América del Norte (TLCAN), fue donde más evidente quedó el debate entre los
"soberanos" y los "neoliberales" sobre el papel del petróleo en la economía.
En el primer grupo estaban los secretarios de Gobernación, Fernando Gutiérrez Barrios;

de Energía, Fernando Hiriart; del Trabajo, Arsenio Farell Cubillas; de Agricultura, Carlos
Hank González, y los directores de Pemex, Francisco Rojas, y de la CFE, Guillermo Gue
rrero Villalobos.

En el segundo bando el entonces presidente Carlos Salinas de Gortari; el Jefe de la Ofi
cina de la Presidencia, José Córdoba Montoya; el secretario de Comercio, Jaime Serra; el
de Hacienda, Pedro Aspe; el de Programación y Presupuesto, Ernesto Zedillo; el regente del
DF, Manuel Camacho, y el subsecretario de Agricultura, Luis Téllez.
El fondo del debate era que la inversión privada nacional y extranjera no podía participar en

el sector petrolero porque ese era monopolio del Estado, como lo dicta la Constitución en sus
artículos 27 y 28.
Los neoliberales juraban y perjuraban que el petróleo no era parte de las negociaciones,

incluso corrieron a dos funcionarios, Alberto Escofet y Miguel Ángel Toro, que en plenas
discusiones del TLCAN se atrevieron a decir que el tema sí estaba en las pláticas entre México,
Estados Unidos y Canadá.
Carlos Salinas reconoció que el presidente estadounidense, George Bush, pidió que el petróleo

fuera parte del TLCAN, pero el mexicano siempre decía: "Nada por encima de la Constitución".
Pero al final en el Capítulo 6 del Tratado de Libre Comercio se sentaron las bases para que el petró

leo y sus derivados fueran una moneda de cambio en la integración comercial de Norteamérica.
Los gobiernos neoliberales de Ernesto Zedillo, Vicente Fox, Felipe Calderón y Enrique Peña

Nieto aceleraron la apertura económica de México y la integración comercial con nuestros socios.
Dejamos de ser un país exportador de petróleo y nos convertimos en uno cuya economía depende

de las exportaciones manufactureras y agropecuarias, de ingresos del turismo y de las remesas.
El sector energético, petróleo y electricidad, se convirtió en uno de los factores de la economía

regional. Por ello el México del presente debe cumplir los acuerdos en materia comercial y de me
dio ambiente.
Debe respetar la inversión extranjera, generar empleos, dar certeza jurídica, hacer crecer la eco

nomía y migrar a energías limpias.
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AYER POR LA mañana hubo Consejo Extraordinario en Pemex.
Participaron los cinco consejeros inde
pendientes, Laura Itzel Castillo, Juan
José Paullada, José Eduardo Beltrán
Hernández, Rafael Espino y Hum
berto Domingo Mayans. También el
director, Octavio Romero; los subsecre
tarios de Hacienda, Gabriel Yorio, y de
Energía, Miguel Ángel Maciel, amén
del Consejero Jurídico de la Presidencia, Alejandro

Gertz MañeroJulio Scherer Ibarra. El consejo acep
tó y autorizó la reparación del daño por
la compra de la planta de AgroNitrogenados. Al final Alon
so Ancira pagará 219 millones de dólares para resarcir al
Estado. Se espera que en las próximas horas la petrolera no
tifique este acuerdo de aceptación a la Fiscalía General de la
República. Alejandro Gertz Mañero tendría que resolver
otro acuerdo con el Juez de Control del Reclusorio del Norte,
Artemio Zúñiga, que debería de poner fin a la detención de
Ancira Elizondo. Si fuera así, el empresario podría quedar li
bre e irse a su casa antes del fin de semana.

TV AZTECA ES otra que está iniciando un proceso de reestruc
turación financiera para hacer frente al
nuevo entorno del Covid19, que si bien
incrementó las audiencias por el obligado
confinamiento, tiró los ingresos de la pu
blicidad. La empresa, cuya dirección aca
ba de asumir Rafael Rodríguez, aplazó
ayer el pago de 16.8 millones de dólares
del cupón bianual del bono de 400 millo
nes de dólares que vence en el 2024. La Rafael

Rodrígueztelevisora de Ricardo Salinas, al igual
que Posadas de José Carlos Azcárra
ga, optó por mantenerse líquida e inició negociaciones con
los tenedores del papel. Contrató para ello al despacho de
Isauro Alfaro, Ricardo Dávila y Pedro Scherer, AD&S,
que tiene la representación de Moelis & Company. La rees
tructura va acompañada de un proceso de trasformación y
la aplicación de una estricta política de reducción de costos y
gastos para hacer de TV Azteca una empresa más ágil.

SOBRE LA REESTRUCTURA de Cinépolis, le adelanto que ya
quedó integrado el comité de acreedores. Lo encabezan el
BBVA, que dirige Eduardo Osuna, y Banorte, de Carlos
Hank González. Forman parte de él, además, el Bancomext
que dirige Carlos Noriega, el HSBC que lleva Jorge Arce y
Santander que capitanea Héctor Grisi. A los bancos los re
presenta FTI Consulting que conduce Vicente González y
el bufete Creel, GarcíaCuéllar, Aiza y Enríquez, que lidera
Carlos Aiza. La cadena de Alejandro Ramírez es asesora
da por la firma neoyorquina Skadden Arps, que maneja aquí
Alejandro González, y por Galicia Abogados, de Manuel
Galicia. Lazard Advisory, que representa Alejandro Capo
te, es el banco de inversión. Son alrededor de mil 350 millo
nes de dólares a reestructurar. La empresa posee unas 862
salas en 17 países.

POR LO QUE hace a Cinemex, la otra cadena de cines propiedad
de Germán Larrea, el mes próximo se le vence el stand.sti.ll
que acordó el año pasado con sus acreedores. Recuerde que
está en Chapter 2 2 en un tribunal de Miami. Apunte principal
mente a Banorte de Carlos Hank González, BBVA que co
manda Eduardo Osuna, Citibanamex que preside Manuel
Romo, HSBC que lleva Jorge Arce y Scotiabank de Adrián
Otero. La compañía arrastra un pasivo en pesos y dólares.
Casi tres mil millones en el primer caso y 45 millones en el
segundo. Los bancos acaban de contratar a Deloitte, que di
rige Francisco Pérez Cisneros, para validar las proyeccio
nes financieras.

Y A QUIEN no hay que perder de vista es al consejero Jurídico
de la Presidencia, Julio Scherer, quien
de manera discreta, pero eficaz, se ha
convertido en un muy competente ope
rador del presidente Andrés Manuel
López Obrador. De manera profesio
nal, hace política a favor de su jefe, sin
agenda propia, buscando soluciones y
desactivando conflictos. Queda claro
para quienes conocen los pasillos del po Julio

Schererder de la 4T, que su opinión pesa, como si
formara parte del gabinete legal.
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MALABARIS

TA. El presidente
Andrés Manuel Lcr
pez Obrador reveló
que está buscando
convencer a un gru
po d&empresarios:
para que hagan yñ
grupo y adquieran
el avión presiden
cial, sin embargo,
destacó que ha si
do difícil, pues ya
nadie quiere;'"tirar
aceite* "andar ahí
de presumido''. Des
de Palacio Nacio

nal, dijo que "ha
costado trabajo
venderlo y me saes*
ta trabajo también
convencerlos por
que ya nadie quig:
re, Como se dice co
loquialrriente, tirar
aceite, andar ahí dé
presumido".

ESCAPISTA. En

Morelos, deis per
sonas acusadas de
robar 20 dosis de
vacunas contra Co
vid19 fueron vincu
ladas a proceso. De
acuerdo con un co
municadode pren
sa, el robo de las va
cunas ocurrió en la
Clínica de Medici
na Familiar número
uno, ubicada errel
municipio deCuej
navaca.:Ásimísmo,
se informó qtjf'los
tripulados deberán
acatar medidas cau

telares dDmoTepor
tarse vía electrónica
al Centro dejusticia
Penal Federal, no
salir del Estado, no
acercarse a Instala
ciones del ISSSTE

y no comunicar
se o acercarse con

testigos.

DOMADOR. El

gobernador de Ja
isco, Enrique Alfaro,
aseguró que na que
dará impune:el caso
de Diana, una ser
vidora pública que
sufrió hostigamiento
y acrsosexual por
pa rte del ed i I deTo
totlán, SergioGue
zada, así como del
director de Padrón
y Licencias de di
cho ayuntamiento,
Efraín Martínez. A
través de Twitter,. el
mandatario estatal
aalificáajBBK) "ver»
gonzoso" el caso, B
ndicó queambos
funcionarios deben
recibir "una sanción
ejemplar".
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Josep Borrell no es diplomático y, sin embargo, dirige la
diplomacia de la Unión Europea.

El viernes pasado, Borrell pagó la novatada a sus 73
años frente a un viejo lobo de la diplomacia rusa: Ser
guéi Lavrov, ministro de Asuntos Exteriores, es un vete

rano diplomático forjado en la escuela soviética de la Gue
rra Fría.

En la conferencia de prensa posteriora su encuentro Josep
Borrell fue debilitado por el entorno, los comentarios de La
vrov y por las preguntas de los periodistas. Acostumbrado a
dominar los escenarios, Borrell fue dominado; acostumbrado
a mostrar flecos de prepotencia, inclusive con sus pares, el po
lítico comunitario se sintió humillado al haber sido arrastrado

hacia temas que lo hacen sentir incómodo.
Borrell, "descrito por quienes le conocían {al inicio de su ca

rrera) como un hombre de gran inteligencia, trabajador infa
tigable y exigente con sus subalternos, su imagen pública era
la de un tecnócrata riguroso e implacable; los caricaturistas
solían retratarle látigo en mano o a modo de inquisidor" (bio
grafía de Josep Borrell Fontelles escrita por el Cidob, Barcelo
na Centre for International Affairs).

Primera caída. Sputnik le preguntó al político catalán sobre
las sanciones que pesan sobre Cuba. Borrell dijo que le sor
prendía la pregunta, pero confirmó que la UE está en contra
del embargo comercial que pesa sobre la isla.

Sputnik quiso llevar a Borrell a uno de los temas que gra
vitan sobre la geopolítica rusa, y sin embargo, Borrell resbaló
al hacer pública su sorpresa. Lo mejor en esos casos es guar
dar la sorpresa para sí mismo para evitar el ridículo. Lavrov
cogió el guante y frente al micrófono explicó la importancia
del cuestionamiento. En ese momento, Borrell ya estaba con
tra las cuerdas.

Segunda caída. El ruso sabía que la palabra catalana pro
cés, que despierta en el imaginario político en España la ruta
que varios políticos y millones de ciudadanos tomaron hacia

la independencia en 2017, genera un profundo molestaren
el funcionario europeo.

"Siendo ministro de Asuntos Exteriores de España, Borrell
se erigió en azote de! independentismo hasta el punto de ad
mitir que dedicó gran parte de su tiempo en la cartera ministe
rial a luchar contra el procés, por lo que el dardo tuvo algo de
afrenta personal" (La Vanguardia, 6 de febrero).

Lavrov utilizó el tema del procés para responder las criticas
de Borrell sobre el caso del opositor Navalny. Lavrov acusó a
la UE de "arrogancia" y señaló que "los líderes independentis
tas catalanes están en prisión por organizar un referéndum".
Además aseguró que el caso es un ejemplo de "decisiones ju
diciales motivadas políticamente", utilizando el término común
en las críticas de los países occidentales al Kremlin.

Las palabras de Lavrov llegaron al corazón de la campa
ña electoral en Cataluña que tendrá su cita con las urnas es
te domingo.

La ministra de Exteriores de España Arancha González La
ya respondió a Lavrov. "En España no hay presos políticos,
hay políticos presos". La segunda caída ya había ocurrido.
Tercera caída. Pocas horas después del encuentro entre Bo

rrell y Lavrov, Rusia avisaba de la expulsión de tres diplomáti
cos de Alemania, Polonia y Suecia por haber participado en
manifestaciones a favor de Navalny.
A su regreso a Bruselas, Borrell enfureció y el domingo ama

gó con imponer sanciones a funcionarios rusos. Sin embargo,
el Alto Representante de la Unión Europea para Asuntos Exte
riores y Política de Seguridad no sólo representa a España, lo
hace para otros 26 países.
Alemania y Francia no desean agrandar las diferencias

con Rusia. Angela Merkel tiene en el gasoducto Nord Stream
2 un elemento estratégico junto a Rusia. El 30% de las impor
taciones de petróleo de la UE proceden de Rusia. En el caso
del gas natural la cifra rebasa el 40 por ciento. Macron ve a
Rusia como un vértice geopolítico respecto a Estados Unidos.

Borrell no la tiene fácil. Recibió un KO.
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Vacunas:

aceptación y
confianza para
salir de la crisis

Al igual que el resto del mun
do, vivimos una circunstancia
excepcional que nos obliga a
ser generosos con los demás y
con nosotros mismos, actuar

con criterio amplio y, sobretodo, con humil
dad. La triple crisis internacional en los ám
bitos social, sanitario y económico nos ha
traído suficiente dolore incertidumbre como

para que en esta etapa en la que se está en
contrando la salida al Covid, actuemos des
honestamente con lo que estamos viviendo.
El tema de la vacuna y su proceso de

aplicación es un claro ejemplo de lo que
esta circunstancia nos pone como reto.
Hace un año, los seres humanos estába
mos aterrados ante el SARSCoV2, nadie
sabía qué pasaba, siglos de historia se
venían abajo. La libertad, los conceptos
de Estado, mercado, salud, modernidad
y liderazgo se cuestionaron abruptamen
te. Las escenas de muerte, desesperación
y el encierro han sido constantes en todo
el mundo. En estos momentos, aunque la
pandemia continúa, hemos comenzado a
hablar de las vacunas y sabemos abier
tamente que hay forma de salir adelante.
No obstante, también estamos padecien
do los intereses creados y seguimos como
hace siglos, en medio de la rivalidad entre
occidente y oriente, así como la trasnocha
da entre EUy Rusia.

Después de tanto sufrimiento de la ra
za humana estamos llegando a lo mismo:

quién va a ganar y quién a perder, sin im
portar lo que ello signifique.
La lucha por la narrativa de este triste

episodio de la humanidad y la eterna bús
queda de culpables está siendo igualmen
te implacable que el Covid. El despresti
gio de la vacuna rusa Sputnik, la mentira
de que China fue el único país que cre
ció en 2020 y la tensión mercadoEstado
nos lo demuestran. Para reactivar nuestra

economía lo más pronto posible, debemos
entender que no hay vacuna más costosa
que la que no se tiene. E igualmente rele
vante, razonar de manera consciente que
la mejor vacuna de todas es la que nos va
a tocar tal cual. Esta pandemia ha sacado
a la luz lo que todos sabemos, las nacio
nes poderosas serán las que primero se
vacunen; las naciones emergentes como
la nuestra, serán las siguientes; y, hasta el
final, serán los países subdesarrollados,
nada nuevo. La culpa no la tiene ningún
gobierno o persona, es lo que es. Como
comunidad de seres humanos debemos

de dar gracias de que el tema de salud se
esté resolviendo a esta velocidad. La pa
ciencia, prudencia, templanza y justicia
como virtudes humanas deben prevalecer
en este momento. Tenemos que ser realis
tas y agradecidos, de ello depende que
salgamos adelante, de nada sirve culpar
al gobierno o a los demás de lo que nos
pasa, es mejor la aceptación y confianza
de que vamos a salir adelante.

©DrCarlosAlberl 0
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La consolidación de los servicios financieros que la
Cuarta Transformación ofrece al sector agropecuario
y rural nacional es una promesa incumplida, a dos
años del sexenio.

La ventanilla única para los productores del cam
po no llegará en el 2021. Las cuatro instancias que depen
den de la Secretaría de Hacienda quedaron incólumes en
el Presupuesto de Egresos de la Federación.
A la Financiera Nacional para el Desarrollo llegó Bal

dentar Hernández, con el visto bueno de Palacio Na
cional, para quedarse en cualquier escenario. Pero a car
go de los fondos y los seguros del sector agropecuario y sin
que valgan los criterios de austeridad o la concentración
de funciones, quedó Javier Delgado.

El Presupuesto de Egresos de la Federación 2021 garan
tizó la vigencia del viejo sistema para el financiamiento del
sector rural. Y en la Comisión de Hacienda de la Cámara

de Diputados sigue sin dictamen la iniciativa. Va sustenta
da por el entonces coordinador de la bancada morenista,
Mario Delgado Carrillo, para crear la Financiera Na
cional Agropecuaria, con la fusión de FND con el FIRCO
y el FOCIR.

La nueva institución nacería, en el mejor de los casos, en
el 2021. Y Agroasemex quedaría incólume si la propues
ta es aprobada en los términos planteados originalmente
por la mayoría parlamentaria: FinAgro quedaría como la
accionista mayoritaria en la aseguradora, tras de asumir
su control.

Hasta entonces, Delgado pasaría a retiro. Y también im
pondría récord en el cobro de jubilaciones de las institucio
nes del sector.

Javier Delgado ya había estado al frente del FOCIR. De
signado por el entonces secretario de Hacienda, Agustín
Carstens, llegó a esa institución en el 2002 y permane
ció en ese cargo en el sexenio de Felipe Calderón. Salió
en el 2014, por instrucciones de José Antonio Meade

En el sexenio foxista, FOCIR enfocó sus apoyos a pro

yectos de inversión de primer piso para empresas priva
das, sin restricciones. En el 2006 ocurrió el punto de in
flexión, con la creación del Fondo de Fondos en Nacional
Financiera, lo que forzó a Delgado a entregar la cartera de
beneficiarios, aunque mantuvo la administración de las me
tas y el desempeño de los financiamientos.

Hacienda quiso que FOCIR fuera un mero administrador
de la cartera, pero Delgado reviró con la implementación
de un esquema de fideicomisos públicoprivados —deno
minados FICA's— donde el gobierno federal se limitaba
a invertir hasta 35% de los recursos y el resto era aporta
ción de la iniciativa privada. Auditorios es prácticamente
imposible.
Actualmente, el FOCIR administra ocho fondos, que

en conjunto tienen un objetivo de inversión que supera los
8,000 millones de pesos. Esos recursos no fueron contem
plados en el esquema de austeridad implementado el año
pasado por la administración federal, no obstante su defi
ciente desempeño.
Originalmente, las reglas de operación de esos fondos

planteaban inversiones en empresas rentables, generado
ras de empleos y con una estrategia comercial compro
bada. Luego de tres lustros de funcionamiento, los rendi
mientos del FICA 1 apenas superan 4%, similares a las
ganancias que ofrece la banca comercial. Ese primer fon
do invirtió en nueve empresas, de las cuales desinvirtió en
siete; de las dos restantes, una es la arrocera Covadonga,
que quedó atrapada en un litigio de triste desenlace.

Las desinversiones, en casos como el de Sucroliq, fueron
reestructuras de capital que se pagaron con recurso de FO
CIR. Igual sucedió con CAFESCA —FICA Sureste—, aun
que no resultaron beneficiados los pequeños productores,
sino los socios de la desaparecida Banakaool.

FICA Sureste II concentró el capital reestructurado de CA
FESCA y decidió invertir en EnerAli. Otras inversiones po
lémicas recayeron en Ceickor, Rancho El 17 y Comerciali
zadora Columbio.
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Hoy nada afecta
más a nuestras vidas
que la pandemia

Dedico la mayor parte de mis espacios en los
medios de comunicación y redes sociales a
comentar sobre la pandemia de Covid19
porque hoy no hay otro asunto que afecte
más a nuestras vidas que esta nueva enfer

medad que, desde el 17 de noviembre del 2019, han
padecido casi 107.2 millones de personas alrededor
del mundo, muriendo casi 2.4 millones de ellas.

Entre 10% y 15% de quienes enfermaron de 10.72
a 16.1 millones de personas seguirán padeciendo de
uno o varios de los efectos secundarios de la enferme

dad. Estos son, de acuerdo a la prestigiada Clínica Ma
yo: fatiga; dificultad para respirar; tos; dolor articular;
torácico; musculary/o de cabeza; latidos cardiacos rá
pidos o palpitantes; pérdida del olfato o del sabor; pro
blemas de memoria, concentración o sueño; sarpullido;
y pérdida de cabello.

Para quienes enfermaron gravemente, las consecuen
cias pueden ser peores: daños en los pulmones, cora
zón, cerebro, sistema circulatorio, problemas de coagu
lación, depresión, ansiedad y fatiga.
En nuestro país son casi 1.94 millones las personas

que han enfermado y poco más de 1 67,000 las que
han muerto. Es probable que entre 194,000 y 291,000
sufran durante quién sabe cuánto tiempo uno o más de
los efectos secundarios.

Todos estos números nos indican la magnitud de la
tragedia y sus efectos económicos, sanitarios y sociales
que ahora y durante años estaremos sintiendo los que so
brevivamos a la pandemia.
Por ejemplo, ¿cuánta riqueza dejaron de generar

quienes murieron a una edad en que aportaban su tra
bajo, experiencia y conocimientos a la economía de sus
países?; ¿cuánto no generarán ya quienes quedaron
gravemente afectados por la enfermedad?; ¿cuánto le

costará al sistema de salud de cada país atender los pa
decimientos que sigan sufriendo muchos de los que en
fermaron?; ¿cuántas familias sufrirán una baja importan
te en su calidad de vida por la muerte o incapacidad de
quien era su sostén?
Otro efecto a largo plazo de la pandemia es el au

mento en el número de pobres. En México se agravó la
situación de por sí crítica.
De acuerdo con el INEGI, el PIB cayó 8.5% en el

2020, la mayor caída registrada desde 1932, y en el
2021 la mayoría de los analistas coinciden en que cre
cerá entre 4% y 5 por ciento.

El desplome del PIB generó entre 1 Oy 12 millones de
nuevos pobres el año pasado, según cálculos de BBVA.
En el 201 8, de acuerdo con el Coneval, 61.1 millones
de personas (48.8% de la población) tenían un ingreso
menor a la línea de pobreza por ingresos, y otros 21 mi
llones (16.8% de la población) inferior a la línea de po
breza extrema por ingresos.
Si de por sí la lucha contra la pobreza fracasó hace

años, ¿qué le espera a los aproximadamente 93 millones
de pobres y extremadamente pobres que hay ahora?; ¿có
mo van a sobrevivir?; ¿cuántos de ellos se incorporarán a
la economía informal debido a la raquítica generación de
empleos bien pagados o a la falta de preparación de la
mayoría de los mexicanos?; ¿cuántos decidirán que el ca
mino a seguir es sumarse a las filas de la delincuencia or
ganizada o desorganizada?; ¿qué tanto aumentarán los
peligros en las ciudades y el campo mexicanos?
Otro día comentaré sobre otros graves efectos de la

pandemia. Entendiendo los problemas, no ignorándo
los, es como podemos empezara resolverlos.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealyfimes.com
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Salvando ai soldado Baiixico

111 un esquema de economía en crisis co
mo la mexicana, ningún esfuerzo se pue
de escatimar para apuntalar un proble
ma real que podría haberse agravado sin
la acción coordinada de las instancias

involucradas.

En un contexto donde continuamen

te se rompen récords en los envíos
de remesas hacia nuestro país, re
sulta especialmente importante la
discusión sobre la iniciativa de re

forma a la Ley del Banco de México. Y no
podría ser de otra manera mas que polémi
ca ya que, de un polo de lo discutido, se en
cuentra la postura que argumenta la lesión
a la autonomía constitucional que se le otor
ga al banco central, y del otro lado se ubica
aquel argumento que apuesta a la practici
dad en la operación de un reducto del mer
cado de dinero.

La incorporación a las reservas internacio
nales del excedente en dólares no repatria
dos a su país originario, es una solución al
problema que encuentran nuestros migrantes
al ingresar dólares al país. Y aún cuando la
proporción en la internación de dichos dine
ros por remesas se efectúa en vías electróni
cas, unos 290 millones de dólares lo hacen
en efectivo.

Magno problema se enfrenta, cuando en
el gran cúmulo de dinero norteamericano no

susceptible de repatriación legal, se entre
mezcla aquel que proviene de vías ¡lícitas.
En un esquema de economía en crisis co
mo la mexicana, ningún esfuerzo se puede
escatimar para apuntalar un problema real
que podría haberse agravado sin la acción
coordinada de las instancias involucradas.

La intervención oportuna del Banco del
Bienestar, las asociaciones de la banca co
mercial, la propia Comisión Nacional Ban
caria y subrayadamente, la Secretaría de
Hacienda, hoy permite avizorar un esque
ma mucho más cuidadoso de la integridad
de las reservas del Banco de México y a la
vez, mayormente reforzado para promover
la bancarización y combatir la ¡legalidad
en la cual se ubican muchos millones de dó
lares en México.
La puesta en marcha del programa con

junto, permite un círculo virtuoso y visible
mente completo desde el apoyo consular,
la mayor cobertura bancaria en munici
pios con identificado flujo migratorio y el

reforzamiento de los esquemas de vigilan
cia para el lavado de dinero. Es una gran
noticia que también admite reflexión: si la
solución al problema añejo descansa más
sobre un esquema práctico, basado en la
expresión de acuerdos y el compromiso de
actuación institucional y comercial, más
que en la modificación del marco legal,
¿no era propicio haberlo hecho antes y sin
el desgaste de una discusión sorda que ha
polarizado posturas?
Este es quizá un muy buen ejemplo de

cómo en el entendimiento de raíz de mu

chos otros entuertos que tenemos, es cer
teramente eficaz la coordinación y el cum
plimiento de obligaciones que ya están
contenidas en las leyes. Tenemos un vicio
arcaico por modificar parámetros lega
les sin comprender la dinámica de hacer
funcionar lo que existe. Bien por los acto
res que entraron a salvaguardar con op
ciones a quien se le acechaba con enor
me peligro.
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¿Ha llegado el momento de plantear
otras preguntas acerca del bitcoin?

ntre el 8 de febrero de 201 8
y el 8 de febrero de 2021 el

E bitcoin ha incrementado su
valor en 41 8 por ciento. En
esos 36 meses, se ha dicho

de todo acerca de esta criatura, hija
de alguien del que no existen fotogra
fías, Satoshi Nakamoto. En un extremo
están los que afirman que es un frau
de, una burbuja que reventará sólita,
que estamos ante la versión contempo
ránea de la especulación de los tulipa
nes en la Holanda del siglo XVII. En el
otro extremo, están los que advierten
que no podemos tomarlo a la ligera,
que se trata de un instrumento moneta
rio muy peligroso.
Es un arma financiera que puede

ser utilizada por el crimen organizado
para lavar dinero. Para convencernos
del peligro que implica, sus detractores
expresan también su importancia sim
bólica. Es un instrumento de rebelión
contra el control fiscal y monetario de
los gobiernos. Una amenaza al orden
que representan los bancos centrales
y las monedas de referencia, como el
dólar, el yen y el franco suizo.
Lo cierto es que esta burbuja ha

tomado nueva fuerza en las últimas
ocho semanas. El 1 1 de diciembre va

lía 18,137 dólares. El 9 de febrero al
canzó los 4ó,ó74 dólares. Esta apre
ciación es un síntoma de la locura que
viven los mercados y, quizá expresa

mucho más. Estamos viviendo un mo
mento raro en el que hay cientos de
miles de millones de dólares de aho

rradores que se niegan a aceptar ta
sas cercanas a cero por sus depósitos.
Estos ahorradores sólo esperan una
señal, como si estuviéramos viviendo
tiempos bíblicos. Con los ojos abiertos
han mirado los anuncios de Visa, Pa
ypal y Square de que se preparan pa
ra aceptar pagos en Bitcoin en sus pla
taformas. Con los sentidos alterados

han leído los mensajes de Elon Musk,
el hombre más rico del mundo. Musk
ha comunicado que Tesla ha inverti
do en bitcoin 1,500 millones de dóla
res (8% de su caja). Ha dicho también
que aceptarán pagos en esta cripto

moneda para la venta de coches.
¿Qué significa el anuncio de Musk?

Es el mejor regalo en el mundo que pu
dieron recibir las criptomonedas, di
ce Katie Martin del FT. Se trata de un

visionario y, a su manera, es un per
sonaje tan literario como el profesor
Nakamoto. Tiene millones de fans en
redes sociales y posee la capacidad
de convencer a muchos de que sabe
cómo será el futuro. Si Elon Musk cree
en las criptomonedas, entonces no son
un fraude. Si él invierte 1,500 millones
de dólares en bitcoin. Si, además de
él, lo hacen celebridades como Gwy
neth Paltrow o Snoop Dogg, ¿por qué
yo sigo resistiéndome a esto? La mejor

prueba de que tiene razón, dicen sus
fans, es que la criptomoneda subió ca
si 20% desde que se dio a conocer la
inversión de Tesla.

¿Cuándo reventará? Es una de
las preguntas alrededor del bitcoin.
Más interesante, quizá, es el hilo que
abre un reportaje de Dion Rabouin de
Axios. La apuesta por Bitcoin expresa
también la pérdida de fe en divisas co
mo el dólar, por parte de compañías e
individuos, dice el trabajo de Rabouin.
¿Por creer que una divisa como el dó
lar es un refugio de valor cuando la Re
serva Federal se ha dedicado a impri
mir billones de dólares para combatir
la crisis?
Lo dicho acerca del dólar, vale para

el Euro. Hay una erosión del valor per
cibido de estas monedas. Es un efec
to secundario de la política de alivio
cuantitativo, que implica tasas de inte
rés cercanas a cero y la puesta en cir
culación de toneladas de dinero. En
estas circunstancias tan extrañas, es
posible entender por qué el bitcoin y
otras criptomonedas puedan ser per
cibidas como refugio de valor, a pe
sar de que no haya un banco cen
tral que los respalde. Para eso están
Elon Musk, Gwyneth Paltrow y Snoop
Dogg. Es un activo que no está con
trolado por las élites tradicionales, di
cen los rebeldes. La realidad no cuen
ta. Lo importante es la percepción y la
narrativa.
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Rayuela
Ahora resulta que el
señor Ancirci podría

reparar el daño a Pemex
en abonos chiquitos y en
libertad. ¡Viva la justicia!
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BAJO LA LUPA
Las vacunas anglosajonas están inmunizadas
'legalmente" contra efectos secundarios
ALFREDO JALiFERAHME

ALGO QUE HA contribuido en el
pésimo manejo desinformativo de
las vacunas anglosajonas es que
desde julio de 2020 la británica
AstraZeneca está exenta de daños

y perjuicios y/o reclamaciones de responsabi
lidad (liability claims) con su polémica vacuna
contra el Covid19 "en la mayor (sic) parte de
los países en los que había concretado acuer
dos de suministro" (https://reut.rs/3rCLbVs).
IGNORO SI EN México se plegaron a tan inusi
tada obligatoriedad que no existe para otro tipo
de medicamentos. Para quienes duden de la
ideologización y geopolitización de las "gue
rras de las vacunas" (https://bit.ly/36XksLp):
Ruud Dobber, ejecutivo de AstraZeneca, había
comentado que "no podemos simplemente
correr el riesgo de que en cuatro años (sic) la
vacuna muestre efectos colaterales".

ASTRA EXIGE HASTA indemnizaciones

(¡megasic!), ya que "para la mayoría de los paí
ses es aceptable cargar el riesgo en sus hom
bros porque es de su interés nacional". ¡Uf!
EU "TIENE YA una ley que excluye los recla
mos de daños de productos que ayudan a contro
lar las crisis de salud pública" de su Enmienda
PREP (Public Readiness and Emergency Pre
paredness) de 2005, desde cuando el polémico
doctor Richard Hatchett (RH), consejero salu
bre de Baby Bush y del secretario del Pentágono,
Donald Rumsfeld, ideó el confinamiento obliga
torio para la población civil (sic) sana (https://bit.
Iy/3p5ituw) en una "guerra biológica".
LA PREMONITORIA ENMIENDA PREP de
hace 16 años vence en 2024 y seguramente
será renovada debido al inmenso poder del Big
Pharma (https://bit.ly/20escSu) que ostenta
una fabulosa capitalización de mercado de un
trillón de dólares (en anglosajón).
HOY HATCHETT DESTACA como jefe eje
cutivo de la polémica CEPI (Coalition for Epi
demic Preparedness Innovations; https://cepi.
net/), "asociación global (sic) lanzada en 2017
para desarrollar vacunas con el fin de frenar
epidemias futuras".

LA CEPI CON tres sedes geopolíticas en Os
lo, Londres y Washington DC calcula que el

costo global anual (sic) de una pandemia es de
570 mil millones de dólares. De nueva cuenta,
aparece con la CEPI el ubicuo y controvertido

Bill Gates y su "filantrópica" fundación (https://
bit.ly/3tLK4om).

LA CEPI AGRUPACIÓN público /privada
/"filantrópica" (sic)fue fundada en 2016 (tres
años antes del brote del Covid19) en Davos por
los globalistas del Foro Económico Mundial,
la "caritativa" fundación británica Wellcome
Trust y la fundación de Bill Gates.

EL 18 DE octubre de 2019 se realizó el pre
monitorio "Event 201", bajo el patrocinio de
Gates, de la bélica Universidad Johns Hopkins
y el Foro Económico Mundial globalista de
Davos (https://bit.ly/3cYAk4a). Ya en julio
pasado los funcionarios de la Unión Europea
habían comentado que los daños y perjuicios
y/o reclamos de responsabilidad eran "puntos
contenciosos para asegurar los acuerdos de
suministro de las vacunas de Pfizer, Sanofi y
Johnson&Johnson".

LA EMPRESA PRIVADA AstraZeneca goza
del apoyo público del gobierno británico para
su producción y desarrollo, además del apoyo
inicial del gobierno de EU por mil 200 millo
nes de dólares, pese a que aún no cuenta con
la aprobación de la FDA de EU (https://bit.
ly/3jCkj5c). ¡Vaya contradicción: EU la finan
cia, pero la FDA no la aprueba aún!
EL DESEMPEÑO BURSÁTIL de AstraZe
neca, con todo tipo de alicientes de los gobier
nos anglosajones, ha sido más que mediocre
(https://cnn.it/3a20EXa), así como Pfizer (¡me
nos 3 por ciento!: https://cnn.it/3rDlwJM),
frente al alza antigravitatoria de Moderna ¡con
741 por ciento! (https://cnn.it/20oeNre)
HACE CASI DOS meses NewslS fustigó que
los "estadunidenses no pueden entablar juicios
a las vacunas de Pfizer y Moderna en caso de
efectos colaterales": el gobierno de EU otorgó
a esos laboratorios "inmunidad" (sic) de daños
y perjuicios y/o reclamos de responsabilidad
"en caso de que algo (sic) sin intención maligna
(sic) ocurra con sus vacunas" del Covid.
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DE FORMA SARCÁSTICA, Newsl8 pregunta
"quién es el culpable si alguien desarrolla una
reacción alérgica a tales vacunas". Y contesta:
"Nadie", ya que en los tribunales de EU "nadie
será culpabilizado". ¡No, bueno!

http://alfredojalife.com
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://www.youtube.com/charinel/UCl
fxfOThZDPL_ cOLd 7psDsw?view_ as=subscriber

? Trabajadores de La salud en Lima reciben
la vacuna provista por el Laboratorio chino

Siriopharm, cuyo primer embarque de 300
mil dosis LLegó el domingo pasado. Foto Afp
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Argentina, Sputnik V y comunismo // Viene el
presidente Fernández//Ancira: robar y luego
pagar // ¿Postular como sea a Félix?
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LLEGA a ESCENA otro motivo para el
tremendismo de los grupos de derecha
que promueven la idea de las vacunas

rusas como treta para inocular ideas "comu
nistas" y otras presuntas proclividades dictato
riales andresinas.

EL 24 DE febrero, en el contexto progresivo de
los festejos por su independencia, México reci
birá como invitado especial y orador distinguido
al presidente progresista de Argentina, Alberto
Fernández (https://bit.ly/2LBOJYF), quien el 6
de noviembre de 2020, aún el sudamericano co
mo presidente electo, había propuesto formar
con López Obrador un "eje progresista" latinoa
mericano, al que en lo inmediato y de palabra el
tabasqueño se negó con diplomacia (https://bit.
ly/3pQtPQw).

DURANTE UNA CONFERENCIA en la Uni
versidad Nacional Autónoma de México, el
electo Fernández dijo en ese noviembre pasado:
"Tenemos todas las condiciones para que entre
México y Argentina hagamos ese eje que a tan
tos preocupa y que a nadie debería preocupar,
porque no es un eje para perjudicar a nadie, es
un eje que debemos construir para dar al con
tinente la igualdad que no tiene". El peronista,
en cuyo gobierno la vicepresidenta es Cristina
Fernándes de Kirchner, aseguró que la llegada
de López Obrador al poder era una "primera
bocanada de aire fresco" en el ambiente latinoa
mericano, entonces dominado por los conserva
dores (https://bit.ly/3p5FYnl).

FERNÁNDEZ ESTARÁ EN México el 24,25
y 26 del mes en curso; participará en el acto
oficial por los 200 años de la Promulgación del
Plan de Iguala. Medios argentinos aseguran que
la invitación extraoficial había sido hecha por
el subsecretario de Salud, Hugo LópezGatell,
quien estuvo en Buenos Aires en la primera
semana de enero pasado y se reunió con Fer
nández y otros miembros de su gabinete, sobre
todo para conocer y evaluar pros y contras de
la vacuna rusa Sputnik V, a cuya contratación
y aplicación las derechas argentina y mexicana
suelen adjudicar posicionamientos geopolíticos
izquierdistas y proclividades "comunistas".

LUEGO DE ESA visita a Argentina, el gobier
no mexicano aceleró el proceso de adquisición
de tal vacuna. Una opción, fabricada en Argen
tina para ser envasada y distribuida en México,
ha sido la de Oxford, AstraZeneca, con capital
de Carlos Slim y del empresario sudamericano
Hugo Sigman.

A LA HORA de cerrar esta columna se daba
como hecho en ruta de procesamiento judicial
un acuerdo reparatorio entre Petróleos Mexi
canos y el empresario Alonso Ancira, quien es
taría por pagar, en términos por precisar, unos
219 millones de dólares que corresponderían
(200) al sobreprecio erogado en una operación
corrupta de compraventa de la planta chatarra
denominada Agronitrogenados y (19) a una
especie de compensación por otros daños pa
trimoniales causados.

EL ACUERDO ESTARÍA sujeto al criterio
de la Fiscalía General de la República, a
cargo de Alejandro Gertz Mañero. Con ese
arreglo, Ancira evitaría la cárcel. El propio
presidente López Obrador había dicho me
ses atrás, irónico, que ofrecería hasta una
disculpa pública al ex dueño de Altos Hornos
de México si pagaba los 200 millones de dó
lares mencionados.

LA NUEVA INTEGRACIÓN de la Comisión
Nacional de Honestidad y Justicia (CNHJ) de
Morena tiene tres mujeres, quienes reivindican
luchas feministas y de diversidad sexual, con
la poblana Eloísa Vivanco como presidenta,
Donají Alba como secretaria y Zazil Carreras
como comisionada; otros dos comisionados
son Alejandro Vielma y Vladimir Ríos (https://
bit.ly/3jBvqLB).
EN PRIMERA INSTANCIA dicha CNHJ ha
desechado un recurso presentado por una mu
jer que asegura haber sufrido violación sexual
de Félix Salgado Macedonio, a quien Morena
pretende hacer candidato a gobernador de
Guerrero. Tal resolución negativa podría anun
ciar el propósito de desoír el fuerte reclamo y
quejas concretas contra el peculiar senador con
licencia. Morena se juega mucho en un lance
electoral donde, por lo demás, tiene amplias
probabilidades de triunfo aun con otra postula
ción. ¡Hasta mañana!
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• Tremenda patada al pesebre
El que fue a pegarle un patadón al pesebre albiazul en Nuevo León fue el exgobernador de
Guanajuato, sí el también panista, Juan Manuel Oliva, quien expresó su respaldo a los can
didatos a gobernador y a la presidencia municipal de Monterrey, ¡pero del PRI! Esto ocurrió
el lunes pasado tras reunirse precisamente con los abanderados tricolores, Adrián de la
Garza y Francisco Cienfuegos. Pero lo que más dolió a los panistas locales que ya piden su
expulsión y más molestó al candidato azul Fernando Larrazabal, fue la expresión de Oliva:
"Como demócratas estamos aqui para empujar el voto inteligente, el voto responsable, el
voto útil que dé claridad... debemos ir con las mejores opciones. Yo creo que debe hacerse
un gran esfuerzo y estamos aquí por eso, para apoyar a Adrián, a Paco Cienfuegos y apoyar
a México". Auch.

• Gatell refrenda: o Cuba o nada
Señalan que no deja de sorprender el catálogo de los temas en los que Hugo LópezGatell
refleja su falta de empatia. Ahora, dicen, tocó tumo a sus colegas médicos que se han topado
con la falta de espacios para realizar su especialidad en México. La respuesta del subsecre
tario de Prevención y Promoción de la Salud a los doctores que no tienen una plaza pese a
haber aprobado el Examen Nacional de Residencias Médicas 2020, es que son libres de de
cidir entre irse a Cuba o volver a presentar el examen, eso sí, si el puntaje no es "satisfactorio"
no tendrán el lugar que ya habían ganado. La fría respuesta del funcionario "son libres de
declinar y si quieren una plaza, una especialidad médica en México, el próximo año podrán
volver a concursar" se agrega a otras en las que ni tantito se conmueve. Uf.

• Las conexiones de los "gandallas"
Cuentan en Acapulco que el caso de los funcionarios "gandallas" del ISSSTE que hace unas
semanas se brincaron la fila para vacunarse contra el Covid todavía tiene tela de donde cor
tar. Resulta que finalmente el instituto inhabilitó al jefe de departamento, José Luis Rendón
quien presumió en redes sociales haber recibido la vacuna, y a la subdirectora administra
tiva, Liliana Hernández Pinzón Pero el asunto no queda ahí, se dice que Liliana es esposa
de Ilich Augusto Lozano Herrera, quien para más señas, además de ser mencionado como
regidor del Partido Encuentro Social en el puerto, ya forma parte de la amplia lista de quienes
buscan la candidatura a la alcaldía de Acapulco por Morena. Lo que sale después de una foto
en el Face.
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• Correcta reorganización en el Ajusco
Nos comentan que TV Azteca no se ha detenido ante la crisis generada por el Covid19 y ha
estado trabajando en una estrategia de eficiencias financieras y operativas para asegurar su
viabilidad de largo plazo. La empresa del Ajusco ha reconocido que existe una crisis en la
industria, pero la encara manteniendo su salud financiera, por lo que realizará una amorti
zación anticipada por hasta mil 200 millones de pesos, de los 4 mil millones de pesos que
tiene emitidos en certificados bursátiles. Adicionalmente, contempla reorganizar su deuda
en moneda extranjera iniciando un diálogo constructivo con los tenedores de las notas por
400 millones de dólares con vencimiento en2024. "Hoy iniciamos un proceso de reorganiza
ción de deuda como una muestra inequívoca de que estamos actuando de manera ordenada
y responsable y así continuaremos haciéndolo", ha dicho el director general de TV Azteca,
Rafael Rodríguez Sánchez.

• Priistas enredados en las redes
Dicen que donde no se pusieron de acuerdo para abordar el debate sobre la iniciativa de Ri
cardo Monreal para meter en cintura a las empresas propietarias de las redes sociales, fue
en las filas del tricolor. Y es que a temprana hora el PRI nacional calificó de "disparatada y
peligrosa" la iniciativa del coordinador de Morena en el Senado. Adicionalmente, el tricolor
le aventó la lámina al legislador al señalar que "como dar resultados no es lo suyo, prefieren
callar las voces que genuinamente expresan su descontento en espacios como Facebook y
Twitter". Sin embargo, por la tarde, la presidenta de la Cámara de Diputados, la priista Dulce
María Sauri, le enderezó el tuit al PRI nacional, que encabeza Alejandro Moreno. La ex
perimentada legisladora yucateca afirmó que no había que darle la vuelta a esa discusión.
"Tenemos que estudiarlo y resolverlo de la mejor manera, ignorar esta realidad no nos va a
llevar a ninguna parte", afirmó Sauri Riancho, quien apuntó que el eje central del análisis
debe ser en torno a la libertad de expresión.

•El edil acosador
Nos cuentan que quien quedó totalmente descobijado es Sergio Quezada, el alcalde de
Tototlán, Jalisco, luego de que el gobernador de la entidad, Enrique Alfaro, de plano le ad
virtiera que tanto él como su director de padrón y licencias municipal, Efrain Martínez,
tienen que dejar el cargo tras ser denunciados de acoso sexual por parte de una trabajadora
del municipio. Ante la exhibición de un audio en el que se escucha al presidente municipal
decirle a la denunciante "así vestida te ves hermosa, cómo te ha de disfrutar tu marido", en
un intento de abogar por su funcionario, previamente también señalado de acoso, la única
reacción posible era la que Alfaro tomó e hizo pública en un tuit: "Estas dos personas (Queza
da y Martínez) no representan los principios y valores de este proyecto político. No basta una
disculpa, se necesita una sanción ejemplar. No merecen ser servidores públicos, ya no tienen
nada que estar haciendo ahí. No es un juego, es un delito y se tiene que pagar".
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Dedico la colaboración de esta se

mana a tratar dos temas impor
tantes de la coyuntura actual en

el ámbito internacional: el golpe de Esta
do en Myanmar y la primera vuelta de las
elecciones presidenciales de Ecuador.

Myanmar, los riesgos de una frágil transición a la
democracia. Desde 1962, la entonces llamada Birma
nia había vivido bajo gobiernos militares (con cambio
de nombre incluido). En 2015, tras unas históricas
elecciones libres en las que se impuso la Liga Nacional
de la Democracia (LND), liderada por la incansable y
prestigiada líder opositora y premio Nobel de la Paz,
Aung San Suu Kyi, Myanmar comenzó un proceso
complejo de transición a una democracia limitada
o "tutelada" (por los militares, claro está). Tal vez la
respuesta de lo que hoy está pasando en esa nación
del sudeste asiático se encuentra en ese arreglo polí
tico, que generaba equilibrios muy precarios entre las
nacientes autoridades civiles y el poder militar que se
aseguró, en el texto mismo de la nueva Constitución
de 2008, la preservación de importantes enclaves au
toritarios. Así, por mandato constitucional, las fuer
zas armadas tienen garantizado el 25% de los asien
tos del Parlamento con lo que detentan un poder
de bloqueo sobre posibles reformas constitucionales,
que requieren una exigente mayoría calificada del
75%, al igual que el control de las nodales carteras
ministeriales de Interior, Asuntos Fronterizos y, por
supuesto, Defensa. En esos equilibrios precarios en
las relaciones cívicomilitares, la ocasión para romper

el arreglo institucional se dio a principios de este mes,
bajo un pretexto francamente menor, cuando tenía
que instalarse una nueva legislatura y con ello el ini
cio de su segundo mandato, tras ganar las elecciones
del pasado noviembre.

Las masivas protestas de los últimos días, princi
palmente concentradas en Naipidó, Mandalay y Ran
gún, recuerdan a la "Revolución del Azafrán" de 2007
liderada por monjes budistas, la cual hoy inspira a
una sociedad civil que, a pesar del corto interregno
democrático, sigue resistiéndose a una regresión au
toritaria militar.

Históricas elecciones en Ecuador. Lejos quedó el
candidato del correísmo, Andrés Arauz, de ganar en
primera vuelta las elecciones a la presidencia para su
ceder a Lenín Moreno. Lo que tiene en vilo al país es
ver contra quién disputará el ballotage el 11 de abril:
si será contra el furibundo candidato anticorreísta de

extracción indígena Yaku Pérez (quien logró una his
tórica votación para el Movimiento de Unidad Pluri
nacional Pachakutik) o el candidato de centroderecha
Guillermo Lasso. Por ahora, según los cómputos pre
liminares, Pérez lleva una ligera ventaja sobre Lasso,
pero todo parece indicar que la definición depende
de si los votos faltantes de la costa, que presumible
mente favorecerían a Lasso, son mayores que los de
la sierra, proclives a Pérez. En todo caso, y en un símil
a lo que ocurrió en Bolivia hace apenas unos meses,
Ecuador se prepara para el posible retorno y restitu
ción del legado de Correa quien inclusive intentó ser
compañero de fórmula de Arauz— o, tal vez, para que
las oposiciones suspendan momentáneamente sus
diferencias y antepongan su denominador común:
evitar la restauración del populismo correísta.
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Primero los proyectos;
pandemia no

fcardenas@pulsopolitico.com.mx

En México, la prioridad del Go
bierno lopezobradorista no es,
no ha sido, ni será este sexenio,

adquirir vacunas, resolver la escasez
de oxígeno, reconvertir hospitales
para la atención de las miles de per
sonas con Covid19 y de las que están
contagiadas, no: la atención e interés
son los proyectos sexenales a los que
se destinarán tantos recursos como a

las campañas electorales de los can
didatos a cargos de elección que pos
tule Morena.

Que el país se mantenga en un primerísimo
lugar en letalidad en el mundo, sea tercero por el
número de fallecidos o que siga sin haber vacunas
y medicinas, y haya posibilidad de salvar miles de
vidas más no motiva preocupación gubernamen
tal y por eso la negativa del Presidente a la carta en
la que más de 400 representantes de diversos sec
tores le pidieron cancelar aquellos temporalmente
y destinar esos cuantiosos recursos a enfrentar la
pandemia.

DE ESTO Y DE AQUELLO..

En medio de críticas y cuestionamientos dentro y,
sobre todo, fuera del país, a su iniciativa preferente

de Ley de la Industria Eléctrica que envió a la Cámara
de Diputados, el Presidente López Obrador advirtió
en su segunda mañanera de la semana que no está
dispuesto a que se le cambie "una coma", y que los
partidos de oposición deben estar callados porque
la anterior reforma fue aprobada con sobornos y re
parto de millones de pesos a sus legisladores.
Sin embargo, el destino final de esa propuesta será
la Suprema Corte de Justicia y una o varias interna
cionales, a las que inversionistas nacionales y ex
tranjeros afectados ya anticiparon que recurrirán
de ser aprobada por la mayoría de Morena en San
Lázaro y en el Senado, donde presentarán contro
versias e impugnaciones en litigios que, como fue
en el caso de lo gasoductos y la CFE, costarán al país,
sin "coma" o con ellas, varios millones de dólares.
No ceja Morena en cavar su tumba electoral del 6
de junio: la Comisión Nacional de "Honestidad y
Justicia", de ese movimiento, fundado por el Pre
sidente López Obrador, desechó una de las varias
acusaciones de víctimas de abuso sexual del sena

dor con licencia Félix Salgado Macedonio, porque
"no cumple con los requisitos de procedibilidad, de
tiempo, lugar y circunstancia".
Sin embargo, en el partido en el Gobierno están con
vencidos de que aun con candidatos tan impresen
tables como el guerrerense, podrán ganar la mayoría
de las 15 gubematuras que se disputarán y también
mantener la de San Lázaro, por los tampoco muy
"presentables" que postularán PAN, PRI y PRD, ya
que sus dirigentes parecen no acordarse de la apla
nadora que les pasó encima en julio de 2018.
Otras impugnaciones contra impresentables can
didaturas del morenismo, impuestas para goberna
dores, siguen sin resolverse en el Tribunal Electoral.
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La revista Letras Libres dedica el
número de febrero a discutir un

tema crucial para América Lati
na a inicios del siglo XXI: el declive y
la recuperación del paradigma de la
sociedad civil. Las teorías de las transi

ciones democráticas de fines del siglo
XX, descontinuadas por el ocaso de
modelos dictatoriales de Guena Fría,
pero útiles para enfrentar las nuevas
variantes autoritarias, dieron una im
portancia central a la autonomía de la
sociedad civil.

En el primer ensayo del dossier de Letras Libres,
el politólogo australiano John Keane sostiene que
la idea de la sociedad civil no sólo fue hostilizada
por las izquierdas nacionalistas y socialistas sino
también por las derechas neoliberales. La tesis de
la "gobernanza democrática", tan de moda todavía
en la primera década del siglo XXI, en medios aca
démicos latinoamericanos, puso el foco de aten
ción en los gobiernos y su capacidad para generar
políticas de consenso.

Tanto Keane como Lisa Sánchez, Edna Jaime
y Cynthia Ramírez, que colaboran en ese número,
detectan una nueva ofensiva contra la sociedad

civil desde los nuevos autoritarismos del siglo XXI.
Estos ascienden como parte de la reacción contra

el desmantelamiento del sector público en el neo
liberalismo, pero generan nuevas objeciones a la
sociedad civil porque desafía el dominio del Estado.

Como se desprenden de esos y otros testimo
nios, bajo gobiernos con fuertes proyectos de he
gemonía política, como el de Vladimir Putin en
Rusia, Jair Bolsonaro en Brasil o Andrés Manuel
López Obrador en México, las organizaciones de
la sociedad civil se ven eventualmente limitadas
por recortes presupuéstales, campañas mediáticas
oficiales, judicialización política casuística o estig
matización de fuentes de financiamiento extemo.

La tensión política entre el Estado y la sociedad
civil puede conducir, en regímenes con menos
márgenes de libertades públicas como el cubano o
el venezolano, a una abierta hostilidad. Los gobier
nos asumen como enemigas a las organizaciones
de la sociedad civil y estas se radicalizan bajo una
modalidad más cercana a la de entidades de oposi
ción por otros medios. En estos casos, tanto el go
bierno como las sociedades civiles, se alinean con
potencias rivales del tablero geopolítico, alterando
más aún el tipo de relación que deben sostener
esos actores en condiciones democráticas.

La lectura del último número de Letras Libres

permite concluir que la rearticulación de la so
ciedad civil se enfrenta a la nueva estadolatría de

los autoritarismos del siglo XXL Una estadolatría
que, como la descrita por Antonio Gramsci, en los
Cuadernos de la cárcel (19291931), es propia del
"gobierno de los funcionarios", que rechaza instin
tiva y racionalmente toda "autonomía" o "espon
taneidad". Para el marxista italiano, la democracia
socialista era, justamente, el rebasamiento de esa
fase del "Estado gendarme o sereno" por medio del
"autogobierno de grupos e individuos".
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•QUEBRADERO

Caso Lozoya, enredado
y lo enredan

Pasa el tiempo y no pareciera que se
estén dando pasos que permitan des

entrañar con pruebas el andamiaje de co
rrupción que se construyó en la pasada ad
ministración; está enredado y lo enredan
aún más.

Los procesos judiciales llevan su tiempo, pero éste nomás
no deja de alargarse, no se aprecian avances y se le ve con una
singular opacidad. La sociedad sigue sin saber dónde está Lo
zoya y bajo qué condiciones vive. No se sabe si sigue bajo los
privilegios que lo han acompañado toda su vida bajo la jus
tificación de que les ha vendido la idea de que sabe algo que
empieza a resultar insuficiente para el desarrollo del caso.

El tema es cada vez más delicado. La Fiscalía no da resul
tados, al tiempo que pareciera que con sus reacciones hace
ver que su autonomía es relativa. Cada vez que el Presidente
habla sobre el tema, la Fiscalía se esmera en dar a conocer al
guna información o filtración, quizá más que para responder
e informar a la sociedad lo hace para responderle al Presidente.

En diversas ocasiones López Obrador ha mencionado la
importancia de que la Fiscalía informe y también en ocasio
nes se ha referido a información sobre el caso que uno presu
me sólo tendría la Fiscalía.

Lo que no se vale es que estén administrando el caso pen
sando en que le sea de "utilidad política" al Gobierno y a su
partido en el proceso electoral, es una hipótesis que no se
descarta.

El Presidente ha hecho constantes referencias a la impor
tancia del proceso electoral por la relevancia que le tiene man
tener la mayoría que le permita continuar con su proyecto, al
tiempo que probablemente no ha de pasar por alto que se han
creado condiciones en el país que no necesariamente le augu
ran un resultado del todo favorable a Morena como en 2018.

A todos nos queda claro que el hecho de que el Presidente
no esté en las boletas marca una considerable diferencia entre
las elecciones pasadas y las que vienen.

¿DÓNDE ESTÁLOZO
YA?. pero también ¿en

qué anda la investigación?
Ya de menos manden

señales de humo
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Independientemente de esto, sin duda relevante, lo pre
ocupante es que no se observan avances significativos en la
investigación. Hay opacidad teniendo en el centro a un hom
bre, el cual no se sabe bajo qué condiciones está, qué es lo que
está declarando y hasta dónde llegan sus responsabilidades,
por más que ahora haya cambiado de piel que para sobrevivir
delate a sus otrora "jefes", a los cuales de seguro les rendía
pleitesía.

Si bien existe en el imaginario colectivo la idea de que altos
funcionarios de la pasada administración, lo que incluye al ex
presidente, deben ser juzgados por lo que hicieron, mucho de
ello está a la vista de todos, también es cierto que si no hay
pruebas, todo lo que han planteado, como la infame corrup
ción, se va a quedar en el papel.

El caso Lozoya está llevando al Gobierno al riesgo. Por más
polvo que levante y se haya vuelto mediático, en algún sen
tido es una especie de emblema contra la corrupción, no se
aprecian elementos que por ahora lo fundamenten. Llevamos
un rato entre filtraciones y dimes y diretes, los cuales al final
no pasan de ser sólo eso, por más que tengan una gran reso
nancia mediática.

En los últimos días pareciera que andan enfocando las ba
terías en contra de Lozoya, lo cual podría tener de fondo la
falta de elementos para poder actuar en contra de aquéllos y
aquéllas a quienes el multicitado ha delatado.

El tiempo corre y no vaya a ser que el caso se les vaya de las
manos y les dé por buscar salidas alejándose de una genuina
demanda de justicia y lucha contra la corrupción.

¿Dónde está Lozoya?, pero también ¿en qué anda la inves
tigación? Ya de menos manden señales de humo.

• RESQUICIOS
No hay duda de que tenemos que debatir sobre las redes so
ciales. No genera confianza el parlamento abierto, porque hay
evidencias de que en muchas ocasiones no se les ha hecho
caso a los participantes. La pregunta es si existe una genuina
intención de discutir para buscar qué hacer, o se les apareció
la urgencia electoral.
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Mientras estamos todos tan ocu

pados con la pandemia y con el
Covid 19, decenas de diagnósti

cos y de operaciones programadas han
sido postergadas.
Al controlarse la pandemia, en un par de

meses veremos el aumento de muchísimas

enfermedades, empezando por el cáncer,
diagnosticadas de forma tardía

Los pronósticos son alarmantes. Se esti
ma que el 20 por ciento de los cánceres este
año de detectarán tardíamente.

De acuerdo con el doctor e investigador,
Alejandro Madas, el déficit en el diagnóstico
de nuevos padecimientos, como la depre
sión o cáncer, puede tener consecuencias
que hoy no son tan claras, pero que en el
mediano y largo plazo traerán repercusiones
ala salud pública.

Hoy,pacientes con cánceroque requieren
un trasplante, una cirugía o estudios clíni
cos, han quedado desatendidos por el IMSS,
ISSSTE y la Secretaría de Salud
Estos derechohabientes denuncian que

no tienen para cuándo obtener una cita para
alguna especialidad médica. En algunos ca
sos llevan casi un año esperando, pero no
pueden acceder a los servicios, ya que las
clínicas que les corresponden sólo están
atendiendo a los pacientes Covid y no se dan
abasto en cuanto a infraestructura, equipo y

personal de salud
Integrantes del movimiento nacional

Juntos contra el Cáncer (JCC), señalan que
el Covid19 agravó la falta de medicinas onco
lógicas, retrasó la atención médica y pospuso
las cirugías.

Hay que recordar queen México el cáncer
es la cuarta causa de muerte. De acuerdo con
cifras del Instituto Nacional de Estadística
y Geografía (Inegi), las enfermedades del
corazón, el Covid19 y la diabetes mellitus
superaron al cáncer como enfermedades

con mayor registro de mortalidad durante
el2020.

Sobre esto el Dr. Francisco Moreno, infec
tólogo del hospital ABC me dijo;
"Es un problema no solamente de cáncer,

es un problema de cirugías que no se han
realizado, de tratamientos que se han dejado
de llevar a cabo, el Covid no solamente ha
causado muertes por la enfermedadmisma
sino porque se ha centralizado la medicina
en el Covid y se nos ha olvidado que existen
otras enfermedades, por la misma necesidad
de cortar pacientes en los hospitales, nues
tro mismo hospital no pudo mantener el
número de camas que tenía y tuvimos que
reducimos con el número de camas Covid
porque tenemos que atender a otros pacien
tes y tenemos que tener esa área separada de

los demás, entonces sí es cierto, la mortalidad

por otras enfermedades ha aumentado".
Y mientras se intenta contener el avance

del Covid19, poder controlar otros padeci

mientos ha sido casi imposible. Los trata
mientos se han visto interrumpidos y las
cirugías y estudios han sido aplazados.

Lo vemos en la caída en los registros de
nuevas enfermedades, lo que no significa
que, de un año a otro, la gente se enferme
menos, sino que el sistema de salud está
dejando de lado a derechohabientes que re
quieren consultas enespecialidadesmédicas.

Incluso, en las áreas de urgencias de hos
pitales se han registrado casos en los que
niegan la atenciónalos pacientes, talycomo
sucedió el pasado 2 de febrero con Ricardo,
un hombre de 48 años queagonizaba debido
a la insuficiencia renal que padecía

Su familia peregrinó por cinco clínicas
donde les negaron la atención por distintos
motivos, finalmente llegaron al Hospital
Magdalena de las Salinas del IMSS y en
medio de gritos desesperados pedían que
lo atendieran; el personal médico le negó
la atención, nunca le abrieron la puerta y

Ricardo murió en la entrada

Miles de personas podrían padecer en
fermedades como diabetes, VIH, depresión,
diversos tipos de cáncer, Alzheimer u otros
padecimientos, pero no lo saben porque no
han sido diagnosticados.

Durante el primer semestre de2020, justo
al inicio de la pandemia hospitalesycBnicas
del sistema de salud disminuyeron entre un
20% y 50% la detección y seguimiento a
enfermedades distintas al Covid19.
Al menos un millón 500 mil personas

con distintos padecimientos no tuvieron
atención hospitalaria y de urgencias durante
el primer semestre de 2020, sobre todo a
partir deahril, cuando comenzó la pandemia

En septiembre del año pasado, la Secre
taría de Salud de Ciudad de México infor
móquela detección de enfermedades en la
capital, como diabetes, depresión o cáncer,
se desplomó en el primer semestre del año
debido a una caída de hasta 60% de las con
sultas médicas quesellevabanacabo antes
de la llegada de la pandemia

De acuerdo con datos del anexo estadís
tico del Segundo Informe de Gobierno del
Presidente López Obrador, el 2020 cerró
con la ciña más baja de consultas dadas en
las unidades de salud de los últimos 16 años.
Y es que no sólo los hospitales están satu

rados, sino que además los pacientes tienen
terror de acudir aellospormiedoal contagio
por Covid19.
Pero este problema no es exclusivo de

México, sucede en varios países, como en
España donde la Covid19 obligó a aplazar
más de 50 mil operaciones y casi un millón
de consultas se cancelaron en los hospitales
madrileños entre marzo y abriL

Difícilmente podemos vislumbrar el fin
próximo de la pandemia en México, el que
todos los ciudadanos estén vacunados, pero
cuando logremos despertar de esta pesadilla,
tendremos que enfrentar otra gravísima
crisis de salud, que seguirá cobrando miles
de vidas
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TRASCENDIÓ

Que luego de ser tendencia en
Twitter con la etiqueta "#Fuera
MonrealDelSenado" por las más de
15 mil críticas a su iniciativa para re
gular las redes sociales, el coordina
dor de Morena en esa cámara deci
dió frenar durante tres semanas su

propuesta a fin de que los interesa
dos puedan opinar para enriquecer
su planteamiento. En un video, Ri
cardo Monreal pidió a sus detrac
tores informarse, leer, no dejarse
engañar ni manipular, y subrayó que
solo busca "proteger el derecho a la
libre expresión". Orale.

Que a unos días del parlamento
abierto sobre cambios ala industria

eléctrica, el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador advirtió que
no piensa moverle nada a su inicia
tiva preferente de reforma en mo
mentos en que el Centro de Estudios
de las Finanzas Públicas, de la Cá
mara de Diputados, alertó sobre que

son 28 las empresas extranjeras con
57 proyectos de generación de ener
gía en operación y otros 14 en etapa
de ej ecución que pueden interponer
controversias internacionales o exi

gir indemnizaciones si es aprobado
el plan del Ej ecutivo.

Que el Fondo de Cultura Eco
nómica, que encabeza Paco Igna
cio Taibo II, hizo un corte de caja
sobre el estado financiero de las 10

subsidiarias internacionales que
halló en números rojos cuando lle
gó. La reestructuración comenzó
con la sustitución de nueve de los

directores y la fijación de linca
mientos operativos de acuerdo con
el áreajurídica del FCE, para buscar
la unificación de contratos de dere
chos de autor y de comercialización
con criterios acordados, con lo que
se ha podido sanear la operación
en Chile, Argentina y EU, mientras
que otras dos se encuentran cerca
de tener números negros.
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El mundo paró
(lo de bajarse va a
estar más difícil)

Los Tonys los premios Antoinette Pe
rry a la Excelencia en Teatro en Bro
adway, entregados cada año desde

1947 debían celebrar el pasado junio su palmares
20192020. Ante la pandemia, la primera decisión
fue cortar la criba de abril a febrero, ya que después
de esafecha cada vez menos obras siguieron en car
telera. La segunda fue posponer la ceremonia de
premiación a fines de 2020, en clave virtual. No fue
posible; se vio remitida a algún momento de 2021,
aún por definir.
Broadway sigue cerrado por disposición oficial

cuando menos hastajunio, si bien ninguna obra tie

ne su estreno o reestreno programado para antes
del otoño. El gobierno de Nueva York explora ave
nidas para la reapertura de los teatros, sin confir
mar una. La verificación de los Tonys 20192020 en
2021 es probable pero no segura Y se antoj a casi im
posible que haya una correspondiente a20202021
ante la nula producción teatral esta temporada.
En otros terrenos y latitudes, los museos siguen

cerrados en Francia ante el recrudecimiento de

contagios y el desabasto de vacunas. Ante la presión
de esa comunidad al borde del colapso, la ministra
de Cultura explora también caminos para una re
apertura con el menor riesgo posible. El alcalde de
Perpignan, sin embargo, no ha querido esperar y ha
autorizado la reapertura de los espacios expositivos
en desafío al ordenamiento. El tribunal administra

tivo evalúa el asunto; el gobierno nacional no se ha
pronunciado aún.
¿Moraleja? No hay, pues tampoco existe manual

para lidiar con una pandemia de larga duración en
sociedades contemporáneas. A diferencia de Mé
xico, estos países dieron apoyos gubernamentales
a la supervivencia del sector creativo; de mucho sir
vieron pero no pueden seguir por tiempo indefini
do. Las cepas se multiplican, las vacunas tardan, los
sistemas de vacunación salvo excepciones fraca
san. Supongamos que teatros, museos, cines, salas
de concierto abrieran: ¿bastará el temerario público
que se arriesgue a aventurarse a ellos para garanti
zar su pcrvivencia?
El mundo cultural paró. No parece haber manera

de baj arse. Ni de seguir. <
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uién rescata a la cultura?
No empecemos con la zarandaja de países ricos y pobres. Se trata de una actitud.

¿Qué dirán los Taibos, lasBuyllas, las Frausto?Nada de nada, seguirán destruyendo
lo poco que se había construido en materia de política cultural en México

Repantigado en el mullido sillón
del amplísimo estudio, Gilga
se ha enterado del nuevo res
cate cultural estadunidense.

Sobra, pero no sobra pensar en
el gedeónico (gran palabra) y no pocas ve
ces trágico destino de nuestro país. Con la
novedad de que en diciembre del año pasa
do, el congreso de Estados Unidos aprobó
un nuevo paquete de alivio al coronavirus
por 900 mil millones de dólares. De estos,
15 mil millones se entregaron al rescate
del sistema cultural estadounidense. La
iniciativa específica para el sector cultural
fue presentada como una propuesta bipar
tidista por los senadores Amy Klobuchar
(Demócrata de Minnesota) y John Cornyn
(Republicano de Texas).
El nuevo paquete se sumó a los 75 mi

llones de dólares aprobados en marzo de
2020 para rescatar el Fondo Nacional de
las Artes, 75 millones para la Corporación
de Radiodifusión Pública, 50 millones pa
ra el Instituto de las Bibliotecas y Museos,
25 millones para el Centro John F. Kenne
dy de las Artes Escénicas, 7.5 millones para
el Instituto Smithsonianoy otros 75 millo
nes para el Fondo Nacional de las Humani
dades de los que ya escribió Gamés en esta
página del fondo. Esta información pro
viene de una nota de Peter Marks publica
da en el Washington Post.
No empecemos con la zarandaja de los

países ricos y los pobres. Se trata de una
actitud, de una forma de enfrentar la crisis
y defender a la cultura. ¿Qué dirán los Tai
bos, las Buyllas, las Frausto? No dirán nada
de nada, seguirán destruyendo lo poco que
se había construido en materia de política
cultural en México.

Igual que Frausto
Los 15 mil millones de dólares aprobados
en diciembre incluyeron apoyos para clu
bes nocturnos donde se representen con
ciertos y otras actividades artísticas, tea
tros de Broadwayy museos. The Washing

Gamés no piensa en las
grandes sumas de dinero
sino en la defensa de las
expresiones culturales

ton Post lo calificó como "el más grande
rescate público de las artes en la historia
de Estados Unidos". Como supondrán, los
lectoresylaslectorasyleslecteres (ah,Gil
inclusivo) , Gamés no piensa en las grandes
cantidades de dinero sino en la defensa de

las expresiones culturales.
El paquete se aprobó después de que en

2020laindusüiadelamúsicaestadouniden

se perdiera 33 mil millones de dólares, y estu
vieran en riesgo los empleos de 5.1 millones
de trabajadores del sector artístico.
El nuevo paquete incluyó apoyos para

cubrir nóminas, rentas, utilidades perdidas
y gastos operativos de los centros culturales.
Aunque originalmente más restringida, la
iniciativa se amplió para apoyar a los teatros
regionales, cineclubes locales, museos pe

queños y zoológicos. Además se autorizó la
creación de dos nuevos museos sobre lahis
toria de los latinos en Estados Unidos y uno
más sobre la historia de las mujeres. ¿Cómo
laven? Dicho esto sin la menor intención de
un albur smithsoniano.

Todo y nada
La verdad, Gilga se siente una hormiga. La
senadora Klobuchar explicó la iniciativa:
"Los pueblos pequeños tal vez tienen un so
lo centro cultural o artístico. Sería una enor

me desgracia perder eso... muchas veces la
gente piensaen el entretenimientoy la mú
sica como una industria boutique. De hecho,
es una de nuestras mayores exportacionesy
una de las que mejor voluntad genera para
Estados Unidos en el extranjero".
El rescate cultural contempla, según la

Administración de Empresas Pequeñas,
que en los primeros catorce días el dinero
irá a quienes demuestren pérdidas de 90%
de sus ingresos por el cierre asociado al co
vid19. Después de esos primeros catorce
días, los apoyos se extenderán a quienes
demuestren 70% de pérdida de ingresos.
De los 15 mil millones de dólares, la le

gislación aprobada apartó 3 mil millones
de reserva para apoyar a las organizacio
nes culturales y artísticas no lucrativas.
También apoya a los operadores de salas
de cine y representantes de talentos ar
tísticos locales.

El Congreso estipuló que 2 mil millones
de dólares se destinarán específicamen
te a los locales que empleen menos de 50
personas. La lógica es que los locales para
eventos artísticos estimulan la economía

de otros negocios aledaños como los res
taurantes y los bares.
Ya en serio: no somos nada.

Todo es muy raro, caracho. Como di
ría Diógenes Laercio: "La cultura es un
adorno en la prosperidad y un refugio en
la adversidad".

Gils'enva
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Van contra la razón y
por la fuerza

Venceréis, pero no convenceréis", respon
dió don Miguel de Unamuno alos gritos de
"Muerte a la inteligencia, viva la muerte",

que el coronel franquista José Millán Astray lanzara en
la Universidad de Salamanca el 12 de octubre de 1936,
cuando España apenas entraba en la sangrientay larga
noche del fascismo.

Ante una situación así nos encontramos. Incapaz de
asimilar su derrota enlas urnas, de entendery asumir la al
ternancia democrática, poseída por mi afán suicida, la de
recha conservadora en México está decidida a que el país
se hunda, a que mueran la razón y la inteligencia, aunque
estole cueste, incluso, su propia desaparición como clase.
Evitar un estallido social —que sería, como lo fue el

asesinato de Francisco X. Madero, la pira funeraria para
los conservadores—deberíaserun objetivo compartido
portodaslasfuerzaspolíticasysociales en México. El país
ya no aguantaba más en 2018; por eso, mayoritariamente
votó por el cambio de régimen. Hoy lapandemiay la crisis
económica hacenaún más volátilypeligrosalasituación.
Contra sí misma —y contra la paz social— apuesta

la derecha conservadora al ir contra los Programas del
Bienestar, que constituyen, más que el centro gravita
cional de la Cuarta Transformación, un verdadero plan
de contención de ese estallido.
Son estos programas el necesario, urgente y racional

apoyo del Estado alas mayorías empobrecidas que sobre
sus espaldas cargaron el peso de la corrupción sistémica
del régimen neoliberal, y que ya no soportan más. Quitar
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les esos más de 300 mil millo

nes de pesos en apoyos direc
tos, que hoy tienen rango cons
titucional, es condenarles ala
miseriay lanzarles alas calles.
Otro tanto sucede con las

grandes obras de infraes
tructura que la derecha —en
su miopía ideológica— se ha
empeñado en detener y con

los programas de construcción que, de manera conjun
ta, han de emprender el gobierno y la iniciativa privada
Están enjuego centenares de miles de empleos que los
conservadores no van a crear.

Empeñados en que Andrés Manuel López Obrador
fracase y se hunda, los conservadores se dan —de nue
vo, al atentar así contra estos programas de empleo ma
sivo— un tiro en la espalda.
Pero su afán suicida va más allá. El objetivo central de

sus ataques se ha vuelto la campaña de vacunación Saben
que se detuvo, entodoelmundo, elsuministrode vacunas.
Que los países más ricos las están acaparandoy que aun así
—la semana que entra— llegaran. Pese atodo eso mienten
y son capaces de imposturas francamente ridiculas. Quie
ren que la vacunación falle aunque se pierdan muchas vi
das, aunque algunos de ellos paguen las consecuencias.
La rabia ideológica de la derecha conservadora —

que la ciega— y su hegemonía mediática—que ha man
tenido por demasiadas décadas y constituye el lastre
más pesado para la democracia en México— le impi
den entender el país y actuar con responsabilidad. Está
acostumbrada a creerse sus propias mentiras. Son sus
medios, sus intelectuales, sus columnistas un espejo
que la engañay tanto que ha terminado por creerse una
fuerza empeñada en la "reconstrucción" de México.
Actúan como si no hubieran sido ellos quienes des

truyeron al país. Como si de pronto millones de mexi
canas y mexicanos sufriéramos un ataque de amnesia
colectiva. Como si no fueran ellos quienes, activamen
te, dinamitan hoy todos los puentes con el único pro
pósito de volver a asaltar el poder. Van contra la razóny
por lafuerza. Pero no lo permitiremos.

Quitarles esos más
de 300 mil mdp en

apoyos es condenarles
a la miseria y lanzarles

a las calles
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Tienen una asombrosa capacidad
para ignorar lo que dicen.

Florestán

Í7
¦•i 1 presidente López Obrador, respal

i dado por el doctor Hugo LópezGa
J tell, sostuvo siempre que su fuerza

moraly sus detentes eran su vacuna contra el co
vid y que por eso no usaba cubrebocas.
Y la mayoría de su feligresía se lo creyó y siguió.

Los suyos no se cuidaron, rechazaron el cubrebo
cas, y así llegamos al 24 de enero, cuando al regre
so de una gira a Monterreyy San Luis Potosí, el
Presidente dio positivo al virus, habiéndose sen
tido mal, dij o, desde el día anterior.
Aquel domingo, las muertes sumaban 149 mil

614 y los contagios un millón 763 mil 219. Anoche
llegamos a 168 mil fallecimientos, el cuarto peor
día en defunciones, con mil 701, y aun millón 946
mil 751 casos.

López Obrador cumplió su confinamiento de
14 días, roto solo por dos videos, para reaparecer
este lunes en la mañanera, le decía ayer, tal y co
mo se había ido.

Pues bien, entre los contagiados hay un dato a
destacar: casi la mitad de los gobernadores se han
contagiado en esta pandemia, 15 de 3 2, y todos se
han recuperado.
El primero fue Omar Fayad, de Hidalgo, en mar

zo pasado,yelmás reciente Antonio Echevarría, de
Nayarit, pasando por Adán Augusto López, Tabas
co; Francisco Domínguez, Querétaro; Héctor Astu
dillo, Guerrero; Silvano Aureoles, Michoacán; Fran
cisco García Cabeza de Vaca, Tamaulipas; Carlos

Joaquín, Quintana Roo; José Rosas Aispuru, Du
rango; Mauricio Vila, Yucatán; Claudia Sheinbaum,
Ciudad de México; Carlos Mendoza, Baja Califor
nia Sur; Claudia Pavlovich, Sonora; Jaime Bonilla,
Baja California; Alejandro Tello, Zacatecas; Diego
Sinuhé Rodríguez, Guanajuato; Ignacio Peralta,
Colima, y Alejandro Murat, Qaxaca.
Esta debe ser otra marca mundial de México

en la pandemia: la mitad de los gobernadores,
contagiados.

RETALES

1. AMO. Morena en la Cámara de Diputados con
firmó que es una oficialía de partes del Ejecuti
vo. Por la mañana, el Presidente dijo que su ini
ciativa de la ley eléctrica se aprobaría sin moverle
una coma, cuando su bancada citó de inmediato
a una reunión extraordinaria con carácter de ur
¿tn topara procesarla. Por eso el 6 de junio;
2. COCHINITO. Este gobierno recibió en di
ciembre de 2018 un Fondo de Estabilización de
Ingresos con 279 mil millones de pesos. Para di
ciembre de 2019, le habíabajado a 158 mil millo
nes, y al cierre de 2020 quedaban 9 mil 498 mi
llones. Es decir, en dos años le sacó 269 mil 502
millones de pesos, y en 2019 sin crisis; y
3. VACUNAS. Ya se incumplió la meta de vacu
nar, dos dosis, a todo el sector salud. Cientos de
miles nohan recibido ni la primera, y el gobierno
tampoco podrá cumplir la de vacunar a 15.1 mi
llones de adultos mayores de sesenta años en fe
brero y marzo. Entiendo el retraso de Pfizer, pero
hoy, insisto, ni hay vacunas ni un programa trans
parente y eficaz para aplicarlas.

Nos vemos mañana, pero en privado
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egún Disraeli, "el poder tie
i ne un solo deber: asegurar

el bienestar social de la gen
te". Económicamente, el Estado de
Bienestar complementa el papel del
Estado de controlar monopolios, re
solver imperfecciones de mercado y
completar mercados, con el de provi
sionamiento de todas las necesidades

personales básicas.
Esto contribuye a la productividad

de los individuos porque liberan su

creatividad y energía, ya que al estar
cubiertas dejan de condicionar su li
bertad de expresarse, de elegir, de aso
ciarse, de participar libremente en las
decisiones nacionales que los favorez
can, los dotan de autonomía para en
trar a competir en los mercados y de
conciencia misma para ej ecutar sus fa
cultades racionales.

La cohesión social que se logra a
través de un Estado de Bienestar es la

única que garantiza la sostenibilidad
económica en el tiempo y el espacio.
Y esta "libertad pro
ductiva" le da legiti
midad al derecho so

cial, civil, político y
de acceso a estos bie

nes básicos. La pro
visión de todos estos
bienes define la división entre el sec
tor público y el privado, entre el gasto
social y el privado, donde mientras el
mercado se dedica a producir con efi
ciencia como su medida, el Estado se
dedica a asegurar el provisionamien
to básico con igualdad de acceso co
mo su objetivo.
El círculo de definición de aten

ción pública de necesidades bási
cas puede ser tan mínimo como el
detectado por el Reporte de Beverid
ge, que convocó a luchar contra los
cinco gigantes: Necesidad, Enferme
dad, Ignorancia, Miseria y Ocio. De
be agregar a bienes para la sobrevi
vencia (agua, energía) y seguros bá
sicos, y otros indispensables como
cultura, deporte, transporte, medio
ambiente, comunicación, informa
ción, servicios financieros y estabi
lidad de precios. Cuando este paque

te se define como un

conjunto de bienes
indispensables, ad
quiere sentido hablar
de sus sectores como

estratégicos, donde
su acceso va más allá

del dictado por razones de capacidad
de pagar por ellos. Donde, como dice
Immanuel Kant, "hay cosas que tie
nen precio, y otras dignidad",
México es el país de menor gasto so

cial como porcentaje del PIB de todos
los países de la OCDE, con 7.5 por cien
to, comparado con Francia que ocupa
el primer lugar, con 31.2 por ciento.
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El regreso y lo que
se viene

Las cosas están claras para el proceso electo
ral. AMLO regresó renovado de ánimo, pe
ro con el mismo objetivo inmediato (ganar

la elección de junio) y los mismos métodos: aplastar a la
oposiciónvíaun discurso de generalizaciones mentirosas
y de polarización social y política con acciones legislativas
que buscan ampliar su poder y debilitar a sus opositores.
Es la voluntad de intervenir, más bien de conducir, abier
tamente, desde ahoray hasta su conclusión, en el proceso
electoral, diganloque digan, la ley y el INE. El Presiden
te sabe lo que se juega. Mantener o perder la mayoría de
la Cámara de Diputados significa consolidar y darle du
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ración a su proyecto (la razón de su historia y de su larga
vida y lucha política) o condenarlo aun estancamiento y
probablemente a un fin prematuro. Creo que esto último
es la peor pesadilla del Presidente.
Del otro lado del espectro, una oposición que tímida y

erráticamente comienza a asumir el enorme reto de en

frentar un proyecto que, cuando menos hasta la fecha, ha
significado seriosygraves retrocesos para toda la vida del
país (democrática, social, económica, etc.) a cambio de al
gunos logros aún poco valorados y sobre
todo, casi nada consolidados. En gene
ral, todos los gobiernos suelen ser am
bivalentes: tienen algunas cosas buenas
y muchas malas y enormes omisiones.
La diferencia entre la 4T y esos otros go
biernos, buenos, mediocres o malos es
que no habían amenazado las bases de
la democracia, como lo está haciendo
AMLO.

La reedición del hiper presidencialismo, el debilita
miento y/o los ataques abiertos en contra de las institu
ciones que posibilitan la democracia (INAJ, INE); la pro
funda polarización política alentada y agravada desde la
presidencia; el desprecio por la verdad en el discurso y el
debate políticos y la descalificación infundada de la opo
sición (lo que se vale yes imprescindible, es la crítica fun
dada en razones y apegada a laley) son fenómenos nuevos
que auguran un futuro poco promisorio para la democra
ciay la posibilidad de seguir eligiendo en libertad, o cuan

do menos con una cancha parej a para todos los partici
pantes, a nuestros gobernantes en 2024.
Las alianzas entre PAN y PRD no son nuevas y medio

nos acostumbramos a ellas; pero una alianza PAN, PRI
y PRD suena a blasfemia. No lo es en este caso, desde mi
punto de vista, porque lo que está enjuego va mucho más
allá de las diferencias programáticas e ideológicas: son los
fundamentos de la democraciay la posibilidad de ponery
quitar gobiernos; es decir, de construir entre todos el fu

turo del país y no solo por parte de un
líder (aunque se sienta el cuarto héroe
del país) y sus seguidores.
Por desgracia, el descrédito gana

do a pulso y la casi nula voluntad de
rectificación y renovación de los par
tidos aliancistas son obstáculos enor
mes que reducen sus probabilidades
éxito. Tienen una propuesta buena,
pero casi desconocida. Además, ado

lecen de credibilidad y carecen de figuras nuevas y caris
máticas que pudieran atraer a los ciudadanos apartidis
tas, especialmente alos jóvenesy alos desencantados con
la 4T. Si logran convencer a sus bases de que la alianza es
por unbien mayor (la democracia) y por darle viabilidad
a una propuesta real de mejora, serán más competitivos
que participando cada uno por su parte. Es un avance que
debe defenderse y cuidarse. Pero pudiera ser insuficiente
para ganar la mayoría de los diputados. De eso que falta,
hablaremos en otra entrega.

Condenar su
proyecto a un fin
prematuro es la

peor pesadilla del
Presidente
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A propósito de unapregunta
sobre las vacunas y sobre
la vacuna rusa, el presi

dente López Obrador declaró el lunes
pasado lo siguiente:
"Aguilar Camín dice:'Pues no se

puede aplicar esa vacuna en México
porque es una vacuna rusa, solo se pue
de aplicar en Rusia'".
Con todo respeto, pido al Presidente

que diga dónde dije yo las palabras que

me atribuye. Solicito abiertamente, en
buena ley, que pruebe su dicho. Y que si
no puede probarlo, lo retire, en prenda
de buena fe.

No podrá probar lo que dijo porque
yo no he dicho ni escrito lo que él dice.
No lo escribí en estas páginas de

MILENIO, ni en mi cuenta de Twitter,
ni lo dije en mis comentarios de radio
o de televisión.
Las palabras que el Presidente me

atribuye solo han exis
tido en sus labios.

Para quienes si
guen el recuento que
^ ^ • j—¦ . "tlleva Luis Estrada

sobre las inexactitu
des que el presidente
mexicano dice cada día, esto no es no
ticia (https://bit.ly/3q4nmW0). En
la carrera de tener otros datos y de
cir cosas que contradicen los hechos,
nuestro Presidente le gana a Trump.
(https://bit.ly/3jx7x7X).
Pero en este asunto particular, le so

licito al Presidente derecho de réplica.
Después de todo, sus conferencias de la
mañanasonunmedio de comunicación.

Le pido que difunda este texto en ese
medio, que dé espacio a mis argumen
tos y que los refute, probando su dicho.
Ya que en sus conferencias al Pre

sidente le gusta exhibir imágenes que
apoyan lo que dice, le pido que muestre
enlapantallaelfragmento de texto, au
dio o televisión donde yo escribí o dije
lo que él dice que dije.
Espero su hospitalidad democrática

para mi texto y sus pruebas de que no
ha puesto palabras fal
sas en mi boca,
Todo esto, como di

go, en respeto al dere
cho de replica.
Mientras eso su

cede, digo solo que el
Presidente puso palabras falsas en
mi boca.

Y que no es el mejor síntoma de sa
lud cívica de un país tener un presiden
te que falséalas cosas.
El presidente López Obrador ha

creado un partido político cuyos prin
cipios son: "No mentir. No robar. No
traicionar al pueblo".
Aquí ha mentido, «e
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17
I 1 vicepresidente del Gobierno Pablo

| Iglesias Turrión ha respaldado los
ataques del jabalí Lavrov, el Molo

tov del nuevo Stalin, Vladimir Putin, a la demo
cracia española y a la Unión Europea, represen
tada por Borrell. El viaje a Moscú del represen
tante de Exteriores fue desaconsejado por todos
los que pintan algo en Bruselas, y hasta por los
que, como España, no pintan nada. Pero el ego de
don Josep le llevó a cumplir su fantasía de ser Ana
Pastor por un rato en el país de los ayatolás, o sea,
de los soviets. Y lo malo no fue el gesto de pedir la
libertad de Navalny, que fue bueno, sino que lue
go se achantó ante el vocalista de la banda de dés
potas y asesinos que, tras envenenar al disidente,
lo han mandado tres años a la cárcel.
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Lavrov comparó la represión de Navalny con
la de España contra los golpistas catalanes, in

diferente al hecho de compa
rarse con lo que criticaba. Pe
ro su chulería tiene una base:
la complicidad de Merkel, que,
como su predecesor Schroe
der, que pasó de canciller a re
cadero de Gazprom en un día,
no renuncia al gas ruso, aunque
venga del Gulag. Por cierto, que
los fautores del terminacho ili

beral envez de dictatorial, deberían recordar que
fue la bendición alemana a dos millones de refu
giados, entreverados de yihadistas y tipejos que
hacían ante los periodistas el gesto de degollar
los, lo que reventó Europa y provocó la reacción
de Hungría y Polonia. La gran piedad merkeliana
no alcanza a los disidentes rusos. Vuelve a su Be
lén de la RDA como Putin a su Nazaret de sicario
del KGB en el Muro de Berlín.
Iglesias vuelve también a su belén estalinista,

convertido en putinillo o putinej o del nuevo Mo
lotov. Con una diferencia: Lavrov ladra porque
tiene detrás a Putin y delante a la monja gasista
y al frailecico catalán, él tiene al lado al Presiden
te del Gobierno que vicepreside. Y al decir en Ara
que no se puede hablar de democracia en Espa
ña porque hay dos líderes catalanes, uno de ellos
preso no mucho: da mítines con el terrorista
Otegui y otro en el extranjero, está injuriando y
respaldando lo que dicen los enemigos del país y
del régimen que paga su sueldo, el de su señora, el
de la niñera nivel 30, el de las salus y el de la guar
dia que lo protege de los okupas que protege él.
Se ha escrito que, ante lo dicho, o Iglesias dimite
por decoro o Sánchez lo destituye por decencia.
No conocen ni lo uno ni la otra.

Lavrov comparó
la represión de

Navalny con la de
España contra los
golpistas catalanes
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Lluvia de explicaciones

Vamos a tardar todavía bastante en enten
der lo que ha pasado. No me refiero ala
enfermedad, sino a la lógica de las varias

respuestas de los sistemas de salud. Estamos todavíaba
jo el apremio de dar con algu na explicación lo más sim
ple posible, más pronto posible, que permita corregir de
inmediato —y si es con un chivo expiatorio, tanto mej or.
En general, son malas explicaciones.
Es un hecho que hay diferencias notables entre paí

ses: con la misma población, Japón cuenta 5 mil muer
tos, México entre 160 mil y 300 mil hasta hoy. Los fac
tores que hay que considerar son muchos, aparte de la
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capacidad del sistema de salud. A veces ha habido con
jeturas equivocadas como las que orientaron la estra
tegia de Suecia o el Reino Unido, aveces se han tomado
las decisiones por cálculos políticos de muy corto plazo
como en España. Parece claro que ha sido fundamental
que las autoridades actuasen con prontitud, con ener
gía y con claridad, y parece igualmente claro que mini
mizar la enfermedad como hicieron Trump o Bolsona
ro ha sido catastrófico. Pero no todo es responsabilidad
de los gobiernos, aunque no es tampo
co producto de la fatalidad.
La semana pasada, The Guardian

publicó un ensayo de Michele Gelfand
con una explicación más ambiciosa.
Según Gelfand, la diferencia funda
mental, que explica la mortandad pro
vocada por el virus, es la que hay entre
sociedades más disciplinadas y más la
xas para cumplirlas normas, socieda
des "cumplidoras" (o rigurosas) como Japón o Austria,
y sociedades "incumplidas" (o relajientas) como Reino
Unido, Israel o México. No dice cómo ha llegado a esa
clasificación, solo que se apoya en hallazgos de psicó
logos. Es la clase de sociología improvisada, abase de
estereotipos, ideal para conseguir titulares de prensa,
porque confirma lo que todos sabemos: en este caso,
que en México no se cumplen las normas.

Si va en serio, hay que decir que en México la mayo
ría de la gente cumple la mayoría de las normas, for
males e informales, la mayor parte del tiempo, incluso
normas disparatadas —que hay muchas. Sin duda hay
quienes incumplen las leyes: algunas leyes, algunas ve
ces, y habría que preguntar quiénes, qué leyes, cuándo,
por qué y con qué consecuencias. Es decir, habría que
tratar de diseñar el mapa del cumplimiento de la ley, y
sería útilísimo para muchas cosas (a diferencia de los

estereotipos moralistas).
Gelfand tiene una explicación para

la diferencia. Las sociedades cumpli
doras son las que han padecido ame
nazas graves, durante mucho tiempo,
y que por eso desarrollan una cultura
de apego estricto a las normas, como
mecanismo de supervivencia. Y hay
sus dos párrafos de hipótesis evolu
cionistas que incluyen el ejemplo del

pájaro dodo. Al final, el ensayo es un encendido elogio del
miedo como recurso evolutivo. Es extraña la idea de que
la sociedad mexicana no haya padecido amenazas, y que
haya aprendido a vivir sin miedo. Y a lo mejor el problema
no es que no haya amenazas, sino que no hay seguridad, o
no se confía en que la autoridad la ofrezca. Más nos vale,
para la próxima, renunciar a las explicaciones de brocha
gorda, y tratar de entender. Tomará tiempo,

Con la misma
población, Japón

cuenta 5 mil muertos
México entre 160 mil
y 300 mil hasta hoy
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ABrayan lo metieron a una
fosa del cementerio La
Puerta al mismo tiem

po que a su amigo Joan Chirinos, con
quienhabía caminado lajuventud, y las
canchas de fútbol llanero de San Pedro

Sula, y los caminos que se volvían de lo
do en la colonia Planeta durante la tem

porada de lluvias. Habían caminado
juntostodoundía para buscar trabaj o
en la maquiladora y habían caminado
tambiéntodaunanoche enamorando a

morenitas de por el barrio, dando pisa
das emocionadas que hacían crujir los
tallos de las plantas silvestres.
Así caminando comenzaron un via

je el 8 de agosto de 2010, de Honduras a
EU, pero solo llegaron a San Fernando,
un pueblo de los más grandes de Méxi
co, en el que se venias lluvias de estrellas
fugaces más hermosas del país, o por lo
menos del noreste, o ya seguro seguro,
de todo Tamaulipas. El cielo se llena de
magenta, naranja, limón, rojogranate,
pistache, escarlata y otros colores que
de tan limpios pare
cen alimenticios.

Aquel mediodía
en que acomodaron a
Brayan en un féretro
que llevaba encima la
camisa del equipo Re
al España, aun ladito de él, a su amigo
Joan lo despidió la esposay su hijo, un
bebé que nació sin pelo y que cuando
fue por primera vez a un entierro, tenía
tan pocos días de vida que no abría los
oj os por completo, ya que creía que aún
estaba en el útero de su mamá Chan
nel Chávez. AChannel se le brotaban
las venas y no hablaba nada de nada, no

tenía palabras. Vanessa sí, solo una que
no dejaba de repetir. Le decía a su her
mano Brayan: "No, no, no, no, no".
Brayan nació el 5 de enero de 1992 y

como ya tenía los 18 años de edad, usa
ba un arete en la orej a izquierda, que se
quitaba cuandojugabapartidos de fút
bol en los baldíos de la colonia Planeta.
Más que alto era espigado y usaba el pe
lo corto de los lados, con un copete bien
fijado con espray.
El día que enterraron a Brayan, en

San Fernando inició la temporada de
cacería de paloma de
ala blanca.
(El texto anterior

lo escribí en memo

ria de Brayan Ariel
García, víctima de la
masacre de San Fer

nando ocurrida hace 11 años. Atroci

dades así han seguido sucediendo en
la zona: la más reciente en Camargo.
Para escuchar ésta y más historias de
migrantes asesinados en nuestro país,
visite el altar sonoro creado por Alma
Guillermoprieto en laUNAM: https://
www.radiopodcast.unam.mx/pod
cast/verserie/34).
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El criminal asunto del varias

veces y desde hace tiempo
acusado de abuso sexual y

violación, Félix Salgado Macedonio, había
quedado en manos de la Comisión Nacio
nal de Honestidady Justicia de Morena.
Ayer mi compañera Liliana Padilla

nos informó que no hay mucho que es
perar. Porque en Morena si el próximo
candidato a gobernador abusó de ti, solo
importa si tú eres de Morena. Si no tenías

partido o, peor aún, pertenecías a otro, ol
vídalo. De ese abuso no quieren saber na
da. Dice el documento de la Comisión:
"PRIMERO. Que el recurso de queja

presentado no cumple con los requisitos
de procedibilidad establecidos en el artí
culo 54° y 56° del estatuto de Morena para
daradmisiónalmismoyentrarasusustan
ciación por parte de este órgano partidario.
"Artículo 54°. El procedimiento pa

ra conocer de quejas y denuncias garan
tizará el derecho de

audiencia y defensa e
iniciará con el escri

to del promovente en
el que se hará constar
su nombre, domicilio,
sus pretensiones, los
hechosylas pruebas para acreditarlas...".

Pero el más interesante (es un decir) es
el artículo 56:

"Solo podrán iniciar un procedimiento
ante la Comisión Nacional de Honestidad

y Justicia o intervenir en él los integrantes
de Morena y sus órganos que tengan inte
rés en que el órgano jurisdiccional intra
partidario declare o constituya un dere
cho o imponga una sanción, y q uien tenga

interés contrario. Podrán promover los
interesados, por si o por medio de sus re
presentantes debidamente acreditados".
Es decir, si no eres de Morena, no nos

importa demasiado que el señor sea un
abusador. ¿Y si cuando cometió alguno de
esos abusos, Morena ni existía? Pregunto
yo. Pues el estatuto no dice nada.
Así que la Comisión determina que la

quejosa "no adjunta documento alguno
para acreditar su afiliación al partido de

Morena; de igual ma
nera se omite una na

rración cronológica de
i°s hechos presentados
en el recurso de que
ja para que este órgano
jurisdiccional pueda

determinar la admisión del presente re
curso; pues de ellos se desprende que no
cumplen con los requisitos sine quanon;
es decir, tiempo, lugar y circunstancia".
La comisión le dio tres días a la denun

ciante para presentar su documento de
afiliación en Morena, pero eso fue el 1 de
febrero. Así que Salgado Macedonio sigue,
porlo pronto,vientoenpoparumboalagu
bernatura Es que él sí es de Morena
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Propuesta trumpiana
de Ricardo Monreal

De prosperar, la iniciativa del senador
morenista Ricardo Monreal para re
gular las redes sociales, inspirada en

una repugnante solidaridad con Donald Trump, no
solo favorecerá a violadores de reglas fijadas por los
propietarios. Dará al traste con la austeridad "repu
blicana" que tanto cacaréala 4T.
Solo hay que imaginarlas decenas de miles de tra

bajadores que el Instituto Federal de Telecomuni
caciones deberá contratar para solucionar contro
versias que hoy se resuelven de manera algorítmica,
en primer lugar, y en segundo con puñados de gente
capacitada para discernir, por ejemplo, casos como
si la imagen de una muj er amamantando a su bebé
puede o no ser considerada pornográfica.
La pretensión es que el Instituto autorice los tér

minosy condiciones de firmas como Facebook, Ins
tagram o Twitter, y que éstas cuenten con lo que ya
tienen: personal que atiende problemas de perfiles
suspendidos o eliminados, pero también quiere que
el IFT, además de regular y vigilar a esas empresas,
atienda inconformidades de manera directa.
En la iniciativa se trata a las redes como si fueran

concesionadas porque se difunden por el espectro
radioeléctrico, recurso natural intangible, un bien
público regulado por el Estado, que se usa para ser
vicios de radio, televisión, telefonía e internet, pero
no son merlios n;icinn:ilns sinn r¡Inhales.
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 y

Lo que sugiere la propues
ta es equiparable a que se re
quiriera permiso del IFT para
instalar una televisión casera
Hace poco más de un año, el

experto de MILENIO en tec
nologíay comunicaciones ci
bercspaciales. Femando San
tillanes, publicó sobre la visita
m ip hW n n lac: nfírínac: Hp Farp

bookenBarcelona Platicóconalgunos de los revisores
de contenidos originados en AméricaLatinay que ven
aquellas publicaciones que violan las reglas de la em
presa con videos, fotografías, textos de maltrato ani
mal, atropellos sexuales o de género, racismo, discur
sos de odio y materiales de violencia extrema
" Todo lo que hacenlos revisores es posible gracias

a un software, que es el que realmente revisa y deci
de automáticamente el contenido (...). Solo cuando
hay dudas, un humano entra en acción", escribió.
Y es que, ante miles de millones de publicaciones

diarias en esa red, es imposible que el trabajo recai
gaen personas físicas. Únicamente "si un usuario lo
reporta, habrá una revisión humana". El algoritmo
aprende de esas decisiones, la operación va perfec
cionándose, y así se trabaj a "24 horas, siete di as de la
semana, en 50 idiomas".
En otras palabras, la iniciativa sugiere una regre

sión virtual ala prehistoria.
¿Cuánto significaría para el erario que lo que hoy

se resuelve con tecnología deban hacerlo emplea
dos alos que Monreal imagina especializados en de
rechos humanos y libertad de expresión?
Fuera máscaras: el verdadero propósito de regu

lar las ex benditas redes sociales no es otro que los
morenistas puedan propalar las mentiras que quie
ran o esparcir llamados a la ilegalidad... como suce
dió con Trump.

El verdadero
propósito no es otro
que los morenistas
puedan propalar las

mentiras que quieran
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Melodrama ranchero en

Cinépolis y Cinemex
Sin un comunicado oficial que lleve aunque seafir

mas de calidad como las de Krauze y Aguilar Ca
mín, se habla de la posibilidad de que Cinépolisy
Cinemex quiebren y cierren el changarro. Puro
rumor, puro chisme, como para medirle el agua a

los camotes, no vaya a ser que no haya el rating' necesario pa
ra hacerbien el culebrón Enlugar de recurriraunaruedade

prensa como las del Tuca o del Piojo Herrera para gritar y
mentar madres contra elgobierno, mejor han recurrido alas
filtraciones de vocerosde dudosacategoríaperiodísticayjau
rías de bots que los acompañan (y que luego luego se ve que
no sabrían diferenciar entre el Indio Fernández y Kieslovs
ki, de la misma manera en que Chumel To
rres carece de las sinapsis necesarias para
distinguir entre Rembrandt y las pinturas
de perrosjugandobillar), se soltó este me
lodrama ranchero que casi ni se ve artificial
ni artificioso en donde ante la crisis desata

da por el covid y la supuesta negación del
gobierno arescatarlos através de unFoba
proa a la medida, se pue de n ir a la quiebra
Voy a hacer mi pliego petitorio como

de intelecuál orgánico pero anaorgásmico: Si fuera el caso,
y a pesar de que eligieron el muy manido recurso de hacerse
las "vístimas", aprobaría el rescate de Cinépolis y Cinemex
siempre y cuando no vuelvan a proyectar películas de Der
bez, Omar Chaparro, tipo Mirreyes vs Godínez, promos del
Partido Verde conlaLegarreta, nifake news que sonlo suyo.

Cintas más chidas, locochonas, experimentales y de mejor
categoría en el menú. Ya lo de baj arle el costo a las palomi
tas, que no te den más hielo que refresco, que las salchichas
de los jochos no sean de terceray que le paguen mejor a sus
empleados, lo doy por descontado.

Como estoy de magnánimoybene
volente, me parece bien que el señor
Ancira arregle su atraco de los agroni
troenojenados con lana (como dice el
maese Páez Várela, ¿para qué lo quere
mos entambado pasándoselo chiqui
tiguao como la maistra Gordillo?), pe
ro que pague con intereses por todo el
tiempoquejineteóesos219mdd.Y que
sea por adela, no nos vaya a salir como

SalinasPliegoque,ensucalidaddemillonetafinoyhumanis
ta, anunció que de los miles de millones de pesos que debe en
impuestos (y uno atrapado en abonos chiquitos para pagar
poquito) no va saldar "ni un rábano", que seguirá regalando
migaj as por el Twitter. Un héroe de nuestro tiempo.
Más cine y menos alucine agropecuario.
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Guerra fratricida

La batalla al interior de Morena por la alcaldía Ouauhtémoc es
cada día más áspera. Amaga con desbordarse.
El anuncio de la diputada DoloresPadiema de que quiere
ser alcaldesa y arrebatarle esa posición al grupo de Ricardo
Monreal dio comienzo a tas hostilidades.
La mancuerna PadiemaBefaran o está desde hace años
en el bando de Jos rudos de la política, Son capaces de
cualquier desfiguro, incluido el de afirmar que la señora
Padiema es víctima de violencia política de genero.
Está en marcha una guerra sucia que ya inquieta a los
mandos de la CDMSy a los locales de Morena, que ven con
preocupación que su partido se encamina a otra guerra
fratricida, de esas que terminaron cotapsando al PRD.

Grandes decomisos

Hay una correlación de fuerzas diferente en el pulso
permanente entre la delincuencia y las autoridades en la
CDMX.

Hay que seguirle la pisa a los grandes decomisos de cocaína
en los últimos días en el Valle de México, logrados el trabajo
conjunto del Ejército y la Secretaría de Seguridad Ciudadana
que encabeza Ornar Garda I íariuch.
Golpes categóricos en Tlalpan, Ciudad Meza y "San arle,
que acumulan casi mil 700 kilos de cocaína muestran el
cambio.

Dicen al interior de la Secretaría de Seguridad Ciudadana que
la captura del "Agus" permitió poner al descubierto casas de
seguridad del Cartel de Sinaba. Los dueñas de la cocaína serian
dos viejos conocidos: el Mayo Zambada y Caro Quintero.
Circula la versión inquietante de que este grupo delincuencia!
no se quedará con su golpe, que se calcula superior Jos doce
millones de dólares. sino que va por la revancha, por lo que la
seguridad capitalina está en alerta permanente.
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Jugando con fuego

la dirigencia nacional de Morena está jugando con fuego y en
San Luis Potosí se va quemar.
Las jugarretas para dejarle el camino libre a un aliado
impresentable. Ricardo Gallardo, a través de un partido aliado,
en este caso el PVEM, están ai descubierto.
Lo malo es que Gallardo está en radar de la FC>K. Se
asegura en cualquier momento le pueden echar el
guante por mi millonario deslío de recursos.
Los moralistas locales dicen que eso explica el retraso de
Morena para elegir candidato a la gubernalura y los coqueteos
con un cuadro recién salido del PRJ. Mónica Rángel, a quien
piensan sacrificar para que Gallardo se haga del poder. ;Se
atreverán?

Llegó el momento de esclarecer esta pieza de truculencia política

Galardón internacional
Martha Delgado, la subsecretaría de Relaciones Exteriores, fue
galardonada por el VVomen Economic Forum,
Es parte de una red mundial que permite a las mujeres líderes
en todos los ámbitos mejorar su influencia perennal a través de
redes sin fronteras.

La funciona ría recibió el reconocimiento justo en la
parte más intensa de su trabajo para concretar la Iterada
a nuestros países de vacunas a ni i Coyid 19 para roda la
población, lia sido una labor compleja que comienza a
encarrilarse.

La Unión Europea se comprometió a facilitarla llegada
a nuestro país de vacunas Covax elaboradas en el viejo
con tinente. Y el 15 de febrero se reanudarán las ent regas délas
vacunas Pfizer.
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Ariana
Vargas

La farrrtacóioga del Cinvestav
identificó una manera de generar
calor en la grasa del cuerpo por
medio de una molécula, la cual

ayudaría a combatir la obesidad, Por el artículo
científico. uAngiotensin(1 7) induces beige fat
thermogenesls through the Mas receptor", que
resultó de su trabajo de doctorado, fue recono
cida con el Premio para investigadores jóvenes
que otorga la revista MetaboBsm Clinical and Ex
perímentaL

Marianna
Lazos
Salgado

La subdi rectora de Educación y
Enseñanza en Salud en Chiapas
fue cesada luego de que fuera
acusada de ignorar la denuncia

de acoso sexual presentada por Mariana Sán
chez Dávalos, víctima de feminicldio. Los mani
festantes, entre otras cosas, pedían su destitu
ción, Lourdes Dávalos Abrego, mamá de la pa
sante de medicina Mariana Sánchez, aseguró
que su hija presentó al menos tres quejas de
acoso sexual por parte de un compañero ante la
Secretaría de Salud de Chiapas. antes de que su
cuerpo fuera hallado en un inmueble del munici
pio de Ocosingo.
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Trump y su Gran Mentira

i dices una mentira lo suficien
temente grande y la repites una
y otra vez, la gente eventual

íñenle se la cree" es la frase que los histo
riadores le atribuyen a joseph Goebbels, el
ministro de propaganda en la Alemania
nazi. Y eso es exactamente lo que Donald
Trump hizo a lo largo de los cuatro años
que estuvo en la Casa Blanca, pronun
ciando un total de treinta mil 573 false
dades que culminaron con la tiran Menti
ra de que ganó la reelección.
El ataque al Capitolio el pasado 6 de ene
ro, cuando cinco personas perdieron la
vida, un día vergonzoso para los Estados
Unidos, es e! más claro ejemplo del gran
poder para incitar violencia que tienen las
mentiras. No fue sin embargo la primera
vez que un líder carismático guía a sus se
guidores equivocadamente, ni tampoco
será la última.

Pero si fue la primera vez que un presidente
de este país urge a sus enojados e incon for

mes conciudadanos a marchar y atacar el
símbolo más sagrado de la democracia es
tadounidense. para cambiar el resultado de
una elección que perdió por gran margen,
pero que mintió, una y otra vez, insistiendo
que se la robaron.
"Recobremos nuestro país, esta es la más
corrupta elección en la historia del mun
do" le dijo Trump a una multitud de más
de treinta mil seguidores que después ata
carían violentamente la sede del Congreso,
que reunido en pleno confirmaba el triun
fo de Joe Biden. Derribaron barreras, que
braron ventanas. forzaran puertas, hirie
ron a los guardias. lastimaron a periodis
tas. mataron a un policía, en escenas que
habíamos visto en Latinoamérica, Alrica y
el Medio Oriente, pero hasta ahora nunca
en Washington,
Una semana después de los acontecimien
tos, la Cámara de Representantes aprobó
someter a Trump al iríipafc/imeíif, respon
sabilizándolo y acusándolo de haber "inci
tado violencia en contra de! gobierno de los
Estados Unidos". Trump dejó finalmente el
cargo el 20 de enero y Biden se convirtió en
presidente.
A lo largo de su mandato Trump di
jo muchas más mentiras. De hecho de
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acuerdo a Tlií Wus/iington Píisí. en pro
medio pronunció seis mentiras al día en
su primer año de gobierno, 16 diarias en
el segundo. 22 en el tercero y Í9 cada 24
horas en su último año, incluyendo la
repetición más de 800 veces de la Cran
Mentira, como se le conoce ahora a! su
puesto robo electoral. Una mentira que
envenenará la vida política de esta na
ción por mucho tiempo, si tomamos en
cuenta que 74 millones de personas vo
taron por él y el 79 por ciento de los re
publicanos lo aprueban y están con él.
aún después de la insurrección,
Pero Trump mentía desde antes, nadie ol
vida aquella otra gran mentira que promo
vió respecto a que Barack Obama, entonces
presidente, no había nacido en Estados Uni
dos sino en Kenia y que por lo tanto era un
mandatario ilegítimo. Insistía en que el cer
tificado de nacimiento emitido en I lawaii
era falso. Mentira que siguen creyendo 34
por ciento de los estadounidenses .
Los seguidores del ex presidente no sólo cre
yeron y se motivaron ciegamente con sus
mentiras, sino que creen de la misma ma
nera en una serie de conspiraciones y teo
rías totalmente descabelladas que los llevó
a estar seguros de que Trump antes que de

jar el poder declararía la Lev Marcial, arres
taría a líderes demócratas y ios enviaría pa
ra ser colgados en Cuantánamo.
Con sus cuentas cerradas en Facebook y
Twitter para comunicarse, el violento gru
po de trum pistas conocido como OAnon,
creyó leer una señal en e! hecho de que
Trump. en su discurso de despedida, cuan
do aseguró que de una forma u otra volve
ría, lo hizo teniendo como fondo 17 bande
ras estadounidenses, dado que la Q es la dé
cimo séptima letra en el alfabeto.
Quizás por eso es que ahora aseguran que
Trump volverá a Wash ington para reto
mar posesión de la Casa Blanca el próximo
4 de marzo, cuando según ellos, es el co
mienzo de una nueva república.
Este falso rumor ha cobrado fuerza debido

a que el Trump f lotei en esta capital, subió
el precio de la habitación para esa noche
de $ 596 dólares a SI. 311 como lia sucedi
do cada vez que ios seguidores de! expresi
den te tienen un evento especial aquí. El 6
de enero el hospedaje ahí alcanzó ios ocho
mil dólares diarios, pero no se sabe si algu
nos de ios revoltosos atraídos por sus men
tiras. entre ¡os que había de todo, hasta los
que vinieron en avión privado, se hospeda
ron ahí.
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CONSEJO CONSULTIVO DE CIENCIAS

La generosidad de la ciencia

a Academia Mexicana de Ciencias ha tenido un

papel fundamental en la creación de lina comu
nidad científica que se reconoce en las prácticas
profesionales y en los valores en que se funda su
compromiso con la docencia y la investigación.

Son muchas y muy importantes las funcio
nes que desempeña la Academia con el fin de estimular el
amor a la ciencia, la búsqueda del conocimiento, el respeto
al trabajo académico y una ética de ia responsabilidad pro
fesional que consiste, sobre todo, en valores implícitos que
dan forma a una comunidad científica comprometida con
el progreso del país.
En ese medio se nutren los vínculos entre las cientilicos

mexicanos, en un ambiente que fomenta el intercambio de
ideas. la identificación de estándares de excelencia, el desa
rrollo de lazos intergeneracionales. Desafortunadamente en
ios tiempos que corren, la AMC no ha podido evitar las re
percusiones de! largo año en que la pandemia se ha apode
rado de nuestra vida cotidiana, y tampoco ha podido esca
par a la incertidumbre que nos agobia. Fue originalmen
te creada en 1959 como la Academia de la Investigación
Cien tilica, pero en los últimos treinta años adquirió un vi
gor del cual derivó relevancia como agente promotor de ia
presencia de ia ciencia mexicana en el mundo exterior, asi
como de jóvenes científicos, y del desarrollo de un Lenguaje
común para la ciencia básica y las ciencias sociales,
Son muchas y muy diversas las actividades de la AMC i

organiza ciclos de conferencias, seminarios, debates, cur
sos, en fin, una amplia gama de actividades dirigidas todas
al progreso nacional. IIn capítulo notable de sus programas

de difusión y divulgación de la ciencia han sido los concur
sos y las Olimpiadas de la Academia, dirigidas a niños y jen
venes que de esta manera entran en contacto con la cien
cia y con el trabajo científico,
I la habido concursos de matemáticas, olimpiadas de bio

logía. de química, de geografía, de historia. Una experien
cia ejemplares el concurso anual de matemáticas dirigido a
niños pequeños, que creó Carlos Bosch en 199 b. y qtie or
ganiza con gran imaginación y generosidad. Él misino di
seña los cuest ionarios, ios clasifica por edad de los concur
santes, organiza su aplicación y los califica.
El concurso ha sido un éxito, como lo prueba el elevado

número de participantes, el cual, en promedio, es de alre
dedor de 500 mil escolares. Repetidamente, los ganadores
del concurso han participado en concursos internacionales
donde han obtenido el primer Jugar, y han acumulado 54
medallas de oro, 113 de plata, 2 39 de bronce y 117 men
ciones honoríficas, Carlos hizo este trabajo con toda discre
ción y escrúpulo, voluntariamente, por amor a las matemá
ticas y a un país en el que siempre ha creído,
Desde la primera vea que escuché la descripción del con

curso de matemáticas me propuse hacer algo similar pa
ra Historia de México, Mi intención era fomentar el gusto
por la historia entre niños y adolescentes, despertar talen
tos precoces, agitar vocaciones, Tenía la intuición de que
el interés era grande inclusive entre los adultos, y presen
té el proyecto a la mesa directiva de la AMC. Tuve la suer
te de contar primero con el apoyo del entonces presidente.
José Antonio de la Peña, y luego de su sucesor, Octavio Pa
redes, de la coordinadora ejecutiva de la Academia. Rena
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ta Villalba.y de una desús funcionarías más eficaces, la in
cansable Carmen Quintan ar
Fui suertuda también con la respuesta que recibí de cole
gas historiadores jóvenes, que por edad y por la de sus hijos
eran más cercanos a los concursantes que yo, y que, por lo
tanto, tendrían más sensibilidad ai tipo y a la lbrma de las
preguntas que podíamos hacera los concursantes. Empeza
mos en 2(X17. Los historiadores que integraron el comité or
ganizador y que me acompañaron al inicio de esta aventu
ra lueron Luis Aboites, Alfredo Ávila, [van Escantilla, Gra
ciela Márquez. Edith y Federico Navarrete. Erika Pañi y Eli
sa Spcckman. El grupo cambió en el tiempo. Se lueron unos
y llegaron Berenice Alcántara, Ariel Rodríguez Kuri. Este
la Roselló, Valeria Sánchez. Susana Sosenski, Ericfc Veiáz
quez. Después de cuatro años Alfredo Avila me siguió en la
coordinación de la Olimpiada, y a él Valeria Sánchez, Mu
cho tengo que agradecer a todos y a cada uno de ellos: el
tiempo, las ideas, la energía, la creatividad, el buen humor
que aportaron a la Olimpiada.
Cada año se inscribieron al concurso entre 120 y 160 mil

escolares. Estaba organizado en tres etapas eliminatorias: la
primera consistía en tin cuestión ario de opción múltiple que
resolvían los muchachos en su escuela (temamos el apo
yo de los delegados de la SEP en los estados|: y los 100 pri
meros lugares pasaban a la segunda etapa que se celebra
ba en algún estado del país que nos invitaba. Así, cuando
estuve al frente del comité organizador viajamos con 100
adolescentes excfiadísimos a Querétaro, Veracruz.el Esta
do de México, Hidalgo y C.uanajuato. donde se celebraba la
tercera prueba en la que debían hacer un ejercicio de his
toriadores y contamos la historia de su pueblo o de su fa

milia con base en fotografías y documentos que
debían traer para apoyarse en la elaboración de
su relato. Llegó de todo: actas de nacimiento, lo
tos de boda, títulos de propiedad, recortes de pe
riódico de una visita presidencia!, y los mucha
chas narraron historias que les habían contado
sus padres o sus abuelos, que ellos complemen
taban a su manera. Recuerdo que uno se que
jó de que en su pueblo ya no se respetaban las
tradiciones, y ejempliiicaba: "Ya nadie oye a los
Beatles". Recuerdo a otro más que concluyó su
historia con su propia versión del Suave Patria:
un enfático "¡Yo daría la vida por San [uan del
Rio!". Los cinco primeros lugares participaban
en un concurso que entonces transmitía el ca
nal 2 de televisión el domingo a mediodía. Ca
da uno de los linalistas recibía una computado
ra. y el ganador un viaje a una zona arqueoló
gica con dos personas más.
En toda mi carrera ninguna experiencia ha

sido tan gratificante como la Olimpiada. Ver el
entusiasmo de los jóvenes, I a euforia con la que
vivían el fin de semana del concurso nacional
en un hotel bien acondicionado, el nerviosismo

con que se enfrentaban a las piuebas. los esfuer
zos de concentración, la ansiedad de la compe
tencia, la satisfacción que les producía la con
vicción de que lo habían hecho bien. Si se an
gustiaban, compensaban rapidísimo la ansie
dad con la emoción que les causaba pasarla no
che fuera de casa. hacerse de amigos entre mu
chachos de otros estados. Les sorprendían la va
riedad y la abundancia de las comidas en el ho
tel: para el desayuno las mesas cargadas de fru
ta. chilaquil.es, jugos, huevos al gusto, pan dul
ce; en la comida, mole, pozole, cecina, filetes, po
llo rostrado, pízzas, arroz, flan, helado, pastel: y
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el menú se repetía a la hora de la cena.
El comité calificaba estos ejercicios durante largas sesio

nes en las que permanecíamos encerrados leyendo, com
parando textos. Algunos de ellos verdaderas joyas de inge
nuidad y frescura. Lo más sorprendente fue que, mientras
en los periódicos y en muchos de nuestros propios trabajos,
México sólo tenía problemas y pasaba de una crisis a otra,
los ensayos de nuestros concursantes contaban historias de
éxito: el pueblo había crecido, la escuela tenía salones pa
ra cada grado escolar hasta tercero de secundaria. 1a gente
caminaba dos horas en lugar de siete para llegar al pueblo
vecino, como ocurría en el pasado, porque el gobierno ha
bía construido un gran puente, el papá era el primero de su
familia que había ido a la universidad,
Varios de los concursantes llegaban acompañados de sús

papas o del maestro o ia maestra que los había preparado
para que "escribieran como los historiadores", y ellos se
acercaban a damos las gracias por la oportunidad que ha
bíamos dado a sus hijos. En San Miguel Regla, en agradeci
miento, un grupo de niñas indígenas que venían de Chia.pas
nos cantó en coro, con vocecítas delgadas y antiguas una
composición del maestro que las acompañaba. Por cierto,
tuvimos que confesar, ante su incredulidad, que no cono
cíamos ni la canción ni al compositor.
Tengo entendido que la terrible pandemia, que nos ha
arrebatado tantas cosas, también ha sido un obstáculo pa
ra la continuidad de las olimpiadas y los concursos de la
AMC, programas modestos, pero con un gran impacto.
Ojalá y encontremos pronto la vacuna que los proteja de
un virus que ha sido como un tomado que destruye lodo a
su paso y que no cesa.
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Corrupción y derechos humanos

Ladavtde unbueafpbíanoesb lumesordid
Tlitmax Jrffttxún

n el ámbito jurídico exis
te una cifra ineuantiiicable

de conductas reguladas por
el Derecho que o se permi
ten o se prohiben. El univer
so más amplio, y por mucho,

está conformado por aquellos comporta
mientos humanos que son perfectamente
lícitos, válidos, autorizados o permitidos.
Enfrente tenemos otro continente de he

chos que, aunque es menor comparati
vamente con el primero, es enorme y con
un crecimiento que parece imparable. De
este segundo bloque, atención particular
merecen algunas conductas que por cu
ya afectación a ios derechos o libertades
de terceros o por su gravedad, pueden te
ner aparejadas consecuencias jurídicas

igualmente severas. Así nacen ¡os deli
tos y las faltas administrativas. Unos, los
primeros, con consecuencias corporales
como la pena de prisión y las segundas,
con sanciones esencialmente ligadas al
desempeño laboral en el servicio público.

A pesar de la noción más o menos ge
neralizada de que se trata de actos dis
tantes a nosotros, en realidad ocurren en
la vida cotidiana y no son exclusivos de
políticos o de servidores públicos con al
tos cargos. Tampoco debería caber la au
focomplacencia creyendo que los actos
de corrupción no tienen un impacto en
nuestras vidas o la de familiares, amigos
o conocidos.

¿Por qué debe interesarme la corrup
ción? Desde luego hay múltiples respues
tas según el enfoque que quiera dársele.
Por ahora, el mío va en este sentido. Por

que este fenómeno causa estragos a gran
escala en la vida no sólo de la ciudadanía,
sino que puede ocasionarlos a una na
ción entera. Podría decirse que primige
niamente impacta la economía, pero sus
consecuencias laterales amplifican su al
cance a muchos aspectos más. incluso
más importantes.

Fecha: 10/02/2021

Página: 30

Area cm2: 304

1 / 2

Columnas Políticas

Rinocerontosis / Christopher Pastrana

Christopher Pastrana

Costo: 30,400

Página 8 de 16



El informe sobre Corrupción y Dere
chos Humanos de la Comisión Interame
ricana de Derechos Humanos, menciona
que por si mismos, los actos de corrupción
entrañan violaciones a derechos huma

nos: pero también ¡as distintas manifesta
ciones de la corrupción pueden afectar el
goce y ejercicio de los derechos humanos.

Veamos. Si se desvían recursos que es
taban destinados a! sector salud para la
compra de equipo medico y medicinas,
es probable que una parte de la pobla
ción que requiera de esos servicios, 110
tenga acceso a ellos al haberse dispues
to indebidamente de los mismos. En es
te escenario el derecho humano a la sa

lud se verá transgredido indirectamen
te por hechos de corrupción. Sí en lugar
de realizar una licitación pública se otor
gan contratos millonarios a una empresa
que ofrece condiciones menos favorables
de oportunidad, calidad y precio, ello se
guramente impactará en los gobernados.
No es lo mismo, por ejemplo, que la vacu
na llegue hoy a que llegue en un mes; o
que con diez pesos se compren diez vacu
nas habiendo podido adquirir veinte, o
que con diez pesos se compren diez vacu

nas que 110 sirven. Se violan derechos hu
manos si el familiar de un potentado ser
vidor público recibe la vacuna en un pe
riodo que no le corresponde de acuerdo
al propio programa de vacunación emi
tido por la autoridad sanitaria. "Chicos"
o grandes, comparte un lazo corrupto en
común. En los planos micro o macro. la
afectación existe.

En cualquiera de los anteriores su
puestos, su consumación, reiteración
y/o permanencia depende de la aplica
ción del Derecho, de normas que ya exis
ten y que fueron concebidas específica
mente para esos iines. Mala tarde para la
justicia que el Derecho no viene con pilo
to automático.

En esta era en que gozamos de un fuer
te blindaje jurídico e institucional, créa
me, lo único que falla para erigir un au
téntico combate a la corrupción es volun
tad. pero no sólo política, es decir, no só
lo de la clase gobernante, sino particular
mente de la ciudadanía. Una ciudadanía

responsable que, desde luego, no cometa
o participe de hechos de corrupción, pe
ro. sobre todo necesitamos la renuncia a
la ciudadanía pasmada, hastiada pero cé
lebremente cómplice por omisión.
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La desigualdad de los iguales

Cf orno si en verdad fuera
cierto el Señor Presiden
te nos ha dicho sobre la
condición humana: to

i dos somos iguales. ¿Ser
  o estar?
Él por delante.
A fin de cuentas ser el primero

no implica ser esencialmente dis
tinto del ultimo. Es un asunto de

orden, de posición. Sí, somos igua
les jurídicamente y porque somos
mortales. Lo desigual es el trato, la
colocación en la pirámide, la im
portancia política. En eso hay cla
ses y jerarquías.

El tres de febrero, todos leímos
esta noticia cuya densidad estre
mecía:

"...Un hombre de 4S años falle
ció afuera del hospital Magdalena de
las Salinas del Instituto Mexicano del

Seguro Soi^ial (IMSS), luego de ¡/ue.
al parecer, familiares de ¡a victima de
nunciaron a través de redes sociales

que les negaron el servicio médico.
"En el video se oíiservíi ai paciente

afuera del centro de salud.
"Durante el momento en el que so

licitan el servicio, sus familiares gri

tan desesperados y buscando mífií
marlo.

Reportaron que el hombre no logró
salvarse, además que no se observa a
nadie del personal médico.

"...Decidimos ir a ese hospital ahí
nos iban a recibir, mi hermano cuan
do íbamos llegando ¡e empezó a faltar
el aire o sufrir un infarto, la verdad no
puedo describir qué era. Mí* bajé para
pedir auxilio y la vigilante nos cerró la
puerta, nos dijo que lo lleváramos a la
Clínica 24 precisan medios locales.

"Al parecer, ¡a familia solicitó la
atención en cinco distintos hospita
les de la zona y en ninguno se les dio
atención".

Ese hombre, seguramente, era
igual a nuestro Señor Presidente.

Pero su vida, seguramente nun
ca lo fue. Y mientras él moría en

el abandono, la indiferencia y la
inexistente atención del Instituto

Mexicano del Seguro Social, el Pa
lacio Nacional se convertía en es
pacio para siete médicos especialis
tas de alta graduación, para aten
der a un solo paciente: e! titular del
Poder Ejecutivo nacional.

Ahí comienza la desigualdad de
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los iguales.
Esto narró el Señor Presiden

te sobre la íorma como fue atendi
do, Obviamente sin "colas", sin fi

las, sin registros previos, sin docu
mentos exigibles, sin "hoja rosa",
sin documentos de afiliación. En su

casa y en su comodidad palaciega.
"...Agradezco oí doctor Jorge Alco

cer, que fue el que coordinó a los mé
dicos; a Alejandro Svarch, que es in
ternista; al doctor José Rogelio Pérez
Padilla, él es del INER. especialista
en enfermedades pulmonares, porque
esta enfermedad, este virus, aféctalos
pulmones.

"El domingo, que me hicieron una
radiografía, ya estaba el virus en los
pulmones y había que frenarlo, por
eso el tratamiento antiviral del día si
guiente, del ¡unes.

"...Estuvo pendiente quien me ha
atendido de mi problema de hiperten
sión, que mí* atendió cuando me dio
!¡jf infarto, el doctor Patricio Ortiz, él
es de Cardiología; intervino también
el doctor José Ricardo Sánchez Santa
na, de la Secretaría de la Defensa, mé
dico militar; y las dos personas, dos
médicos del Instituto tic Nutrición que
JJcvíií! ¡i cairo esta investigación a la
que hice referencia, son el doctor fíui
llerino Ruiz Palacios, que es infectó
logo del Instituto Nacional de Cien
cias Médicas y Nutrición 'Salvador
Zubirán; y la doctora Sandra Raimé
López, ellos llevan a mío este protoco
lo de investigación..."

Pero estas atenciones, dispensa
das al jefe del Estado, marcan una

diferencia con el resto de los mexi

canos. Tantos diplomas en la jun
ta de médicos ni los tenía ni Oba
ma.Ni Slim,

Por eso esta declaración (como
otras), choca con la evidencia:

"...No es posible que por ser presi
dente o tener el cargo más importan
te de la República se actúe en una cir
cunstancia como esta, con influyenüs
mo, dando el mal ejemplo de que, co
mo soy el presidente, a mi me tienen
que vacunar primero.

"¡No!; tenemos que pensar en la
igualdad, totlos somos iguales y la au
toridad es íi¡ más obligada a actuar de
manera consecuente. No se puede es
tar diciendo una cosa y haciendo otra.

"Entonces, cuando me corresponda.
"Además, ahora que ya tengo

anticuerpos | ¿}) tengo que consul
tar cuándo seria conveniente va

cunarme. porque lodo indica que
cuando uno padece de COVID ya
tiene uno durante algún tiempo,
que todavía no se sabe a ciencia
cierta cuánto tiempo se tiene una
protección, se tiene |n i anticuer
pos. Entonces, voy a esperar cuan
do me corresponda.,,"
Pues sí, la verdad es esa: to

dos somos iguales, pero (otra vez
Orvvell t: hay unos más iguales que
otros.

Cuando Don Andrés dice: no es

posible que por ser presidente se ac
túe distinto, parece olvidar cómo lo
atendieron, precisamente por ser
Presidente.

Como digo una cosa...
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A N I MALI DAD ES

Legislaciones de obviedad o poco
claras, que provocan su inviabilidad

Llamó nú atención una iniciativa que aunque aprobada fíi
Iíi Qíiiiara

de Diputados desde el año pasado, acaba de ser turnada a
la de Senadores para su correspondiente revisión debido ¡? ¡a
suspensión A' tmmitología provocada parla Cavid19, Se

trata de i¿¡ adición de un cuarto párrafo al artículo 189 de ¡a
Ley General de Eqiálibrio Ecológico y la Protección al ,4jii

biente, y de una mínima reforma al 191 para líiia formrión
meramente gramatical. Yesque aunque hay supuestos que

se deberían dar por entendidos, al parecer no está sifrido na ¡y
de esta forma se estaría

ordcnando puntualmente ti ¡a Procuraduría Federal de
Protección al Ambiente, la ohligaciói 1 ;itj atender deforma
inmediata "la emergencia ambiental que ¡taya sido debida
mente evidenciada mediante una denuncia papular, mn inde

pendencia de ¡os términos y atribuciones délos diferentes
órganos de gobierno". Lo anterior, a fin de reforzarlas ac

ciones £11

flagrancia (ojo con la palabrita) dentro de la comisión de
un delito del tipo

if/o que "represente peligro inminente de díiño o deterio
ro grave". En esto,

lo complicado vendrá cuando ese daño irreparable y en
aiasiflagrancia recaiga sobre quien ocupe la titularidad de ¡a

ProFePA o en sus colaboradores.
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Wf ya que ando sobre el tema, pienso que
wf no estaría nada mal que la Procura

T&kW/' duna referida informara los avances
de su supuesta investigación sobre la
inferida cacería de bisonte americano

\ sucedida en una UMA cinegética ubi
cada al norte del país y denunciada popularmente.
Dado ese silencio, he de suponer que la dependencia
le apuesta al olvido social, pero más que a ello, pue
da que no haya manifestado nada por el impedimento
en que la liene la "austeridad republicana": sin per
sonal suficiente, sin recursos económicos y para col
mo mudándose a sede compartida y mucho más mo
desta. Así también, se está a la espera de que la Fisca
lía General de la República, todavía al mando de Ale
jandro Gertz Mañero, vaya dando luces (hasta donde
la legislación lo permita) sobre el estado que guarda
precisamente LA DENUNCIA ciudadana interpues
ta ante su autoridad por la castración y posible des
aparición del Oso Negro 34 y que debidamente fun
dada y motivada ante la Unidad competente aguar
da por una resolución que además, al tratarse de un
lamentable hecho sin antecedentes, debería por sí so
la tener especial atención, sólo que... como involucra
a una de esas funcionarías a las que el "Gobierno de
México" sólo les exige 90 % de honestidad (¿7) y 10%
de conocimientos, a saber cuándo y cómo termine
la simple averiguación que permita su curso. Pese a
ello, queda advertido, no quitaremos el dedo del ren
glón quienes con respaldo constitucional represen
tamos en sus derechos a un individuo de especie en
riesgo de extinción que fue abusado. Por otra parte...
Sobre el señalamiento al término "flagrancia" les

comento que me sigue preocupando mucho esa po
co determinada temporalidad que sigilosamente lo
acompaña, particularmente en la determinación por
la que a través de la Ley de Protección a los Anima
les de la Ciudad de México se faculta a los elemen
tos de la Brigada de Vigilancia Animal de la Secreta
ría de Seguridad Ciudadana, a poder ingresar a todo
"lugar cerrado" sin orden de juez, pero, eso indica..,
entiéndase.,, que debe ser AL MOMENTO o cuando
mucho instantes (¿qué será un "instante" jurídico?)
después de que se haya cometido el delito de maltra
to y/o crueldad sobre cualquier tipo de fauna, apar
te, bajo los supuestos establecidos en los artículos
3 SO Bis y 3 50 Ter del Código Penal de la CDMX, por
lo que siendo así, la posibilidad de proceder como se
esperaba queda rezagada, tanto, que a decir del poli
cía segundo Alberto Díaz, encargado del cuerpo es
pecializado y que recién concedió una entrevista pa
ra el periódico El Universal, "les debe constar la fla
grancia o de lo contrario incurrirían en delito". Hay
personas, aseguró, que reportan presuntos maltra
tos cuando ni siquiera han ocurrido; sin omitir de mí
parte la enorme dificultad que para llegar precisos al
hecho representa esta convulsionada, compleja e in
mensa Ciudad. Las más de las veces prácticamente les
será imposible. Quizás hubiera sido o sería suficiente
añadirle al ordenamiento lo mismo que lo subrayado
lineas adelante. De otra manera tendríamos que te
ner cuando menos dos elementos bien equipados por
Alcaldía, atendiendo el específico servicio. De ese ta
maño el maltrato a los animales en la capital mexi
cana. donde su Constitución ios reconoce como se

res sin tientes, que si no...
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Dicen los que saben que luego de sus declaraciones,
como que las mujeres "antes eran más abusadas"
porque "agarraban al que las mantenía" pero
"ahora no, quieren chambear ellas", el
precandidato del renacido Partido Encuentro.
Solidario (PES) para la gubernatyja^
de Baja California, JORGE HAN»
tomó un curso de perspectiva
de género y expresión oral
igualitaria. Luego del
evento llevado a cabo

en Tijuana, la Red
Iberoamericana Pro Derechos;:
Humanos dio una

constancia a todos los

participantes que, por supuesto, ¿<
quedaron estupefactos ante la
asistencia del polémico aspirante v:'
al Ejecutivo estatal.
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Que están muy sorprendidos en el Fondo
Nacional de Fomento al Turismo (Fona
tur), que encabeza Rogelio Jiménez Pons,
por el activismo de algunos personajes
que en algún momento se han acercado
a pedirle trabajo y que no agarraron
"hueso" en la 4T, como una señora de
apellido Campuzano.

Los enterados cuentan al interior del Fo

natur que el Centro Mexicano de Dere
cho Ambiental (CEMDA) a cargo de Gus
tavo Alanis Ortega, seguramente conti
nuará con su campaña judicial en contra
del Tren Maya. Esperan ataques, filtra
ciones, entrevistas en radio y portadas
en periódicos cuestionando todos sus
movimientos.

Quienes llevan más tiempo en el proyec
to del Tren Maya recuerdan que esos
ambientalistas fueron de los primeros en
ofrecerles el "modelo NAIM" para darle
protección académica y ambiental al gi
gante del sureste. Desde que les cerraron
la puerta a esa presunta extorsión en Fo
natur, los abogados verdes le declararon
la guerra al proyecto prioritario del pre
sidente Andrés Manuel López Obrador.
Esa es la lectura de los enterados, y por
eso no les preocupa que anden "ardidos"
y sembrando sospechosismo.
Por cierto, que será el 25 de febrero y no
hoy (10 de febrero) que el Fonatur anuncie
al consorcio ganador que se disputa por la
construcción del Tramo Norte del Tren
Maya, de acuerdo al oficio SPOPA/RPH/
053/2021, y es que necesita más tiempo
para revisar bien y fondo las 10 ofertas pa
ra elegir a quien se encargará del principal
recorrido de esta mega obra de la 4T.

#**

Para el Tramo en cuestión el ganador de
be tener la suficiente capacidad probada
a nivel mundial, tecnología de punta y
socios mexicanos, para entregar en tiem
po y forma la obra que constará de 46 ki
lómetros de longitud.

***

Nos aseguran que un sector del morenis
mo en Chihuahua no recibió nada bien la

Por cierto, que será el 25 de febrero y no
hoy (10 de febrero) que el Fonatur anuncie
al consorcio ganador que se disputa por la
construcción del Tramo Norte del Tren

Maya, de acuerdo al oficio SPOPA/RPH/
053/2021, y es que necesita más tiempo
para revisar bien y fondo las 10 ofertas pa
ra elegir a quien se encargará del principal
recorrido de esta mega obra de la 4T.

#**

Para el Tramo en cuestión el ganador de
be tener la suficiente capacidad probada
a nivel mundial, tecnología de punta y
socios mexicanos, para entregar en tiem
po y forma la obra que constará de 46 ki
lómetros de longitud.

***

Nos aseguran que un sector del morenis
mo en Chihuahua no recibió nada bien la

noticia de que el expriista Gabriel Flores
Viramontes se registrara el pasado vier
nes como precandidato de Regeneración
Nacional para competir por la presiden
cia municipal de Ciudad Juárez.

Lo anterior; comentan en aquel estado,
porque los resultados electorales ante
riores del también empresario no han si
do favorables cuando ha intentado in

cursionar en la política. Además, recuer
dan que al tiempo en que fungió como
diputado local de la LXIII Legislatura
constituyó cuatro empresas dedicadas a
la compraventa, construcción y arrenda
miento de inmuebles que causaron, por
decir lo menos, extrañeza entre los
chihuahuenses.
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El SAT bajó la cortina
El Servicio de Administración Tributaria, que encabeza
Raquel Buenrostro, es tema de conversación constante
entre empresarios de todo el país, pero no solamente por
la presunta persecución y auditorías que tienen encima
desde hace meses sus contadores, sino por un asunto que
sienten que los asfixia. El SAT, que fundó el discreto Er
nesto Zedillo en 1995, no permite obtener un nuevo RFC,
el Registro Federal de Contribuyentes que es necesario
para realizar cualquier actividad económica lícita, que
pague impuestos.

Miembros de organismos empresariales como la Con
federación Patronal de la República Mexicana (Copar
mex), que encabeza fosé Medina Mora, y la Cámara Na
cional de la Industria de la Transformación (Canacintra),
de fosé Enoch Castellanos Férez, no entienden por qué el
Gobierno de Andrés Manuel López Obrador, con el pre
texto de la pandemia, no deja obtener un registro ante el
SAT a través de la plataforma digital o en persona.

Desde hace meses empresarios de la Ciudad de Méxi
co, de Monterrey, de Guadalajara, Zacatecas, Sonora y
otras regiones del país han tratado de registrar empresas
ante el SAT y sus esfuerzos se han quedado en eso, en
esfuerzos sin resultados. No importa que lo intenten a por
la mañana, a medianoche, por la tarde, en fin de semana.
El sitio del SAT no funciona, está peor que el del registro
de las vacunas y, aunque no es cuestión de vida o muerte
para muchos, un registro de
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este tipo representa comida |
y medicinas para familias
que lo necesitan.

Los enviados de Raquel
Buenrostro dirán que todo
tadona de maravilla y
probablemente nos man
den una carta en la que nos
aclaren que todo es por el
bien de México y estamos equivocados, pero a nivel tie
rra, entre la base de la pirámide y la cúpula empresarial,
se habla de que desde hace muchos meses el registro de
nuevas empresas o el intento para obtener un nuevo Re
gistro Federal de Contribuyentes resulta imposible. Una
opción es la informalidad, pero los empresarios serios y
los emprendedores con grandes sueños prefieren mar
char por la derecha.

Hasta ahora, no se sabe por qué razón Raquel Buen
rostro decidió cancelar toda posibilidad de registro a las
nuevas empresas y empresarios. Seguiremos insistiendo
en su oficina, para preguntarle directamente sobre este
asunto, además de otros temas que preocupan a los em
presarios grandes y pequeños, contribuyentes grandes y
cautivos. Por lo pronto, nos recuerdan algunos délos vie
jos empresarios que así no se reconstruye una economía
en tiempos de crisis.

Y algunos cautivos, como el que esto redacta, nos pre
guntamos por qué cierran la cortina para los que quieren
generar empleo y pagar más impuestos, por qué privile
gian la informalidad en la Cuatroté, y por qué los que
pagamos impuestos cada día encontramos más multas y
amenazas que nos hacen pensar en que incluso nosotros,
muy seguramente sótano de la pirámide, somos los más
castigados por el sistema impositivo. Ahora hasta una
opinión favorable del SAT necesitamos para no ser vistos
como lacras, además de Godínez o jodidos asalariados.
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Hitler o Gandhi
Desde hace casi 12 años, no conduzco automóvil de forma
cotidiana. Si antes, para mi, usar transporte público era la
excepción a la regla; hoy lo es estar al frente de un volan
te, más aún entre semana. Pero fue el caso del pasado
lunes que tuve que conducir en medio de la congestión
del Periférico, para una reunión presencial, al norte de la
ciudad. Tomar el volante en hora pico es mi criptonita.

La mañana es hora de noticieros, y los noticieros sue
len poner fragmentos de "La Mañanera". Esta vez, con el
presidente Andrés Manuel López Obrador de vuelta, tras
E días de ausencia por haberse contagiado de Covid19,
alguien le pregunta si usará cubrebocas a partir de su
enfermedad. Él lo niega, asume que ya tiene anticuerpos,
pero en realidad vuelve a enviar el mensaje equivocado.
Yo, en medio del tráfico y la incertidumbre de llegar a
tiempo a mi cita, golpeo el asiento del copiloto. Varios
minutos de diatribas, hasta que pasando Los Pinos, la
congestión se diluye poco a poco y con ella mi ira.

Desde hace unos meses escribo por las noches mis
reflexiones sobre la política nacional. Esto me ha permi
tido contrastar menos con lo que ocurre a mi alrededor,
tomar algo de distancia de la polarización. Algo, claro.
Minutos antes de escribir este artículo reflexionaba sobre
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ese coraje matutino. Por lo
regular, me he establecido
la regla de no insultar en
mis anotaciones. Esta ca

tarsis política que estoy de
sarrollando me contribuye
al juicio frío.
De regreso de mi reu

nión, al mediodía, en vez de
noticias puse un audiolibro.

Víctor Frankl, El hombreen busca de sentido. Pude escu
char la mitad del libro durante la mañana. Con mis anota

ciones nocturnas mi reflexión fue ¿Hitler o Gandhi? ¿De
quién está más cerca AMLO? Sé que sus seguidores que
darán profundamente ofendidos por mi comparación,
pero creo que la reiterada negativa a tapar boca y nariz,
por parte del presidente, tiene más parecido con el geno
cidio de la Segunda Guerra Mundial, que con la determi
nación por liberar a la India del yugo británico.

En este año de encierro, varias personas terminaron
haciendo el ridículo en redes sociales por su negativa a
utilizar cubrebocas. Ladys y Lords viralizaron. Pronto ha
brá más. "Yo no me voy a poner cubrebocas porque ya me
dio Covid", 'Ya estoy vacunado". La información nos dice
que aún vacunados deberemos seguir utilizando la más
cara muchos meses más. Cuando el presidente esté vacu
nado, la pregunta volverá a ser tema en La Mañanera. ¿Se
pondrá cubrebocas? Podemos adivinar la respuesta.
¿Cuántos se inspiraron en la invitación a abrazarse, a ha
cer su vida normal, cuántos se han inspirado en AMLO
para su resistencia al uso de tapabocas? ¿Cuántos miles
de muertos se deben al mensaje errático del presidente,
de su escudero y charlatán Hugo LópezGatell, de sus co
laboradores que con frecuencia evitan el cubrebocas por
miedo a contrastarse con el propio presidente? Tal vez no
sean los millones de muertos de la Segunda Guerra Mun
dial, pero si México tiene uno de los peores desempeños
en el manejo de la pandemia es justo por estas irrespon
sabilidades. Aunque lo minimicen hoy, la historia nos da
rá la razón, el presidente está más cerca de Hitler, que de
Gandhi.

¿Cuántos miles de
muertos se deben al

mensaje errático del
presidente y de su
escudero y charlatán
Hugo LópezGatell?
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Transparencia ludicial
El 13 de agosto del año pasado se publicó en el Diario
Oficial de la Federación una reforma a la Ley General
de Transparencia y Acceso a la Información Pública,
que aprobó por unanimidad la Cámara de Diputados,
para que los sujetos obligados de los Poderes Judicia
les federal y estatales pongan a disposición del público
todas las sentencias que dicten.

La reforma es al texto de la fracción II del artículo

73 de la citada ley, aplicable a partir del 9 de febrero
del año en curso. Dispone que "Los Poderes Judiciales
Federal y de las Entidades Federativas, contarán con
un plazo de 180 días para iniciar la publicación de las
versiones públicas del texto íntegro de las sentencias
emitidas, a partir de la entrada en vigor del presente
Decreto." Antes señalaba que las sentencias se
podrían divulgar cuando fueran de interés público.

Esta modificación quedó robustecida por la deci
sión que tomó recientemente la Suprema Corte de
lusticia de la Nación, en relación con el amparo que
promovió el colectivo denominado #LoJustoEsQueSe
pas, de que todos los órganos jurisdiccionales del país
pongan a disposición de los ciudadanos las sentencias
que emitan en relación con los asuntos que son de su
conocimiento. Lo hizo tras considerar inconstitucio

nales las normas que permitían que quedara a discre
ción de los juzgadores la publicación o no de sus

resoluciones.
Asimismo se corres

ponde con el derecho de
acceso a la información
consagrado en el artfcu
lo 6° constitucional,
permite a los ciudada
nos conocer la forma en

que se imparte la justicia, apreciar si se respetan los
derechos humanos, si no es violado algún derecho
de los justiciables y, en general, el desempeño de los

juzgadores.
Indudablemente se debe respetar lo establecido

por dicha reforma, pero no debe perderse de vista que
se deben difundir versiones públicas que permitan
únicamente observar cómo se resolvieron los casos,
los planteamientos al respecto, la fundamentación y
motivación que los juzgadores consideraron y aplica
ron para construir sus resoluciones, no los datos per
sonales y los clasificados como reservados o confi
denciales, conforme a los artículos 113, fracción V, y 116
de la Ley General de Transparencia y Acceso a la In
formación Pública, y a la fracción II del 6° constitucio
nal: "La información que se refiere a la vida privada y
los datos personales será protegida en los términos y
con las excepciones que fijen las leyes."

Lo anterior es así porque los datos personales tie
nen toda la protección no sólo por el mencionado artí
culo 6° de la Carta Magna, sino también por el párrafo
segundo —adicionado DOF 01062009— del artículo
16, donde se establece el derecho de toda persona "a la
protección de sus datos personales, al acceso, rectifi
cación y cancelación de los mismos, así como a mani
festar su oposición, en los términos que fije la ley (...)".

Los ciudadanos mexicanos tenemos muchos dere

chos reconocidos por nuestra Constitución Política,
los cuales hacen posible la paz social, entre ellos el de
acceso a la información, lo que no debe mermar otro
derecho importante como el de la vida privada y
la protección de los datos personales, y todos los Po
deres Judiciales en el país tienen la obligación de
respetarlos.

Así es el Derecho.

El artículo ó
permite conocer la
forma en que se
imparte la justicia
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El invitado especial
Será el presidente de Argentina, Alberto Fernández,
el invitado especial del presidente López Obrador
para la ceremonia por el Día de la Bandera, el 24 de
febrero. En Iguala, Guerrero, lo llevarán al Museo
de las Banderas y al Santuario de la Patria, donde se
abanderará a 10 escoltas y se inaugurará la exposición
de Banderas Históricas de la Independencia.

Llamado a la unidad
Hizo eco en la 4T el llamado a un acuerdo nacional

para enfrentar las crisis sanitaria y económica,
lanzado por el gobernador de Querétaro, Francisco
Domínguez, ante la titular de Gobernación, Olga
Sánchez Cordero, en la ceremonia del aniversario 104
de la Constitución. Eso, dicen en Bucareli, necesita el
país de los gobernadores, no discursos de división.

Corral, en su macho
ISJos cuentan que de poco ha servido la operación
cicatriz del PAN en Chihuahua, pues el gobernador
Javier Corral sigue emberrinchado porque su gallo,
Gustavo Madero, no fue el candidato a sucederlo. Y
aunque hasta Madero se disciplinó ante la designación
de Maru Campos, el mandatario continúa, desde su
alto puesto, haciendo campaña contra la abanderada.

Coincide con Monreal
Respaldo priista recibió el plan de Morena para
regular las redes sociales. Dulce María Sauri
presidenta de la Cámara de Diputados, coincidió con
Ricardo Monreal en que la nueva realidad creada por
el eiberespaeio y la inteligencia artificial "nos obliga,
también desde el punto de vista legislativo, a analizar y
estudiar". El eje, dijo, debe ser la libertad de expresión.

Cambios de color
Gerardo Pliego, quien sonaba para competir por el
PAN a la alcaldía de Toluca y pintaba como la carta
más fuerte para arrebatar la plaza a Juan Rodolfo
Sánchez, se adhirió a Morena. Fue el presidente
de la Jucopo del Congreso mexiquense, Maurilio
Hernández, quien lo confirmó ante el senador Higinio
Martínez y decenas de liderazgos de la entidad.
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Impresionante ritmo de
vacunación contra el COVID

registra Chile, con Sebastián
Riñera; en menos de 10 días ya
son líderes de América Latina

con más de un millón.

Pese al reclamo de las

autoridades mexicanas, la casa
de subastas Christie's, dirigida
por Guillaume Cerutti, vendió
30 piezas de arte prehispánico
en 2.5 millones de euros.

[^0
® En colosal lío se metió la

empresaria Patricia Armen
dáriz al dar a conocer en

Twitter la muerte de uno de

sus empleados, que denominó
de su "base piramidal".

Fecha: 10/02/2021

Página: 12

Area cm2: 60

1 / 1

Columnas Políticas

El Bueno, El Malo y El Feo

Redacción

Costo: 3,259

Página 3 de 13



Lo oposición de Haití, que es apoyada por el Poder
Judicial y grupos de DDHH, alega que el periodo
del actual gobierno terminó el pasado 7 de febrero

il I domingo pasado se cumplieron 35 años de
que JeanClaude Duvalier, conocido como

I i • BobyDoc, huyera de Haitíenl986ytermina
I ' ra con los 31 años de una dictadura familiar.
— Pero su fantasma, o más bien la herencia

de una dictadura y falta de instituciones,
está presente en una situación explosiva,

muy lejos de lo que algunos desearon ver entonces como
"restauración de la democracia".

Haití, la nación más pobre del continente, se encuentra
de nuevo en una crisis política. Tanto, que según jerarcas
católicos, está "al borde del estallido".

En cierta forma, el país lleva décadas en esa situación, como
consecuencia de problemas económicosy sociales, reflejados
en una pobreza arraigada, corrupción y violencia criminal.

Esta vez, la crisis fue disparada por una polémica en torno
al término del periodo presidencial: El actual mandatario dice
que será el 7 de febrero de 2022; la oposición, que fue el 7 de
febrero de 2021.
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De creer al presidente Jovene! Moíse, sobrevivió el domingo
aun in tento de golpe de Estado en su contra. De hecho, dijo que

su gobierno había arrestado a 23 per
sonas, inclusoeljuez Ivickel Dabrésil,
de la Corte de Casación (equivalente
a la Suprema Corte), acusadas de
conspirar para derrocarlo.

Elmandata rio aseguró en un men
saje a la nación, a través de Facebook,
que "no soy un dictador" y que este
año habría elecciones.

Pero la realidad es que Moíse ha
gobernado por decreto desde febrero de 2Ü20, luego de no
poder celebra ríos comicios parlamentarios previstos para 2019.

Ahora dice que en abril se hará un referendo constitucional,
seguido ele elecciones legislativas y presidenciales a fines de
año, pero no hay mucha confianza de que será así.

Con todo, el gobierno de Moíse tenía el apoyo de las Organi
zaciones de Naciones Unidas (ONU) y de Estados Americanos
(OEA), así como el de Estados Unidos, aunque el Departamento
de Estado aceptó el lunes que la situación "es confusa".

Según la oposición, apoyada pon n sector importan le c.el
Poder Judicial y grupos c!e derechos humanos, el periodo del
actual gobierno terminó el domingo pasado.

Así, los grupos opositores anunciaron el lunes la designa
ción del magistrado Joseph MécéneJean [ ouis.í e la Corte c e
Casación, como Presidente interino.

El problema parece de interpretación de fechas. Ganador
de una elección que debió realizarse en 2015, pero fue anula
da y luego pospuesta hasta que su primera vuelta se realizó
en noviembre de 2016, el actual mandatario tomó posesión
el 7 de febrero de 2017, no obstante, dice que su periodo ele
cinco años terminará esa fecha de 2022, no de 2021. Y tiene
el respaldo del Ejército.

Sin embargo, sus adversarios dicen que el ciclo legal inició
el 7 de febrero de 2016 y por tanto su gobierno terminó ya.

La situación simplemente refleja el grado de crispación en
un país cuyo sistema político está cesgastaco |lor elecciones
retrasadas y frustración pública.
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LA ENCERRONA

«OPINIÓN

VACUNACION
Y GEOPOLITICA

El Kremlin ha colocado la Sputnik V en otros
países latinoamericanos también en gobiernos
con visión de izquierda, como Boliuia y Venezuela

a semana pasada publiqué
Len este espacio acerca

de la grandeza histórica
de Rusia, su papel como
antagónico en el sistema
internacional y de sus ac
tuales turbulencias en su

política interna. De la misma manera que en
los tiempos de la Guerra Fría, la batalla por
creary comercializar la vacuna en contra del
COVID19 es interés de todas las naciones que
buscan ser potencia, y los laboratorios rusos
no se podían quedar atrás.

De este modo, la Sputnik V se puso en com
petencia con farmacéuticas internacionales
como PfizerBioNTech y Moderna, aunado a
los intentos de China para tener la "cura que

salve al mundo". Esto ha suscitado decenas

de opiniones encontradas; por el laclo de las
conspiraciones "esta es la va
cuna para los países ele renta
media por ser barata", o "con
tiene el chip del comunismo y
clel castrochavismo". Pero las

opiniones científicas dicen que
tiene casi 92% de efectividad.

Otra cosa que generó sus
picacias fue la conexión entre
Moscú, Buenos Aires y Ciudad
de México, pues tanto el presidente argentino,
Alberto Fernández, como el mandatario mexi
cano han sido de los principales defensores
de la vacuna rusa, y ya adquirieron 20 y 24
millones de closis, respectivamente. Además,

el Kremlin ha colocado la Sputnik V en otros
países latinoamericanos—también en gobier
nos con visión de izquierda—, como Solivia
y Venezuela, e incluso en naciones fuera de
nuestro continente, como Bielorrusia, Emiratos
Árabes, Israel, Serbia, entre otros, demostrando
que la geopolítica sigue siendo prioridad para
el gobierno ruso.

Situándonos sólo en nuestro país, la ad
quisición de la Sputnik V llega para sumarse
a las dosis obtenidas con Pfizery, de resolver
se el tema de la eficacia, las de AstraZeneca,
puesto que el reto de con tagiosy decesos por
COVID19 es cada vez más alarmante. Ayer
Marcelo Ebrarcl anunció el calendario clel arribo

de las vacunas y dijo que en una semana se
recibirán las primeras 870 mil closis.

Así pues, el gobierno mexicano puso en
marcha la inscripción de adultos mayores a tra
vés de su página de internet, la cual tuvo proble
mas los primeros días, desatando el descon

tento déla sociedad, pero luego
se regularizó. Dicho registroy la
llegada de las vacunas abona a
la estrategia del gobierno, que se
percibe lenta y poco efectiva. A!
día de hoy, sólo se han aplicado
poco más de 713 mil dosis que, en
comparación con la población,
suena a muy poco. Esperemos
que, sin importar el origen de las

vacunas, lleguen las suficientes para paliar
esta pandemia a la brevedad.
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La bancada de Morena en San Lázaro quiere que
las llamadas noticias falsas sean consideradas un
ataque a la seguridad nacional

na propuesta legislativa que había sido
congelada en octubre ele 2019 en la Cámara
c!e Diputado para atacar la ciberseguri
clad, alertó a las bancadas de oposición
al detectar que fue sacada de la nevera y
suscrita inesperadamente para discutirla
mañana jueves en la Comisión de Puntos

Constitucionales, en medio de la polémica discusión en el
Senado para regular el uso ele las recles sociales.

La propuesta nació después de una serie de conspiraciones
de hackers contra instituciones financieras y plataformas
de gobierno. El proyecto contempla catalogar el mal uso de
información y la propagación de fake news como asunto de
seguridad nacional, por lo que el dictamen pretende reformar el
artículo 73 constitucional y luego la Ley ele Seguridad Nacional.

Lo que inquieta a los legisladores ele la comisión es que
violaron el reglamento del Congreso al retomar la iniciativa,
pues éste refiere que si en 45 días, a partir de la presentación
de la propuesta, no se discute en comisiones, entonces debe
irse a la congelacJora; sin embargo, a un año cuatro meses
del plazo, Morena decidió sacarla y se dispone a aprobar, con
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su mayoría, para mandarla al Pleno.
Todo es incierto. La diputada Mar

thaTagle,c¡e Movimiento Ciudadano,
pidió que la propuesta sea llevada a
un parlamento abierto, en el que el
morenista Javier Salinas exponga
sus motivos y aclare a detalle a qué
se refiere y hasta donde se quiere
,llegar cuando en la exposición de
motivo dice que: para mantener la

gobernabilidady confianza en la gestión de procesos hay que
evitar las campañas ele clesinformación en línea.

Es verdad que México es ele los países en vías ele desarrollo
más atrasados en ciberseguriclacl y que le urge una ley, pero
un tema al que no se le ha prestado interés en 10 años, cíesele
que empezaron a ser más consistentes los ciberataques, no
puede ser aprobado por legisladores ele una comisión en un
par ele horas y menos si no tienen experiencia en la materia.

El mensaje en la mañanera ele ayer del presidente López
Obrador sin cortapisas, ele que los legisladores ele Morena
están al servicio del proyecto ele nación ele la cuatroté, aceleró
los ánimos colaboracionistas ele los diputados federales y pa
recen estar dispuestos a hacer tocio lo necesario para quedar
bien con el inquilino ele Palacio Nacional, quien al ver el triste
final ele Trump en el poder ha puesto sus barbas a remojar.

• ••

UPPERCUT: La propuesta de Ricardo Monrecil, coordi
nador de Morena en el Senado, para regular el uso de redes

sociales de cara a las elecciones, desató la furia de los
usuarios de Twitter. Una o dos iniciativas nadamos, habían
puesto al senador contra las cuerdas, pero la propuesta,
según algunos especialistas, que busca blindar al Presi

dente de las críticas en las plataformas digitales, mostró la
fuerza de tuiteros con el hashtags #FueraMonrealdelSe
nado. Desde en la tarde, subió como la espuma para que
darse anoche como tendencia nacional. No va a ser fácil
este golpe de Morena contra las benditas redes sociales.

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / (gALEXSANCHEZMX

Lo que inquieta
a legisladores
es que violaron
el reglamento

Fecha: 10/02/2021

Página: 6

Area cm2: 286

2 / 2

Columnas Políticas

Contra las Cuerdas/ Alejandro Sánchez

Alejandro Sánchez

Costo: 15,538

Página 8 de 13



I alcalde ele Tototlán, Jalisco, Sergio Que
zadaMendoza, quien acosó sexualmente
a una empelada "al defender" a otro aco
sador, su director de Padrón y Licencias,
Efraín Martínezíñiguez, se niega a renun
ciar, apapachado por un Congreso local
dominado por Movimiento Ciudadano,

encabezados por Salvador Caro y Mara Robles. En cambio,
la víctima, Guadalupe Ramos Ponce, pidió licencia sin goce
de sueldo, ante la presión de los políticos emecistas. Una
desvergüenza que MC apoye a acosadores de mujeres. ¡Juicio
político y destitución para Quezada y gavilla!
ZACATECAS: Al gobernador Alejandro Tello no le salen las
cuentas. Dijo que llegaron 12 mil 675 vacunas contra la COVID19
y se aplicaron 12 mil 176, o sea 96.9 por ciento. Del resto, 499,
nadie supo, nadie sabe. ¿Se echaron a perder, se aplicaron a
los políticos "de élite", se las robaran? Parece chiste, pero una
vacuna vale aro en los tiempos del coronavirus.
QUINTANA ROO: A poco más de un mes que fue ciado de
baja el jefe c!e la Policía en la entidad, Alberto Capella, salen
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los trapos sucios, como la asignación directa, sin concurso,
de un contrato para la adquisición
de uniformes, accesorios y calzado
para los policías estatales. Resulta
que la empresa contratada, Mexo
consulting Servicios Industriales,
recibió casi 26 millones de pesos. El
Congreso local investiga las finan
zas desastrosas que dejó Capella.
NUEVO LEÓN: El alcalde de San Pe

dro, Mauricio Fernández, quien busca la reelección, tomó
el papel de portero del PAN. Con candados y cadenas, ante
la desbandada de militantes para irse a Morena o al PRI, pre
tende encerrarlos. El problema es que, al líder estatal azul,
Mauro Guerra, lo acusan ele no reconocer acuerdos. Ante el
Tribunal Electoral acusó al exgobernador de Guanajuato,
Manuel Oliva, por apoyar al priista Adrián de la Garza, para
la alcaldía de Monterrey, para honrar la alianza antimorena.
Política hormonal, no neurona!. Por eso se cambian de partido.
GUADALUPE: El pasado fin de semana, el líder de Morena en
el Senado, Ricardo Monreal, visitó este municipio zacateca
no y se reunió con 200 integrantes de la estructura 021. Les
exigió trabajar juntos y evitar descalificaciones a quienes han
invertido tiempo, dinero y esfuerzo en apoyo del proyecto de
David Monreal. Fue un "estáte quieto" para la senadora Soledad
Luévanoy su grupo, que atacaron la llegada del excanciidato
a la gubernatura en 2016 por el PRO Rafael Flores, a Morena
QUERÉTARO: El canciller Marcelo Ebrard estuvo en El Mar
qués, para supervisar el envasado cíe vacunas cíe la china
Cansino. Acudió a las instalaciones de la empresa Drugmex,
para revisar el procedimiento.
AGUASCALIENTES: El PRI nominó a Blanca Rivera como su

candidata a la alcaldía c!e la capital. Piensan arrebatársela al
PAN. Alejandro Moreno, líder priista, busca candidatos que no
estén ligados a la exedilLorena Martínez, a quien marginan
por las denuncias por desvíos ante la Fiscalía del estado. Ni
con el carisma de Blanca, ni la estrategia antiLorena, podrían
ganar, según las encuestas.

Marcelo Ebrard

supervisó
el envasado
de vacunas
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ario Marín y Kamel Nacif merecen quese
les aplique todo el peso de la ley por loque
hicieron a Lydia Cacho y, aunque hayan
pasado 16 años desde que torturaron a
la colega periodista, el caso amerita un
castigo ejemplar.

El denominado Góber Precioso fue

detenido hace siete días en Acapulco, Guerrero,y lo que llama
la atención es que cinco días después arrestaron en Puebla
a quien fue su secretario de Gobierno, Valentín Meneses.

Todo mundo pensaría que los dos arrestos están relacio
nados con el caso de Lydia; sin embargo, nada tienen que ver.

Ambos personajes fueron llevados a la justicia por motivos
totalmente diferentes, lo que hace suponer a muchos que hay
quienes desde la 4Tquieren ciarle un uso políticoelectoral al
asunto ele la reconocida periodista.

Como dice el lugar común: en política no hay casualidades,
y para nadie pasó inadvertido en Puebla que hay mucho de
oportunismo político en esto. ¿A qué se refieren quienes
piensan así? Aque Marín fue un gobernadordel PRI manchado
por un excesivo abuso de poder. Todo mundo supo y nadie
salió a defenderlo durante décadas.

Eso sí, tuvo estrechos acercamientos con Morena, a
través de varios actores políticos ele actualidad y, sin bien

nunca lodijeron públicamente, tam
poco salieron a condenarlo.

Poresollama la atención que, enLa 4T lo está
pleno proceso electora!, cuando elusando para
PRI, el PAN y el PRD tratan deconsdesviar la
truir una gran alianza nacional y elatención de
gobierno federal es cuestionado porla pandemia su errática estrategia frente a la
pandemia, ¡ajusticia I e eche el guan
te a un pez gordo del viejo priismo.

Eso no es todo, Valentín Meneses, exsecretario ele Marín,
fue arrestado el fin de semana en Puebla por un caso que
data de 2008 Lo acusaron en aquella ocasión de preliberar
a presos de cárceles estatales sin que la ley lo permitiera.

En 2018 giraron una orden de aprehensión en su contra y
fue ejecutada apenas cuatro días después del arresto de su ex
jefe. Por donde se le vea: si camina como pato y grazna como
pato, es un pato más que la 4T está usando para desviar la
atención de lo más importante: la emergencia sanitaria, y,
en segundo plano, el proceso electoral.

• ••

denuncias formales en contra del

Marco Antonio Mena, por el repar
sociales y despensas con fines

los enseres fueron localizados en el

Expositor de la capital.

regreso. No hay vuelta de hoja, Dolores
designada como la candiclata de

Cuauhtémoc, en la COMX.

Cházaro, coordinador de la mesa política
el próximo coordinador del partido

de Diputados.
• ••

Nomeacuerdo: "Los humanos
por deporte, para satisfacer su

sus cuerpos y para dar gusto
ci su paladar".
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Tratamiento de AMLO, secreto de Estado; Nutrición usa
Mesilato de Camostat y té de Artemisia annua (ajenjo dulce)
El tratamiento experimental al que se sometió Andrés Manuel López Obrador es un secreto

de Estado.
0 cuando menos así lo manejan.

Como asegura Francisco Moreno Sánchez, médico egresado de La Salle y con
especialidades en medicina interna por la UNAM e infectología por la Universidad de Texas
y director del área Covid del ABC de Tacubaya: difícilmente se suministraron al presidente
medicamentos no probados.

Ayer, Andrés Manuel dio más información sobre su estado de salud, pero de las
sustancias que se utilizaron nada.

Hasta dijo que les dan 300 pesos para el taxi.
Y Hugo LópezGatell Ramírez, tal como ha sido desde que debutó hace un año con sus

discursos bien elaborados, mejor estructurados, pero incongruentes y contradictorios,
aseguró que no conoce, que no está familiarizado con el tratamiento que, dijo el presidente,
se aplica en el Instituto Nacional de Ciencias Medicas y Nutrición Salvador Zubirán.

Pero el Instituto realiza desde octubre de 2020 y con proyección de finalización febrero
de 2021, un ensayo, en el que aceptó 360 voluntarios a los que trata con Mesilato de Camostat
y tés de Artemisia annua (ajenjo dulce), dirigido específicamente a pacientes con condiciones
de alto riesgo, porque inhiben la multiplicación del virus SARSCoV2, lo que reducirá la tasa
de hospitalización por neumonía COVID19, el uso de oxigenoterapia y mejorará la eliminación
del virus a los 14 días.

La condición principal es que se inicie inmediatamente después de dar positivo en la
prueba.

"La tasa de letalidad varia del 1 al 4% y es mayor entre aquellos con condiciones
comórbidas preexistentes (alto riesgo) como cardiovasculares enfermedad, diabetes
mellitus, obesidad, enfermedad respiratoria crónica, hipertensión y cáncer", sostiene el
planteamiento del estudio.

El documento, que se encuentra en la liga httpsy/ichgcp.net/es/clinicaltrialsregistry/
NCT04530617, dice:

"Camostat y Artemisia Annua vs Placebo en pacientes ambulatorios COVID19
Ensayo de fase II aleatorizado, doble ciego, controlado con placebo, multicéntrico, de

varios brazos, de agentes novedosos para el tratamiento de pacientes ambulatorios con
COVID19 positivo leve a moderado".
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Y la terapia consiste en dos cápsulas de 100 miligramos después de cada comida durante
catorce días y un té sí, leyó bien, un té de Artemisia annua (ajenjo dulce) tres veces al día
durante los mismos catorce días.

Las hipótesis y el plantemiento de la investigación sostiene:
"Diseño de ensayos para permitir una evaluación rápida de la eficacia y la toxicidad de

las terapias potenciales, mesilato de camostat (inhibidor de la serina proteasa) y Artemisia
annua (mecanismo desconocido) Inmediatamente después de la prueba COVID19 positiva
en enfermedad leve a moderada y factores de alto riesgo como diabetes, hipertensión y
obesidad entre otros.

"La hipótesis de este estudio es que la adición de agentes que inhiben la entrada viral
o la replicación del virus SARSCoV2, como como Artemisia annua y camostat, reducirá
la tasa de un resultado compuesto de hospitalización por neumonía COVID19 o el uso de
oxigenoterapia; estará desprovisto de toxicidades adicionales de moderadas a graves; y
mejorará la eliminación viral el día 14 en personas de alto riesgo.

"La principal hipótesis es que los resultados clínicos en pacientes infectados por COVID
19 Los pacientes con mayor riesgo de malos resultados después de la infección mejorarán
en comparación con estándar de atención cuando se introduce como una intervención
temprana después del diagnóstico".

Ni Jesús Ramírez Cuevas, vocero, ni Hugo LópezGatell Ramírez, zar antiCovid y asesor
de Andrés Manuel, junto al cuerpo de médicos del sector público y privado, o el secretario de
Salud, Jorge Alcocer, han revelado qué se utilizó.

Y ninguno de los reporteros que asisten a la conferencia matutina en Palacio ha insistido
con López Obrador para que informe qué recibió su cuerpo.

El lunes, Francisco Moreno Sánchez dijo en diversas entrevistas que probablemente
le suministraron Remdesivir, antiinflamatorio que no ha sido aprobado por la Cofepris
(Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios), pero en Estados Unidos su
uso médico se ha vuelto común.

Y, como cité en la entrega anterior, en México se consigue sólo en el mercado negro
y cuesta unos 25 mil pesos cada dosis; es decir, si se utiliza entre cuatro y cinco días, el
tratamiento supera cien mil pesos.

Sí, la salud del jefe del Ejecutivo es un tema de seguridad nacional y un asunto de Estado,
pero no sólo cuando así convenga.

Andrés Manuel está obligado a revelar el tratamiento, porque con 210 mil muertos 
según cifras de la SSa y del INEGI oficialmente más los que no han sido contabilizados los
mexicanos quieren saberlo.

Y, acaso, con supervisión médica y ante la saturación de hospitales y escasez de oxígeno,
aplicarlo. .... .. .

Sheinbaum jamás se confrontará ' '
Por supuesto que no vamos a encontrar jamásuna confrontación.
Siessuincondicionaf.' " i ^T
Siéllapuso en el gobierno de la CDMX. ....
Ella dice que son parte del mismo proyecto. Noquiere criticar a Andrés Manuel por no
usar cubrebocas. . • ¦' v

Basta recordar aquel "¡No estás sola!, ¡No estás sola!" presidencial de junio de 2019,
cuando Norberto Ronquillo, estudiante de la Universidad del Pedregal, fue secuestrado y
asesinado.

Vámonos: Ya de salida, el matrimonio Rene Bejarano  Dolores Padierna quiere mantener la
beca: él sueña con ser diputado y ella con regresar mejor dicho, volver a la Cuauhtémoc.

Y se quejan del PAN y del PRI.
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Se pone Verde la panista Sonia Mendoza
En días pasados le comenté cuando Morena estaba por definir las alianzas en

el país, que perfilaba dejar fuera los amarres con el Partido Verde en San
Luis Potosí y a su candidato natural a la gubernatura, Ricardo Gallardo.

Morena optó por no cerrar filas en esa entidad y decidió irse por la libre con
su candidatura que está por definir estos días. Bueno, el Partido Verde desde la
Cámara de Diputados, el coordinador Arturo Escobar apuntaló a Gallardo.

En el PAN de Marko Cortés, sin embargo, ocurrió la designación de sus candi
datos a la gubernatura y la ex senadora Sonia Mendoza decidió renunciar a tiem
po antes que se conocieran los resultados porque detectó la mano negra para
favorecer a su adversario.

Naturalmente que el manejo sucio que detectó la llevó a abandonar su partido, el
mismo PAN que ella abanderó para competir contra el PRI al gobierno del estado en
2016 y que fue superada por escasos dos mil votos del priista Juan Manuel Carrera.

Ayer Sonia Mendoza encabezó una desbandada de panlstas de forma oficial
para adherirse al proyecto de Ricardo Gallardo que, para su información fue pre
sidente municipal de Soledad por el PRD que lo convirtió en candidato natural pa
ra competir por la gubernatura en ese 2016 pero de nada le sirvió el 60 por ciento
de aceptación porque los priistas lo metieron a la cárcel. El camino libre al PRI.

Después de pasar la elección un usted disculpe y para fuera. Una vieja maña
na electoral para descarrilar al más fuerte adversario.

San Luis Potosí entrará en la lucha por el estado que gobierna el PRI, anote a los
candidatos, por la alianza Va por México del PAN, PRI y PRD, Octavio Pedroza, del
Verde Ricardo Gallardo y en espera el de Morena. Hoy los números están terciados.

La llegada de Mendoza deja un bache enorme en el PAN y en consecuencia
agitó las aguas al interior de ese partido. Fortalece el proyecto de Gallardo y pue
den dar la sorpresa el 6 de junio. Hoy no hay nada para nadie.

La noticia de su adhesión al Partido Verde, llegó hasta el Senado de la
República que preside el morenista Eduardo Ramírez. El coordinador de la ban
cada ecologista Manuel Velasco le dio la bienvenida y resaltó la importancia para
fortalecer el triunfo en esa entidad.

Para nadie es secreto que los verdes le van a echar toda la carne al asador en
esa entidad pues le tiran a tener esa gubernatura que pudiese constituir el mayor
triunfo en la historia de ése partido.
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TREN MAYA CANCUNPLAYA HASTA EL 25 RESULTADOS
Fonatur de Rogelio Jiménez Pons anunció que el resultado para dar el ganador
del Tramo 5 Norte del Tren Maya que correrá con la ruta, por cierto elevada del
Aeropuerto de Cancún a Playa del Carmen, se difirió hasta el 25 de febrero.

Es un tramo de los más significantes si tomamos en cuenta que es la llegada a
la terminal aérea segunda más importante del país, después de la CDMX, punto
del turismo internacional Su conexión en esa estación del Tren Maya será con
el circuito también ferroviario que se proyecta construir en la zona urbana de
ese destino turístico perteneciente al municipio de Benito Juárez que contempla
también la zona hotelera.

Vaya será el corazón para mover el mayor número de turismo que al día de
hoy arriban un promedio de 300 vuelos diarios, la mitad de corte internacional.

El argumento de Fonatur es que se registraron 10 consorcios con unas 52
empresas nacionales e internacionales y para ello se requiere mayor tiempo
para analizar todas las propuestas.

OBSERVATORIO CIUDADANO AVANCE VS IMPUNIDAD
La Fiscal general y diputada con licencia, Ernestina Godoy ayer le dio un espal
darazo extraordinario al Observatorio Nacional Ciudadano que, a decir de la
funcionaría ha sido un gran aliado en el proceso de UPC (unidades de crimina
lística) pues incorporan la visión de la sociedad civil. Bueno hasta la embajada de
Francia, a través de su agregaduría se vieron complacidos con ese proyecto pues
antes trabajaba el personal pericial y de investigación de manera desarticulada.

Desde luego que el director del Observatorio Nacional Ciudadano, Francisco Rivas
no se puede quejar por el Informe que rindió, pues el conjunto de trabajo parece que
ha dejado números negros, vaya un avance extraordinario frente a la impunidad.

MORENA, EL MONSTRUO DE PIES DE BARRO
El sonorense Jesús Zambrano, líder del PRD le atizó hasta con la cubeta al candidato
de Morena en Sonora, Alfonso Durazo. Que ese partido del Presidente Andrés Manuel
López Obrador ha demostrado que no sabe gobernar y en Sonora es necesario evitar
que llegue un candidato inepto que no tuvo ningún logro real en beneficio del país.

No son invencibles, que es un monstruo Morena con pies de barro y que el 6
de junio les van a ganar. Bueno Don Jesús ya aventó la primera piedra, ahora va
mos a ver si en la elección les da la razón y le dan el triunfo a su candidato que va
aliado con el PRI y PAN, Ernesto Gándara "el borrego" o el moreno Mario Delgado
le da la vuelta.

IFT A VIGILAR LEYMONREAL DE REDES
En la apertura al escrutinio público de la iniciativa del líder del Senado, Ricardo
Monreal y que sin duda levantaría ámpula, bueno ayer el analista y experto en te
mas de telecomunicaciones, Javier Tejada le dio su visto bueno y que ahora será
el Ifetel el encargado de asegurar que haya libertad de expresión y que se proteja
a los menores de edad así como vigilante y evitar discursos de odio y noticias
falsas, vaya conocidas como fakenews. A ver que dicen las otras voces.
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Viaje austral
Como ya es público, el subdirec
tor de Promoción y Prevención
de la Salud, Hugo LópezGatell,
se fue a Argentina para aprender
de la experiencia del país austral
para la adquisición de la Sputnik
V. Más allá de la critica para
esta vacuna, que parecería que

nomás no llega, la realidad es que
llama la atención que el vuelo
fue un poco caro, ya que se gastó
57 mil 070 pesos para su pasaje
hacia ese país. Normalmente los
vuelos, aún con poca anticipa
ción, rondan los 30 mil pesos.

Los viáticos de esos mismos

días (del 6 al 10 de enero) se

reportaron por seis mil 238 pesos.
El subsecretario en esta ocasión

viajó solo, de acuerdo con la infor
mación que otorga la Secretaría

de Salud (SSa) vía transparencia.
Si el gasto de 63 rnil pesos es para
conseguir vacunas que puedan
ayudar a los mexicanos no hay
mucho qué señalar; contrario, los
viáticos de poco más de seis mil
pesos para un funcionario viajero
por cuatro días en Argentina no
parece gran cosa, el detalle es que
aún no se ve para cuándo. Ojalá
que al menos un buen corte y
una empanada sí se haya dado la
oportunidad de probar.

PAN en problemas
Las decisiones que ha

tomado Acción Nacional

en San Luis Potosí podrían
terminar pesando mucho en

la elección de junio. No había
transcurrido ni un día desde

que el comité estatal blanquiazul
respaldara a Enrique Galindo
como candidato de la coalición
PANPRIPRD a la alcaldía de la

capital, cuando un nutrido grupo
de militantes panistas, encabe
zados por la exsenadora Sonia
Mendoza, anunciara su salida
del partido. El principal proble
ma es que Mendoza, va

a reforzar la campaña de Ricar
do Gallardo rumbo a la guberna

tura, y dejará de operar en favor
del PAN. Además, la decisión

de haber dejado, hasta el mo
mentó, fuera de la posibilidad de

reelección a Xavier Nava podría
ocasionar que el edil con licen
cia se sume a otra fuerza política,
y hay que recordar que es el
aspirante mejor posicionado.
Tal parece que las decisiones
tomadas desde el CEN, encabe

zado por Marko Cortés, las
están tomando para restarle
eompetitividad al PAN en
la elección.
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PRIMERO LA FAMILIA

Y LOS AZULES QUE OPERAN
PARA ADRIÁN
El alcalde con licencia de Pes

quería, Miguel Ángel Lozano
Munguía, está llevando muy
lejos la máxima aquella que
dice que lo más importante es la
familia.

Para el panista no es sufi
ciente con "heredar" la alcaldía

a su hijo,, Iváii Patricio Lozano
Ramos, quien se inscribió
como aspirante por el PAN para
sucederlo. También le consiguió
una posición a su primo, Juan
Ignacio Munguía Cantú, quien
será su suplente en caso de que
gane la elección a la diputación
federal en el Distrito 12.

No cabe duda de que el nepo
tismo ya se está convirtiendo en
la marca registrada para el panis
mo en Nuevo León. Casos hay,
muy emblemáticos, no sólo el de
los Lozano en Pesquería, sino
también el del actual alcalde

de Cerralvo, Baltazar Martínez
Ríos, quien impulsa a su padre
Baltazar Martínez Montemayor
como candidato a su puesto.

Ni qué decir de Zeferino
Salgado, quien impuso como
candidato a diputado federal
a su hermano, Pedro Salgado,
para este proceso electoral.

¿Qué dirán todos los militan
tes panistas que se quedaron en
el camino al ver que en el partido
pesa más el nepotismo que la
meritocracia?

¿Y así quieren evitar la salida
de cuadros?

LOS AZULES QUE OPERAN
PARA ADRIÁN

La estructura del Grupo San
Nicolás, es decir, los empleados
municipales, recibió la
instrucción de operar a favor
del candidato del PRI a la

gubernatura, Adrián de la Garza,
así que si Fernando Larrazábal,
abanderado azul, cree que tiene

el apoyo de Zeferino Salgado,
está muy equivocado.

Los militantes de esta estruc

tura ya están trabajando para el
tricolor. Es por eso la reacción
de Clara Luz Flores Carrales,
candidata de Morena, al invitar
al senador del PAN con licencia,
Víctor Fuentes, a sumarse a su
equipo.

Fuentes, nos dicen panistas,
le ganó en San Nicolás a Larra
zábal, y esto se debió a que no
hubo una instrucción directa

del alcalde Zeferino Salgado en
la votación, como lo pretende
hacer ahora.

Pero a esto se suma el hoy
expanista, Felipe de Jesús Cantú,
quién, sin duda, también le bajará
votos al candidato albiazul a la

gubernatura.
Si Acción Nacional busca

minimizar estas salidas, está muy
equivocado, y Adrián tendría
que analizar el costobeneficio de
la estructura de Zeferino, porque
no sería la primera vez que el
nicolaíta termina traicionando

los pactos.
Por cierto, mientras la disputa

parece perfilarse cada vez más
entre Clara Luz y Adrián, Samuel
García, abanderado de MC, po
dría aprovechar esto para subir
escalones. Hay que recordar que
será una elección entre cuatro y
esto beneficia a García

Miguel Ángel Lozano Munguía ha
negociado candidaturas paraáu hijo
y su primo.
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REFORMA AL FUERO PRESIDENCIAL

La polémica por la eliminación del fuero presidencial en caso
de delitos graves sigue ocasionando controversia ya que la
oposición acusa a Morena de todo ser una 'simulación'

EL PAN

Es una falsedad

afirmar que con
esta reforma se elimina el

fuero constitucional del

presidente de la República,
pues permanece intocada la
necesidad de la declaratoria

de procedencia por parte
del Congreso para que el
Ministerio Público impute
delitos al mandatario enMARCOS AGUILAR

Diputado del PAN turno"
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Es una simulación

más de la Cuarta

Transformación

al estar sujeto el
procedimiento a una
mayoría en el Congreso
y no por una Fiscalía
autónoma con la

libertad de ejercer las
investigaciones"

MORENA

U ¿Por qué no
reformaron antes

la Constitución para
tener esta posibilidad de
acceder a la justicia en
el país? Es muy sencillo,
porque ustedes no
tuvieron un presidente
como el nuestro, que
puede gozar de decirse

ALEIDA ALAVEZ honrado y de trabajar con
Diputada de Morena

honestidad"
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RED
COMPARTIDA
SINALOA, SE ROMPE
EL CÁRTEL
Hoy les podemos contar lo que

nos dice personal del área de
Inteligencia del gabinete de
seguridad del Gobierno Fe
deral. Nos comentan que han

detectado un distanciamiento, y basta una
disputa, dentro del Cártel de Sinaloa lo que
ha generado que Ovidio Guzmán López, El
Ratón e Iván Archivaldo Guzmán Salazai;
conocidos como Los Chapitas, anden en
busca de tener todo el control del negocio.
Nos dicen que quieren hacer a un lado a
Ismael Zambada García, £¡ Mayo, fundador
del cartel sinaloense y a Rafael Caro Quin
tero, líder del Cartel de Guadalajara. Co
mentan que los casi mil 100 kilogramos de
cocaína asegurados en una casa de la Al
caldía de Tlalpan en la CDMX, en otra pro
piedad en el municipio de Nezahualcóyotl,
Estado de México, más lo de ayer en la Nar
varte Orlente, pertenecía a £1 Mayo Zam
bada ¿Es un cambio generacional?
Por cierto, a partir de este mes les

están arlvirtiendo a los pacien
tes que tienen que ir al Instituto
Nacional de Cancerología que
el medicamento que antes se

entregaba con suficiencia para al menos
dos meses ya se va a entregar cada mes,
para evitar desabasto en el mediano plazo.
Resulta que el INCAN, que dirige el Doctor
Abelardo Meneses, va a enfrentar un recor
te presupuestal severo y las medicinas se le
van a entregar a los pacientes que, literal

mente, lo requieren y vayan por éL Una
medida desesperada para evitar el desper
dicio del medicamento donde literalmente

una caja vale oro.
| I | amaulipas se posiciona como

I la segunda me|or entidad del
I país para hacer negocios se
I gún el Indicador de Ambiente

J de Negocios (ADN) 2020, pu
blicado por Deloitte México, lo que signi
fica que avanzó 14 posiciones en un año
gracias a las políticas implementadas
que facilitan la creación e instalación de
nuevos negocios y empresas. El indica
dor ADN evalúa cuatro categorías: Go
bierno Electrónico, Resolución de Con
flictos, Mejora Regulatona y Percepción
de Corrupción e Inseguridad y en todas le
fue bien.

Indiferencia soda!, la teoría que co
bra mayor relevancia sobre el por
qué las personas en situación de
calle no se han contagiado del Co
vid 19, aunque no hay estudios que

afirmen esto, el motivo de que la gente se
aleje de ellos, que al darte dinero lo ha
gan con distancia, es una de las probabi
lidades sobre la resistencia a este virus.

PD: El Caracol, una organización que
atiende a la población de la calle, señala
que no ha hallado casos de Covld19 en
ese sector; además, el gobierno no los
tiene incluidos en alguna estrategia. ¿Se
rá cierta su resistencia?
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OTRO GOLPE AL CARTEL DE

SINALOA EN LA CDMX

No cabe duda que, cuando se quiere, se pue
de... X es que tal parece que ahora sí hay li
nea en el gobierno de la CDMX para combatir
de manera frontal y sin tregua al crimen or
ganizado y narcotráfico. En las últimas dos
semanas la Secretaria de Seguridad Ciuda
dana de la capital del país, en coordinación
con personal de la Secretaria de la Defensa
Nacional ha dado tres importantes golpes al
cartel de Sinaloa en la CDMX y en el munici
pio de NezahualcóyoÜ, Estado de México,
donde han asegurado un total de una tonela
da con 665 kilogramos de cocaína pura. A
estos tres golpes hay que sumarle el de la
cocaína asegurada tras la volcadura de una
camioneta en Río San Joaquín, donde la SSC
dijo que eran una tonelada con 200 kilos, en
tanto que la FGJCDMX contabilizó solo S57
kilogramos de la droga, los cuales fueron
puestos a disposición de la FGR. Otro golpe
importante fue el que la SSC realizó contra
uno de los principales narcoüaficantes del
Cartel Jalisco Nueva Generación (CJNG)
identificado como Agustín "N", alias Don
Agus, quien fue aprehendido en cáteos si
multáneos en Tlalpan y Azcapotzalco junto
con ocho de sus principales colaboradores y
a quien también le aseguraron importante

cantidad de doga y quien era uno de los ge
neradores de violencia en la CDMX y quien
mantenía una disputa por el control de la
plaza del narcotráfico con El Rorro. ¡Va muy
bien el jefe de la policía uniformada de la
CDMX Ornar García Harfuch!..

LADRONES A PRISIÓN
Dos sujetos que sembraron terror a bordo de
una unidad de transporte público al asaltar a
mano armada a los viajeros, fueron deteni
dos por uniformados de la Secretaría de Se
guridad Ciudadana de la Ciudad de México.
Su captura se logró en la avenida Háhuac, a
la altura de la calle Riachuelo Serpentino de
la Colonia Selene, alcaldía Tláhuac. Los de
nunciantes relataron que fueron despojados
de sus partencias por dos sujetos y una mu
jer que viajaban también en el camión, quie
nes los amenazaron con dos armas punzo
cortantes y un arma de fuego, y tías efectuar
el asalto, descendieron del camión y aborda
ron un taxi

ASEGURAN HUACHICOL
EN COLIMA

Integrantes de la GN recuperaron un tracto
camión cargado con aproximadamente 58
mil 463 de hidrocarburo y aseguraron una
manguera y dos sellos de seguridad. Fue A la
altura del km 013 más 400 de la carretera

(530) ColimaEntronque Tecomán donde lo
calizaron el tractocamión acoplado a un se
mirremolque y remolque tanque, estaciona
do sobre el acotamiento, con una manguera
conectada en el semirremolque.
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VALLE DE
MÉXICO
RETO DE JUAN HUGO

RUBÉN PÉREZ

A pesar de los nubarrones po
líticos sobre Nezahualcóyotl,
el segundo municipio más
poblado de la zona conurba
da, después de Ecatepec,

donde se han dado intentos de desquebra
jar al gobierno, como la reciente amenaza
de destitución contra funcionarios por un
juicio en el Tribunal de Justicia Adminis
trativa del Estado de México, el alcalde
Juan Hugo de la Rosa vuelve a colocarse en
la palestra nacionaL Y ra que en medio de
las "grillas" que advierten golpeteos me
diante el uso de instituciones, algo muy
común en la cultura política, el edil resultó
electo como presidente de la Confedera
ción Nacional de Seguridad Pública Muni
cipal, con lo que envió claros mensajes a
sus advérsanos de que trae los "astros ali
neados". El modelo policial de proximidad
social de Nezahualcóyotl ha sido el eje
rector de esta designación, la cual, sin em
bargo, no solo será de etiqueta, pues el ex
perredista deberá cumplir el objetivo de
dicha confederación de hacer frente a de

lincuencia y la promoción de la cultura de
la paz y justicia cívica a nivel nacional. H
reto de Juan Hugo será que los tres niveles
de gobierno hablen en mismo lenguaje pa
ra combatir la violencia.

A RENGLÓN SEGUIDO
FRENTE al deseo de la mayoría de los alcal
des mexiquenses de Morena por reelegirse,
el delegado del CEN de esa organización
política en el Estado de México, Isaac Mon
toya, afirmó que tal intención no se dará en
automático y que habrá calificación Sin
embargo, en política no importa la evalua
ción, sino la negociación. Ediles pésimos
hay para regalar... DONDE las cosas se pu
sieron al rojo vivo fue en Tultepec, luego de
que el munícipe Marco Antonio Cruz, here
dero del finado Armando Portuguez, aban
donara el PRD, el partido emblema de ese
municipio. Por este hecho, Vindiana Fuen
tes, de la dirección estatal perredista se le
lúe a la yugular y lo acusó de "chapulín
oportunista", pero enseguida se presenta
ron unas 3 mil 500 firmas de renuncias a las

filas de Sol Azteca. Se están dando hasta

con la cubeta.... FINALMENTE, la Secretaria
de Salud que preside Gabriel O'Shea dio el
"manotazo" y corrió al coordinador del
ISEM, Carlos Aranza, por haber ido al Super
Bowl en tiempos de pandemia. También
"decapitó" a losé Femando Gil, asesor del
hoy ex funcionario. Su mala suerte es no
haber trabajado en el gobierno federal.
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PODER
CIUDADANO

GOBERNANZA DIGITAL

JUAN C. FLORES AQUINO

Las redes sociales han
asumido un rol deter

minante dentro de to

das las sociedades del

mundo. Y así como

han significado cambios positi
vos, hay alertas que hacen indis
pensable el debate sobre como
regular o establecer Derecho so
bre lo que ahora no existe.

Premisas para esta necesi
dad: Discursos de odio, polari
zación y la infodemia, que es la
proliferación de noticias fal
sas, particularmente en elec
ciones y más sensible hoy con
la pandemia.

Y así como tiene que ver con
el Derecho, también entra el pa
pel que como agente económico
preponderante tienen estas gran
des transnacionales, que no pa
gan impuestos en nuestro país, ni

tienen ningún tipo de regulación,
permitiendo la competencia des
leal con otros medios, e inclusive
lavado de dinero.

Por ello, la polémica iniciativa
del Senador Ricardo Monreal

nuevamente pone el dedo en la
llaga en algo que no debería es
pantarnos, ya que aunque hay
poca bibliografía, en Europa des
de hace por lo menos 10 anos se
viene discutiendo ¿Cómo regular
las redes sociales?

No hay que confundirse: no
se trata de ninguna forma de
coartar la libertad de expresión,
ni de entrometerse en la empre
sa privada.
Los medios de comunica

ción, la radio, la tv y la prensa
escrita, pagan impuestos, nómi
nas, y están regulados en elec
ciones por el INE y en temas
particulares (protección de da
tos personales por ejemplo) por

la Secretarla de Gobernación.

Hay consecuencias si se incum
ple alguna disposición, con altas
multas que se deben pagar si se
infringen.

En las redes sociales esto no

existe. No están reglamentadas y
son libres de recibir dinero no

contabilizado en campañas elec
torales. Solo hay que recordar los
pagos millonarios que partidos
políticos pagan a artistas, depor
tistas o influencers por hablar
bien de ellos, sin ningún tipo de
restricción.

O el dineral que pagan políti
cos por vitalizar contenidos, mi
llones de pesos que no sabemos
de dónde salen.

Hay que entrarle al debate
considerando dos aspectos: la
complejidad técnica de regular, y
la cooperación global por encima
de cualquier legislación nacional.
Es la era digital.
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SIN PROTOCOLO
BARTLETT
EN LA PALESTRA POLÍTICA

JOEL SAUCEDO

La gallera anda alborotada en
la cuarta simulación. Arreció

en los días de confinamiento

del Presidente Andrés Manuel

López Obrador.
Un sinfín de especulaciones se generaron

en un lapso de 15 días, en tomo al padeci
miento de Covid19 del titular del mandatario.

¿Por qué la secretaria de Gobernación,
Olga Sánchez Cordero, suplió a López
Obrador en las conferencias matutinas?

La Constitución señala que ante una
eventual falta del Presidente, asume el
cargo el o la titular de Gobernación.

¿Y por qué se inclinó López Obrador
por Sánchez Cordero? La funcionaría dio
la respuesta el pasado 5 de febrero:

"Yo en lo personal (...) no tengo ningu
na expectativa de esa naturaleza (llegar a
la Presidencia de la República)".

En este espacio, se han publicado
nombres de los que están en la mente del
Presidente para sucederlo.

El primero y puntero, es el canciller
Marcelo Ebrard, motejado como "súper
secretario" por las múltiples responsabi
lidades asumidas.

La sigue la jefa de gobierno, Claudia

Sheinbaum, considerada la funcionaría
más cercana al Ejecutivo. Su lealtad a
ciegas es incuestionable.

Otro que quiere pero se encuentra
muy distante y desesperado por cumplir
los caprichos y ocurrencias del Ejecutivo,
es el senador Ricardo Monreal.

Pero hay un siniestro personaje que
mueve los entretelones de Palacio Na

cional, hablándole al oído al Presidente.
Se trata de Manuel Bartlett Díaz, director

de la Comisión Federal de Electricidad (CEE),
envuelto siempre en asuntos polémicos.

La periodista Beatriz Pagés, dijo del
político poblano: "Pretende verse como
el sustituto en caso de que AMLO tenga
que retirarse. ¿Imposible? No lo es".

Bartlett ha sido defendido una y otra
vez por el Presidente. Y hoy puso en ma
nos del Congreso una iniciativa de reforma
a su gusto e interés.

PROSPECCIÓN... El senador Miguel
Ángel Mancera propuso penas de 3 a 10
años de prisión y una multa de 26 mil
556 a 268 mil 860 pesos, a quien robe
tanques con oxigeno y vacunas. En el ca
so que el delito lo cometa un funcionario
la pena se elevarla a 15 años de prisión.
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Fernández Balboa

y el cascabel al gato
La senadora por Morena, Ménica Fernán

dez Balboa, finalmente le puso ayer el
cascabel al gato, al presentar otra délas

grandes reformas que se han impuesto im
pulsar quienes encabezan la 4T, al presentar
su polémica iniciativa para reducir el finan
ciamiento a los partidos políticos.
En su exposición, durante la sesión ordina

ria del pleno del Senado que se llevó a cabo a
distancia, la tabasqueña Fernández Balboa
señala que los ahorros que se deriven de esa
reducción del gasto a los partidos podrá utili
zarse para emergencias en el país, como la
que actualmente nos azota por la pandemia de
Covid19.

La propuesta de la senadora incluye una
reforma al artículo 41 de la Constitución,
que reducir/a a la mitad el financiamiento
de los partidos políticos, es decir, disminuir
a ia mitad el múltiplo vigente que se utiliza
para destinar recursos para las actividades
ordinarias y permanentes,

Fernández Balboa sugiere establecer en la
Carta Magna que, si México vuelve a experi
mentar una pandemia similar a la actual, o
algún desastre natural de proporciones mayo
res, el Presidente de la República y la Cá
mara de Diputados podrán reducir todavía
más la asignación presupuestal que reciben
los partidos políticos, para atender este tipo
de situaciones*

Sin duda que esta propuesta traerá apareja
do un saltimbanquis, que no vean; las protestas
y las patadas de ahogado no se dejarán espe
rar por todo lo que representan esos recursos
para quienes se han beneficiado del erario.
Otro senador moreno, el poblano JUejandto

Armenla Mier, saltó al ruedo para defender
la reforma a la Ley del Banco de México
(Banxico) propuesta por el mandamás de los
morenos en el Senado, Ricardo Monreal
Ávila, una vez que salió a relucir un propuesta
para bancarizar a los migrantes en Estados
Unidos para que ahí depositen sus dólares.
¡Sí, Chucha! Como si fuera tan fácil y la

migra no los anduviera correteando por todo
el territorio gringo.
Por ello es que el senador Armenla fue

contundente, y señaló que el programa de
bancarizacíón para apoyar a migrantes, pre
sentado por las autoridades financieras, "no
es una propuesta viable" y "no atiende el
problema11 de la captación de moneda ex
tranjera en efectivo en nuestro país.
Lo anterior lo dijo en entrevistas a medios y
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fue muy preciso en señalar que "creer que por
decreto van a eliminar el Sujo de dólares en
efectivo en muestro país y no se va a eliminar
con la bancarización. Es un error grave que
explica una percepción equivocada de los inte
lectuales del sistema financiero".

El legislador de Morena afirmó que serán
los integrantes de la Cámara de Diputados,
donde se discute la reforma a la Ley del Banco
de México en materia de captación de mone
da extranjera en efectivo, quienes deberán
analizar el programa de b anearización anun
ciado por Hacienda y Banxico, mediante el
cual se permitirá que migrantes abran cuentas
en Estados Unidos con su matricula consular.

"Pero desde mi punto de vista no analiza
objetivamente la situación real déla banca. No
se puede bancarizar por decreto al país.
Pareciera que quieren borrar el sentido pluriét
nico y pluricultural de nuestro país, al pretender
pensar que el cien por ciento de la población se
va a bancarizar sólo porque lo dictan los orga
nismos financieros de nuestro país. Eso es des
conocer nuestra realidad".

Duras palabras de respuesta a quienes
desde la comodidad de sus escritorios quie
ren dar soluciones fáciles.

¿os del Banco de México, con sus compin
ches de la banca privada y algunos de sus
amanuenses en los medios electrónicos e

impresos, han querido espantar con el peta
te del muerto de que se afectará la autono
mía del Banco de México.
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Cambios
Los cambios de partido en el Estado
de México están a la orden del día.

Muchos por supuesto, voltean los
ojos a Morena, pues de acuerdo a
sondeos, este partido sigue arriba
en muchos municipios mexiquen
ses. Y así vemos al expanista de
corazón Gerardo Pliego Santana ya
feliz como morenista, a Alfredo Du
rán Reveles (antes del PAN y luego
de MC) ya registrado como precan
didato a presidente municipal de
Cuautitlán Izcalli, lo mismo que su
hermana Patricia Durán Reveles

por Naucalpan y su hermano José
Luis por el Partido Verde. Por cierto
Gonzalo Alarcón, exalcalde panista
de Atizapán se irá también al Parti
do Verde. En Tlalnepantla la llegada
del expanista Alberto Díaz a Mo
rena también ha causado escozor,
pero si hemos de ser honestos, eso
de las ideologías partidistas hace
mucho tiempo se perdió.
Los que sí realizaron una buena
operación política, al llevar a More
na a los integrantes del Sindicato
de Maestros al Servicio de!. Esta

do de México (SMSEM) fueron los
integrantes del grupo conocido

como GAP que encabeza el senador
Higinio Martínez. Y es que a este
sindicato magisterial siempre se le
había identificado con el PRI; por
algo, el morenista Maurilio Hernán
dez, presidente del Consejo Estatal
de Morena, señaló que "El cambio
no lo podrán parar las resistencias
absurdas, ni las persecuciones
injustas, haremos valer La fuerza
que tiene el movimiento de millo
nes de mexiquenses". Y también el
senador Higinio Martínez advirtió
algobierno mexiquense que no
intenten posibles represalias a los
profesores por sumarse a Morena.
De hecho, Martínez Miranda pidió
al gobernador Alfredo del Mazo y
a los secretarios Ernesto Nemer y
Gerardo Monroy, dejar a las profe
soras y profesores que actúen con
libertad, porque "No son sus tutores,
no son sus capataces, no son los
dueños del sindicato, ni de su deci
sión libre, y tampoco de la entidad,
no la gobiernan sólo la administran".
Por supuesto que se siente la mano
de la morenista Delfina Gómez.

Vaya boquete que le abrieron al
PRI, porque hablamos de miles de
afiliados al SMSEM.
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La otra opinion
Francisco Javier Vázquez Burgos

No al control de redes

Una simple razón bastaría para desechar la ¡dea de regular las
redes y ponerlas en manos de un organismo público para el es
crutinio de su funcionamiento, como propone el presidente por
medio de sus referentes en el Senado, encabezados por Ricardo
Monreal.y esa razón es que se pierde la descentralización.

Es precisamente esa descentralización donde está la rique
za de la red, es en el hecho de que no la controla nadie, en
teoría,  y funciona bajo reglas conocidas por todos, simples,
 donde está su poder y su importancia, recordemos que gra
cias a esa libertad se pudo romper con el cerco informativo
y el control que tenían los medios de comunicación sobre la
opinión pública, a la que manipulaban a su antojo.

Hay que subrayar que, antes de las redes, en los medios el
derecho a la información era un mito, pues sólo se abordaban
 y siguen tocando temas que comulgan con los intereses
políticos y económicos de los medios de comunicación en
su simbiosis con el gobierno u otras fuentes de financiamien
to como puede ser la iniciativa privada, partidos políticos o
cualquier ente con interés en influir en la opinión pública y
orientar la conducta social. Regular las redes acabaría con la
libertad, se perdería no sólo la libertad de expresión sino el
derecho a la información, derechos y libertades característi
cos de los países de democracia saludable y prósperos.

Es cierto, hay sus riesgos en darle tanta libertad a todas las
personas, pero es mil veces preferible que algunos idiotas opi
nen y digan sus disparates, traten de manipular a la sociedad,
que cerrar esos espacios, donde también se cuelan verdades
y realidades, y es esto precisamente lo que no quieren las
autoridades en el poder, esa libertad que los puede señalar y
desnudar en sus errores, desaciertos y hasta pillerías,y eso es
lo que les preocupa, porque aunque digan que no le afectan
los comentarios,claro que les afectan. Ningún político soporta
la crítica con verdad ni el señalamiento objetivo, para los que
ostentan el poder se hace indispensable el control de las re
des y acallar las voces diferentes y contrarias a las opiniones
del gobierno.

— —

Así que pese a los riesgos que se ha dicho por especialistas
de la comunicación en el sentido de que las redes dan voz a una
legión de idiotas, a lo que yo agregaría, incluyendo a muchos
políticos, que son los peores por el peso de sus opiniones, dada
la posición que ocupan, es preferible darles esos espacios, final
mente la sociedad debe tener capacidad de análisis, y esos que
comentan mentiras serán leídos quizás una o dos veces, pero
al percatarse el receptor de sus mentiras lo abandonará,y sola
mente se leerán de manera continua a aquellos que compartan
mensajes más objetivos y cercanos a la realidad, en el entendido
de que hay tendencias y preferencias.
Ni siquiera vale la pena entrar al análisis de los disparates

que propone Monreal en su afán de quedar bien con el pre
sidente para controlar la libertad de expresión y el derecho
a la información, lo que a largo plazo, hasta a él le beneficiará,
como pedir permiso para que opere la red, sobre todo las
que utilicen grandes grupos de hasta un millón de personas,y
quiere reducir la red a entretenimiento e información cuando
es la crítica, la discusión, es lo que realmente les preocupa y
quieren obstaculizar que se difunda.

Recordemos que, ante el abuso y el exceso de los entes de
Gobierno.es la denuncia pública la última barrera que tienen
los ciudadanos para defenderse, recordemos que el silencio
de los errores y abusos perpetúa esas prácticas y que sólo la
denuncia pública la puede frenar y cambiar, por eso la impor
tancia de las redes, por eso deben seguir con sus libertades
amplias, preferible al control de las instituciones de gobierno
que han dado muestras sobradas de ineficacia y corrupción.
Considerando lo anterior, es una iniciativa, la de Monreal,

que nace muerta, es una propuesta propia de una nación de
los 60, de tendencia bananera, propio de un régimen como
los que se sufren en naciones muy atrasadas, de corte militar,
caciquil, absolutista, enemiga de los derechos y las libertades,
es un disparate, es una propuesta trasnochada que sólo cabe
en un régimen controlador.

Será acaso que hacia ahí quieren encaminar a la nación. Mal
ya estábamos, el PRI y el PAN enfermaron a la nación, pero
"morena" le quiere aplicar la Extremaunción con esta reforma.
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Esténtor Político
Miguel Casique Olivos

México: mayor letalidad en el mundo y
el Presidente que no usa cubrebocas

¿Qué más hacemos los mexicanos?
¿Qué respuesta merece un mandatario
cuando se sigue burlando de sus gober
nados? ¿Es verdad que en México no hay
autoritarismo? o ¿Está bien que en Mé
xico la máxima autoridad, el licenciado
Andrés Manuel López Obrador, diga que
"no ha habido con la pandemia toque
de queda como en otras partes ni se ha
obligado a nada y que es una decisión de
cada persona, solo para justificar su inac
ción ante la crisis sanitaria?

Ayer martes 8 de febrero dos cosas
llamaron la atención: primero, que Méxi
co sumó 166 mil 731 defunciones por la
pandemia de Covid19 y con ese dato y
el análisis que divulgó la Universidad Jo
hns Hopkins se reveló que nuestro Mé
xico se convirtió en el país con la mayor
tasa de letalidad por coronavirus; el otro
punto es que el Presidente reapareció en
"Las Mañaneras" y volvió nuevamente a
su estilo "muy peculiar" de burlarse de
los mexicanos y de restarle importancia
a la crisis sanitaria que vive México por
tanta mortandad y contagios, en esto úl
timo ya muy cerca de los 2 millones de
mexicanos.

En el primer punto las cifras son más
que obvias. De las 20 naciones más afec
tadas México está en primer lugar; de
cada 100 personas contagiadas por co
ronavirus se registran 8.6 muertes en
promedio, dato que nos colocó como el
de mayor letalidad; otras naciones tienen
datos muy por debajo que los nuesrtros:
Perú con 3.6 muertes por cada 100, Italia
con 3.5, Sudáfrica con 3.1, Reino Unido

con 2.8 e Indonesia con 2.7 muertes.

En cuanto a la tasa de mortalidad, es

decir el número de decesos por cada 100
mil habitantes, México se posición en el
lugar número siete entre las 20 naciones
más afectadas; el indicador aquí es de
132.71, por arriba del país se ubicó, en
primer lugar, Reino Unido con una tasa
de 169.47, le siguió la República Checa
con 162.20, Italia 151.04, Estados Uni
dos 141.65, Portugal 137.70 y Perú con
132.26; por debajo de México se ubica
ron España con 131.38, Francia I 18.10,
Colombia I 12.78, Brasil I 10.53 y Argen
tina con I 10.51.

Sobre el regreso deAMLO a las ma
ñaneras se destaca y vuelve a ponerse en
evidencia la soberbia y manipulación ofi
ciales. Un presidente que vuelve a repe

tir que él no va a usar cubrebocas y que
tampoco va a decretar su uso obligatorio
en el país; pero, además, con frases estilo
recetas de cocina aseguró que "En Méxi
co no hay autoritarismo, que esa prohi
bido prohibir, todo es voluntario, lo más
importante es la libertad y cada quien
debe de asumir su responsabilidad".

¿Es en serio? ¿En verdad no hay au
toritarismo en México? o que ¿Todo es
voluntario y que cada quien debe asumir
su responsabilidad? Si así están las cosas
AMLO habla de otro México o, muy
seguramente, uno que sólo existe en
su imaginación. Porque lo que a diario
se vive y se ve; lo que a diario piensan y
sienten los mexicanos es algo totalmente
diferente.

Si AMLO no fuera el presidente de
México, un país con al menos 126 mi
llones de mexicanos, quizá sus dichos

estarían bien. Pero un Presidente de una

nación al aceptar el cargo de mandatario
nacional, debe hacerse responsable de
su tarea; y una de sus prioridades debe
ser velar por el bienestar, la seguridad y
la salud de su pueblo, de su nación. Cómo
va a decir AMLO que cada quién debe
asumir su responsabilidad, argumentando
y usando"la libertad", pero tergiversando
el sentido de esta palabra para manipular
a los mexicanos.

De lo dicho por AMLO se concluye
que él habla de "libertad" por convenien
cia política y para seguir ocultando su
total inacción para atender, como man
datario y gobierno federal, la pandemia
en México; de su total abandono hacia
los mexicanos que se están contagiando
y mueren sin ser diagnosticados por Co
vid o ya ni siquiera son recibidos en un
hospital o clínica para tratamiento, sim
plemente porque no hay disponibilidad.

México está a la cabeza con mayor le
talidad en el mundo y su Presidente sigue
sin usar cubrebocas; argumenta que cada
quien es libre de usarlo o no, que cada
quien debe asumir su responsabilidad.
López Obrador sigue incumpliendo con
su responsabilidad que tiene como man
datario, de velar por la salud de todos los
mexicanos; pero además, él, por inacción,
es responsable, junto con su 4T, de que
México ocupe el primer lugar de letali
dad, donde fallece 8.6 personas por cada
100. ¿Qué hacemos los mexicanos? Las
urnas del próximo julio son parte de la
solución; no volver a cometer un segun
do error es evitar, a toda costa, votar por
candidatos emanados de Morena. Por el

momento, querido lector.es todo.
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[ ¿SERÁ? ]
El PAN se hace moronas

En el Estado de México se encendieron los focos de alarma

al interior del panismo. A dos semanas de formalizar la
alianza con el PRI rumbo a las elecciones locales ocurrió lo

que nunca pensaron: una desbandada. Tres fundadores
del llamado Corredor Azul que impulsó al PAN en la Zona
Metropolitana y a nivel nacional, anunciaron su salida del
organismo político: José Luis Duran Reveles, dos veces al
calde de Naucalpany excandidato a gobernador; Gonzalo
Alarcón, exalcalde de Atizapán; y Alejandro Gamiño, ex
presidente municipal de Coacalco; además del principal
liderazgo enToluca, Gerardo Pliego. Nos dicen que el
pronóstico es poco favorecedor para el blanquiazul, y que
antes de tratarse de un error de cálculo... fue una decisión

premeditada para desmoronar al partido. ¿Será?

Concreta su "nueva alianza"

Poco a poco salen a la luz algunos aspectos de las famosas
encuestas con las que Morena impone... perdón, decide
quienes serán los candidatos alas 15 gubernaturas enjuego
en la elección de junio próximo. Cuentan quienes supieron
de los resultados del sondeo en Colima que Claudia Yáñez
simplemente no daba crédito cuando dieronlos porcentajes
"de honestidad" entre ellay la ahora virtual candidatamo
renista, Indira Vizcaíno, pues a ésta le daban 39% y a Yáñez
apenas 6%, lo que consideró no sólo sospechoso, sino indig
nante para su trayectoria. Alos pocos días Yáñez renunció
a Morenay ahora será la abanderada de Fuerza por México
de Gerardo Islas para Colima, sin embargo, hasta ayer, la
legisladora todavía pertenecía, al menos oficialmente, a la
bancada morenista en San Lázaro, por lo que se espera que
en las próximas horas solicite su baja del grupo parlamenta
rio para convertirse en diputada federal sinpartido. ¿Será?

Confirmado, a las cuerdas
Como se anticipó en este espacio, Movimiento Ciudadano
sumó ayer a Marco Rascón, Superbarrio Gómez, para
competir por la alcaldía de Cuauhtémoc en las próximas
elecciones locales. El argumento: considerarlo una inspira
ción para todos los que se hanimaginadoyluchanporuna
mejor ciudad, y por ahí presumen que la competencia por
este territorio será muy reñido. Claro que no falta quien diga
que esto ya parece concurso de popularidad para afianzar
triunfos. ¿Será?

¿Hubo recorte en la Función Pública?
O Irma Eréndira Sandoval se quedó sin trabajadores o
tiene superpoderes. Y es que nos dicen que es una constante
que en las comunicaciones oficiales de la Secretaría de la
Función Pública se minimice o de plano se omita la labor de
cientos de funcionarios y solo se resalte la figura de la titular.
Por ejemplo, ayer se difundió: "Eréndira Sandoval recupera
más de mil 400 mdp..." y como ese, sobran casos. Pues una
de dos, pero que nadie vaya a pensar que se trata de posicio
nar a la esposa del cuatroteísta John Ackerman. ¿Será?
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Pregúntenle a Belaunzarán y Gil

En medio de la peor crisis económica
de los últimos 90 años, empresas de
todos tamaños quebradas, desempleo,
deudas, hambre, ansiedad social, pre

ocupación por doquier, tanta muerte, decenas
de miles de familias de luto y dolor; de contra
dicciones gubernamentales y una catilinaria de
ejemplos de desorganización de las autoridades,
hay un par de verdades de perogrullo: la oposi
ción aún no entiende cómo competir contra
el tabasqueño y la alianza no es suficiente.
Efectivamente no han empezado las campa

ñas y falta el capítulo de los videoescándalos
contra el Presidente de la República, sus fami
liares, y sus más cercanos colaboradores. ¿Más
videos contra Pío? ¿Más información compro
metedora contra Felipa? ¿Más propiedades
de extricolores que ahora forman parte del ga
binete? ¿Aumentará la cifra de fallecidos por
Covid19 de manera exponencial? ¿La jornada
nacional de vacunación será un desastre más?

Solo hay que asomarse en la red social Twitter
y no invertir más de cinco minutos para com
probar que hay un sector de la sociedad muy
enoj ada y que no le concede una buena al titular
del Ejecutivo: "Lo de las vacunas es una farsa";

"Prefiere Dos Bocas y el Tren Maya que garan
tizarle la vida a los mexicanos"; "Es un irrespon
sable, necio y faccioso"; "Acabaremos peor que
Venezuela"; "LópezGatelleseldoctormuerte";
"Morena=estupidez, necedad y regresión";
"Pondrán violadores en las gubernaturas"; "En
los países serios el Gobierno es factor de unión
y continuidad"; "Aquí se divide y polariza desde
el púlpito mañanero"; "El ansia centralizadora
de este Gobierno sólo compite con su incapaci
dad administrativa"; "A este ritmo estaremos
vacunados en 2099"; "El sueño de AMLO es la
pesadilla de México"; "Este es un Gobierno de
rencores, prejuicios, mentiras, caprichos, palos
de ciego, opacidad, censura"...
Pero, ¿por qué si López Obrador es el más

malo de malolandia, podría tener éxito en las
elecciones intermedias?

Algunos se van por la respuesta fácil y el lugar
común: "Es populista y tiene hipnotizado al
pueblo"; "Es peor que Hider. Jesús Ramírez es
Goebbels".

Claro, dirán que están cuchareadas y que las
encuestas son de quien las paga, pero permí
tanme ofrecerles números, de algunos estudios
demoscópicos que se acaban de liberar:
Según Enkoll, el Presidente de la República

posee 69% de aprobación. Creció 8 puntos de
noviembre pasado a la fecha.
El 45% de los mexicanos no se siente iden

tificado con algún partido; Morena continúa
siendo el partido político con mayor afinidad
con 26%.

Según México Elige, el Presidente de la Re
pública posee 57.7% de aprobación. Creció
3.2% en el último mes.

Según Opinión Pública, Marketing e Ima
gen/ Heraldo Media Group, si hoy fueran las
elecciones, los abanderados de Morena y sus
aliados ganarían 13 de los 15 estados donde se
disputarán las gubernaturas el 6 de junio.
La oposición aún no entiende cómo compe

tir contra AMLO y la alianza no es suficiente.
¿Alguien tiene alguna duda de ello? ¿Seguirán
lamiendo su derrota con aquello de que es un po
pulista? ¿Seguirán con sus frases baratas de que
es un dictadory que yano hay nada que hacer?
Que nadie se equivoque, la alianza no fun

cionará porque otra vez se agandallaron las
candidaturas. Los gobernadores y líderes de
partidos se dividieron las posiciones. Otra vez
como siempre se castigóy premió con las listas.
Pregúntenle aFernando Belaunzarán y Ro

berto Gil Zuarth.
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Redes sociales y la necesaria madurez para debatir

Ricardo Monreal abrió un debate, el de

las redes socialesysuregulación, que
ha sido objeto de todo tipo de reac
ciones, en su mayoría condenatorias,

muchas de ellas provocadas por el fondo polí
tico que este tema podría tener y, otras, por la
polarización enla que se encuentra la discusión
pública en nuestro país. ¿Y si al Senador por
Morena le asistiera la razón en cuanto a la ne
cesidad de, almenos, analizar este fenómeno?
Muchas son las preguntas que han surgido

en torno a la facultad que las empresas pro
pietarias de redes sociales (Twitter, Facebook,
InstagramyTikTok, entre otras) se han adju
dicado para definir los límites y alcances en
cuanto a la operación de cuentas personales.
¿Estas plataformas pueden, de manera uni
lateral, sin reglas claras, establecer los límites
a la libertad de expresión? ¿La calumnia y
las noticias falsas pueden ser sometidas a
procesos regulatorios a través de la ley o se
debe permitir que seanlas industrias digitales
quienes determinen cuándo sí o cuándo no?
De todos es sabido que el debate cobró re

levancia global tras la decisión de Twitter de
bloquear la cuenta del ex presidente estadou
nidense Donald Trump. En México, la pre
ocupación se acrecentó cuando esta misma
empresa procedió al cierre de perfiles afines
al actual Gobierno.

Alejémonos de la crispación mexicana aus
piciada en buena medida por el Gobierno y
observemos lo que en otras latitudes se anali
za. Por ejemplo, la Unión Europea (UE), una
región del mundo que se caracteriza por una
mayor madurez y tolerancia.
"No podemos quedarnos de brazos cruza

dos y confiar en la buena voluntad de estas
plataformas o en una interpretación ingenio
sa de la ley; debemos fijar las reglas del juego

y organizar el espacio digital con derechos,
obligacionesysalvaguardas claras. Debemos
restaurar la confianza en el espacio digital. Es
una cuestión de supervivencia de nuestras
democracias en el siglo XXI", considera el
Comisario para el Mercado Interior de la UE,
el francés TTiierry Bretón.
El Ministro de Finanzas de Francia, Bruno

Le Maire, sostiene que "la regulación de las
plataformas digitales no puede hacerse por la
propia oligarquía digital. La oligarquía digital
es una de las amenazas que pesa sobre los
Estados y sobre las democracias".
Nadie podría negar que la libertad de cir

culación de contenidos enredes sociales debe

tener límites establecidos por laley cuando se
afecten los derechos de menores de edad, se
difundan mensajes de odio, se promueva el
delito, se incite a la perturbación del orden pú
blico o se atente contra la seguridad nacional.
El reto que se impone es determinar los

caminos legales e institucionales que una
eventual regulación requerirá, además de es
tablecer los criterios para posibles sanciones,
sin que el Estado adquiera un rol de censor o el
nuevo marco sea utilizado con fines políticos.
Lo que en la vida real está prohibido o regu

lado, también debería estarlo en el creciente
mundo digital. El desafío no es menor, ya que
está enjuego, por mucho, la salud democrá
tica del país. Enfrentarlo requiere, sin duda,
visión de Estado, lo que a nuestra clase políti
ca, así ha quedado demostrado, le hace falta.
Segundo tercio. Un buen ejemplo de edu

cación para el uso de las redes sociales lo está
dando el municipio de Fresnillo, Zacatecas. El
lunes pasado se inició la Jornada de Preven
ción de Uso Responsable de las Redes Sociales.
Tercer tercio. El debate sobre este tema de

bería estar centrado en cómo sí se puede, con
ánimo constructivo.

Fecha: 10/02/2021

Página: 6

Area cm2: 212

1 / 1

Columnas Políticas

Desde la barrera / Eduardo del Río

Eduardo del Río

Costo: 30,347

Página 4 de 10



Las vacunas contra el Covid 19tienenmás
demanda que oferta. Esto debe tenerlo
muy claro cada habitante del planeta y no
es posible politizar esta condición natural

que se explica por sí misma.
Ante estareaíidad, la explicación delsecretario de

Relaciones Exteriores la mañana de este 9 de febrero
no deja dudas. Le precedió en su aparición el subse
cretario de Salud, HugoLópezGatell, quienanunció
que las vacunas se aplican en tiempo yforma.
El temor por no alcanzar a vacunarse, muchas

veces impulsado por declaraciones irresponsa
bles de quienes en su momento de auge fueron
considerados líderes de opinión, permite que la
interpretación delarealidadenel ámbito de salud
se vea tergiversada. De ahí la importancia de la
aclaración de Marcelo Ebrard.

En esta escasez de vacunas, provocada por el
exceso de demanda, la representante de Pfizer
en México, María Constanza Losada, le aclaró al
presidente Andrés Manuel López Obrador que se
reanudará la entrega semanal de 491 mil 400 va
cunas que se había suspendido por problemas de
producción, y agradeció a México la comprensión.
También ya es un hecho que la vacuna rusa

Sputnik V llegará a mediados de este mes en un
primer paquete de 24 millones de dosis.
Enelcaso de AstraZeneca, llegarán enlamisma

fecha 1.6 millones de dosis en el primer envío,
mediante elFondo de Acceso Global para Vacunas
Covax. Birmex, de India, también enviará vacunas
en esos mismos días, aproximadamente dos millo
nes. El primer envío será de 870 mil dosis.

De tal suerte que los tiempos programados de
vacunación en México se cumplirán sin ningún
problema. A pesar de las críticas de quienes creen
tener en el miedo a la muerte su mejor pasaporte
para el triunfo electoral.
México hasta la fecha ha concretado acuerdos

para surtir vacunas con cinco países: Argentina,
Bélgica, Corea del Sur, India y Rusia. Las inten
ciones de quienes quieren politizar la vacuna,
la estrategia de salud y la pandemia, deben ser
evaluadas por la poblacióny colocarlas en el lugar
que cada ciudadano considere que deben estar.
Por otra parte, la Unión Europea autorizó el

envío de vacunas contra Covid19 a México; su
embajada precisó que se trata de la única solici
tud que se ha recibido para envío del antígeno a
México.
"Hasta la fecha se han autorizado todas las solici

tudes de exportación realizadas a terceros países.
Ayer 8 de febrero, autoridades competentes de la
Unión Europea autorizaron un envío de vacunas
contra el Covid 19 a México. Cabe mencionar que
esta es la única solicitud de envío hacia México

recibida hasta el momento. En el futuro se seguirá
trabajando para procesar de forma rápida las soli
citudes de autorización", detalló la Unión Europea.
Si hubo intenciones de echar agua a su molino

descalificando la estrategia de vacunación deben
saber que México está en el lugar 18 dentro de las
mejores del planeta y es considerada para países
desarrollados como una de las mejores.
PEGA Y CORRE. Los cambios a la Ley de la

Comisión Federal de Electricidad no cambiarán

precios ni tarifas, la cúpula panista insiste en que
sí. Temen monopolios quienes los propiciaron,
temen aumentos los que aumentaron tarifas. Los
panistas en Aguascalientes autorizaron cobrar la
luz de las calles de la ciudad, violando la Constitu
ción; consideran que el ciudadano debe subsidiar
el alumbrado público... Esta columna se publica
los lunes, miércoles y viernes.
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Fiel a su estilo, el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador pre inaugurará una
de las dos pistas con las que contará el
aeropuerto en Santa Lucía.

El aeropuerto es uno de los tres proyectos em
blemáticos de este Gobierno.
Para realizarlo canceló la construcción del aero

puerto de Texcoco, que llevaba un avance de 36%,
indemnizó a los empresarios que habían ganado
los contratos y entregó la obra al Ejército.
Dijo este martes que tan solo por elhecho de que

el Ejército se hiciera cargo de la construcción, el
Gobierno ahorró "270 mil millones de pesos", lo
cual es una exageración.
Lo interesante es que hoy se va a presumir la

construcción de un aeropuerto justo cuando la
industria aérea se encuentra en una de sus peores
crisis a nivel global.
Las líneas aéreas en México habían dicho que no

aterrizarían en ese puerto debido al incremento pre
supuesta! que les representaría además de las compli
cacionestécnicas que entrañaunaterrizaje enlazona.
Que se sepa, ninguna aerolínea internacional

ha dicho que aceptará aterrizar en Santa Lucía por
las mismas razones.

Si el aeropuerto será "austero" como dijo en di
ciembre de 2018 López Obrador, no esperamos ver
una obra vanguardista, que nos inspire más a futuro
y compita con otros aeropuertos latinoamericanos.
El aeropuerto de Santa Lucía ha sido un miste

rio, desde la construcción misma, opaca, sin ac
ceso a medios; lo que veremos hoy podría ser una
sorpresa o la ratificación de lo que los críticos de la
obra han llamado "una central avionera".

• • • •

Sorpresiva resultó la incorporación al Verde Eco
logista en S an Luis Potosí de la ex senadora panista,
ex diputada federal, diputada localy excandidata
a la gubernatura, Sonia Mendoza.
La ahora ex panista renunció a su militancia

días antes de que el blanquiazul realizara la elec
ción de su candidato a la gubernatura por conside
rar que era una simulación.

Mendoza disputo la gubernatura a Juan Ma
nuel Carreras y perdió por unos dos mil votos; se
esperaba que, dada la experiencia y su nivel de co
nocimiento en el estado, repitiera como candi data
pero el PAN le apostó a otra ficha.
Se sumará al proyecto de Ricardo Gallardo por

la gubernatura del estado aunque también se dice
que le asignarán una candidatura a una diputa
ción federal, por si las dudas.

• • • •

TV Azteca anunció que realizará una amortiza
ción anticipada hasta por 1,200millones de pesos
del principal  4,000 millones de pesos  de los Cer
tificados Bursátiles (CEBURES) convencimiento
en 2022 en su poder.
Esto como parte de una estrategia de eficiencias

financieras y operativas para asegurar su viabili
dad de largo plazo y para encarar con certeza la
crisis de la industria de la televisión abierta que
tuvo una caída de más de 40% en el mercado pu
blicitario en los últimos cinco años.

TV Azteca contempla además reorganizar su
deuda en moneda extranjera iniciando un diálogo
constructivo con los tenedores de las notas por
400 millones de dólares convencimiento en 2024.
Para ello, anunció el aplazamiento del pago del

cupón correspondiente afebrero 2021, confiando
en alcanzar a la brevedad un acuerdo que respon
da al contexto y a la situación de la empresa.
Suerte.

• • • •

Deloitte México, empresa dedicada a brindar
asesoría a compañías nacionales e internaciona
les, colocó al estado de Tamaulipas como la segun
da mejor entidad del país para realizar negocios.
El Indicador de Ambiente de Negocios (ADN)

2020 realizado por Deloitte, señala como cualida
des del Gobierno tamaulipeco la certeza jurídica
y la facilidad para el cumplimiento de las obliga
ciones fiscales.
De 2019alafecha, Tamaulipas avanzó Aposicio

nes hastaubicarse en el segundo lugar delrankingna
cionaldeestamedición, solo por debajode Yucatán.
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Fernando Macías y el triunfo de la audacia

Su inacabable jovialidad era una de sus
virtudes.

Pero sobre todo, la audacia para enfren
tar la vida con soltura desde la infancia, cuando
supadreArcadioMacíasdeseabaverlo triunfar.
Lo vio subir.

Fernando Macías Cué era así, despreo
cupado de sí y de todo, mientras le llegaba la
oportunidad de escalar sin cambiar.
En enero de 1979 era auxiliar de redac

ción hueso en el argot periodístico de anta
ño cuando Fernando me recibió con una
pregunta y cierta urgencia:
¿Tienes tiempo?
¿Para qué?
Necesito que me acompañes a un trámite.

Vamos me forzó.

En el camino hablamos de nada y de repen
te soltó: "Es aquí. Estaciona el coche y vamos".
Entramos a un colegio de la Narvarte y cru

zamos un patio, a ratos cancha deportiva, en
ocasiones espacio de celebraciones escolares.
¿Traes una tarjeta de presentación? me

pidió la vistosa impresión ennegro confondo
amarillo. Dámela.

Entramos a la dirección de la preparatoria.
Buenas tardes, señorita. ¿Está el director?
Sí, ¿quién lo busca?
José Ureña, del periódico unomásuno.
De inmediato salió el director con evidente

azoro:

Sí. ¿Qué se les ofrece?
Bueno, en realidad él es José Ureña, pero

vengo arecoger mi certificado de preparatoria.
Lo mandó buscar, más luego salió el funcio

nario con una respuesta:
¿Cómo pide un certificado, sisóloasistió 15

días a clases?

Fernando se burló de su propia broma.

EL PERIODISMO DE ANTAÑO
Varias veces pidió narrar esay otras anécdotas
ante amigos.
Reíamos.

De aquel muchacho de 17 años salió un
hombre hábil para la política, las relaciones
públicas, la comunicación y para armar amis
tades por doquier.
Lo formaron grandes periodistas de mi

generación: Marco Aurelio CarbaJIo, Rafael
Cardona, Abelardo Martín, Carlos Ferre
yra, Raymundo Rivapalacio, Fernando
Martí, Fernando Meraz, Guillermo Mora
Tavares...

De todos abrevó Fernando Macías Cué y
se hizo indispensable en aquella redacción,
la del unomásuno original cuyo prestigio se
perdió en el camino de tantas manos.
Con su audacia, su inteligencia y su habili

dad se volvió referente de muchos políticos
Julia Carabias, Elba Esther Gordillo y Mi
guel Ángel Mancera son unos cuantos y se
disponía asesorar a varios candidatos.
Todavía daba órdenes cuando llegó el infarto.

SU PROPIA PREMONICIÓN
Hoy lo recuerdo con dos escenas:
Una de diciembre cuando en Casa Bell ha

bló de tener todo en orden "porque no sabe
mos cuándo nos toca, mi hermano", y quería
dejar a su familia asegurada.
Culminó su idea premonitoria:
Mi esposa Gabriela está bien, Fernandi

to ahí lallevayyapagué la casa de mihijaPau
linaenQuerétaro.
Me dio más detalles, garantía de sus previ

siones, y más adelante decidiría el destino de
su casa en Cozumel:

Bueno paralos negocios, no necesitaba ven
derla pero podría hacer algo con ese dinero sin
dejar de trabajar porque "no pienso retirarme
y seguiré divirtiéndome como me gusta".
Mucha diversión: no te perdías ningún tor

neo de tenis. Ahora porque la pandemia te lo
impide...
Mi hermano, es mi vida.
No volví a verlo aunque cruzábamos llama

das, la última el sábado pasado para comer
con José Sánchez Navarro, "tentativamente
el jueves".
Desde el lunes, cuando Ady García me dio

la noticia, veo una y otra vez mi teléfono y
releo su mensaje del lunes a las 9:39 de la
mañana:

Alo. Alo. Carnal acompañado de dos co
pas juguetonas y la silueta de un hombre de
negro con bombín y saludo de inclinación.
Era la confirmación de la cita imposible del

jueves.
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Reino Unido refuerza
protocolos de arribo
Apartir del lunes 15 de febrero, el
Reino Unido endurecerá los proto
colos sanitarios para los británicos
que regresen al país. Asilo anun
ció Matt Hancock, el secretario
de Salud y Cuidados Sociales del
gobierno de Boris Johnson, en un
discurso en el Parlamento.

Ahora, cada británico que re
grese a Inglaterra (no hay vuelos
internacionales a otras partes del
Reino Unido) desde uno de los 33
países en su "lista roja" (Argentina,
Brasil, Portugal, Sudáfrica, Tanza
nia, entre otros), deberá presentar
una prueba PCR negativa que no
supere las 72 horas de realizada.
Además, estos pasajeros deberán

entrar en cuarentena por 10 días en

uno de los 16 hoteles designados
por el gobierno, con cerca de 4 mil
700 habitaciones en total. El costo

por la estancia será de mil 7501ibras
(alrededor de 49 mil pesos mexica
nos) y serácubiertopor cada viajero.
Asimismo, en los días 2 y 8 de la

cuarentena, el pasajero deberárea
lizarse pruebas PCR adicionales.
De ser positiva alguna, la persona se
someterá a una secuenciación ge

nómica para confirmar si tiene una
"variante de interés" de Covid19,
como las recientemente descubier

tas en el Reino Unido y Sudáfrica.
Hancockaclaró que, bajo elnue

vo esquema, se multará con mil
libras a cualquiera que no se haga

la prueba del día 2. Y si el pasajero

omite la prueba del día 8, la mul
ta ascenderá a 2 mil libras y se le
sumarán cuatro días a su confina
miento, para un total de 14 días. En
caso de que el individuo salga del
hotel designado, la penalización
será de entre 5 mil y 10 mil libras.
"Nome disculpo por la fuerza de

estas medidas", añadió el político
conservador, "lamayoríahaestado
poniendo de su parte, haciendo
sacrificios como parte del esfuerzo
nacional. Y estas nuevas medidas

garantizarán que ese trabajo no sea
socavado por una minoría que no
quiere seguirlas reglas".

CASTIGO. Viajeros que mientan sobre su presencia en un país de la "lista roja" 10
díasantesde viajarserían condenadosa hasta lOañosde prisión.
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• Esteban Moctezuma, ratificado como embajador
de EU. Si no hay ajustes de última hora, este jueves
el Senado dará ese paso que estaba pendiente. Por lo
pronto, en la administración Biden no hay objecio 
nes, así que pronto habemus embajador. Además, nos
cuentan, también están casi listos los nombramientos
de Carmen Moreno Toscano y Roberto Velasco.

• Cocaína corre por las venas de la CDMX. Eso le aler
tamos aquí la semana pasada. Algo está sucediendo
porque en menos de un mes hallaron o decomisaron
2.2 toneladas de la droga en la capital y en Nezahual
cóyotl. ¿Todo del Cártel de Sinaloa, como presumen?
Ojalá no se desate una ola de violencia, alertan.

•¿Reforma constitucional contra/afee news? En San
Lázaro camina una iniciativa relativa a la ciberse
guridad. Pero en los argumentos se señala que sirve
para parar los "ataques" de los que se dice víctima el
gobierno con noticias falsas... alguien puso freno y van
a convocar a un "parlamento abierto".

• Ni una coma se le va a cambiar a la reforma en ma
teria eléctrica. Así dijo el presidente López Obrador,
por lo que una periodista le preguntó que entonces
para qué hacen "parlamento abierto" si no se le va a
cambiar una coma... y háganle como quieran.
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La fuerza y
confianza
del voto

Enrique Andrade
Ex consejero electoral
del INE

En días pasados en el INE se llevó a cabo un
acto muy importante para la organización de
las elecciones del 6 de junioy fue que se sorteó
1a. letra que servirá para ubicar a los ciudada
nos que podrán ser funcionarios de casilla. La
"A" fue la letra que ganó y, por lo tanto, los ciu
dadanos cuyo apellido paterno inicie con esta
letra serán los primeros en ser visitados por
los más de 42 mil capacítadores para invitar
los a participar ese primer domingo de junio
(Aguilar, Álvarez, Andrade, Amador, etcéte
ra). Es el primer acto de la cadena de confian
za en las elecciones, ya que quienes reciben y
cuentan los votos son los propios ciudadanos
que ni son gente que trabaja en el gobierno,
ni en el INE, ni en los partidos políticos; no
cobran y solamente reciben un apoyo para co
mida, ya que el trabajo que harán por la demo
cracia les ocupará unas diez horas de ese do
mingo y el único agradecimiento que reciben

es el de los propios ciudadanos que les recono
cen este esfuerzo y de las distintas autoridades
electorales. Este año, la tarea de los capacíta
dores para conseguir 1.2 millones de personas
para las 165 mi] casillas en todo el país será
doblemente complicada por la existencia de
la pandemia y por el miedo que se tendrá de
poder ser contagiado. Desde luego que habrá
medidas sanitarias obligatorias como el uso
de cubrebocas y sana distancia, pero aún así
existirá el temor por parte de algunos. Ya los
ciudadanos nos hemos dado cuenta que el voto
cuenta y se cuenta bien, hemos podido cam
biar a los gobiernos tanto en el país, como en
los estados, de 2014 a la fecha la alternancia de
los partidos en el gobierno es la regla y no la ex
cepción. Se vota, de acuerdo a lo que pensamos
que será lo mejor para nosotros y nuestras fa
milias, por sus propuestas, por sus dichos, por
su historia de vida. Hemos elegido a personas y
partidos distintos en 2012, en 2015 y en 2018,
votamos por la confianza o desconfianza que
nos inspiran, por lo que nos prometen o por lo
que vivimos; cada vez se nota más la fuerza del
voto. Hoy, también sabemos que no todos son
iguales como a lo mejor decían nuestros papás,
tienen los políticos distintas formas de pensar,
diferente preparación académica y estrategias
para resolver los problemas del país. De hecho,
también la semana pasada el INE aprobó las
plataformas electorales de los partidos y coa
liciones y ahí nos damos cuenta de las diferen
cias, por ejemplo, entre Morena y el PAN y el
PRI, lo que opinan, de cómo está el país y qué
hay que cambiar, o por qué se dice que vamos
bien. Estas plataformas deben de conocerse
por los ciudadanos antes de votar para poder
tomar una decisión informada.
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I I circo de
¦apolítica
EL SHOWS ESTÁ A PUNTO EMPEZAR,
A COSTA DEL ERARIO PÚBLICO
rtpstfk» hariF^iina««pmanas¡ rfimprei» a Pft

cuchar que diversos personajes del de
portey l&fiuráridula se poidxdarían ¡rara
diversas diputaciones donte el calmo del
absurdo sin lugar a Aídas es. escuchar de
mievacurntHelimibredeMai^ri^Za
valaaiMándo^para regresar at PAN (hi
pócrita),
¿Dónde quedó todo lo que escupió

Margarita Zavalaen confcradel PAN?
Talparece que diversos candidatos ha

rán lo posible por mantenerse vigentes
de manera económica gracias a que mu
chos de ellos no tienen madera política y
prefieren pe® tillarse como aspirantes de
partidos políticos que se niegan a perder
su registro y prefieren meter a candida
tos "paupérrimos" aunque sean la hurla
de to<k> México.

Me parece interesante que adifecencia
de años pasados las candidaturas a dipu
taciones se han prwüíuido al grado de ser
una huila para todos lo® mexicanos y hoy
preferimos «a rfe la oportunidad de repre
sentarnos a una. participante delreality
show "Emmmándorios" o en su defecto
apostarle por elluchador Blue Demon Jr,

Evidentemente lo más triste de estas
elecciones es evidenciar a Margarita Za
vala que no logró el registro de su partido
y sin más ni más al nivel de Paquita la del
Barrio buscará la mirana oportunidad pa
ra obtener una d iputación.

Kto tengo la menor idea de lo qué pasa
por la mente de Zavala en estos momen
tos oráticos para d pais donde su poder de
convocatoria es equiparable ai de Alfredo
AdameoensudefectpaldeCarlicHíVflla
grán^Kiho*.
Por mucho que rasquemos para saber

quiénes serán los candidatos idóneos es
complicado poder apostar por alguno de
estos"payasos" que pretenden ocupar un
cargo potítíco debido alas carencias eco
nómicas que muchos de ellos están vi
viendo gracias al "olvido" en sus rubros.
Estas semanas seguiremos conocien

do a más candidatos y candidatas que
nos dejarán boquiabiertos, el show está a
punto de comenzar; los reality shows se
guirán llenando la vida política del pais
y nadie podrá salvarse de vivir en carne
propia kü que por muchos año® se fraguó
a costa dd erario público.
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Consecuencias
de la pandemia
ES MOMENTO DE CONTAR CON

MAYOR APOYO Y SOLIDARIDAD
Las afectaciones producidas por el Cu
vid19 son innumerables, Penosamen

te hay quienes se han favorecido de lo
que puede denominarse la desgracia de
la humanidad; sujetos perversos que lo
gran beneficios vergonzantes, merecen
él desprecio social.
En casos concretos, tenemos la ven

ta inmoderada y abusiva, no solo en pre
cios, sino llegar al extrema de ocultar el
oxígeno que reclaman los enfermos. Es
te acto bien puede considerarse como
tentativa de homicidio. Lamentable

mente el gobierno se ve rebasado para
evitar los mortales efectos de esta con

ducta; urgen acciones ejemplares que
puedan orientarse en ei decomiso e ini
ciar procesos de orden penal contra es
tos acaparadores.

En el mismo renglón se encuentran
los hospitales privados, quienes a costi
llas de la pandemia han hecho "su agos
to", cobrando cantidades impactantes, lo
más grave es que en muchas ocasiones,
solo entregan cenizas a los deudos, quie
nes han sido materialmente explotados
por tipejos impresentables traficantes
de dolor. Se deben tomar medidas contra
los propietarios de estos nosocomios «pie
no tienen vergüenza, ni ética; solo pien
san en el inmoral enriquecimiento.
No podemos olvidarnos de las fune

rarias, cual carroñeros ofrecen sus ser
vicios a precios abusivos. Es evidente,
no hay prudencia y si por el contrario,
situaciones indignas que insistimos,
deben ser motivo de atención especial
Es momento de tener mayor número de
apoyos, comprensión y solidaridad.
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Pemcx no es la
de los "abonitos"
MAESTRO, ANGRA OFRECE PAGAR EN 4 PARTES
LOS200 MDD COMO REPARACIÓN DEL DAÑO
Pemexno es !M±raíadekM "abaratas"; o paga al
contadoo cárcel; peno á selo aceptan, quele sumen
una milita para qttR Ib dnria, fma inhahilh^tiMÍn pnr

iB^yqiKsurltelDsiiiQiiibc^des^cdiiqdHxsgDb^
namentafes cuando mnBjíód rara n<la Van fraude.

tasl» 1WÍNHHM ife^(W^IWM8MÍfalll^lw8faf*.
Lo qm: ya a sufrires una severa dc%^>mpcnsadcki
financiera, por rateroypasado de lanza.
AMMOFredigiia&IajKQpiHtoifelOOfiniiaintH»
eniredlMAgiiiIsrOuHfiLyKim^pu&«Hiae
lartdnparalnHntelm n^fnpeiosdelaft
Son patadas de ahogados íjue añoran los Nexos con
gofosemos eorruptosy las LeteasI ihres tte tiodopudoc.
CritkaiiaAlIbMwwpQrlwo^fidaicnn
candidaturas a di misma, so camarilla y ju

•PRIgigidfe^íPaloineoylfedd^eliM'jqiillati'i®.
Má»ét>3S«pink'kÍMWs redaman alPBIPAN
ERDp*r^»Mrts^dee5M66&l*»s<BpilaAws.
El reparto del híbrido Prianfeenstein de tres ca
bezas (incluida la del criado chuchist algor) de to
do para ellos, no k)TOn bien ciudadanos y ehdtes de
buena voluntad,

ISeiis#*tí«BOTp«ii®l«sftói«al»i»s^bssKÍa
tfas pqdrjn.^mtojr gnjmjopag'.l^gMaáMfs.
Mudioojo, porque ladrón que vota por ladrón no
i^recemunamdeperdói,
Ftaii&iidtalTilrihi^alcsj^delkidtafiM^gunfSOÓ
mOnEwi^yprivJ^iünDmdiiMnfa.
Uno de los municipios más pobres y con mayor
contagio, no merece un edil como ese. Se impone
cese InmediatoycárceL
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"Sí el perro y el gato se unen con tanta pasión, no
puede ser más que contra el cocinero", decía Stefan
Zweig. Expresión usada, para referirse a la amistad
entre Rinche yTklIeyrand:
Quizá, at ver la coalición entreoí PEI a cargo

de Alejandro Monno, y el PAN bajo la batuta de
Markito Cortés, con certeza el escritor austríaco
reínventaría dicha frase. Me parece omití un
integrante, sin embargo, se aduce que ya ni cuenta,
yaque al parecer no tiene dinero ni para pagar sus
redes sociales, ¿o no estimado Jesús Zambrano?; a
lo lejos se vislumbra que el sol azteca, ya se encuentra
en el ocaso. Quien seguramente siguió la instrucción
de su dirigente partidista fue el diputado Romero
Hirks al revirar en contra del presidente López
Obrador, acusándolo de enfermo de poder; habrá
que recordarle al guanajuatense Juanqui, que el lleva
poco más de 20 años cobrando a costa de las y los
mexicanos.

Entrados en temas legislativos, con el inicio de
sesiones se vislumbra que más de una legisladora
planea limpiar culpas, la primera: una expresidenta
del Seriado, que se encontraba muy ausente: la

tabasqueña Montea Hernández
Ayervolvió a tribuna, impulsando que los

partidos se "mochen" con 50% de sus ingresos;
la iniciativa no es mala, lo curioso fue la ausencia
de la legisladora durante algún tiempo ¿o no? AL
parecer, la diputadaLoIa Padieriiaya sintió que
el agúale llega a los aparejos, ya que ayer impulsó a
partir de la presidencia de San Lázaro, una iniciativa
curiosamente encargada desde Palacio Nacional,
sobre el fuero presidencial Lo curioso consiste en
la cercanía del periodo electoral y su interés por
competir para la Cuauhtérnoc; se ve que hay más
dinero en una alcaldía, que en lamedianía de la dieta
de un legislador. Sin embargo, deberá estar atenta al
activismo de Marco Rascón, amigo del ingeniero
Cnaulitémoc Cárdenas
POSTIT. Sin duda alguna, Beatriz Gutiérrez

MüHer representa un apoyo para el presidente
López Obrador. En la "Mardia de la Lealtad" fue de
los únicos integrantes del presidium que entonaron
el himno del Heroico Colegio Militar; ejemplo
que deberían seguir el secretario de Salud, .Jorge
Alcocer, y que hicieron esperar
al mandatario en la mañanera "del pulso de la salud".
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Tiraditos
PIDE FRANCISCO DOMINGUEZ A GOBERNANTES
VACUNARSE CONTRA EL ODIO
•Tiempos aciagos nos ha tocado vivir, tal lo recordó este viernes el gobernador
Francisco Domínguez durante su intervención en el evento conmemorativo
del ÍÓ4 aniversario cíe la Constitución Política de México, donde ai recordar
el convulso año político y social de 1917 refirió que al año siguiente México
fue azotado por la gripe española, que dejó una crisis similar por la que
transitamos hoy por la pandemia deí coronavirus.
Ante lo expuesto en el Teatro de la República, Francisco Domínguez pidió
que ios gobernantes de México que tomen una vacuna contra el "odio" y la
"confrontación", para que se mantenga la unidad que la República demanda
a los poderes públicos.

MONREAL DEFIENDE REGULAR REDES, FALSO
QUE VIOLE TMEC Y LIBERTAD DE EXPRESIÓN»
DICE
•A unas horas de que difundió su propuesta para regular las redes sociales
en México y ante las críticas de empresas como Facebook, Ámazon y
Twitter, el senador Ricardo Monreal defendió el proyecto y aclaró que no se
contraviene el TMÉC, porque no se toca el comercio digital entre Tos países
y tampoco la libertad de expresión pues es consistente a los artículos 6° y 7'
de la Constitución. Apenas inicia el debate.
ANTE CRISIS VAN POR LAS AFORES
•Los retiros parciales de Afore por concepto de desempleo comenzaron el
año con un incremento de 30 por ciento. De acuerdo con Abraham Vela,
presidente de la Comisión Nacional del Sistema de Aliono para el Retiro
(Consarj, durante enero los trabajadores retiraron mil 630 millones de pesos,
cifra superior a los mil 252 millones de presos registrados en el mismo mes
de 2020. Según el funcionario, los mexicanos que se vieron en la necesidad
de utilizar pane de su ahorro pensionario durante enero fueron Í42 mil 257.
MANCHA EN EL SAT
• El nombre de Raquel Buenrostro ha sonado mucho y por todos lados, sobre
todo, después cíe que se convirtió en la primera autoridad fiscal mexicana en
aparecer en el listado Global Tax 50 y de que el SAT consiguió ía recaudación
tributaria más alta de los últimos 10 años, durante 2020. Pero no tocio
son buenas noticias, ya que precisamente en el año recién terminado se
habría contratado con sobreprecio a Decoaro y Supervisión S.X. de C.V.,
mediante un proceso por adjudicación directa por poco más de 54 miñones
cíe pesos para ía limpia de los inmuebles ubicados en A rea Metropolitana y
CDMX. Los excesos radican en que el Contrato Marco que se realizó con la
participación de la Función Pública y Hacienda tenía un costo máximo de
referencia de 7 mil 715 pesos, pero el SAT calculó erogaciones mensuales cíe 8
mil 400pesos por cada afanador.
TRUMP NO SE SALVA DE SEGUNDO JUICIO
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•"Es constitucional". Esta fue la conclusión a la que llegaron los senadores
demócratas durante la votación de ayer para dar paso al segundo juicio
político en contra cíe Donald Trump, expresidente cíe Estados Unidos, por
incitar ai odio en el Capitolio el pasado 6 de enero. Desde hoy, las partes
tienen cada una Í6 horas para presentar sus argumentos y decidir sí será
hallado culpable o no. Sin embargo, ios republicanos se mantienen fieles a su
ex líder, por lo que es poco probable que condenen al magnate inmobiliario.
PARA CERRAR: REVIRA AMLO A KRAUZE,
AGUI LAR CAMÍN Y AMIGOS ACADÉMICOS
•"No se preocupen", respondió el presidente Andrés Manuel López Obrador
a Enrique Krauze, a Héctor Aguilar Camín y a sus amigos académicos
y científicos quienes, de manera desinteresada (claro), reclamaron (ahora
por esta vía) al primer mandatario suspender las obras emblemáticas de su
gobierno, como ei Tren Maya, el aeropuerto de Santa Lucía y la refinería de
Dos Bocas, y dedicar todos ios recursos a la compra cíe vacunas antiCovid.
Él presidente les dijo no es necesario parar las obras; que hay recursos,
que desde el principio de la pandemia se destinaron 32 mií millones de
pesos para Ta compra del antídoto. Pero que si hiciera falta, bastaría con la
cancelación del "chayóte". Científicamente habianclo, ¿qué habrá quericío
decirles?
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SESIÓN RELÁMPAGO
«Con la asistencia de 66 diputadas y diputados y
con una duración de poco menos de 5 minutos, el
Congreso de la Ciudad concluyó su sesión ordinaria

JlLcs, clc\biclf > a ciuc la Larclcclc c1__!_lin_cs la
reunión de Conferencia (Mesa Directiva y Jucopo)
no lograron reunir el número de votos mínimo para
aprobar los puntos enlistados que originalmente
estaban previstos para la sesión. Con ello, se le
acumulan los dictámenes en el periodo con el que se
dgspide la.actualJegfcl^ura.

EVALUARÁN A PERSONAS
¡JUZGADORAS
«Con 46 votos a favor, 13 en contra y 1 abstención, las

diputado.?.del Congresode;la Qu^dtj^|alados
5r_(_ í í.^ng! "'r: ^ : í Allí? t ÍA ??_ kv.! II kv.»
aprobaron la minuta de reforma a diversos artículos
efe la Constitudón Federal, relativos al Poder Judicial,
con la que se permitirá la creación de Tribunales
Colegiados y la verificación al desempeño de jueces
para avalar su continuftjad en d caigo y se establecen
principios de paridad de género para regir la carrera
ludicial. Con ello, d legislativo local se convierte en el
noveno Congreso en aprobar la minuta.

PENDIENTES EN EL CONGRESO
»El (Ugutjjo dd PAN, Christian Yon Roehrich,

.señaló .que, para esta última etapa jw|;l^ii]criiana,
AÍ!.1! í_(_ ! 11\_kJ_ÍAkí?)_ tlA" !>A L>. AA AI_c_ÚÍ7 JAÍ _k'!
limbo varios pendientes de carácter uniente. El
fe^Mador señaló que no duda "que echarán mano
de sus mayorías para aprobar asuntos enviados por
López Obrador o Sheinbaum, sin di se uiir, sin
analizar y sin consultar a la ciudadanía". Señaló
5:1 rA:1.A<í\ L1/"AktAAAlA! , _íkJA 'Ál1!'!k'!
violencia en la capital, financiamientos a pequeños
fleffodos, movilidad, empleo o asuntos de salud,,
entre otros.

IECM APRUEBA MEDIDAS
CAUTELARES POR VIOLENCIA
POLÍTICA
•La Comisión Permanente de Asociaciones Políticas

.(CM!ldeL.IE.CM aprobó un.acuerdo, en el cual
emitió medidas cautelares consistentes en el

retiro de un video difundido en redes sodalespor
contener; declaraciones .quepodrían ra
violencia política contra las mujeres en razón de
^ÍMP;.La .Consejera Hectoral Erika Estrada
Rui z Ji oacompañó! A J?AAHMC.SAA> P.orque .a. ,?u
padecer, los¡mensajesi denunciados no^
¦actos reladonados con estereotipos de género y de
violencia política por razones de género, como sí
•ocurrió en una Quefet resuelta anteriormente por esta
Comisión, relacionada con el mismo caso.
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Rusia, vacunas y
medios

Al presidente ruso VladimirPulin sus detracto
res podrán acusarlo do lo que quieran, pero
no de Ionio. I > mi lipo listo con proyección
internacional, inteligente. Por eso gobierna
una. de la* potencias del mundo. Jugador
de grandes ligas. Sabe que está expuesto a
las críticas. Tiene la imagen do n ido con si is

adversarios o intolerante con la disidencia. Calculador, mide
tiempos. A voces si i láctica Os replegaree, gi lardar silencio. Es
pora ol momento oporl i tno para salir a defenderse o atacar.

134 de codicíente intelectual, por arriba del promedio
90110. Personaje que más tiempo ha gobernado a su país
desde que desapareció la URSS. Abogado por la Universidad
de Leningrado. Trabajó 16 años para la agencia de seguridad
KGB en el servicio de inteligencia exterior y llegó a tener el
grado de teniente coronel. A partir de 1991 decidió seguir por
el camino de la política.

Sería, ingenuo suponer qi ic vendería al mi indo i ina vaci uta
inservible. Ninguna potencia lo liaría. Echaría a la basura el
prestigiointernacional. Perderla ai itoridad con otras potencias.
Quedaría desacreditado con naciones medianas y pequeñas.
Ilasta podría poner en riesgo su proyecto de gobierno.

Un personaje de ese nivel no toleraría que científicos desu
país le fabrica ran o en! rogaran i ina vaa ina sconeero eíéct ividad.
¿Para qué? ¿Que ganaría? Nada. En cambio,ayi idar a. salir do la
pandemia fortalece su posición de lidorazgo. Es ol más intere
sado en sumar simpatizantes y ampliarsu mercado comorrial.

El apoyo no es gratuito, ontondible ol establecimiento de
compromisos. Es pol¡ii< a de todaslas naciones grandes

Por la salud do los gobernados, es lógico que se toquen

lóelas las puertas,sin importar del color o signo que sean.
Si algunas potencias no pueden ayudara otras naciones,

porque primero tendrían que procurar a su pueblo, so justifica
ver más alternativas, porque también los mexicanos ansian
vacunarse a la brevedad, para prologarse de la pandemia, ES
la carrera contra la muerte.

La vacuna rusa Sputnik Ues olra de las opciones. Ya fue
reconocida por la revista médica británica The LcmcM y en
México por la Comisión Federal de Protección contra Riesgos
Srnitarios(Cotépris), Difícil que alguna agencia depaísdel blo
que occidental o capitalista hiciera lo mismo. En loeoonómico,
político y social hay intereses contrapuestos.

Tampoco Rusia va a cert iíicar y avalar van mas fabricadas
en laboratorios de dicho bloque, Ésla batalla de siempre ent ro
los glandes. Ni ( "hiña ni las demás potencias son ajenas a esa
lucha y menos cuando el abasteciiniento do vacunas, guste o
no, se traduce en mucho dinero para los productores.

1.a yací ina. ci icst a, Los laboratorios no son almas do la. cari
dad, ninguno ha dicho que tiene planes para regalada.

De aci ionio con lo publicado en la revista médica The Lañ
en.Sputnik Uostá entre las do mayor efectividad con 91.6%. El
costo de una dosis ronda los 10 dolaros y se requiere la apli
cación de dos dosis.

El compromiso de los rusos os enviar a México millones
do dosis, que alcanzarían para vacunar a las personas do la
tercera edad.

Lo que no so vale es la áCCión de medios o redes sociales
para torcer información, confundir y sembrar desconfianza,
Como si no supieran que las palabras también pueden acabar
con la vida de personas.
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Negar la causa real
de la muerte

n los úli irnos días,
usuarios de las redes

sociales hall compar
tido con dolor, indig
nación y frustración
que las acias de de
función de sus seres

queridos dicen de una manera
elusiva y tramposa que la causa de
muerte fue por neumonía atípica,
y con ello los médicos pasan por
alto qué, ésta fue provocada por el
coronavirus de tipo 2, causante del
síndrome respiratorio agudo Seve
ro (SARSCoV2) y de ta enferme
dad Covid19, que tiene en jaque al
mundo desde el año pasado.
Esa negativa a registrar ei da

to exacto Sobré lo que provocó la
muerte de alguien niega ei dere
cho humano a la protección de los
datos personales, consagrado en
la Constitución y regulado por las
leyes/y reglamentos tanto federales
como locales
El estado de salud es considera

do como un dato personal sensible
y por ello se establece en las nor
ma® la obligación de protegerlos
con los máximos niveles de segu

ridad técnicos, administrativos y fí
sicos. Además, debén tratarse bajo
diversos principios que, entre otras
cosas, garantizan la disponibilidad,
integridad, exactitud y veracidad
de la información.

La alternativa que tienen los
deudos de quienes murieron por
Covid19 y su acta de defunción no
lo establece, es ejercer el derecho a
la protección de datos personales a
nombre de su familiar, acreditando
el parentesco ante el hospital, cen
tro de salud o personal médico que
lo haya atendido a nivel particular
o en alguna institución pública fe
deral o estatal.

De manera específica, lo que co
rresponde es ejercer al menos dos
derechos.: el de acceso a los datos

y el de rectificación. El de acceso
para obtener copia íntegra del ex
pediente clínico, en el cual deben
constar todos los di gnósticos y
evolución de la Salud del paciente,
los estudios, tratamientos y medi
camentos practicados, las notas del
personal médico,, ent re otros rubros,
incluso los de su muerte.
Muchas veces los hospitales, cen

tros de salud o médicos se niegan a
entregar el expediente clínico com
pleto y, si acaso, solo dan un resu
men. Eso es una irregularidad que
puede ser sancionada por el fnstit li
to de Transparencia y Protección de
Datos Personales correspondiente
(el INAI a nivel federal, o el inst.it uto
equivalente en los estados).
I na vez obtenido el expediente,

o bien, si se tiene la evidencia do
cumental suficiente para demostrar
que la causa del fallecimiento fue
por Covid19, los deudos pueden so
licitar la rectificación de los datos

personales para que se registre de
manera exacta, completa y veraz la
causa del fallecimiento y no solo el
tramposo eufemismo de "neumonía
atípica".
Negar que un acta de defunción

establezca con claridad y precisión
la causa de la muerte puede acarrear
a los deudos problemas frente a ase
guradoras, por ejemplo. También,
niega el derecho a la memoria y a
la verdad sobre lo ocurrido a nivel
individual, familiar y colectivo, pues
es bien sabido que durante esta pan
demia una de las grandes fallas de
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las autoridades ha sido ei registro
preciso y exhaustivo de las muertes
provocadas por Covid19.
El duelo por la pérdida de un ser

querido es una carga emocional que
muchos querrán vivir sin añadir una

batalla legal y administrativa, pero
habrá quienes sí quieran o necesi
ten que el acia de defunción de su
familiar constóteindubitablemente
la causa de la muerte. Para aquellos
que lo requieran, pueden acercarse

y asesorarse tatito en el INAI Como
en los instituios de transparencia y
protección de datos personales de
su estado sobre la forma y requisitos
para ejercer, a nombre del ser que
murió, este derecho humano.
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Una tormenta más se le avecina a la jefa de Gobierno fie la Ciudad
de México que, de no saber manejarla, podría convertírsele en una
tempestad y perder la mayoría que act ualmente t ¡ene en el Congreso
local. Los "fichajes"' que está haciendo el dirigenteeslalal di su parti
rlo además de ofensivos para la ciudadanía representan lo que tanto
les disgusta: tener otra vez dentro a los corruptos y caciques con los
cuales torios iniciaron su aventura política.

Quien piense n crea que será el dedo presidencial ríe Andrés Manuel López Obra
dor quien decidirá las candirlat uras paraalcalríesy diputados localesanda totalmente
perdido, el primer mandatario no se meterá en la designación ríe candidatos como
no se metió cuando Marcelo Ebrarrl fue .jefe ríe Gobierno, su tiempo y espacio son
para concretar sus sueños y más después ríe haberse enfermarlo de Covirl19.
La responsabilidad ríe seleccionar a quienes harán campaña por Morena será

exclusivamente de Sheinbaum, por lo que un descuido o una mala Señal a los ciuda
danos deesta gran urbe le costará pérdidas, tanto en alcaldías como en el Congreso;
los defeños somos más politizarlos: y a. decir de muéstreos di?casas encuesiadoras
el partirlo guinda no la tiene fácil.

Quienes vivimos en la Ciudad de México, la gran mayoría, no está enmenia con
los resultados que. en ríos años ha darlo la administración ríe la morenista, primero,
porque no ha. logrado quitarse la. dependencia ríe Palacio Nacional y, segundo, porque
la pandemia y las acciones emprendidas para enfrentarla han generado una crisis
económica y laboral de grandes dimensiones.

Sí además se le suma los: continuos errores de varios miembros de su gabinete
y la ineptilud con la que su directora general del Sistema ríe Transporte Colectivo
Metro ha dirigirlo este importante medio ríe transporte público la situación se le
presenta no guinda sino oscuro.
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Y si lo anterior les pareciera poco, entonces hay que preguntarle a la manríataria
¿cómo es posible que quieran meter a su casa a alguien como lo es J ulio César Mo
reno?, el cacique ríe Venustiano Carranza que acepta, "moches" de vendedores de
torios los grandes mercados con los que cuenta la alcaldía.
Para, Sheinbaum hay dos alcaldías de gran relevancia, Tlalpan que gobernó y

Coyoacán que es pars Morena el diamante ele la Corona. En esta, última ni Bertha
Lujan, ni Carlos Castillo o Ricardo Ruiz la gañan, quien puede ser más competitiva
es la. diputaría Leticia Varela, quien como presidenta de la Comisión de Seguridad
del Congreso há puesto especial interés en proteger a los coyoácanensés, Un mal
tino y pierde el juego.

Agréguele la ineficacia con la cual han legislado
los diputados de su partido, a excepción de unos
cuantosf las posibilidades de arrasar en las urnas
en junio próximo están francamente débiles.

•Egresada de la escuela de PCSG. Exdiputada constituyente.
Defensora de los animales y fundadora de 'Ángeles Abandonados".
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La vacuna
antiBolsonaro
Los gobernanles poptdislas han sido

muy ineficaces en la lucha contra la
pandemia fiel coronavirus, pero de lo
dos ellos el campeón en inept ii ud y es
l ullicia es Jair Bolsonaro, quien no solo
ha sido displicente en el tratamienio
de tan flelicado lema sino incluso Iraló

de sabotear la campaña fie vacunación en su país
propalando bulos absurdos y teorías conspiral ivas
con la principal intención do perjudicar política
mente al gobernador del estado de san Paulo, Joao
Doria. ''Si le conviertes en un cocodrilo, si a una
mujer le crécebarba o un hombreeinpieza a hablar
con voz aguda, ese es completamente i u problema\
llegó a amenazar Bolsonaro hablanflo los posibles
"elecios secuudai ios" de las dosis de inmuniza

ción. Ya al principio do la pandemia el presidente
brasileño había considerado al COVIDI!) como

una "gripitaB 'Todavía hace unos meses, después
de haberse curado de la enfermedad, dijo con su
conocido complejo maiiiisia: "El secreto es enfren
tarse al coronavirus como un hombre y no como
un niño, las medidas fie aislamiento son para los
débiles" Hasta la fecha este perüuaz palurdo reitera
constantemente su aversión a los ctibrebocas, tal
y como lo hacen Algunos demagogos fie la misma
laya alrededor del mundo.
Pese a todas sus sandeces, Bolsonaro se hizo

efímeramenle popular en otoño pasado gracias
un paquete de ayudas para familias necesitadas

basado en un pago mensual de unos cien dólares
(casi dosciemos para madres solteras) como apo
yo económico de emergencia. Sin embargo, este
subsidio empezó a reducirse en en liegas subsi
guienles y en diciembre se. puso fin al programa,
dejando millones de personas a 'a deriva.. Bra
sil atraviesa una delicada situación económica,,
con un déficit de 162,000 millones de dólares, la
moneda brasileña.el real ha caído en picada, la
inversión extranjera va a la luga y 13 millones de
personas desempleadas.
Brasil ya registra casi 220 mil mueries por coro

navirus y ahora enfrenta la necesidad fie vacunar
a su población. La campaña apenas empezó hace
unos días con ingentes problemas de organización.
En este contexto a Bolsonaro se le ocurrió iniciar

su insensata guerra contra las inmunización, la.
cual está perdiendo: las agencias de salud se han
apresurado en aprobar las distintas vacunas ya.
clisponibles a nivel mundial. Como resultado de
su mala gestión del coronavirus al estrambólico
mandatario le hasurgido en Joao Doria un rival de
peso. El gobernador ha respondido en su estado de
manera eficaz al reí o de la pandemia. Bolsonaro ha
hecho todo lo posible para socavar la confianza en
las vacunas aplicadas en Sao Paulo describiendo
las como "los menjunjes chinos de I loria", "líiasil
debe combatir a dos virus: al Covirl y a Bolsonaro^
declaró el gobernaflor como respuesta. Y quizá la
mejor vacuna arui Bolsonaro sea él.
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